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Texto 161 

Inversiones chinas en América Latina 

La Capital, 16/12/2023 

China se ha convertido en el segundo socio comercial de América Latina, aportando una 

financiación de más de 140.000 millones de dólares a nueve países de la región para 

megaproyectos, entre otros, el Tren Maya y el megapuerto de Chancay en Perú. Pero, ¿qué hay 

detrás de esta relación e interés comercial? 

 

"La relación entre América Latina y China se ha vuelto muy vibrante. En lo que va de 2023, 

alrededor de siete presidentes de los países más grandes de América Latina han tenido visitas a 

China o se han reunido con importantes jefes, empezando por Lula en Brasil. En todos los casos 

se han firmado una serie de acuerdos. Brasil firmó más de 30 acuerdos nuevos con China en 

áreas estratégicas para Brasil y también para China", dice Marco Antonio Gandarillas, 

responsable del monitoreo de proyectos e inversiones chinas en América Latina. 

 

Varias investigaciones, entre otras las del Colectivo sobre Financiamiento e Inversiones Chinas, 

Derechos Humanos y Medio Ambiente, señalan que estas inversiones son peligrosas para los 

derechos sociales y medioambientales de los países concernidos. Al menos en una decena de 

casos, los proyectos carecían de una licencia ambiental adecuada y afectaban a zonas 

protegidas. La falta de transparencia de muchas de estas negociaciones y ciertos oscuros 

acontecimientos, han hecho que salten las alarmas sobre el interés de China en Latinoamérica 

y viceversa. 

 

El 31 de octubre de 2022 en la televisión Telemazonas de Ecuador, el periodista Fernando 

Villavicencio denunció un claro caso de corrupción entre empresas chinas y el gobierno 

ecuatoriano en ese entonces: "Provenían desde China y ¿quién autorizó el ingreso de este acero? 

La empresa fiscalizadora de la familia del ministro", denunció el periodista en ese entonces. 

Villavicencio fue asesinado el 9 de agosto de 2023, siendo candidato a la presidencia de 

Ecuador. 

 

"[En los contratos con las empresas chinas] hay cláusulas de confidencialidad para que los 

países no divulguen la información completa e integral a su población sobre las condiciones del 

financiamiento de China", apunta Gandarillas. La relación entre los países de América Latina 

y China navega entre dos aguas: la necesidad de esos países de crecer y seguir desarrollándose 

y la preocupación de no poder proteger uno de sus bienes más preciados: sus recursos. 
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Texto 162 

Vagones rosas 
La República, 27/02/2024 

En América Latina, una iniciativa surge como medida de prevención en la lucha contra el acoso y la 

violencia hacia las mujeres en el transporte público. Mientras las urbes de esta región bullen de vida y 

movimiento, dos naciones han dado pasos significativos para garantizar un viaje más seguro para sus 

ciudadanas: la implementación de vagones de tren exclusivos para mujeres.  

Esta medida es adoptada en países donde el acoso en espacios públicos constituye una problemática 

endémica. La iniciativa, que ha generado tanto apoyo como debate, se presenta como una solución 

temporal, pero necesaria en el camino hacia sociedades más igualitarias y seguras. Aunque la 

segregación por género en el transporte pueda parecer una medida del pasado para algunos, en la práctica 

ha demostrado ser un respiro para muchas mujeres que diariamente enfrentan acoso y agresiones 

sexuales en sus traslados urbanos. 

En América Latina, México y Brasil son pioneros en la implementación de vagones exclusivos para 

mujeres en sus metros. Esta medida, adoptada inicialmente como un experimento social y de seguridad, 

ha demostrado ser un éxito en términos de aceptación y efectividad. En la Ciudad de México, los 

vagones rosas, como popularmente se les conoce, funcionan en horas pico, ofreciendo a las mujeres y 

niños menores de 12 años un espacio libre de acoso.  

La seguridad en el Metro para las mujeres ha sido una preocupación creciente con el aumento de reportes 

de acoso y violencia sexual en las últimas décadas. En respuesta, países fuera de América Latina, 

como Japón, implementaron vagones exclusivos para mujeres ya en la década de 2000, estableciendo 

un precedente que México y Brasil seguirían años después. 

Con el éxito observado en México y Brasil, otros países de Sudamérica están considerando adoptar 

medidas similares. Chile, por ejemplo, ha mostrado interés en poner vagones exclusivos para mujeres 

en su sistema de metro en Santiago, como parte de un plan más amplio contra el acoso sexual.  

Esta iniciativa, aún en fase de discusión, refleja un creciente reconocimiento regional de la necesidad de 

espacios seguros para las mujeres en el transporte público. La implementación de tales medidas en 

Sudamérica podría marcar un cambio significativo en la forma en que se aborda la seguridad de las 

mujeres en el espacio urbano. 
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Texto 163 

Las multilatinas eligen España 
 

El Confidencial, 16/02/2024 

 

Originalmente, las empresas multilatinas fueron definidas por la revista América Economía en 

1996. Su objetivo era describir las empresas locales que comenzaban a realizar negocios a lo 

largo y ancho de las Américas. Su origen, que se produjo durante la década de 1990, coincidió 

con un contexto de general bonanza económica en la región (aunque con altibajos), y la puesta 

en marcha del Consenso de Washington, cuyas políticas facilitaron una mayor transformación 

y modernización productiva e inserción internacional mediante una mayor apertura y 

liberalización. Y todo esto beneficiándose del buen momento económico, propiciado por los 

altos precios de las materias primas, que se incrementaron notablemente debido a la intensa 

demanda china y un entorno internacional muy favorable. 

 

La estrategia de expansión regional de las multilatinas, que buscaban obtener mayor tamaño, 

diversificación, ventas y beneficios, se vieron favorecidas por la instauración de múltiples 

acuerdos comerciales, cuyo fin es favorecer la integración regional entre las distintas economías 

que participan de los mismos y que se han comportado con distinta intensidad como, por 

ejemplo: Mercosur, CAN, Caricom o la Alianza del Pacífico. 

De acuerdo con esta estrategia, durante las últimas dos décadas, las multilatinas han tenido una 

creciente expansión, no solo regional, sino también internacional, donde destaca España. Las 

estrategias de crecimiento que han utilizado son diferentes y estas no son ajenas a las propias 

singularidades de sus países de procedencia y destino, si bien comparten algunos patrones 

comunes. Por ejemplo, las chilenas prefieren crecer en el bloque que conforman Perú, 

Argentina, Colombia y Brasil. En tanto que las estrategias más utilizadas han sido y siguen 

siendo las fusiones y las adquisiciones. 

Sobre la expansión que las multilatinas vienen protagonizando en España, esta adquiere cada 

vez más relevancia, pues nuestro país es el segundo destino inversor, tras EEUU, permitiéndoles 

posicionarse en los mercados europeos. Su llegada presenta algunas singularidades que las 

favorecen, siendo el caso de la proximidad del entorno psicocultural, como puede ser la 

proximidad que les brinda el idioma común, que les permite desarrollar habilidades con más 

facilidad para generar actitudes y comportamientos que les benefician en la forma y manera de 

establecer relaciones con su entorno, siendo igualmente el caso de las empresas españolas, que 

se vieron ampliamente favorecidas en su veloz y exitoso despliegue inversor en América Latina. 

Las multilatinas adquieren y revisten importancia, trascendencia y alcance para la 

industrialización y modernización de las economías latinoamericanas. 
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Texto 164 

Influencers indígenas 
 

El País, 06/11/2023 
 

Los pueblos indígenas, que suponen el 6% de la población mundial y son los guardianes de la 

naturaleza en muchas partes del planeta, se han visto a lo largo de los años enfrentados al mundo 

occidental, muchas veces obligados a adaptarse a éste para poder acceder a derechos básicos 

como la educación y la salud.  

A pesar de todo, debido a este encuentro de culturas, a este mundo interconectado, algunos han 

visto la oportunidad de hacerse escuchar y hacerse visibles más allá de sus fronteras. Un estudio 

de Lab Tecno Social analizó el año pasado 52 cuentas de influencers indígenas en diferentes 

partes de América Latina. Los hallazgos muestran la diversidad de los contenidos que producen 

y también la buena acogida que tienen en el público. 

Una motivación habitual entre estos jóvenes es generar mayor conocimiento sobre las diferentes 

comunidades. “En la ciudad todo el tiempo a uno le preguntan: ‘¿Cómo viven en la tribu? ¿cómo 

hacen? ¿qué comen?’. Entonces eso se vuelve tan repetitivo que uno dice: ‘Hago un video y lo 

dejo para que lo vean”, explica por videollamada Gunarey Maku, joven de 21 años del pueblo 

Arhuaco de Colombia. Uno de sus primeros videos en TikTok, en 2021, en el que explica 

técnicas de construcción tradicionales con piedras, tuvo un éxito inesperado: “No sé qué pasó, 

muchos meses después volví y tenía muchos seguidores de repente”, recuerda. Hoy tiene más 

de 730.000 seguidores en TikTok y 474.000 seguidores en Instagram. 

Jóvenes como Sofía Huaiquil, del pueblo mapuche, o Soledad Secca, prescriptora quechua de 

Cuzco, se expresan en sus lenguas originarias en sus redes sociales. “La lengua es una forma 

también de resistir, de darnos a conocer y ser quienes somos realmente”, cuenta Huaiquil en un 

video de diciembre del año pasado en colaboración con la Universidad Católica de Temuco. En 

el informe de Lab Tecno Social, la mitad de los influencers analizados usan una mezcla de 

español y lenguas nativas, un 42% usa solo el castellano y un 8% usa el portugués y la lengua 

nativa. Otros prescriptores de contenido, como Gunarey Maku, usan el castellano para 

“transmitir el mensaje de las tribus”. 

Ser influencer indígena le ha cambiado la vida a Maku y ha impactado igualmente a su 

comunidad. En mayo de 2022, se produjo un incendio en su aldea, por lo que hizo un video 

solicitando apoyo y la comunidad empezó a recibir donaciones.  
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Texto 165 

Defensores del territorio 
 

El País, 13/09/2023 

Ni los esquemas de seguridad, ni las denuncias, ni el historial de violencia contra los líderes 

ambientales de Colombia son suficientes para evitar la sangría de homicidios de defensores del 

territorio. Al menos 60 fueron asesinados en el país andino en 2022, según el último conteo de 

Global Witness.  

El país, que duplicó esta cifra de un año para otro, ha enterrado casi dos tercios de los 177 

ecologistas muertos en el mundo. “Lo peor de esta escalofriante cifra es que sabemos que 

representa solo una pequeña gota en un océano de violencia”, lamenta Gabriella Bianchini, 

investigadora de la Global Witness. “Ellos protegen el territorio de todos, pero nadie los protege 

a ellos”. 

La tendencia asusta. América Latina mantiene el deshonroso título de ser la región más 

mortífera para los activistas y acumula nueve de cada diez de estas muertes violentas que, desde 

2012, suman 1.910 personas. Un activista cada dos días. Protectores de las ciénagas, líderes de 

comunidades indígenas invadidas, cuidadores de la Amazonía, defensores de los campesinos, 

voceros afrodescendientes. Elegir proteger el territorio, sea el que sea, es una sentencia de 

muerte.  

Umaña y otros cuatro compañeros del Cesar migraron hace más de un año a Bogotá, tras 

enterrar a cinco miembros de la organización en la última década. “Es injusto tener que decidir 

entre el desarraigo o la muerte. Los voceros no tenemos que ser mártires. Yo doy mi vida por 

la lucha campesina, sí, pero quiero morir con 90 años, de vieja. Aporto mucho más a mi 

comunidad viva”. 

La investigación concluyó que las comunidades indígenas del mundo se enfrentan a un nivel 

desproporcionado de agresiones con consecuencias mortales, ya que fueron víctimas de más de 

un tercio (34%) de los asesinatos a líderes, a pesar de que sólo constituyen el 5% de la población 

mundial. “Los estudios han demostrado una y otra vez que los pueblos indígenas son los 

mejores custodios de los bosques y, por tanto, son imprescindibles en la mitigación de la crisis 

climática”, dijo Laura Furones, asesora principal de la campaña de Global Witness, durante la 

presentación del informe. “Sin embargo, en países como Brasil, Perú y Venezuela, los están 

asediando precisamente por llevar a cabo esa labor. Las medidas contra la creciente emergencia 

climática y la defensa de los derechos humanos deben ir a la par”. 
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Texto 166 

Una peligrosa caja de Pandora 
El Mundo, 06/04/2024 

Los aliados revolucionarios de Andrés Manuel López Obrador apoyaron este sábado en tromba 

al presidente de México en medio de la repulsa general en el continente, encabezada por la 

Organización de Estados Americanos, ante la línea roja atravesada por el ecuatoriano Daniel 

Noboa con el asalto a la embajada mexicana en Quito y la detención del correísta Jorge Glas. 

Éste ya contaba con el apoyo del Grupo de Puebla, comandado por José Luis Rodríguez 

Zapatero, que llegó a justificar con el famoso lawfare (persecución judicial) los escandalosos 

capítulos protagonizados por quien fuera mano derecha del expresidente Rafael Correa. 

"Es un acto de barbarie, algo nunca visto en América Latina. El Gobierno de 

derecha proyankee violó brutalmente el Derecho Internacional, secuestrando a un asilado 

político. Venezuela alza su voz contundentemente para rechazar este acto fascista", 

pontificó Nicolás Maduro. Y lo hizo precisamente cuando seis estrechos colaboradores de la 

líder opositora María Corina Machado permanecen refugiados, bajo asedio de los agentes 

chavistas, en la Embajada de Argentina en Caracas. "Algunos autócratas se frotan las manos de 

alegría celebrando que gobiernos democráticos allanen el camino de la arbitrariedad 

internacional", advirtió el analista Nicmer Evans. 

"Lo que hizo el Gobierno de Ecuador podría abrir una caja de Pandora sumamente peligrosa. 

El precedente que marca es gravísimo, preocupante. Imagine que ahora las autocracias, o las 

que van camino a ello, como Venezuela, Cuba, Nicaragua, Bolivia e incluso El Salvador, 

comienzan a hacer esto. Ojalá a la dictadura de Venezuela no se le ocurra hacer algo parecido, 

pues sabemos lo que ocurre con sus presos políticos: son torturados o asesinados y sus familias 

amenazadas", avizoró para el politólogo Walter Molina. 

Las provocaciones de López Obrador y la inédita respuesta de Noboa culminan unas semanas 

de fuego cruzado entre presidentes, en el que se han visto inmersos al menos siete países. 

Colombia y Argentina estuvieron a punto de romper relaciones y la última cacicada electoral 

de Maduro obligó a Petro y a Lula da Silva a reprochar a su aliado, que al reaccionar disertó 

sobre la "izquierda cobarde". En el reparto de insultos (asesino, Hitler, nazi, injerencista...), el 

caudillo sandinista Daniel Ortega obtuvo el primer premio: "Pinochetito, basura, vergüenza 

para la izquierda…" 

"Estamos viendo un incremento en las tensiones diplomáticas entre países de la región. Si esto 

sigue así, el orden establecido en Occidente, que ha mantenido una mínima estabilidad 

internacional, está en peligro", sentenció Molina. 

 

400 palabras 

 

https://www.elmundo.es/internacional/2024/04/05/660f4119e9cf4af3358b45b8.html
https://www.elmundo.es/internacional/2024/01/12/65a17fb2fc6c8360658b45d9.html
https://www.elmundo.es/internacional/2024/01/12/65a17fb2fc6c8360658b45d9.html
https://www.elmundo.es/internacional/2024/04/06/6610de7d21efa0423d8b45d2.html
https://www.elmundo.es/internacional/2024/03/30/6608516d21efa00e048b458e.html


Texto 167 

La nueva agenda estratégica 
El Confidencial, 16/10/2023 

El alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, 

Josep Borrell, y la Comisión Europea, han adoptado una comunicación conjunta en la que 

establecen la Nueva agenda para las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el 

Caribe. 

La gran importancia que adquiere la nueva agenda es que propone una Asociación Estratégica 

modernizada y más sólida, mediante un diálogo político reforzado, el estímulo del comercio, la 

inversión y el fomento de sociedades más sostenibles e inclusivas, interconectadas en el marco 

de la estrategia de la Unión Europea para América Latina y el Caribe mediante la Agenda de 

Inversiones Global Gateway (AIGG). 

AIGG impulsa inversiones de calidad para contribuir a satisfacer las necesidades de 

infraestructuras, al tiempo que crea valor añadido local y promueve el crecimiento, el empleo 

y la cohesión social. Además de las inversiones en infraestructuras, apoya el desarrollo humano, 

incluido el empoderamiento de los jóvenes y las mujeres, al mejorar la innovación, la educación 

y las capacidades, además de un entorno empresarial y reglamentario propicio. 

Con cargo a la AIGG, durante la III Cumbre UE-Celac (Bruselas, 17 y 18 de julio de 2023), se 

aprobaron inversiones por 45.000 millones de euros, por ejemplo, en energías renovables e 

hidrógeno verde, materias primas fundamentales, descarbonización y proyectos de 

infraestructuras de transporte, conectividad 5G y de último kilómetro, digitalización de los 

servicios públicos, gestión forestal sostenible, fabricación de productos sanitarios, educación, 

formación y capacidades, y finanzas sostenibles. 

La III Cumbre UE-Celac, tenía entre sus prioridades defender la necesidad de construir 

asociaciones reforzadas y estratégicas con actores afines, como lo son América Latina y el 

Caribe, ante las dependencias asimétricas en sectores clave. En este sentido, la presidencia 

española se volcará en analizar y tratar de reducir las vulnerabilidades, con la finalidad de 

fomentar sinergias. La presidenta de la Comisión Europea; Ursula von der Leyen, ha afirmado 

que "Chile es un socio privilegiado" y se mostró confiada en el próximo proceso de la firma del 

acuerdo marco avanzado Unión Europea-Chile. La Unión Europea es el primer inversor en 

Chile y el tercer socio comercial y, en el marco del nuevo acuerdo, "las empresas y los 

inversores chilenos recibirán el mismo trato que sus homólogos europeos en nuestro mercado. 

Este acuerdo también fomenta las condiciones adecuadas para que nuestros inversores vengan 

a Chile y trabajen con sus empresas para crear valor añadido local". 
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Texto 168 

Hispanoamérica e Israel 
El Confidencial, 17/10/2023 

La debacle de las relaciones entre Israel y Colombia es una tragedia en tres actos. En primer 

lugar, el presidente Gustavo Petro comparó la situación en la Franja de Gaza con el campo de 

concentración de Auschwitz durante la Segunda Guerra Mundial. El ministerio de Asuntos 

Exteriores de Israel afirmó que las declaraciones reflejan un apoyo a Hamás y a su ataque sin 

precedentes del pasado 7 de octubre, y que avivan el antisemitismo. Además, Tel Aviv anunció 

en respuesta que se detenían las exportaciones en materia de seguridad a Colombia. 

En las últimas declaraciones de Petro, en las que sostiene que "si hay que suspender relaciones 

exteriores con Israel, las suspendemos. No apoyamos genocidios". Y concluye con el canciller 

colombiano, Álvaro Leyva, diciendo al embajador de Israel, Gali Dagan, que se vaya del país. 

Bogotá ha interpretado la respuesta de Tel Aviv, especialmente el fin de las exportaciones, 

como un insulto contra el mandatario, quien convocó "a América Latina a una solidaridad real 

con Colombia". 

Con estas palabras, Petro ha mostrado la intención de que otros gobiernos latinoamericanos se 

unan a su cruzada contra Israel por la campaña de bombardeos contra Gaza. Justo después del 

ataque de Hamás en los asentamientos del sur de Israel, muchos países occidentales mostraron 

su apoyo al país y condenaron de manera decisiva los actos de la organización yihadista 

palestina.  

En algunos casos, con posturas acompañadas de polémica, como la de Ursula von der Leyen, 

presidenta de la Comisión Europea, que vive su peor crisis política desde 2019, por no pedir a 

Tel Aviv que su respuesta a los ataques de Hamás se adecúe al respeto del derecho internacional. 

Sin embargo, el asalto ha sido motivo de tensiones para otros ejecutivos en América Latina, 

que ven a Israel como un Estado opresor. 

El presidente de Chile, Gabriel Boric, condenó "sin matiz alguno" tanto los ataques del grupo 

islamista como la ofensiva israelí en la Franja de Gaza y la "ocupación ilegal" de los territorios 

palestinos. La ambigüedad en el discurso para criticar al grupo yihadista también ha sido la 

postura en otros gobiernos como el de México. Andrés Manuel López Obrador dijo: "Nosotros 

no queremos la guerra, nosotros no queremos la violencia. Nosotros somos pacifistas y no 

queremos que se pierda la vida de ningún ser humano y de ninguna nacionalidad, sean de Israel 

o sean palestinos", dijo. 
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Texto 169 

Diálogos Regionales del Agua  
CEPAL, 06/03/2024 

Con la participación de la Designada Presidencial de Honduras, el Canciller de Costa Rica, 

Ministros y Viceministros, y más de un centenar de representantes de 18 países de la región, de 

los sectores público y privado, de organismos internacionales, de la banca de desarrollo, de la 

academia y de la sociedad civil, se dará inicio a la cuarta edición de los Diálogos Regionales 

del Agua en América Latina y el Caribe 2024, entre los días 11 y 13 de marzo, en la capital de 

Costa Rica.  

El encuentro tendrá lugar en San José. El evento integra un espacio de alto nivel ministerial, 

con intercambios de experiencias técnicas con enfoque multiactor, para promover buenas 

prácticas e impulsar el logro del Objetivo de Desarrollo Sostenible 6 en la región, que busca 

“garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible y el saneamiento para todos”. En 

esta ocasión, se realizará una sesión especial de alto nivel sobre agua y agricultura, para buscar 

soluciones de máximo impacto sobre el recurso hídrico, considerando que el sector agrícola es 

el principal consumidor de agua, con más de un 70% de su uso consuntivo. 

Actualmente, 164 millones de personas de América Latina y el Caribe no tienen acceso a agua 

potable y 336 millones no cuentan con saneamiento tratado de manera segura. En las últimas 

tres décadas, los desastres asociados con el agua representaron el 88% del total de estos eventos 

ocurridos en la región. En este contexto, resulta imprescindible promover y acelerar una 

transición hídrica sostenible e inclusiva que garantice el derecho humano al agua potable y 

saneamiento seguro, elimine la pobreza hídrica, reduzca la sobreexplotación y los conflictos 

por el uso del agua y sirva de impulso a la innovación y la economía circular. 

En los tres días de trabajo, se examinará la implementación de la Agenda Regional de Acción 

por el Agua, aprobada en 2023, con el fin de analizar el avance y retos del logro del ODS 6 y 

relevar experiencias exitosas y lecciones aprendidas para el logro de dicho objetivo. 

Esta edición contará con un espacio dirigido a socializar y analizar el Informe Resumido de 

Posición Regional en preparación al 10° Foro Mundial del Agua 2024, que sintetiza los 

principales retos y propuestas de acción para atender los desafíos hídricos en la región. 

 

382 palabras 

 
 

 

 

 

 

https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/agenda_regional_de_accion_por_el_agua_alc_0.pdf
https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/agenda_regional_de_accion_por_el_agua_alc_0.pdf
https://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/agenda_regional_de_accion_por_el_agua_alc_0.pdf


Texto 170 

Récord de remesas familiares 
Gestión, 10/04/2024  

El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua recibieron en conjunto casi US$ 42.000 

millones en remesas familiares en 2023, según cálculos de la AFP en base a datos oficiales de 

bancos centrales y del intergubernamental Consejo Monetario Centroamericano, una cifra 

récord. Estos envíos superan incluso los montos captados en inversión extranjera, turismo o 

exportaciones. Son un factor clave para potenciar el comercio y el consumo en naciones con 

altos índices de pobreza, según los expertos. 

Las remesas hacia los cuatro países pasaron de US$ 19,006 millones en 2017 a US$ 41,823 

millones en 2023. Un alza que se explica por la mayor emigración hacia Estados Unidos y otros 

países, destacan analistas. Se desconoce la cifra exacta de centroamericanos que viven en el 

extranjero, sobre todo en Estados Unidos, pues miles lo hacen de manera irregular. Según 

estimaciones de organismos internacionales y oenegés, la cifra bordea los 10 millones, una 

cuarta parte de su población.  

Las remesas ahora representan casi el 27% del PBI en Honduras, 26% en Nicaragua, 24% en 

El Salvador y casi 20% en Guatemala. En cambio, en los países centroamericanos con escasa 

emigración, las remesas constituyen una porción reducida de su PBI: en torno al 1% en Panamá 

y Costa Rica, y casi 5% en Belice. “La mayoría de estas remesas están destinadas al apoyo 

familiar, específicamente a gastos básicos y mejorar la calidad de vida de la familia”, explica a 

la AFP el experto nicaragüense en Estrategia y Desarrollo Noel Estrada. 

La estudiante nicaragüense de 17 años Ligia Hurtado es un ejemplo de este fenómeno. Recibe 

dinero enviado por dos tías desde España, que utiliza para “garantizar los estudios 

universitarios. Por su parte, la jubilada salvadoreña Emérita Coto, de 61 años, cuenta que su 

hermano le envía US$ 400 cada mes desde Nueva York, dinero que ella emplea “en el pago de 

una parcela de terreno” que adquirió “a crédito”. 

El Banco Mundial, el BID y la CEPAL promueven el uso productivo de estos recursos, en lugar 

de destinarlos apenas al consumo. Por ejemplo, fomentan la inversión en pequeños negocios 

para apuntalar el desarrollo de naciones con economías pequeñas y altos índices de pobreza. Lo 

mismo propone el nuevo presidente guatemalteco, Bernardo Arévalo. “Las remesas pueden 

contribuir más eficientemente a romper el ciclo de pobreza que motiva la migración, facilitando 

su utilización para propósitos de desarrollo”, dijo. 
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Texto 171 

Lago alto, aguas bajas 

Voz de América, 05/10/2023 

El Titicaca, el lago navegable más alto del mundo y compartido por Perú y Bolivia, está 

registrando una preocupante disminución en sus niveles de agua. La aguda sequía que afecta al 

altiplano andino es la causa, según los expertos y autoridades. 

Donde antes había agua, ahora hay tierra agrietada; donde antes los botes entraban con facilidad 

para dejar mercadería y personas, ahora hacen malabares para no encallar; donde antes se veía 

vegetación típica de la zona verde y abundante, ahora todo es amarillo y seco. Ese es el actual 

panorama en el lago Titicaca, a más de 3.800 metros sobre el nivel del mar, afectado por una 

aguda sequía en el altiplano andino, que ha hecho que sus niveles disminuyan de manera 

preocupante. 

Juan Ramos, presidente de la Asociación de empresas de transporte turístico lacustre Los Uros, 

dice que el menor nivel de las aguas del lago perjudica a cientos de familias que viven de la 

actividad.  Según las autoridades peruanas, el lago navegable más alto del mundo, con más de 

8.500 kilómetros cuadrados de superficie, ya ha descendido en 60 centímetros de altura desde 

abril a la última semana de septiembre, y podría caer 90 centímetros a diciembre si no llueve.  

 

En una entrevista, Sixto Flores Sancho, director del Servicio Nacional de Meteorología e 

Hidrología (Senamhi) en Puno, advirtió que se espera un déficit en la venidera temporada de 

lluvias, debido al impacto de fenómeno climático El Niño, que causa el calentamiento gradual 

del océano Pacífico provocando intensas precipitaciones en unas zonas y sequías en otras. Las 

autoridades peruanas estiman que en los últimos 22 años el Titicaca, compartido por Bolivia y 

Perú, perdió 2,2 metros de altura. Este descenso perjudica no sólo al ecosistema, sino también 

a las comunidades que dependen de él para su subsistencia. 

Carmen Julia Quispe, comerciante aymara de 56 años, dice que la situación provocada por el 

retroceso de las aguas del lago está afectando a su familia. Para poder subsistir, comercializa 

bebidas gasificadas que lleva desde Puno a su comunidad, a unos 20 minutos cruzando el lago, 

y cada vez se le hace más difícil cargar su mercadería. “No, no así, hondito agua había, ahora 

no hay agua. Los animales están muriendo. No hay agua, mira ya (se) está secando también”, 

afirma, señalando el canal fangoso, donde espera que llegue el bote que la transportará. 
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Texto 172 

Disputas territoriales 
El Orden Mundial, 01/04/2024 

La guerra de independencia de Cuba (1895-1898) puso fin a cuatro siglos de colonialismo 

español en América, pero también abrió definitivamente la puerta a la injerencia de una nueva 

potencia emergente, Estados Unidos, en el continente americano. Desde 1903, de hecho, la 

bahía de Guantánamo permanece bajo control norteamericano, gracias a un contrato de 

arrendamiento permanente que las autoridades del país isleño consideran ilegal. 

Este territorio y su famosa prisión no son una excepción en América Latina y el Caribe, donde  

existen numerosas diputas territoriales que guardan una estrecha relación con el legado colonial 

de las potencias occidentales en la región. Si bien la mayoría de conflictos por el territorio se 

concentran en el Caribe, hay reclamaciones y desavenencias a lo largo de todo el continente.  

La marcha de Reino Unido y España de Centroamérica dejó por ejemplo problemas entre Belice 

y Guatemala. Este último país reclama casi la mitad del territorio de Belice, alegando la herencia 

española de la capitanía general de Guatemala y del Virreinato de Nueva España, que incluía a 

Belice y que finalizó en 1821. Para esa fecha, los británicos ocupaban ya el territorio de la actual 

Belice, al que llamarían posteriormente Honduras británica.  

Además de los numerosos territorios de ultramar que mantienen en el mar Caribe, Reino Unido 

sostiene una disputa histórica con Argentina por las islas Malvinas y las islas Sándwich y 

Georgias del Sur. Aunque Argentina las reclama en su constitución y la ONU las incluye en la 

lista de los 17 territorios no autónomos pendientes de descolonizar, las islas siguen bajo control 

efectivo del Reino Unido desde el conflicto armado que mantuvieron ambos países en 1982. 

Otra de las disputas más importantes en la actualidad es la reclamación venezolana sobre el 

Esequibo, un territorio al oeste del río del mismo nombre que pertenece oficialmente a Guyana. 

Venezuela reclama el territorio desde su primera constitución en 1811, y en 2023 el conflicto 

se reactivó una vez más cuando Nicolás Maduro promovió un referéndum consultivo sobre la 

región para su incorporación. 

Las disputas por lograr un acceso al mar también tienen un peso muy importante en 

Latinoamérica. Bolivia, uno de los pocos países de la región sin litoral, mantiene desde hace 

décadas una reclamación sobre el corredor de Atacama, que le perteneció hasta 1904 y que le 

daría acceso al Pacífico, si bien es hoy parte de Chile. 
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Texto 173 

Plan para la migración  
CNN, 23/10/2023 

 

Los Gobiernos de 10 países se reunieron en México y emitieron una declaración conjunta este 

domingo en la que esbozan un plan de múltiples puntos que aborda las causas profundas del 

aumento de la migración irregular en la región, a través de la responsabilidad compartida y la 

cooperación entre los países de origen, tránsito y destino. 

 

La reunión, de un día de duración, tuvo lugar en el sureño estado mexicano de Chiapas e incluyó 

delegaciones de Belice, Colombia, Costa Rica, Cuba, El Salvador, Haití, Honduras, México, 

Panamá y Venezuela, según la declaración conjunta. "Las principales causas estructurales de la 

migración son políticas, económicas, sociales y los efectos negativos del cambio climático", 

señala ésta. 

 

Algunos de los compromisos incluían abordar las causas estructurales de la migración en la 

región, fomentando el empleo, la educación, la seguridad energética, la recuperación del sector 

agrícola, la soberanía alimentaria y combatiendo el crimen transnacional, la corrupción y el 

tráfico de personas. Aunque Estados Unidos no asistió, el papel que desempeña la política 

estadounidense en los factores de atracción y expulsión de la migración fue, al parecer, uno de 

los puntos de debate. 

 

Según la declaración conjunta, las naciones piden a "los países de destino que adopten políticas 

y prácticas de inmigración acordes con la realidad actual de nuestra región" y que abandonen 

las políticas que "producen arbitrariamente tanto factores de atracción como efectos 

disuasorios, como la regularización de determinadas nacionalidades", reza la declaración 

conjunta. 

 

La declaración podría referirse a las vías legales que la Administración Biden inició el año 

pasado para los venezolanos y amplió a principios de este año para las personas procedentes de 

Nicaragua, Haití y Cuba. Hasta finales de septiembre de 2023, más de 240.000 cubanos, 

haitianos, nicaragüenses y venezolanos, obtuvieron la libertad condicional y han llegado 

legalmente a Estados Unidos, según los últimos datos disponibles de la Oficina de Aduanas y 

Protección de Fronteras estadounidense. 

 

Los países también acordaron solicitar a los países de destino —posiblemente Estados 

Unidos— que "amplíen las rutas migratorias regulares, ordenadas y seguras" y "promuevan la 

reintegración y el retorno de los trabajadores temporales". Se espera que el diálogo sobre 

migración entre los países asistentes siga, con México y Colombia, después de EEUU y Cuba, 

proponiendo otra reunión de alto nivel sobre migración durante el primer trimestre de 2024, 

según la declaración conjunta. Por el contrario, no se anunció una fecha concreta para dicha 

reunión.  
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Texto 174 

Acercamiento entre Petro y Maduro 
 

El País, 09/04/2024 

“La amistad de los dos pueblos debe mantenerse, pase lo que pase”, dijo Gustavo Petro en 

Caracas, cuando aún no cumplía 100 días como el primer presidente de izquierda de la 

Colombia contemporánea. “Es una reconciliación”, dijo esa misma tarde del 1 de noviembre de 

2022 su anfitrión, Nicolás Maduro, en referencia al que era el primer encuentro entre 

presidentes de dos países con profundas conexiones de todo tipo, y que venían de una ruptura 

de relaciones diplomáticas. Menos de año y medio después, los dos presidentes se reúnen por 

sexta vez, ahora como cierre de unas semanas de distanciamiento marcadas por Petro, quien 

calificó de “golpe antidemocrático” la inhabilitación de la opositora María Corina 

Machado para las presidenciales venezolanas, previstas para julio.  

El acercamiento entre Colombia y Venezuela se congeló hace unas semanas por los llamados 

que se hicieron desde Bogotá, inicialmente en voz del canciller encargado Luis Gilberto 

Murillo, para promover unas elecciones libres, justas y competitivas.  

La de Colombia no ha sido la única voz de alerta en la comunidad internacional, ni la única de 

los países con los que Venezuela mantiene buenas relaciones; también lo hizo Brasil, frente a 

la reversa que ha puesto el Gobierno de Nicolás Maduro a los compromisos firmados el año 

pasado en Barbados. El Gobierno de Nicolás Maduro no sólo ha inhabilitado a la candidata 

Machado, sino que también impidió la inscripción de quien designó como sustituta, la 

académica Corina Yoris, y ha encarcelado dirigentes de su partido Vente Venezuela. Aunque 

Petro no reaccionó inicialmente a la inhabilitación, las últimas maniobras motivaron su crítica, 

respondida de forma airada por Maduro al señalar sin nombres a una “izquierda cobarde”. 

Con la llegada de Petro al Palacio de Nariño, no sólo se volvieron a nombrar embajadores en 

ambos países, o a reabrir formalmente una frontera que vio pasar a varios millones de 

venezolanos migrantes en la última década. Maduro también recuperó interlocución con el 

mundo, luego de varios años de aislamiento diplomático y económico, por la deriva autoritaria 

a la que llevó al país. Los dos presidentes se necesitan. De un lado, entre 2022 y 2023, Petro 

intentó liderar la solución al conflicto venezolano con gestiones para retomar las conversaciones 

estancadas entre el Gobierno venezolano y la Plataforma Unitaria que reúne a la oposición, que 

finalmente desembocaron en el acuerdo de Barbados.  
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Texto 175 

El Tren de Aragua 
El País, 09/04/2024 

La presencia del Tren de Aragua, la banda criminal internacional cuyos tentáculos se han 

extendido a varios países de Latinoamérica y que ha llegado hasta España, ha enfrentado a los 

gobiernos de Chile y de Venezuela. El canciller del Gobierno de Nicolás Maduro ha dicho el 

lunes que la organización es una “ficción mediática internacional” y que incluso existirían 

registros de personas “con acento chileno y peruano” que afirmarían ser parte del grupo. Las 

declaraciones fueron contestadas este martes por la Administración de Gabriel Boric, que las 

ha calificado como un insulto. 

Las palabras del representante chavista causaron una fuerte molestia en la ministra del Interior 

chilena, Carolina Tohá. La autoridad, que es la máxima encargada de la seguridad pública del 

Gobierno de izquierdas del presidente Boric, ha mencionado que la presencia detectada del Tren 

de Aragua en el territorio chileno ha implicado homicidios, robos y secuestros, que han 

acumulado decenas de víctimas. 

“Es bien impresionante. Venezuela se dice a sí mismo un país bolivariano, y la verdad es que 

Chile, Perú, Ecuador, Colombia, pueblos latinoamericanos, han sufrido fuertemente el flagelo 

de esta banda criminal. Personas han perdido a sus familiares, han perdido la tranquilidad de 

sus barrios, han perdido sus negocios por eso. Entonces es un insulto, no al Gobierno de Chile, 

al pueblo de Chile y no solo de Chile, a los pueblos de Latinoamérica, que se les diga algo así. 

Es inaceptable”, expresó Tohá.  

El director de la Policía de Investigaciones de Chile, PDI, Eduardo Cerna, ha complementado 

las palabras de la ministra Carolina Tohá, “La evidencia [sobre la existencia del Tren de 

Aragua] es notoria. Se han desarrollado procesos investigativos meticulosos, de larga data, con 

evidencia científica, con georreferenciación, con evidencia tangible”, ha declarado. 

La relación entre Santiago y Caracas ha sido distante, en especial por las críticas públicas de 

Boric a la represión ejercida por el Gobierno de Maduro contra sus opositores. Durante el último 

tiempo ambos países habían intentado recomponer los vínculos, con la llegada del 

experimentado político socialista chileno Jaime Gazmuri como embajador en Venezuela, tras 

varios años sin que Chile contara con embajador. Uno de los objetivos del diplomático era 

avanzar en un acuerdo para contener la crisis migratoria que afecta a Chile, protagonizada 

principalmente por ciudadanos venezolanos que ingresan al país por pasos fronterizos 

irregulares. 
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Texto 176 

Raperas para cambiar el mundo 

DW, 21/04/2024 

Ellas son raperas latinoamericanas. "El rap es una forma de expresión que permite decir cosas 

con gracia y ritmo, y que está muy vinculada a lo que pasa en la calle: habla desde allí y no 

desde un pedestal", subraya la argentina “Chocolate Remix”. "En mis canciones, hablo de todo 

lo que me atraviesa", indica, por su parte, la rapera mexicana Audry Funk. "En el rap sentí que 

encajaba, que podía seguir siendo la mujer que era, pero vistiéndome como quería y haciendo 

lo que quería", comparte, en el mismo sentido, su colega Zita Zoe, a la que "desde pequeña" le 

gustaban "cosas como jugar a la pelota, consideradas en ese tiempo muy masculinas", según 

cuenta en diálogo con este medio desde Santiago de Chile. 

"Hay un millón de cosas que me gustaría que fueran diferentes, como el racismo, el abuso de 

poder, el patriarcado. Y de esto hablo en mis canciones, que son la única herramienta que 

tengo", indica, asimismo, sobre su tarea. "Tomar postura es clave si quieres que las cosas sean 

distintas", refuerza Zita Zoe. "Me subestimaron muchas veces, incluso me desafiaron y 

apostaron a que no duraría mucho tiempo en el rubro", confía la música chilena. "Y aquí sigo 

activa, con una trayectoria de 15 años", contrapone orgullosa. 

"Hay senderos muy marcados para las mujeres", indica la también reguetonera Chocolate 

Remix. "Si no encajas con ciertos parámetros, que se relacionan con una imagen femenina más 

tradicional, que cumple con los cánones de belleza convencionales, y que aborda temas y estilos 

de cierta manera, resulta claramente más difícil alcanzar un lugar destacado en la industria", 

explica.  

"Hacemos un montón con muy pocos recursos", indica como denominador la rapera argentina. 

"Somos grandísimas luchadoras", asegura. "Surgimos por nuestros propios medios, guerreando 

para obtener un espacio en la escena", destaca Zita Zoe, desde el otro lado de la cordillera 

sudamericana. "Y creo que, a diferencia de lo que sucede en otras partes del mundo, aquí 

estamos porque tenemos algo que decir, no por la industria", evalúa. "Creo que todas venimos 

de realidades muy similares en nuestros países y, sobre todo, de conflictos muy complejos, que 

aprendimos a usar para transformarlos en arte", reflexiona, asimismo, la rapera mexicana. "Que 

nos den la oportunidad de entrar a sus oídos, que no se van a decepcionar", concluye Audry 

Funk, en nombre de todas. 
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Texto 177 

Efectos de la crisis climática 
France 24, 23/04/2024 

América conmemoró este lunes 22 de abril el Día de la Tierra, con una combinación de 

actividades para promover la conservación ambiental, enfrentar los desafíos del cambio 

climático y fomentar la conciencia pública sobre la importancia de proteger el planeta. La 

jornada de este año estuvo marcada por las medidas tomadas ante la situación crítica, debido a 

sequías e incendios en naciones como Chile o Colombia y a las lluvias en otras, como Brasil y 

Bolivia, en lo que va de año.  

 

La crisis climática se siente en varios puntos de la región latinoamericana. Y países como 

Colombia o Ecuador la tienen bien presente. En la capital colombiana, Bogotá, las 

interrupciones en el suministro de agua son un hecho. El racionamiento se produce como 

consecuencia de los bajos niveles que registran varios embalses que surten de agua y energía a 

la capital y sus poblaciones vecinas. Y aunque en las últimas dos jornadas las lluvias se han 

presentado en diferentes regiones del país, el alcalde mayor de Bogotá, Carlos Fernando Galán, 

aseguró que “la situación aún es crítica”. 

 

Y, en parte, a consecuencia de ello, el presidente ecuatoriano, Daniel Noboa, tuvo que declarar 

la emergencia energética: Ecuador importa una importante cantidad de energía desde la vecina 

Colombia. Además, el sistema energético del país ya ha tenido que detener tres centrales 

hidroeléctricas que se nutren del embalse de Mazar, ahora en niveles críticos debido a la sequía.  

 

En El Salvador, la procuradora de Derechos Humanos, Raquel Caballero de Guevara, instó al 

Gobierno a implementar medidas concretas para prevenir daños ambientales, especialmente en 

áreas como el lago de Coatepeque, que recientemente fue declarado en situación de emergencia, 

debido a la contaminación y otros problemas ambientales. La funcionaria destacó la 

importancia de pasar de acciones reactivas a preventivas para proteger los ecosistemas. 

 

También en Costa Rica, el Día de la Tierra estuvo marcado por altas temperaturas y el déficit 

de lluvias, circunstancias ambas atribuidas al fenómeno de El Niño. El país centroamericano 

enfrenta desafíos en la generación de electricidad y la gestión del agua, lo que ha llevado a las 

autoridades a hacer un llamamiento a la población para prevenir incendios forestales. Las altas 

temperaturas también han afectado a Panamá. Las altas temperaturas y el incremento en las 

temperaturas nocturnas se han convertido en un problema cada vez más evidente, exacerbado 

por la crisis climática. 
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Texto 178 

Malestar diplomático 
La Nación, 19/02/2024 

El canciller británico, David Cameron, llegó este 19 de febrero a las Islas Malvinas, y afirmó 

que espera que este territorio reclamado por Argentina quiera seguir bajo administración del 

Reino Unido "mucho tiempo, preferentemente para siempre". En declaraciones recogidas por 

la agencia Press Association (PA) en la capital de las Malvinas, llamada Port Stanley por los 

británicos y Puerto Argentino por los argentinos, Cameron afirmó que mientras sus habitantes 

quieran ser parte del Reino Unido "son absolutamente bienvenidos y los apoyaremos y 

ayudaremos a protegerlos y defenderlos absolutamente". 

Poco antes de estas declaraciones, el gobernador de la provincia argentina de Tierra del Fuego, 

Antártida y las Islas Malvinas, Gustavo Melella, consideró la visita "una provocación" y declaró 

a Cameron "persona non grata", en un texto publicado en la red social X. "Ningún representante 

colonial de un Estado que atenta contra nuestra integridad territorial mancillando la memoria y 

el sacrificio eterno de nuestros Héroes de Malvinas será bienvenido en nuestra provincia", 

escribió Melella, opositor al gobierno del presidente Javier Milei. 

Poco más de un mes después de reunirse con Milei en el Foro Económico de Davos, Cameron 

aterrizó en la base aérea de Mount Pleasant, en este archipiélago administrado por Reino Unido 

y escenario de una guerra contra Argentina por su soberanía en 1982. La visita de Cameron es 

la primera de un ministro de Relaciones Exteriores británico al archipiélago en treinta años, 

cuando viajó Douglas Hurd en 1994. Tras aterrizar este lunes, Cameron fue trasladado en 

helicóptero a algunos de los principales lugares de batallas de la guerra de 1982, como San 

Carlos. 

Durante la campaña electoral, Milei dijo que "nos tocó una guerra que perdimos y tenemos que 

hacer todos los esfuerzos para recuperar las islas por la vía diplomática". Por su parte, el 

ministerio de Relaciones Exteriores británico señaló que el encuentro entre Cameron y Milei 

fue una "reunión cálida y cordial", pero que sobre las Malvinas estarían "de acuerdo en 

discrepar, y hacerlo educadamente". 

El archipiélago, situado a 400 kilómetros de las costas argentinas y a casi 13.000 kms. de Reino 

Unido, fue escenario de una guerra de 74 días en 1982, que dejó un balance de 649 argentinos 

y 255 británicos muertos. Argentina defiende que las islas, ocupadas por Reino Unido en 1833, 

son parte de su territorio desde que se independizó en 1816 de la Corona española. 
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Texto 179 

Cierre del INADI 
CNN, 24/02/2024 

El Gobierno del presidente Javier Milei anunció que cerrará definitivamente el Instituto contra 

la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo (Inadi), que es uno de los organismos 

dependientes del Ministerio de Justicia. Dicho ministerio absorberá las funciones que cumplía 

el Instituto, afirmó el titular de esa cartera, Mariano Cúneo Libarona, quien se comprometió a 

“cuidar de manera muy eficiente a toda persona que sufra cualquier tipo de discriminación, 

xenofobia y/o racismo”. 

El organismo fue creado en 1995, durante la presidencia de Carlos Menem, y comenzó a ser 

intervenido en 2011. Luego de conocerse la noticia de su cierre, el Gobierno de Milei prorrogó 

la intervención por 180 días y designó a María de los Ángeles Quiroga como interventora.  

 

Entre sus principales funciones, el Inadi recibe denuncias sobre conductas discriminatorias y 

lleva un registro analítico de ellas a nivel nacional. Por otro lado, brinda asesoramiento a grupos 

discriminados y víctimas de xenofobia y racismo, impulsa campañas de concientización con el 

objetivo de generar un impacto educativo y plural a nivel social, y elabora propuestas tendientes 

a terminar con los actos discriminatorios a nivel nacional y global. 

 

En línea con el argumento oficial de que uno de los ejes de su política es el recorte de la 

estructura estatal, el comunicado del Ministerio de Justicia afirmó que "el Inadi contaba con 

una superestructura que no aseguraba que su trabajo fuera eficiente" y "por ejemplo, tenía 7.000 

expedientes sin trámite ni resolución", de los cuales "en los últimos dos meses se resolvieron 

2.000".  

El vocero presidencial, Manuel Adorni, sostuvo en conferencia de prensa que el organismo 

“tiene más de 400 empleados y decenas de oficinas en todo el país”. En la misma línea, el 

subsecretario de Prensa de la Presidencia, Javier Lanari, expuso en la red social X que “el Inadi 

tenía más empleados” que el fuero de la justicia ordinaria en la Ciudad de Buenos Aires, “donde 

se investigan crímenes, violaciones y robos”. Lanari enfatizó en su publicación que “el Inadi 

cuenta con más de 40 oficinas en plena era digital. Ya no hay lugar para pagar favores políticos 

con cargos jerárquicos”. 

Desde el lado opuesto, las voces que rechazan el cierre del Inadi argumentan que es un 

organismo creado por ley y es inconstitucional eliminarlo por decreto. 
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Texto 180 

Superávit y pobreza 
Clarín, 25/02/2024 

En menos de 48 horas, los argentinos conocieron dos noticias que pueden explicarse 

mutuamente. Por un lado, el Gobierno informó de que el país consiguió durante enero equilibrar 

sus cuentas como no había podido hacerlo en más de una década. El superávit financiero del 

mes pasado, que incluye los pagos por servicios de la deuda, fue de 518.408 millones de pesos, 

que equivale a unos US$ 587 millones al tipo de cambio oficial. Es la primera vez en este 

período que Argentina logra gastar menos de lo que recauda. El presidente Javier Milei y el 

ministro de Economía, Luis Caputo, celebraron la noticia en sus redes sociales, así como 

también lo hicieron funcionarios de distintas áreas. 

Unas horas después, el Observatorio de la Deuda Social de la Universidad Católica Argentina 

(UCA) difundió un informe en el que estima que la pobreza en el país alcanzó en el primer mes 

de 2024 al 57,4% de los habitantes. Y si bien es cierto que el reporte concluye que este 

porcentaje de pobres es el resultado de dos décadas de régimen inflacionario, también 

responsabiliza a la aplicación de “un programa económico de ajuste ortodoxo” que lleva 

adelante el Gobierno. El presidente Milei reaccionó al informe de la UCA e intentó desligarse 

con un mensaje en su cuenta de X, en el que señaló que este aumento de la pobreza es “la 

verdadera herencia del modelo de la casta política”. Y además le negó credibilidad al estudio 

del Observatorio, diciendo que sus cifras "son un dibujo".  

Varios economistas coinciden en que el superávit fiscal debe ser una prioridad de cualquier 

programa exitoso. Ahora bien, el debate recurrente es cómo lograrlo y qué efectos tiene una 

dinámica que puede variar indefectiblemente entre achicar el gasto público o subir ingresos 

para lograr ese ansiado equilibrio.  

La recaudación en enero se sostuvo, pese a las dificultades económicas que atraviesa el país. 

Pero la variante de ajuste claramente vino por el lado del gasto. Según el economista Hugo 

Vasques, es posible encontrar la relación entre el programa económico que alcanzó el superávit 

financiero en enero y sus consecuentes resultados sociales, que la UCA estima en una 

aceleración de casi ocho puntos porcentuales de nuevos pobres en Argentina.  

Sin embargo, el Gobierno mantiene su optimismo. Confía en dominar la inflación, recuperar la 

actividad y mejorar estos indicadores que encienden las alarmas. 

 

392 palabras 

 

 

 

 

 

https://cnnespanol.cnn.com/2023/12/02/luis-caputo-dolarizacion-orix/


Texto 181 

El “Pacto de mayo” 
 

Clarín, 04/03/2024 

 

El discurso del presidente Javier Milei para abrir las sesiones ordinarias en el Congreso 

Nacional el viernes pasado captó la atención de los inversores con varias definiciones sobre temas 

clave: planteó la continuidad del ajuste y de las medidas económicas tomadas desde el 11 de 

diciembre, pero con una intención de construir mayor gobernabilidad y tender puentes con los 

gobernadores mediante el "Pacto de Mayo". La expectativa de la City es que el mercado 

acompañe esta iniciativa, que ya fue respaldada por varios sectores empresarios del país en el 

último fin de semana, con alzas de bonos y acciones. 

 

Los títulos de deuda argentinos ya habían empezado el mes con el pie derecho y habían cerrado 

el viernes con subas de más de 3%. El riesgo país, el indicador que mide la banca JP Morgan y 

que refleja el sobrecosto que debería pagar Argentina por volver a endeudarse en el exterior, había 

bajado hasta los 1.635 puntos, su menor valor desde octubre de 2021. Las acciones, por su parte, 

también se habían mostrado expectantes al discurso del presidente Javier Milei, en lo que sería la 

primera presentación en cadena nacional del año, y se habían movido con subas el viernes. La 

expectativa ahora es que, desde este lunes, la tendencia "optimista" se profundice. 

 

Fernando Marengo, economista afirmó: "El mercado viene respondiendo de manera favorable a 

los anuncios que va haciendo el Gobierno (ajuste fiscal y reducción de déficit). “El mercado dará 

su apoyo a las medidas comunicadas por el presidente. El discurso de Milei destierra las dudas 

sobre su vocación para negociar con la oposición para poder conseguir la aprobación del paquete 

de leyes enmarcado en la Ley Ómnibus. El mercado ya venía con un sesgo optimista y esta nueva 

oportunidad lo va a envalentonar más. Después, habrá que ver la capacidad del Gobierno para 

conseguir las reformas.”  

 

Antes de la presentación de Milei, hubo un rebote del dólar financiero, que había cerrado febrero 

con una caída de casi 14%, y un salto de hasta 5% en los contratos de dólar futuro. Santiago López 

Alfaro, de Patente Valores, explicó: "Creo que el viernes hubo gente que se cubrió ante los 

rumores. Sin embargo, creo que vamos a ver el mercado cambiario seguir en la misma senda que 

se vio en febrero. El Gobierno está ajustando las cuentas, teniendo superávit fiscal, así que el 

mercado va a seguir reaccionando bien". 
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Texto 182 

Cierre de Télam 
El País, 04/03/2024 

Javier Milei ha dejado en un limbo a Télam, la agencia estatal de noticias de Argentina. El 

presidente anunció el viernes que la cerraría, por considerarla un medio de propaganda opositor. 

Este lunes, la policía valló la puerta de entrada de los dos edificios de la agencia casi al mismo 

tiempo que los trabajadores recibían un correo electrónico para eximirlos de trabajar durante 

una semana. La página web también dejó de funcionar.  Con 755 empleados, Télam es la 

agencia de noticias estatal más grande de América Latina y la segunda en importancia en 

español, después de la española Efe. Tiene una producción diaria de cerca de 500 cables y 200 

fotografías, además de contenidos de vídeo, radio y redes sociales. 

Muchos de sus trabajadores, aún desconcertados por el futuro inmediato, participaron este lunes 

en un abrazo simbólico a las puertas de la sede principal del medio. “Defendemos Télam” y 

“Télam no se cierra” estaba escrito en las pancartas que levantaban periodistas, fotógrafos y 

sindicalistas. “El Gobierno nacional está llevando adelante uno de los peores ataques a la 

libertad de expresión en los últimos 40 años de democracia”, denunció la asamblea de 

trabajadores. 

La versión oficial difiere. En su discurso de apertura de las sesiones ordinarias en el Congreso, 

el pasado 1 de marzo, el presidente argentino dio la orden de cerrar Télam porque “ha sido 

utilizada en las últimas décadas como agencia de propaganda kirchnerista”. Su portavoz, 

Manuel Adorni, agregó que la decisión se limita a cumplir con una promesa de campaña y “no 

tiene nada que ver ni con el pluralismo de la información o de los medios ni con cuestiones que 

tengan que ver con la libertad de prensa”. Adorni dio también motivos económicos al afirmar 

que Télam acumuló este año pérdidas por valor de 20.000 millones de pesos (unos 24 millones 

de dólares).  

La agencia estatal de noticias de Argentina fue creada en 1945 a instancia del entonces 

secretario de Trabajo y Previsión, Juan Domingo Perón. A lo largo de sus 78 años de historia, 

ha atravesado intentos de cierre que no prosperaron, así como despidos masivos. El conflicto 

más reciente ocurrió en 2018, cuando el Gobierno de Mauricio Macri prescindió del 40% de la 

plantilla de Télam. La Justicia ordenó la reincorporación de la mayoría de los despedidos poco 

después. 
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Texto 183 

¿Qué dirá Milei en el Congreso? 
CNN, 29/02/2024 

El presidente de Argentina, Javier Milei, inaugurará por primera vez el período de sesiones 

ordinarias del Congreso este viernes a las 9 p.m., hora de Buenos Aires. “El presidente está 

trabajando en su discurso”, aseguró el portavoz Manuel Adorni. ¿Cuáles serán sus ejes? Los 

resultados económicos y “lo que se viene”, supuestas irregularidades del gobierno anterior y 

“una sorpresa”. 

Hay dos determinaciones sobre el discurso de Milei que lo diferencian de sus antecesores: el 

horario y el lugar. Habitualmente, el presidente de Argentina inaugura el período de sesiones 

ordinarias en el Congreso con un discurso pronunciado cerca del mediodía. Sin embargo, Milei 

lo hará de noche “para que toda la gente pueda verlo”, según la explicación oficial. No está 

previsto que Milei pronuncie su discurso desde el lugar tradicional donde se sientan los 

presidentes en el Congreso, que es la silla de la Presidencia de la Cámara de Diputados. En este 

caso, se ha preparado un atril delante de tal silla que ubicaría al mandatario a la misma altura 

que los legisladores sentados dentro del recinto.  

Se espera que el presidente describa el efecto de las primeras decisiones económicas de su 

Gobierno. Estas incluyen la devaluación del dólar oficial, la reducción de cargos en el Estado, 

la eliminación de fondos fiduciarios y el superávit del mes de enero. 

A propósito del futuro de la economía argentina, Milei expresó este jueves en X que hay “luz 

al final del camino”, en referencia al impacto que tiene en los argentinos la alta inflación, que, 

según cifras oficiales, se ubicó por encima del 20% en cada uno de los dos últimos meses, y la 

caída del 28,5% de las ventas minoristas en enero. 

Pese a ello, la expresión optimista del presidente en redes sociales también estará vinculada en 

su discurso al ordenamiento de las cuentas públicas y una salida de las restricciones cambiarias 

que podría llegar a mitad de año, según ha dicho recientemente. En política monetaria, fue el 

propio presidente quien, a través de redes sociales, se encargó de desmentir el rumor de un 

posible anuncio de dolarización ante el Congreso. Asimismo, sobre el acuerdo técnico para 

desembolsos firmado con el Fondo Monetario Internacional durante la presidencia de Alberto 

Fernández, ha sido el ministro de Economía, Luis Caputo, quien brindó definiciones al respecto: 

“El Fondo está abierto a explorar un nuevo programa, pero no estamos negociando nada de 

momento”. 
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Texto 184 

Milei prohíbe el lenguaje inclusivo 
ABC, 28/02/2024 
El gobierno presidido por Javier Milei ha anunciado un veto en toda la administración pública 

para la utilización del lenguaje inclusivo y la perspectiva de género, bajo el argumento de que 

«se ha utilizado como negocio de la política», sólo unas horas después de que el Ministerio de 

Defensa también confirmase una medida similar. 

El portavoz presidencial, Manuel Adorni, ha explicado que la medida implicará que las 

administraciones no podrán utilizar el lenguaje de género neutro o símbolos como la arroba (@) 

o la 'X'. También se evitará «la innecesaria inclusión del femenino», ha afirmado el portavoz 

de Javier Milei ante los medios. «El lenguaje que contempla a todos los sectores es el que 

utilizamos en la lengua castellana, es el español».  

El ministro de Defensa, Luis Petri, había establecido también el lunes «la obligatoriedad del 

idioma castellano, conforme a las normas de la Real Academia Española (RAE)». «El objetivo 

es eliminar formas incorrectas del lenguaje que pueden generar una interpretación errónea de 

lo que se desee disponer, afectando la ejecución de órdenes y el desarrollo de las operaciones 

militares». «Las comunicaciones en el ámbito de la Defensa Nacional deben ser breves, claras 

y concisas, de acuerdo con lo que establecen los reglamentos militares correspondientes». En 

el caso de las Fuerzas Armadas, fórmulas como «sargenta» para las mujeres o «soldadxs» para 

identidades no binarias, quedarán vedadas del uso oficial, según la resolución firmada el viernes 

por el ministro de Defensa, Luis Petri. 

El lenguaje inclusivo o no sexista surgió en la década de 1970 desde los feminismos como una 

estrategia lingüística y discursiva de expresar apoyo a los derechos de las mujeres y la 

comunidad LGBTI en todo el mundo. Las instituciones culturales dedicadas a la regularización 

lingüística han discutido su empleo en múltiples oportunidades; en el caso de los 

hispanohablantes, la RAE especificó en su 'Informe sobre el lenguaje inclusivo y cuestiones 

conexas', publicado en 2020, que el uso de simbologías es innecesario. 

Para la Academia, el sexismo y la misoginia no son propiedades de la lengua, sino usos de la 

misma, que no resultan inherentes al sistema, sino valores que «adquieren en el uso, a causa de 

la intencionalidad de los emisores o de sus prejuicios ideológicos». «No son responsabilidad 

del medio, sino de los hablantes. No se corrigen mejorando la gramática, sino erradicando 

prejuicios culturales por medio de la educación», remarcó el informe. 
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Texto 185 

Investigado por corrupción 
El País, 01/03/2024 

El expresidente argentino Alberto Fernández quedó este jueves en la mira de la Justicia por un 

escándalo de contrataciones de seguros por organismos públicos durante su Gobierno. El fiscal 

Ramírez González lo imputó por la presunta comisión de los delitos de violación de los deberes 

de funcionario público y malversación de fondos. La denuncia pide que se investigue al 

exmandatario, que estuvo en la Casa Rosada entre 2019 y 2023, por las supuestas 

irregularidades vinculadas a un decreto que Fernández firmó a finales de 2021, en el que 

ordenaba que todos los organismos públicos debían contratar los seguros en Nación Seguros, 

perteneciente a Banco Nación, una institución del Estado. Los querellantes acusan al 

exmandatario de haber favorecido a amigos suyos, que actuaron como intermediarios, a cambio 

de comisiones millonarias. 

Aunque esos seguros podían contratarse de forma directa, los organismos públicos utilizaron 

de intermediario a su amigo Martínez Sosa, esposo de su secretaria, María Cantero. Además de 

Martínez Sosa, entre los imputados está el extitular de Nación Seguros Alberto Pagliano. El 

escándalo que salpica al expresidente peronista investiga un supuesto fraude de 20.000 millones 

de pesos, casi 20 millones de dólares. 

En un primer momento, Fernández intentó desviar la sospecha hacia su secretaria: “No pedí por 

nadie, y si mi secretaria lo hizo, se extralimitó”. Tras la imputación de este jueves, fue más 

tajante en su defensa: “Yo no he robado nada y no he participado de ningún negociado ni 

autorizado ningún negociado”, declaró a Radio La Red. 

Martínez Sosa y otros proveedores de seguros figuran como visitantes de la quinta presidencial 

de Olivos en 2020, incluso durante el confinamiento decretado por la pandemia de la covid-19. 

Fernández no niega el vínculo, pero desmiente que las visitas fueran de negocios. “Yo hago de 

la honestidad un culto. Sé que soy un hombre público y estoy hablando para explicarle a la 

gente”, agregó. 

González ha solicitado “todos los convenios o contrataciones” hechos desde las distintas 

reparticiones del Estado que suscribieron contratos de seguro bajo los términos del decreto 

presidencial. El fiscal ha pedido que la Superintendencia de Seguros desvele cuál era el 

porcentaje de mercado para ese tipo de operaciones. La imputación tiene lugar pocos días 

después de que el exmandatario regresase a Argentina. Tras ceder el bastón de mando a Javier 

Milei el pasado 10 de diciembre, Fernández viajó a España para instalarse un par de meses allí 

con su familia. 
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Texto 186 

La dolarización en Argentina 
 

El País, 19/02/2024 

El presidente argentino, Javier Milei, ha vuelto a poner sobre la mesa la posibilidad de dolarizar 

la economía de su país. Se detendría la emisión de su moneda nacional y se adoptarían los 

dólares estadounidenses, en un proceso que ya es una realidad en Panamá, Ecuador y El 

Salvador. Las economías de estos países podrían representar un ejemplo de la situación a la que 

se enfrenta el país austral. 

Milei advirtió esta semana que cumplir con su promesa estrella de campaña demandará “un 

tiempo”. Aun así, las condiciones para que esto suceda han seguido avanzando. Primero, llegó 

una devaluación del peso de más de 50%. Recientemente, como reacción a una inflación 

interanual del 254,2%, han bajado los depósitos bancarios en pesos, abaratando el valor del 

peso versus el dólar. Cuanto más barata sea la moneda nacional, más fácil sería una transición 

al dólar. Esto tiene preocupados a algunos que esperan una segunda devaluación. 

Panamá adoptó esta moneda en 1904. Coincidió con el anuncio de la construcción del Canal de 

Panamá, que permitió el cruce de barcos a la mitad del continente y que acercó al país a la 

economía estadounidense. Ecuador la adoptó casi un siglo después, en 2000, ante la crisis 

económica que disparó su inflación hasta el 95,5%. Un año después, El Salvador tomó la misma 

decisión para contener el riesgo de devaluación. En el caso de Argentina, datos del Fondo 

Monetario Internacional indican que el índice promedio de los precios está en 2.788, mientras 

que los países dolarizados tienen un índice que no alcanza los 130. 

El cambio de moneda en Argentina enfrenta distintos obstáculos. “La convertibilidad a otra 

moneda generalmente sólo es viable en lugares con alguna combinación de lo siguiente”, 

explicó el estratega de JPMorgan Michael Cembalest en un reporte publicado en enero: “(a) 

altos niveles de productividad, flexibilidad y dinamismo empresarial, para permitir que la 

economía absorba shocks internos y externos; (b) prestamistas como el Banco Central Europeo 

y la Comisión Europea; y/o (c) importantes reservas de divisas relacionadas con materias 

primas para defender la vinculación monetaria cuando sea necesario. Argentina no tiene 

ninguno de estos atributos”. 

 

Además, resalta la amplia diferencia poblacional que existe entre los cuatro países, pues los 

países que se han dolarizado no superaban los 13 millones de habitantes, mientras que 

actualmente Argentina tiene más de 46 millones. 
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Texto 187 

El pactito feo 
El País 14/11/2023  

Había una vez un partido político que soñaba con encarnar la modernidad política y económica 

en Argentina. Un partido urbano, nacido en la ciudad de Buenos Aires, que se ubicaba en el 

centro del espectro ideológico. Abierto y plural, parecía más centrado en la construcción del 

futuro que en la perenne discusión sobre el pasado. Visto con ojos españoles, aquel partido era 

más cercano en términos generacionales a la versión original de Ciudadanos que al viejo PP. 

Había sido fundado por Mauricio Macri en 2003, junto a un pequeño grupo de nuevos y jóvenes 

cuadros, y llegó a su apogeo a finales de 2015, cuando, junto al radicalismo y otras fuerzas 

políticas, triunfó en las elecciones nacionales.  

El lunes 23 de octubre pasado, el expresidente Macri recibió al líder ultraderechista Javier 

Milei y a la jefa derrotada del Pro, Patricia Bullrich. Pasada la medianoche, quedó sellado el 

acuerdo entre los que habían terminado en tercer lugar y el candidato a presidente de La 

Libertad Avanza.  

Sin embargo, la historia del abrazo del Pro a la ultraderecha argentina se había iniciado tiempo 

antes, después de otra derrota electoral. La de 2019, tras la cual Patricia Bullrich se convirtió 

en la presidenta del partido de Macri. La historia política de Bullrich es muy extensa. Pasó de 

la militancia revolucionaria en la violenta izquierda peronista a posiciones marcadamente 

conservadoras a lo largo de un arco histórico de medio siglo. Su última escala, el Pro, atravesó 

bajo su liderazgo un giro radical. El partido que había soñado alguna vez representar las 

aspiraciones de progreso y transformación de la mayoría de los argentinos, se transformó a 

partir de ese momento en un partido de derecha clásico y vetusto. La prioridad pasó a 

concentrarse de manera obsesiva en un único objetivo vital: la destrucción total y definitiva del 

kirchnerismo, “lo peor que le pasó al país”, según las palabras de la propia Bullrich. 

Muchos de los que nos incorporamos al Pro desde fuera de la política hace años, lo hicimos 

atraídos por aquella agenda que incorporaba sin culpas ni remordimientos distintas causas 

progresistas, como la defensa de las minorías sexuales, la defensa del ambiente y la 

despenalización del aborto, entre muchas otras, y las combinaba con una crítica al populismo y 

la necesidad de modernizar la economía. Hoy la alianza con la ultraderecha resulta inadmisible 

e indefendible.  
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Texto 188 

El enemigo cultural 
 

El Mundo, 20/02/2024 

 

Donald Trump habló hace unos días de la "desleal" Taylor Swift, pero aquello fue toda una 

minucia si se compara con la reacción de Javier Milei. El presidente argentino eligió también a 

una cantante, Lali Espósito, para avanzar en su tan declamada "batalla cultural". Y lo está 

haciendo con una potencia y agresividad que convierten a Trump en un tímido, un apocado. 

 

La sucesión de frases y agresiones asombraría si no se supiera que todo está calculado y forma 

parte de una estrategia del jefe de Estado argentino: ningunear a los políticos, a los que arroja 

en la bolsa de "la casta" responsable de todos los problemas del país, erigirse en el dueño de la 

verdad y confrontar con figuras de verdadero arraigo popular para que su mensaje tenga el 

mayor eco posible. 

 

"¡Qué peligroso! ¡Qué triste!", escribió Lali Espósito en X en agosto, horas después de que 

Milei ganara las primarias que lo impulsarían hacia la presidencia. El ultraliberal salió del paso 

con malvada sutileza cuando se le preguntó por la cantante: "Perdón, no sé quién es. Yo escucho 

a los Rolling Stones". 

 

Esta vez, no. Por entonces era candidato, ahora, con la presidencia en sus manos, decidió subir 

el voltaje para galvanizar a sus seguidores y profundizar en una estrategia que desde 2003 llevó 

adelante con mucho éxito el kirchnerismo: de un lado, los buenos (nosotros); del otro, todos los 

malos. Es la misma estrategia de los que gobiernan hoy. 

 

Lali Espósito dio a Milei el pie ideal para que desatara toda su furia en redes sociales, que es 

mucha. Durante el festival Cosquín Rock, en la provincia de Córdoba, Espósito se refirió a los 

recortes en programas culturales y subsidios a la industria, una de las marcas de la gestión de 

Milei. "Esta unión que generan la música, el arte y la cultura, nadie nos la va a sacar jamás. 

Esto depende de nosotros, de quienes estamos acá arriba con ciertas responsabilidades y mucho 

amor, y de ustedes también, de acompañar y de defender", dijo la cantante ante una multitud.  

 

Milei, afecto al trazo grueso, hace un razonamiento: si hay dinero para subvencionar festivales, 

tiene que haberlo también para mejorar el sueldo de los maestros y para alimentar a los niños. 

"Robarle el plato de comida a la gente para hacer propaganda política es una doble estafa", 

argumentó el presidente.  
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Texto 189 

Milei invita al Papa 
 

El Mundo, 11/01/2024 

 

El Papa Francisco fue invitado oficialmente este jueves a visitar Argentina, su país natal, que 

no pisa desde que hace 11 años fue elegido como máximo jefe de la Iglesia Católica. La 

invitación, extendida por carta por Javier Milei, es la última prueba de los giros de 180 grados 

que ha dado el presidente argentino desde que en noviembre de 2023 fuera elegido para el cargo. 

"Valoro sus sabios consejos, y sus deseos de coraje y sabiduría para mi persona, tan necesarios 

para encarar el desafío de dirigir los destinos de nuestra Patria y de nuestros conciudadanos", 

dice un pasaje de la carta de dos páginas, en la que Milei invita a Francisco a una visita que 

contribuiría a "la tan deseada unidad" de todos los argentinos.  

"Le invito a visitar nuestra amada Patria, conforme a las fechas y los lugares que nos sean 

indicados, teniendo presente el deseo generalizado de nuestras ciudades, provincias y pueblos 

de contar con su presencia y transmitirle su filial afecto", añade la carta. El ultraliberal llegó al 

poder subido a gritos, insultos, estética y propuestas rompedoras, pero en menos de 48 horas 

como presidente electo de Argentina, demostró una insospechada querencia por el 

pragmatismo. Fue evidente el 21 de noviembre en su conversación telefónica con Francisco. 

"Sabiduría y coraje", le deseó Francisco a Milei, en una conversación de ocho minutos de 

duración, tras felicitarlo por su victoria sobre el peronista Sergio Massa en la segunda vuelta 

electoral del 19 de noviembre. "Coraje no me falta y la sabiduría la estoy trabajando", respondió 

Milei en un diálogo que fuentes cercanas al libertario definieron como "ameno". 

El acercamiento entre Milei y el Papa es todo un giro político. El inminente presidente argentino 

definió al Papa tiempo atrás, cuando no soñaba con alcanzar la Casa Rosada, como "el 

maligno", y ya durante la campaña electoral lo acusó de apoyar dictaduras: "El Papa juega 

políticamente, tiene fuerte injerencia política, ha demostrado gran afinidad con dictadores como 

Castro y Maduro, está del lado de dictaduras sangrientas". 

El Papa reaccionó criticando elípticamente a Milei, al que definió como un peligroso "flautista 

de Hamelin" que engaña a la gente. Entretanto, el gurú ideológico de Milei, Alberto Benegas 

Lynch, pidió en el cierre de la campaña de la primera vuelta romper relaciones con el Vaticano. 

Todo eso es pasado, Milei quiere que el Papa visite Argentina. 
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Texto 190 

La novela negra de Milei 
 

El País, 10/12/2023 

 

Temíamos la motosierra, la dolarización, la voladura del Banco Central, la venta de órganos. Y 

ahora, por momentos, pareciera que lo más temible de Javier Milei es que será un Macri 

cualquiera -o un Menem o un Videla-. 

Como asumió debía hablar y, en lugar de hacerlo frente a diputados y senadores y gobernadores, 

supuestos representantes del país, lo hizo frente a unos pocos miles de seguidores en la Plaza 

del Congreso. Su discurso era transmitido por esa televisión y radio públicas que pretende 

privatizar, y empezó diciendo que “hoy comienza una nueva era en la Argentina” –y se quedó 

pegado a la palabra era, era, era.  

Pero, en cuanto pudo, se lanzó a su espacio de supuesto saber, la economía. Para decir que había 

recibido una herencia tremenda, la peor de la historia, y lanzar una catarata de números horribles 

–siempre en miles de millones de dólares– y enredarlos en unas multiplicaciones muy dudosas 

y, así, terminar profetizando una inflación del 15.000% anual “la cual vamos a luchar contra 

uñas y dientes para erradicarla”, dijo, literal. 

Y que, entonces, el ajuste es inevitable y no puede ser gradual, sino modelo shock, todo de 

golpe. El centro de su política, ahora, parece consistir en amenazar con un futuro tan oscuro 

que un futuro negro sería su gran triunfo. Anuncia meses de sufrimientos económicos brutales 

y que “naturalmente eso impactará de modo negativo”, dijo, “sobre el nivel de actividad, el 

empleo, los salarios reales, la cantidad de pobres e indigentes”. Pero que habrá “una luz al final 

del camino”, remató, equivocando de nuevo la metáfora. 

O mintiendo, como cuando repitió por enésima vez que a principios del siglo XX “la Argentina 

fue la primera potencia mundial”, dato absolutamente falso. O cuando dijo que “en materia de 

seguridad, la Argentina se ha convertido en un baño de sangre”, hablando de un país con cinco 

homicidios cada 100.000 habitantes por año, por debajo de la media mundial, muy por debajo 

de los Estados Unidos, Chile o Uruguay –y el público o pueblo gritaba “¡policía, policía!”. 

Y, por supuesto, le echaba la culpa de todo el desastre actual al estatismo, eludiendo otro hecho 

significativo: en la Argentina, en el último medio siglo, hubo tres gobiernos privatizadores: el 

de los militares (1976-83), el de Carlos Menem (1989-99) y el de Macri (2015-19).  
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Texto 191 

Segunda vuelta 
 

El Confidencial, 20/11/2023 

 

Javier Milei, el economista anarcocapitalista que se hizo famoso en toda Argentina por sus 

bramidos televisivos contra el Estado y que se consolidó como uno de los mayores outsiders de 

la política latinoamericana, será el nuevo presidente del país. Así lo reconoció Sergio Massa, el 

candidato que competía contra él en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales 

argentinas celebradas este domingo. "Obviamente, los resultados no son los que esperábamos. 

Y me he comunicado con Javier Milei para felicitarle y desearle suerte, porque es el presidente 

que la mayoría de los argentinos eligió para los próximos cuatro años", admitió Massa a las 

20:10, hora local, adelantándose a los resultados oficiales. 

 

Milei no solo ganó: arrasó con casi 12 puntos de ventaja. Con un 99,26% de las mesas 

escrutadas, el líder de La Libertad Avanza ha obtenido un 55,69% de los votos frente al 44,30% 

de Massa. Además, lo hizo en todas las provincias —arrasó en Córdoba, con el 74% de los 

votos— menos en tres, entre ellas la de Buenos Aires, donde se calculaba que el peronista 

necesitaba una ventaja superior a los 25 puntos, ambos candidatos empataron, un resultado 

demoledor para la que durante décadas ha sido la corriente más poderosa del país. 

Nunca nadie, en la historia de Argentina tras la dictadura, había obtenido la cantidad de votos 

que obtuvo Milei este domingo, ni en el primer turno ni en las dos segundas vueltas que se han 

producido en los últimos 40 años. No obstante, el presidente electo deberá ponerse desde ya a 

tejer alianzas para obtener gobernabilidad en el Congreso, algo que podría convertirse en un 

reto mayúsculo para una formación de nuevo cuño que cuenta con un grupo parlamentario 

limitado, a pesar de contar con la previsible ayuda de parte relevante de los legisladores 

macristas. 

Ahora, los argentinos se arrojan a un terreno completamente desconocido en la política global. 

Nunca antes un ultra libertario ha gobernado un país en la arena internacional. El economista 

ha ganado las elecciones proponiendo cambiar de raíz el sistema en un país hastiado de la 

política tradicional, que ha vivido un aumento de la inflación del 142% en los últimos 12 meses 

y una devaluación del 50% de su divisa nacional. 

Así, ambas partes temen lo que sucederá el martes, cuando abran los mercados en Argentina, 

porque este lunes es festivo. 
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Texto 192 

Milei y los jubilados 
Página 12, 06/03/2024 

 

Las jubilaciones y las prestaciones a pensionados son los dos rubros con mayor caída en el gasto 

público ejecutado por el gobierno de Javier Milei en los dos primeros meses del año. Según un 

informe privado, ambos suman el 43% del total del gasto devengado de la administración 

nacional. El presidente había apuntado contra los adultos mayores y justificó los recortes 

cuando los calificó como "el segmento etario que menos pobres tiene en Argentina". En otros 

términos, la cifra total de ese recorte de la motosierra libertaria en ambos rubros es equivalente 

a 1.682.000 millones de pesos. Le siguieron las universidades, las asignaciones familiares y las 

transferencias a las provincias. 

Los números surgen de un informe realizado por el Instituto Argentino de Análisis Fiscal 

(IARAF), que reveló que “el gasto primario devengado de la Administración Nacional fue de 

4.070.000 millones” solo en febrero. 

En relación con la inflación de los últimos dos meses, el gasto del Estado “habría bajado un 

36,4 en términos reales respecto al mismo mes del año pasado”, la mayor a las registradas en 

los dos últimos meses. 

Los demás rubros sobre los que la administración de La Libertad Avanza hizo que la caída 

interanual fuera más alta son las transferencias a las provincias, bienes y servicios y las 

prestaciones del Instituto Nacional de Servicios Sociales para Jubilados y Pensionados 

(INSSJP) o PAMI. Todos suman 39,5%. 

“Una vez más –indica el estudio-, los jubilados y pensionados habrían sido el grupo más 

afectado por esta reducción, contribuyendo con el 43% del total, equivalente a 1.682.000 

millones de pesos”. Le siguen las transferencias totales a provincias (6%) y el gasto salarial 

(5%). El 46 restante del ajuste habría sido distribuido entre los demás rubros, añadió el IARAF. 

Una de las razones de esto es “la vigencia de una fórmula de movilidad que corrige los haberes 

en base a inflación pasada”. Lo que hasta ahora hizo el Gobierno fue pagar según esa fórmula 

y otorgar bonos. Aun así, lo que cobrará un jubilado seguirá estando muy por debajo de la línea 

de indigencia. Sobre esta base, añade el texto, “un jubilado con la mínima va a terminar marzo 

con una pérdida de poder adquisitivo del 43% respecto al mismo periodo del año 2023”. 
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Texto 193 

Polémica subida de sueldo  
La Vanguardia, 10/03/2024 

El presidente de Argentina, Javier Milei, se vio envuelto este sábado en una fuerte polémica, 

después de que se conociera una subida de salarios para los miembros del Ejecutivo, en medio 

de la crisis socioeconómica que atraviesa el país y su política de ajuste para las arcas públicas. 

La controversia ha llevado al mandatario a anular una medida que, asegura, se remonta al 

Gobierno de Cristina Fernández, según informan fuentes oficiales.  

Según el decreto 206/24, con fecha del 29 de febrero, firmado por Milei y su jefe de gabinete, 

Nicolás Posse, todos los altos cargos del Ejecutivo debían recibir un aumento salarial por varias 

partidas que, en total, alcanzaría un 48 %. La publicación del decreto, que había pasado 

inadvertida, fue difundida este sábado por la diputada peronista Victoria Tolosa Paz en el 

ámbito de la reciente discusión en el Parlamento por un aumento en las dietas de los 

legisladores. 

Posteriormente, el mandatario usó su canal habitual de comunicación, las redes sociales, para 

culpar a un decreto signado en 2010 por la entonces presidenta Cristina Fernández (2007-2015), 

que lo obligaba a otorgar "un aumento automático a la planta política de este Gobierno". 

"Obviamente, vamos a derogar ese decreto y retrotraer cualquier aumento que la planta política 

haya percibido. En un momento de crisis como el actual, en el que la sociedad argentina está 

realizando un esfuerzo heroico, los políticos tienen que ser los primeros en poner el hombro", 

escribió Milei en su cuenta de la red social X. 

Sin embargo, tanto Fernández como el también expresidente peronista Alberto Fernández 

(2019-2023), saltaron al ágora virtual para responder al líder de La Libertad Avanza 

(ultraderecha), mostrarle ambos documentos -el de la exvicepresidenta y el firmado 

recientemente por Milei- y preguntar si él no rubrica la documentación que aparece con su 

nombre. 

"Ay Presidente, usted quiere pelearse conmigo para que no hablemos del decreto que firmó 

dándose un aumento del 48 % a usted y a sus funcionarios, mientras pulveriza las jubilaciones 

y los salarios de los argentinos y de las argentinas también. Admita que firmó, cobró y lo 

pescaron. Quiero pensar que usted lee lo que firma, ¿no? En el de enero no incluyó 

expresamente a las autoridades, y en el de febrero se incluyó usted y sus funcionarios", replicó 

Cristina Fernández. 
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Texto 194 

Milei contra el Estado argentino 
El Mundo, 28/02/2024 

Los argentinos contienen la respiración: en medio de una ola de rumores, nadie tiene claro qué 

hará y dirá Javier Milei en el show que ha organizado para el viernes por la noche, una inédita 

apertura nocturna de sesiones del Parlamento al que el presidente argentino define 

insistentemente como un "nido de ratas". 

El gran afán del ultraliberal en estos días pasa por desmantelar estructuras y cajas del Estado. 

Se frenó la creación de nuevas universidades aprobadas por ley, se les quitó a las organizaciones 

sindicales el control de las multimillonarias partidas destinadas a los planes sociales y se 

anunció el cierre del Instituto contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo (Inadi) y la 

derogación del lenguaje inclusivo y de la perspectiva de género en la Administración pública. 

Días antes, el Ministerio de Defensa había anunciado que ya no se podría decir "generala" ni 

"caba". 

"Ya hay un cambio, es un cambio cultural. Se están dando discusiones que no se estaban dando", 

argumentó Ramiro Marra, legislador libertario en el Ayuntamiento de Buenos Aires. "El cierre 

del Inadi es todo un logro". 

La decisión de prohibir el lenguaje inclusivo despertó severas críticas, pero el portavoz 

presidencial, Manuel Adorni, argumentó que no es necesario. "El lenguaje que contempla a 

todos los sectores es la lengua castellana, no veo por qué tener estructuras. Es un debate en el 

cual no vamos a participar, porque consideramos que las perspectivas de género se han utilizado 

también como negocio de la política, eso no tiene discusión". 

Así, Milei está avanzando mucho más allá de la economía, mucho más allá de intentar bajar la 

inflación, que es la razón por la que la abrumadora mayoría de sus votantes lo llevó a la 

Presidencia: envalentonado tras su paso por el Foro de Davos y por la Conferencia 

Conservadora de Estados Unidos, la CPAC, Milei encara esa misión a la que se refiere Marra, 

la del "cambio cultural". 

Ese cambio lo tiene enfrentado a 23 de los 24 gobernadores del país. La amenaza de las 

provincias patagónicas de cortar el envío de petróleo al resto del país no se concretó en parte 

porque un juez federal le dio la razón al gobernador de Chubut, en parte porque el ministro del 

Interior, Guillermo Francos, retomó el diálogo con varios de ellos tras los feroces ataques y 

descalificaciones de Milei. 
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Texto 195 

La "furia tuitera" de Milei 
El Mundo, 28/02/2024 

David Cameron estaba bien informado, desde la embajada británica en Buenos Aires le habían 

pasado el dato preciso: Javier Milei, el nuevo presidente argentino, difícilmente se resistiría a 

un estímulo en una red social. En este caso, WhatsApp. El ministro de Asuntos Exteriores de 

Rishi Sunak entró entonces en acción, invitó al presidente a una reunión que debía ser solo de 

cancilleres y complicó a la política exterior argentina en un asunto medular, la reivindicación 

de soberanía de las Islas Malvinas. Sucedió en Davos, pero en realidad sucede todo el tiempo.  

La pasión por las redes sociales de Milei está enloqueciendo a propios y extraños. La prensa 

argentina contabilizó la actividad de Milei en X durante el sábado y el domingo del último fin 

de semana desde Estados Unidos: ocho horas y 19 minutos, 1.491 likes y 754 retuits, además 

de sus propios posteos. "En una semana llegó a `publicar' más de 3.000 posteos y el 97% de sus 

intervenciones son retuits", destacó La Nación. El promedio desde que gobierna es de 73 

mensajes diarios. Y no lo hace un community manager: el que maneja el Twitter de Milei es 

Milei. 

El presidente debe frenar su "furia tuitera" reclamó en plena sesión parlamentaria un diputado 

de la oposición dialoguista. Maximiliano Ferraro está tan desconcertado como el resto del arco 

político: al inquilino de la Casa Rosada, edificio que en realidad pisa solo dos veces a la semana, 

casi no se le escucha la voz en el mundo real, no se lo ve en actos públicos. Habla en cambio 

con mucha fuerza en las redes sociales, desde las que sigue calificando de "casta", "parásitos" 

y epítetos peores a los mismos diputados con los que debe negociar las leyes fundamentales de 

su Gobierno. 

"Milei es un apasionado, y sus seguidores en redes le reconocen eso", dijo Lisandro Bregant, 

especialista en narrativa y comunicación. "Ese es su mayor capital. Y su comportamiento digital 

da cuenta de no traicionar a sus seguidores. De mantenerse en cierta forma como uno más de 

ellos, incluso siendo presidente de la nación". 

Milei sigue siendo en buena parte un enigma para los argentinos, aunque son cada vez más los 

alarmados por sus arranques de ira. "Es como si estuviera gamificando su Presidencia", destaca 

un agudo observador que prefiere no ser identificado. "Es como si gobernara con un casco de 

visión virtual". 
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Texto 196 

Massa contiene la ola ultra 
 

El País, 23/10/2023  

El peronismo está vivo. Contra todo pronóstico, Sergio Massa ha ganado este domingo la 

primera vuelta de las elecciones presidenciales en Argentina. Con el 36,6% de los votos, puso 

un freno al tsunami de la ultraderecha. Javier Milei, el fenómeno político que irrumpió en la 

política argentina dispuesto a romperlo todo con una motosierra, sumó el 30%. Los resultados 

de esta primera vuelta ocultan una frustración y un milagro. La frustración la protagonizó Milei, 

que esperaba un triunfo que lo dejase a las puertas de la Casa Rosada. El milagro lo materializó 

Massa, que como ministro de Economía hizo campaña ofreciendo datos aterradores: 140% de 

inflación, 40% de pobres y el Banco Central con reservas en rojo. 

Massa había quedado tercero en las elecciones primarias obligatorias celebradas en agosto, 

detrás de Milei y Bullrich. La explicación de la remontada hay que buscarla en la provincia de 

Buenos Aires, con especial atención en eso que en Argentina llaman el conurbano, los distritos 

que rodean la capital. Allí se concentra el 24% del censo nacional y fue allí donde el peronismo 

achicó, voto a voto, la diferencia con sus rivales. El conurbano es el más populoso del país y 

también el más pobre. El peronismo nació en esas barriadas proletarias hace 80 años y desde 

entonces ha arrasado en las urnas. Milei pareció cuestionar esta hegemonía, incluso 

prometiendo que acabaría con los planes sociales, la educación y la salud pública y echaría a la 

calle a decenas de miles de empleados del Estado. 

Milei tendrá por delante el desafío de ablandar su imagen. Durante la campaña disparó sin 

compasión contra el peronismo, pero también contra lo que sin distinciones llamó “la casta 

política”. Ahí metía en un mismo saco a políticos de todos los partidos, a los que acusaba de 

vivir del robo. Milei ya no habla de aprobar la venta de órganos y niños, pero sí de legalizar la 

portación de armas. 

Tampoco lo tendrá fácil Massa, al frente de una gestión económica que hace agua por todos los 

sitios. La inflación está disparada sin remedio y el peso no vale nada. Massa recibió esta semana 

el auxilio de China, que puso a disposición 6.500 millones de dólares que el ministro-candidato 

podrá usar para mantener con vida su gestión, al menos hasta la segunda vuelta. Puede, con 

todo, darse por satisfecho: el resultado electoral que obtuvo este domingo suena a milagro. 
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Texto 197 

La memoria de la dictadura  
Swissinfo, 25/03/2024 

Bajo el lema “hoy más que nunca, nunca más”, decenas de miles de argentinos marcharon en 

el aniversario del golpe militar que hace 48 años dejó miles de muertos y desaparecidos y en 

repudio al gobierno de Javier Milei, que objeta el tratamiento histórico que se ha dado a la 

dictadura. 

Es la primera manifestación del Día de la Memoria desde la asunción del presidente 

ultraderechista, cuyo discurso es considerado por referentes de organismos de derechos 

humanos como “negacionista” de los hechos ocurridos durante el régimen militar en Argentina 

(1976-1983). “Estamos viviendo un momento de recordación y memoria por el ‘nunca más’ 

para que esto no vuelva a sucederle a ningún argentino, pero lamentando tener un gobierno que 

no nos entiende, no nos defiende; al contrario, nos amenaza”, dijo Estela de Carlotto, presidenta 

de Abuelas de Plaza de Mayo. 

La marcha, la más multitudinaria en años, “es el grito de rebeldía de un pueblo frente a un 

gobierno fascista que quiere destruir la patria”, comentó Adolfo Pérez Esquivel, nobel de la Paz 

de 1980. “Esto se defiende ahora y siempre”, opinó María Gabriela Chávez, una docente de 46 

años que acudió con su marido y sus hijos de dos y diez años. Señalando al pequeño, agregó: 

“La madrina de él es una nieta recuperada. Ellos tienen que crecer con la idea de que esto no 

puede volver a pasar nunca más”. 

A mediodía, hora de la convocatoria, el gobierno divulgó un video documental de 13 minutos 

titulado “Día de la Memoria por la Verdad y la Justicia. Completa”. El relator del corto, el 

escritor Juan Bautista Yofre, afirma allí que la historia, como es recordada, fue diseñada 

respondiendo a intereses económicos de organizaciones de derechos humanos y de los 

gobiernos democráticos posteriores. Tanto Milei como su vicepresidenta, Victoria Villarruel, 

ponen en duda el número de desaparecidos consensuado por organismos de derechos humanos 

(30.000) y aseguran que la cifra real es cercana a 8.700. 

En la marcha en Plaza de Mayo, la multitud llevaba carteles como “30.000 razones para 

defender la patria” y “30.000 de verdad”. En un hecho inédito, este año se sumaron a la 

convocatoria las principales centrales sindicales del país, en un contexto de severa crisis 

económica, con 276% de inflación interanual y más de la mitad de los 46 millones de argentinos 

bajo la línea de pobreza.  
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Texto 198 

100 días de Milei 
DW, 18/03/2024 

 

El 19 de marzo se cumplen 100 días desde la asunción del presidente Javier Milei, y la sociedad 

argentina se muestra fuertemente polarizada. "El 45% de la población puede categorizarse 

como oficialista, el 43%, como opositores, y un tenue 12% es independiente, que se ubican más 

cerca de ser opositores que oficialistas”, describe el panorama el director del Centro de Estudios 

de Opinión Pública. 

"La imagen positiva del presidente redondea un 45%. Si se compara este dato con los primeros 

días de diciembre, al momento de hacerse cargo del Poder Ejecutivo, en que obtenía una imagen 

positiva de 61%, la pérdida real en sus primeros cien días de gestión fue de 16 puntos”, detalla 

el director de CEOP.  

"Nos encontramos en un contexto donde la sociedad tiene muchas demandas y poca paciencia”, 

resume el analista político Santiago Giorgetta. "Observamos un malestar general en la 

población, también en un sector del electorado que acompañó a Javier Milei y creyó que el 

ajuste no sería hacia ellos. Aunque todavía persiste la esperanza de una recuperación en los 

meses próximos, no esperaban que la motosierra pasara por el bolsillo de su hogar”, revela 

Giorgetta, director asociado de la consultora Proyección. 

"El balance tiene claroscuros. El programa económico está bien orientado, en el sentido de 

reducir el déficit público y sanear el Banco Central, como condiciones para estabilizar la 

economía y bajar la inflación”, indica, en tanto, Nicolás Gadano, economista en jefe de 

la consultora económica Empiria.  

"Todos los objetivos y los instrumentos que se plantea el Gobierno en materia de política 

económica están orientados correctamente. Si el Gobierno logra reducir el déficit fiscal, que es 

como la madre de todos los problemas de inestabilidad macro en Argentina, eso podría conducir 

a un programa de estabilización y a que eso sea el insumo para que la economía vuelva a crecer”, 

completa con optimismo el economista desde Buenos Aires. 

Hay quienes, sin embargo, hacen un balance crítico de lo que va del mandato de Milei. "Pasaron 

muchas cosas en muy poco tiempo: la liberación de precios, la devaluación del dólar, la 

anulación de la ley de alquileres, la quita de subsidios a la energía, el gas y el transporte, el 

intento de privatizaciones, que culminó en aumento de tarifas, que se convirtieron en imposibles 

de pagar para muchas familias argentinas”, enumera el titular de CEOP. 
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Texto 199 

Milei ablanda su imagen 
El País, 05/11/2023 

Bajo un sol radiante, banderas argentinas se mezclaron este sábado con las amarillas de Javier 

Milei en el centro de la ciudad bonaerense de Martínez. El candidato ultra a la presidencia de 

Argentina eligió una zona acomodada del vasto cordón urbano que rodea a Buenos Aires para 

hacer su primera caravana de cara a la segunda vuelta.  

El pacto cerrado con el macrismo para derrotar al peronista Sergio Massa en las urnas incluye 

también un cambio de imagen de Milei, que busca ablandarse para atraer a más votantes. Este 

sábado, desapareció de escena la motosierra que tantas veces ha levantado en público. Optó 

además por bajarse de la camioneta que solía usar, repartiendo apretones de manos, abrazos, 

selfies y autógrafos a quienes lograban abrirse paso a los codazos para llegar hasta él. 

También ha cambiado y crecido su público. En Martínez, el núcleo duro de sus seguidores 

estuvo formado por los varones jóvenes que acompañan a Milei desde que en 2021 dio el salto 

desde los platós de televisión, pero asistieron también muchas mujeres, familias con niños 

pequeños subidos a hombros y numerosos jubilados. Entre ellos era fácil encontrar a personas 

que votaron en primera vuelta a la candidata de la alianza conservadora Juntos por el Cambio, 

Patricia Bullrich.  

La campaña de La Libertad Avanza está enfocada en moderar la imagen de Milei y de sus ideas. 

“Tranquilos: jubilaciones sí, salud pública sí, planes sociales sí, educación pública sí. ¿Qué 

cambia entonces? Que los políticos pagan el ajuste”, destaca uno de los mensajes más 

viralizados estos días por la ultraderecha. El economista ultraliberal ha bajado su perfil en la 

última semana y ha cedido el protagonismo a su nuevo aliado, el expresidente Mauricio Macri. 

Hoy coincide “en un 90%” con aquel a quien años atrás llamaba “repugnante”, “fascista”, 

“mediocre” y “cobarde”. Sus dardos están dirigidos ahora contra Massa, a quien acusa de 

formar parte de un “gobierno de delincuentes” que ha empobrecido a Argentina. 

“No podrá hacer todo lo que dice”, repiten algunos votantes de JxC para justificar su decisión 

de votar a un candidato que defiende ideas que desaprueban, como la desregulación de armas, 

el negacionismo climático o la reivindicación de la dictadura que gobernó Argentina con mano 

de hierro entre 1976 y 1983. Por detrás hay un argumento con unas raíces mucho más profundas: 

el antiperonismo. Votan a Milei para evitar que Massa llegue a la Casa Rosada.  
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Texto 200 

Recortes en Ciencia 
ABC, 10/03/2024 

 

Casi 70 galardonados con el Premio Nobel han criticado al Gobierno argentino por su recorte 

en las políticas de ciencia y tecnología, como refleja una carta que han remitido al 

presidente, Javier Milei, y al jefe de Gabinete, Nicolás Posse, entre otras autoridades.  

 

Sesenta y ocho premiados con el Nobel en Química, Economía, Medicina y Física firman un 

escrito en el que reflejan que el sistema argentino de ciencia y tecnología «se acerca a un 

peligroso precipicio» y se muestran desalentados por «las consecuencias que esta situación 

podría tener tanto para el pueblo argentino como para el mundo». 

 

Frente a ello, el portavoz presidencial argentino, Manuel Adorni, resaltó este jueves que Milei 

«entiende la importancia de la ciencia y valora los hallazgos que permiten mejoras concretas en 

la sociedad». De hecho, resaltó que «se está construyendo un Conicet (Consejo Nacional de 

Investigaciones Científicas y Técnicas) que ponga sus esfuerzos en la bioeconomía o en la 

inteligencia artificial aplicada en la medicina». 

 

No obstante, indicó que actualmente Argentina «es un país empobrecido y la mitad de su gente 

vive por debajo de la línea de pobreza», de manera que el Ejecutivo «no va a financiar la ciencia 

que no aporta un beneficio directo a la sociedad». El texto de los científicos va dirigido al 

Ejecutivo, al presidente del Conicet, Daniel Salamone y a los legisladores argentinos, a quienes 

expresan su «preocupación» por la desaparición del Ministerio de Ciencia y Tecnología, el 

despido de empleados en la Administración pública vinculada a la ciencia y la «dramática 

devaluación» del sector. 

 

«Devaluar y/o cancelar la ciencia argentina sería un grave error. El mundo tiene muchos 

problemas, y cualquier economía moderna, como la de Argentina, debe ser capaz de generar 

nuevas tecnologías centradas en problemas locales y aplicar tecnologías generadas por otros en 

un nuevo contexto local para resolver problemas locales», argumentan. Los científicos 

internacionales resaltan el valor de «las contribuciones transformadoras de la ciencia argentina» 

y destacan que el país fue el único en la región que «ha desarrollado su propia vacuna contra el 

covid-19, construido y lanzado satélites de comunicaciones y diseñado y construido reactores 

nucleares de próxima generación». 

 

Con la conclusión de que «congelar los programas de investigación» provocará «la destrucción 

de un sistema que tardó muchos años en construirse», los expertos alertan de que «requeriría 

muchos, muchos más para ser reconstruido». 
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Texto 201 

La extracción de litio, una amenaza 
Expreso, 02/02/2024 

 

La extracción de litio, el mineral estrella para la transición energética, y del que Argentina es 

cuarto productor mundial, puede ser una amenaza directa sobre los humedales andinos y 

contrarrestar las funciones a favor del medio ambiente que brindan, según advierten ecologistas 

y comunidades aborígenes.  

El desafío se plantea por los proyectos aislados de extracción de litio, ubicados en el mismo 

ecosistema donde están los salares, sin tener una visión general de la cuenca. Sucede que 

diferentes proyectos bombean la salmuera, que luego reposa en grandes piletones a cielo 

abierto, hasta que se evapora el agua y permite extraer el mineral, pero no existe autoridad que 

analice el impacto sinérgico de los emprendimientos simultáneos, con que se desconoce el 

impacto global sobre los humedales.  

Los humedales andinos son ecosistemas muy frágiles, formados por salares, lagos y lagunas, 

ubicados en Argentina, Bolivia y Chile, a más de 3000 metros de altura sobre el nivel del mar, 

y que tienen agua almacenada en capas subterráneas. Son los reguladores hídricos de la región 

andina, además de ser claves para regular la calidad del aire y la temperatura. 

Para la FARN, la solución de aumentar la producción de litio de forma masiva -se espera que 

la demanda global de este mineral se multiplique por cinco de 2022 a 2030- para la producción 

de baterías, especialmente para autos eléctricos en pos de la transición energética, va a agravar 

la crisis ambiental. Los ecologistas advierten que la aceleración en la producción de litio -

Argentina produce cloruro y carbonato de litio- redundará en presiones en los ecosistemas 

andinos, que exacerbarán la pérdida de diversidad y atentarán contra las contribuciones que 

brindan al medioambiente, ya que estos humedales están habitados por comunidades 

indígenas que tienen vidas profundamente arraigadas a esos ecosistemas. 

 

En Argentina hace más de doce años que la sociedad civil pide una ley de humedales, frenada 

por los grupos de presión mineros, agropecuarios e inmobiliarios. Se suma que la 

Administración del ultraliberal Javier Milei -quien se ha pronunciado en contra de la agenda 

ambiental- propone una serie de reformas que, según los ecologistas, avanza sobre ecosistemas 

protegidos. "Hay una impronta muy grande a apostar por la atracción de inversiones y el 

ambiente visto como un obstáculo al desarrollo, cuando, en realidad, una adecuada política de 

protección ecosistémica genera más confianza de que el país está alineado con compromisos 

globales del cambio climático", explicó una ecologista. 
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Texto 202 

Inflación duradera 
El Territorio, 14/01/2024 

 

El presidente argentino Javier Milei advirtió este domingo que el país seguirá "padeciendo alta 

inflación durante unos meses", pero aseguró que si el plan se mantiene "en esta senda de la 

austeridad, el emprolijamiento y el saneamiento del Banco Central", su gestión logrará "abatir 

la inflación". 

 

En diálogo con radio Mitre, Milei expuso que si el DNU de desregulación económica y la ley 

"Bases" "estuvieran puestas en marcha", Argentina "subiría 90 puestos en el ránking de libertad 

económica" y "estaría en condiciones de entrar en un sendero para que, en un lapso de tiempo 

razonable, se parezca a países como Francia y Alemania". Consideró además como un "logro 

enorme" que el índice de inflación de diciembre último haya sido de 25% y lo atribuyó a un 

"plan de estabilización hiperortodoxo" que consiste, dijo, en "un fuerte ajuste fiscal para que no 

haya más necesidad de emisión para financiar al fisco, un proceso de saneamiento del Banco 

Central, que está en curso, y un sinceramiento en el mercado de cambios". 

 

Consideró a la desregulación económica como algo "revolucionario", porque "es la primera vez 

que un DNU devuelve libertades individuales, hace que las estructuras del mercado sean más 

competitivas y termina con los negocios turbios de la política", y dijo que ese último punto 

genera "tanta queja" de algunos sectores políticos que "ocultan" así "la defensa de un privilegio 

que están perdiendo". También señaló que con la ley "Bases" que está discutiendo en estos días 

el Congreso "se hizo mucho más que en muchísimos años de lo que lleva esta democracia, y 

todo en favor de las ideas de la libertad y el bienestar individual". 

 

Al referirse a las críticas, sostuvo que "la política más progresista de todas es eliminar la 

inflación" y lamentó que en Argentina haya "izquierdosos que lo único que quieren es generar 

inflación, quieren el Banco Central para generar inflación y es un oxímoron" porque, subrayó, 

"dicen que defienden a los pobres y quieren un instrumento que lo multiplica". En la discusión 

política "tenemos gente que está tratando de encontrar la cuadratura del círculo, el esqueleto 

obeso, la meretriz virgen y el helado caliente", cuando "todas esas cosas no existen y tenemos 

que estar explicando que no existen", enfatizó. 
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Texto 203 

‘Ley Ómnibus’ 
 

France24, 01/02/2024 

 

La Cámara Baja del Congreso argentino debate en segunda sesión el proyecto estrella del 

presidente Javier Milei, la denominada ‘Ley Ómnibus’, mientras en las calles reinan las 

protestas. El partido oficialista La Libertad Avanza, con minoría en el Legislativo, continúa 

negociando con los llamados diputados “dialoguistas”, en un intento por recabar los votos 

necesarios para la eventual aprobación de la Ley de Bases y Puntos de Partida para la Libertad 

de los Argentinos, nombre oficial de la iniciativa.  

 

El megaproyecto, que abarca desde la política económica hasta la privatización de entidades 

estatales, es uno de los principales pilares del impulso reformista de Milei para abordar la peor 

crisis económica del país sudamericano en décadas. Argentina registra una inflación superior 

al 200% y un índice de pobreza del 40% de la población. Con ello, Milei, que se autodefine 

libertario, propuso desregular varios sectores implicados en las finanzas de la nación, como el 

laboral, comercial, inmobiliario, aeronáutico, salud y por supuesto económico. Las reformas 

apuntan a modificar una veintena de leyes, pero abarca áreas que según la Constitución solo 

pueden ser cambiadas por el Congreso, de ahí las cruciales discusiones. Uno de los apartados 

más controvertidos plantea declarar a todas las empresas del sector público como “sujetas a 

privatización”.  

 

Otra de las grandes controversias se refiere a la reforma electoral, con la que propone la 

eliminación de las elecciones Primarias, Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO), creadas 

en 2009, y en las que se determinan las candidaturas, tanto para las elecciones presidenciales 

como legislativas. 

 

También, en caso de ser aprobada, el Ejecutivo declarará la emergencia pública en materia 

económica, financiera, fiscal, en defensa, seguridad, energética, tarifaria, fiscal y social, por lo 

que Milei obtendría poderes especiales para legislar en esos ámbitos al menos hasta finales de 

2024. 

 

Sin embargo, el panel de tres jueces dictaminó esta semana que las regulaciones eran 

inconstitucionales, señalando que el Gobierno de Milei se extralimitó en su autoridad para 

decretarlas y que primero deben ser aprobadas por el Congreso. El presidente enfrenta un gran 

desafío para aprobar sus ambiciosas medidas, ya que su coalición solo tiene una minoría en 

ambas cámaras, con lo que tiene que ganar aliados. Sin embargo, el principal bloque de 

oposición peronista, Unión por la Patria, indicó que rechazaría el proyecto de ley y publicó una 

fotografía con el lema "No al proyecto de ley Ómnibus" en X. 
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Texto 204 

Estudiantes extranjeros  
 

France24, 02/02/2024 

 

En Argentina existen 57 universidades estatales. Cuatro de estas instituciones se encuentran 

dentro del top 100 de las mejores casas de estudios en Latinoamérica. De los más de dos 

millones de estudiantes universitarios que asisten a las casas de altos estudios de Argentina, la 

presencia de extranjeros representa un 4,1%, es decir, un total de 88.601 personas. 

 

En Argentina, según lo establece la Ley de Educación Superior, los estudiantes nativos y 

extranjeros pueden realizar sus estudios de pregrado y grado de forma gratuita en las 

instituciones públicas, sin necesidad de que tengan una residencia permanente en el país. Esto 

ha llevado a que miles de jóvenes de distintas partes de Latinoamérica elijan al país 

sudamericano como destino para emigrar y cursar sus estudios superiores. Según la cartera de 

Educación de Argentina, los estudiantes provienen principalmente de Perú, Brasil, Paraguay, 

Venezuela, Colombia, Chile y Ecuador.  

 

Con la llegada de Javier Milei, se puso de manifiesto la idea de que los estudiantes extranjeros 

que no cuenten con residencia permanente en Argentina paguen por sus estudios. El proyecto 

de ley, titulado Bases y Puntos de Partida para la Libertad de los Argentinos -conocido 

popularmente como ‘Ley Ómnibus’- fue enviado para su tratamiento al Congreso de la Nación 

Argentina el pasado 27 de diciembre de 2023. Con la modificación propuesta por la gestión de 

Milei, los estudios de grado en instituciones de educación superior de gestión estatal serán 

gratuitos únicamente para "todo ciudadano argentino nativo o por opción y para todo extranjero 

que cuente con residencia permanente en el país".  

 

Pero, dada la autonomía con la que gozan las universidades públicas, será cada institución la 

que establezca el cobro a los estudiantes extranjeros. Durante la campaña electoral, que llevó a 

Milei a la Presidencia en el 2023, su plataforma de campaña proponía la implementación del 

sistema 'voucher' para la educación primaria, secundaria y superior. El Ejecutivo afirma que la 

propuesta de arancelar los estudios universitarios a extranjeros no residentes no abriría la puerta 

a un sistema de aranceles más amplios, como se sugirió durante la campaña electoral de 2023.  

 

El Gobierno de Milei busca que los diputados aprueben el texto en su totalidad. Pero dado que 

La Libertad Avanza, la fuerza política de Milei, solo cuenta con 37 de los 129 diputados que 

necesita para que se apruebe el proyecto, debe negociar con otros espacios políticos. La última 

palabra la tendrá la Cámara de Senadores. 
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Texto 205 

Riesgo país 
Gestión, 14/01/2024  

 

El indicador elaborado por JPMorgan bajó este lunes, para el caso de Argentina, a 1,205 puntos 

básicos, un nivel que no alcanzaba desde septiembre de 2020. En medio de la incertidumbre 

electoral, el año pasado el riesgo país de Argentina había escalado hasta tocar un máximo de 

2,719 puntos en octubre, previo a la primera vuelta de los comicios presidenciales. 

 

Tras el triunfo de Javier Milei, el riesgo país de Argentina ha ido cediendo, pero el ritmo de 

bajada se profundizó en los últimos días, ante un renovado interés de los inversores por los 

activos argentinos, con los bonos soberanos avanzando este lunes 1% promedio en sus 

cotizaciones en dólares. 

 

“Vamos camino a 1,000 puntos de riesgo país, y con eso se nos van a abrir de nuevo los 

mercados de capitales”, aseguró el sábado pasado Milei, quien, tras asumir el Gobierno en 

diciembre, ha puesto en marcha un drástico plan de ajuste fiscal. Aunque, pese a una progresiva 

desaceleración, la inflación permanece en niveles muy altos y el ajuste ha golpeado la actividad 

económica, Milei asegura que pronto estará en condiciones de levantar las restricciones 

cambiarias y la economía iniciará un ciclo de recuperación. 

 

La mayor contracción del riesgo país de las últimas jornadas se da en un escenario donde los 

inversores renovaron sus apuestas por los bonos argentinos ante mejores perspectivas por el 

incipiente ingreso de divisas por la liquidación de la cosecha argentina, un dato auspicioso para 

las alicaídas reservas monetarias del país y también para las cuentas públicas, al tiempo que el 

dato de una nueva desaceleración en el ritmo mensual de la inflación está alentando la 

expectativa de una nueva bajada en las tasas de interés. 

 

Según el economista Gustavo Ber, el apetito entre los inversores “sigue muy fuerte” ante 

“diversos escenarios de revalorización adicionales” de los activos argentinos. Con todo, el 

experto apuntó que “crece la atención de los inversores sobre la dinámica de la economía, 

especialmente en relación a la sostenibilidad de los pilares del superávit fiscal y de la 

acumulación de reservas”. “Ocurre que poder dar previsibilidad a través de un plan de 

estabilización y reformas que cuente con respaldo político resulta clave para mantener las 

positivas expectativas del mercado y el respaldo social, así como para extender los progresos 

en la inflación y mejorar la actividad”, observó Ber. 
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Texto 206 

Pulso a Milei 
El País, 04/04/2024  

Cientos de personas protestaron el miércoles a las puertas de ministerios y organismos estatales 

por el reciente despido de cerca de 15.000 trabajadores de la Administración pública nacional, 

a los que el Gobierno no renovó los contratos que vencían el 31 de marzo. Este jueves será el 

turno de la educación pública: los sindicatos docentes han convocado a una jornada de huelga 

en protesta por la eliminación del fondo de incentivo docente (Fonid) con el que el Estado 

nacional financiaba parte de los sueldos del personal. 

En las protestas, convocadas por la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), el sindicato 

de los empleados públicos, hubo concentraciones en las sedes de la Cancillería, del Servicio 

meteorológico nacional, del Centro nacional de alto rendimiento deportivo (Cenard) o el 

Instituto nacional contra la discriminación, la xenofobia y el racismo (Inadi). Esta última, 

cerrada por el Gobierno de Milei. 

“No hay plata para comprar comida, no hay plata para comprar remedios, pero sí hay plata para 

reprimir”, criticó el secretario general de ATE, Rodolfo Aguiar. Desde las puertas de la 

Secretaría de Trabajo, Aguiar defendió el empleo público y arremetió contra el discurso 

gubernamental que identifica a los trabajadores del Estado con personas que no trabajan, 

conocidas en Argentina como “ñoquis”. 

ATE estimó que los trabajadores despedidos en los últimos días son cerca de 11.000; el portavoz 

presidencial, Manuel Adorni, aumentó la cifra hasta 15.000. A estos despidos recientes se les 

suma la baja de otros 9.000 empleados públicos nacionales en los primeros tres meses de 

Gobierno de Milei.  

Los sindicatos que defienden a los trabajadores de la educación pública protestan además por 

el ajuste presupuestario aplicado por el Gobierno: los fondos para este año son los mismos que 

en 2023, pero la inflación del 211% registrada el año pasado redujo su valor a un tercio. Sin 

una nueva inyección de fondos frescos, la mayoría de universidades públicas no tienen 

garantizado el funcionamiento para la segunda mitad del año. 

El recorte a las escuelas de gestión estatal contrasta con la ayuda extraordinaria que recibirán 

las familias que envían a sus hijos a centros privados. El Gobierno abrió la inscripción esta 

semana para ofrecer “vouchers educativos” por el equivalente a unos 30 dólares al mes para 

ayudar al pago de la cuota del colegio. Según los cálculos oficiales, cerca de dos millones de 

estudiantes se podrían beneficiar de la medida. 
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Texto 207 

Anticampaña en Argentina 

La República, 17/11/2023 

Fue la anticampaña o quizás la campaña más extraña y polémica de la Argentina en estos 40 

años de democracia: la carrera por el balotaje que acaba de culminar con Sergio Massa y Javier 

Milei como protagonistas estuvo signada por hechos nunca vistos en el país, por lo que marcará 

un antes y un después en la puja proselitista en la historia reciente. 

Desde la primera vuelta de octubre hasta ayer, se vio de todo y lo más impensado en la pelea 

electoral: denuncias de supuesto fraude por adelantado, amenazas de muerte, candidatos 

inventados por la inteligencia artificial, el uso de fondos del Estado para sumar votos, paros 

activos de funcionarios, un postulante con motosierra en mano, ausencia de actos 

multitudinarios de cierre, un ministro de Economía-candidato, fake news y hasta dos debates 

presidenciales con dardos para todos los gustos. La anticampaña que culmina se llenó de odio, 

miedo, acusaciones severas y enfrentamientos entre militantes. Pero sobre todas las cosas 

pareció escasear la profundidad de las propuestas de gobierno.  

Los voceros de Milei aseguraron a El Cronista que "la puja electoral con más épica fue la de La 

Libertad Avanza". No sólo esto. Añadieron que los libertarios fue "la fuerza que más sufrió" 

los golpes del oficialismo. No piensan lo mismo en Unión por la Patria. Los voceros de Massa 

remarcaron a este medio que desde el primer momento se buscó contrastar las dos 

personalidades: la de un Milei poco proclive al diálogo frente a un Massa componedor y 

generador de consensos. "El eje de Massa fueron las propuestas y marcar una nueva etapa", dijo 

un vocero del búnker del ministro-candidato. La necesidad de diferenciarse de Cristina Kirchner 

o Alberto Fernández fue sobreactuada por Massa, al punto que ni siquiera tuvo el tradicional 

acto de cierre de campaña con cotillón peronista. 

La irrupción de la imagen del Falcon verde en las redes sociales, como una suerte de amenaza 

velada o revival de la dictadura, también irrumpió en una campaña signada por la violencia 

verbal. 

"Fue una campaña atípica que nos preocupa mucho por su nivel de violencia, y debemos ser 

muy cuidadosos hacia el futuro en todo esto", dijo a El Cronista el diputado Daniel Arroyo al 

analizar la virulencia de datos alarmantes que se vieron en las últimas horas de campaña. 
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Texto 208 

Contra las inversiones chinas 
La Vanguardia, 08/04/2024  

La semana pasada, el presidente argentino Javier Milei se puso un uniforme camuflaje-gris de 

combate y voló más de seis horas desde Buenos Aires a Ushuaia, la capital de la provincia de 

Tierra del Fuego, para reunirse con la máxima autoridad del Comando Sur estadounidense, la 

general de cinco estrellas, Laura Richardson. El motivo del encuentro: la nueva agenda 

compartida por el nuevo gobierno argentino y EEUU para prevenir más inversiones chinas en 

sectores considerados de importancia estratégica en el Cono Sur y sobre todo en las 

proximidades de la Antártida.  

Richardson se ha convertido en el halcón más activo de la diplomacia militar estadounidense 

en Sudamérica. En comparecencias, tanto en el Capitolio en Washington como en entrevistas 

en los medios de comunicación latinoamericanos, advierte, con fuertes dosis de dramatismo, 

sobre el peligro de China y Rusia, en una región que ella califica como "nuestro barrio". 

En el caso de Argentina, la general ha advertido repetidamente sobre el supuesto peligro que 

supone la base espacial china en el este de Neuquén, en el oeste de Argentina, utilizada para el 

lanzamiento de satélites y, mediante una antena de 35 metros de amplitud, para la exploración 

espacial y los proyectos lunares de China. Construida en 2014, el Estado chino tiene una 

licencia sobre la base de 50 años de duración. 

Estados Unidos tiene múltiples instalaciones militares en América Latina y usa la base espacial 

de Alcántara, en el estado brasileño de Maranhão, para lanzar sus propios satélites, en 

colaboración con empresarios como Richard Branson y Elon Musk.  

Pero la competencia china en esa área estratégica levanta ampollas en Washington -y desde 

hace unos años en Bruselas también- conforme una nueva guerra fría vuelve a enredar a 

América Latina en la batalla por objetivos estratégicos occidentales y recursos de minerales 

estratégicos. La base china en Neuquén, según afirmó Richardson en una comparecencia en el 

Congreso estadounidense en febrero, es parte de "una red de al menos diez instalaciones 

espaciales de China en América Latina en cinco países". 

El Pentágono no ha presentado ninguna prueba de que la base espacial en Argentina tenga usos 

militares. Según informó el viernes el diario Clarín, tras 40 visitas científicas, una de ellas con 

la presencia de diplomáticos estadounidenses, el consenso es que las antenas no sirven para 

seguir misiles ni para hacer espionaje. 
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Texto 209 

Revés para Milei 
BBC, 03/01/2024 

El miércoles, la Cámara Nacional de Apelaciones del Trabajo de Argentina suspendió 

temporalmente la reforma laboral recogida en el decreto de necesidad y urgencia (DNU), que 

el pasado 20 de diciembre anunció Milei. Los jueces de la cámara dictaron una medida cautelar, 

a petición de la central obrera Confederación General del Trabajo (CGT), sindicato ligado al 

peronismo. 

El jueves, aprobaron una segunda medida cautelar, esta vez a pedido de otra agrupación 

sindical, la Central de Trabajadores Argentinos (CTA). Las medidas cautelares dejan sin efecto 

los cambios en materia laboral impuestos por el presidente solo cinco días después de su puesta 

en vigor el 29 de diciembre. La suspensión permanecerá vigente hasta que se dicte una sentencia 

sobre el caso. 

El gobierno, por su parte, anunció que apelará las decisiones de la Cámara del Trabajo y pedirá 

que esa instancia sea considerada incompetente para llevar el caso, según un comunicado de la 

Procuración del Tesoro de la Nación. Alegó que la decisión de la cámara "contradice todos los 

fallos dictados hasta ahora" y "desoye el criterio que adoptaron los otros tribunales" en 

Argentina, que "enviaron la causa al juez natural y universal que conoce en todos los asuntos". 

La reforma laboral de Milei figura en el Título IV del decreto de necesidad y urgencia (DNU), 

que es el relativo al trabajo. Algunas de las principales medidas que contempla son la reducción 

de las aportaciones y contribuciones para la jubilación, de las indemnizaciones por despido y 

de las multas por registro deficiente de los trabajadores. También recoge la extensión de los 

periodos de prueba en las empresas, cambios en los juicios laborales y la reducción de los 

permisos por embarazo, entre otras. 

El DNU fue el segundo de los tres grandes anuncios del nuevo gobierno argentino en sus 

primeras tres semanas. El primero fue el de 10 medidas de emergencia anunciadas por el 

ministro de Economía, Luis Caputo, solo dos días después de formar gobierno. Y, después del 

DNU, Milei anunció la conocida como “ley ómnibus”, con la que prometió “dar un punto de 

giro en la historia argentina”. Esta ley propone desregular una gran variedad de sectores 

económicos, como el laboral, el comercial, el inmobiliario, el aeronáutico, el de la salud y hasta 

el de los clubes de fútbol. 
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Texto 210 

La UBA al límite  
CNN, 07/09/2023 

A oscuras y en la incertidumbre, así es el día a día de las universidades públicas en Argentina. 

Por lo cual convocan a una movilización este martes “por la educación pública”. El gobierno 

confronta la discusión con el argumento de que los líderes de las universidades públicas no 

quieren auditorías de sus gastos ni perder supuestos “negocios políticos” relacionados con esas 

instituciones, aunque sin presentar prueba alguna de que eso sea así. 

La UBA de Buenos Aires alberga más de 380.000 alumnos, según el Ministerio de Educación 

a 2023. Su prestigio puede cuantificarse en rankings globales que la ubican entre las mejores 

del mundo. Según el QS Global, está dentro de las 100 instituciones más importantes y en el 

podio de las tres más notables de América Latina. Además, la institución puede también jactarse 

de haber graduado a cinco premios Nobel a lo largo de su historia. 

El secretario de Hacienda de la institución, Matías Ruiz, advierte que, sin una partida razonable, 

las universidades no podrán funcionar en el segundo cuatrimestre. “El aumento del 70% desde 

marzo, sin retroactivo, no corresponde a los 12 meses del año, sino a diez; entonces, cuando lo 

anualizamos ya no es 70%, sino 58%, lo mismo ocurre con el anuncio la semana pasada: 70% 

desde mayo, poco más de 40%. Todo eso contrastado con una inflación de casi 300%”. 

El vocero presidencial, Manuel Adorni, dijo que no permitirán que las universidades sean 

usadas por políticos. "Hace décadas escuchamos que la universidad funciona con severos 

problemas". "¿por qué algunos levantan la voz ahora y no el año pasado, con la inflación del 

211%, y con el ajuste real en sus partidas? (...) No asignaremos arbitrariamente recursos, con 

respecto a las partidas que signifiquen una erogación por parte de todos los contribuyentes, en 

este caso a las universidades", además reafirmó que sí se hicieron actualizaciones 

presupuestarias en los dos ajustes del 70%. 

Los gastos de funcionamiento: las tarifas de servicios, los gastos de limpieza, las becas, los 

fondos destinados a proyectos de investigación y conectividad, representan solo el 10 o 15% de 

la composición presupuestaria total. “En el 2023 se hicieron acuerdos por inflación entre el 

Ministerio de Educación y los gremios docentes y no docentes, hubo conflicto con el gobierno 

anterior, lo normal”, pero desde noviembre a hoy, con el presupuesto de 2024, el salario real se 

redujo un poco más que un 35%, dice Ruiz. 
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Texto 211 

Primer triunfo en el Congreso 
El País, 30/04/2024 

El presidente argentino, Javier Milei, logró este martes su primera victoria legislativa, tras más 

de cuatro meses de Gobierno. Se trata de una versión recortada y mucho menos ambiciosa de 

aquella que fracasó en febrero por los votos en contra de, incluso, los diputados aliados. La 

votación es un éxito parcial, porque la iniciativa debe sortear un último obstáculo para 

convertirse en ley: el Senado. El peronismo, primera minoría en la Cámara alta, anticipa allí 

una fuerte oposición, mientras que organizaciones sociales, de izquierda y sindicatos 

protestarán en las calles. 

Los diputados acordaron dar poderes extraordinarios por un año a Milei para que gobierne por 

decreto en materia administrativa, económica, financiera y energética. También podrá 

privatizar algunas empresas estatales y disolver casi todos los organismos públicos, a excepción 

de 14. Entre los que quedaron a merced del cierre, está el Banco Nacional de Datos Genéticos, 

en el que se conservan los perfiles genéticos de muchos familiares de desaparecidos en la 

dictadura —y de los bebés que dieron a luz en cautiverio—, que son buscados por Abuelas y 

Madres de Plaza de Mayo. 

El Gobierno apuesta por el crecimiento económico de Argentina a través del aumento de 

exportaciones energéticas, mineras y agropecuarias. Para atraer inversiones, el proyecto 

contempla un generoso régimen, que ofrece numerosos beneficios aduaneros y fiscales por 30 

años a las empresas con proyectos de más de 200 millones de dólares. Milei va camino 

de aprobar una reforma laboral, que incluye la extensión del período de prueba hasta los seis 

meses y abre la puerta a una reducción de las indemnizaciones por despido en plena crisis 

económica. “Lo que se está aprobando es facilitar el despido de decenas y decenas de 

trabajadores”, criticó la legisladora de izquierda Myriam Bregman.  

Milei se anotó una segunda victoria con la aprobación de la reforma fiscal. Con 140 votos 

positivos, la Cámara Baja aceptó subir impuestos a los trabajadores con altos ingresos, bajarlos 

para los dueños de grandes capitales y autorizar una generosa amnistía para evasores fiscales. 

Tras la media sanción de ambos proyectos, estos pasarán al Senado la próxima semana, para su 

aprobación o rechazo definitivo. Las centrales obreras se movilizan el 1 de mayo con motivo 

del Día Internacional del trabajo, bajo el lema “La patria no se vende” y han convocado una 

huelga de transporte aéreo, marítimo y terrestre para el lunes, en rechazo al capítulo fiscal.  
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Texto 212 

La grave escasez de dólares  
BBC, 23/02/2024 
El gobierno de Bolivia adoptó esta semana una serie de medidas para hacer frente a la grave 

escasez de dólares en el país que suponen una ruptura con los pilares de la que ha sido su política 

económica desde que el Movimiento al Socialismo (MAS) de Evo Morales llegó al poder en 

2006. Marcelo Montenegro, ministro de Economía, anunció las reformas económicas, que 

modifican algunas de las que han sido señas de identidad de la política del gobierno durante 

años, como la subvención para la compra del combustible y el control de las exportaciones. 

Los expertos llevaban tiempo alertando de un deterioro de la economía boliviana, y el giro en 

la política del gobierno se interpreta como un intento del presidente Luis Arce de enderezar la 

situación antes de las próximas elecciones en el país, previstas para el año que viene. Arce 

modifica así algunas de las políticas económicas que ayudó a diseñar cuando era ministro de 

Economía del expresidente Morales. 

Montenegro se reunió estes martes con los empresarios, lo que supone un giro respecto a la 

política anterior del gobierno, ya que las reuniones del Ejecutivo con el sector privado han sido 

muy inusuales desde que el MAS gobierna Bolivia. Tras la reunión, Montenegro anunció un 

decálogo de medidas económicas con el objetivo de “normalizar el escenario transitorio de 

escasez de dólares”.  

Las más destacadas son la relajación de las restricciones a las exportaciones y la creación de 

una subasta de diésel para los grandes productores. En Bolivia solo se pueden exportar 

alimentos cuando las autoridades consideran que está garantizado el suministro en el mercado 

doméstico, por lo que los exportadores debían obtener un certificado de abastecimiento antes 

de vender sus artículos en el exterior.  

En Bolivia rige un tipo de cambio fijo, establecido por las autoridades, pero los importadores, 

que necesitan operar en la divisa estadounidense, protestan porque los bancos llevan tiempo 

aplicándoles una comisión de hasta el 20% cuando intentan obtenerlos. Eso ha agravado la 

escasez de divisas en el país, porque muchos prefieren tener sus dólares en el extranjero antes 

que traerlos al país. La falta de dólares dificulta la capacidad del gobierno y del sector privado 

para hacer frente al pago de las importaciones, que cada vez tienen un peso mayor en la 

economía boliviana, sobre todo en artículos críticos, como los hidrocarburos, que el país ahora 

adquiere en su mayoría del exterior. 

 

398 palabras 

 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-64920615


Texto 213 

Catástrofe ambiental 
El País, 11/12/2023 

 

El comunario Erasmo Persona debe llevar a pastar a sus llamas, alpacas y vacas mucho más 

arriba, porque se han secado los humedales de los que se alimentaban, en Siete Lagunas, una 

comunidad de origen aimara, a más de 4.000 metros de altura en el altiplano boliviano.  

Gabriel Pari, máximo responsable medioambiental del municipio boliviano de El Alto, se 

desespera al comprobar por sí mismo que no corre ni una gota de agua por el canal que une la 

represa de Jankokhota con la de Milluni, un embalse con capacidad para 10,8 millones de 

metros cúbicos que abastece a esta ciudad y a parte de La Paz. Ahora solo alberga el 12% del 

agua que puede acumular, un líquido “desgraciadamente” teñido de rojo y amarillo por los 

desechos de la industria minera.  

A la niña Luz Ferro le preocupa que la falta de agua obligue a cerrar las escuelas pacenses, 

como ya ocurrió el pasado octubre como consecuencia de la contaminación del aire. Y Juana, 

una activista medioambiental que prefiere mantener su nombre verdadero en el anonimato para 

evitar las represalias de los madereros que talan la Amazonia boliviana, lamenta los 

“incendios”, aún activos, de los que “casi nadie habla” y apunta a la deforestación como una de 

las grandes culpables de la sequía que golpea a Bolivia desde 2022. 

Los testimonios de estas cuatro personas ponen voz a la catástrofe ambiental que sufre Bolivia, 

donde siete de sus nueve departamentos ya han declarado la emergencia por la sequía y donde 

los incendios han devastado casi tres millones de hectáreas de la Amazonia boliviana (dos veces 

Ciudad de México), según la Defensoría del Pueblo, y han dejado grandes capas de 

contaminación que han llegado a las grandes ciudades del país.  

El Titicaca, el lago navegable más alto del mundo, se encuentra en su nivel más bajo desde que 

existen registros, y en noviembre se rompieron 15 récords históricos de temperaturas máximas 

en distintos sitios del país, según el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología. Los 

precios de la canasta básica, como la papa o la oca (tipos de tubérculo), se han llegado a triplicar 

por la caída de la producción a la que ha abocado la escasez de agua.  

Pero este país es el más vulnerable al cambio climático de América del Sur y el que más puede 

verse afectado por la falta de agua de todo el continente. 
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Texto 214 

La peor semana de Luis Arce 
 

El País, 14/02/2024 

 

Los políticos bolivianos suelen pasar el carnaval en los grandes festivales que se organizan por 

estas fechas, pero este año los voceros del Gobierno tuvieron que trabajar. Tenían la misión de 

aquietar la alarma general de la población por la situación económica, después de una semana 

llena de problemas y malas noticias. La peor de la gestión de tres años del presidente Luis Arce. 

 

La campanada la dio la agencia de calificación de riesgo Fitch Ratings, que rebajó la deuda 

boliviana en bonos soberanos de “B-” a “CCC”, es decir, la pasó, dentro de la escala “sin grado 

de inversión”, de una seguridad “variable” a una “vulnerable”. La empresa hizo saber que “es 

raro” que los bonos emitidos por un país obtengan una calificación tan baja. Y justificó su 

decisión, que el Gobierno boliviano considera injusta, por la falta de reservas de divisas 

internacionales que sufre el país. 

El nivel real de las reservas es desconocido, pues el Banco Central de Bolivia (BCB) no 

mantiene actualizada la información desde que, hace exactamente un año, se produjera una 

“demanda inusitada” de dólares y los bancos comenzaran a racionar la moneda estadounidense. 

En ese momento cambiaron las expectativas del público, que comenzó a acumular dólares y a 

venderlos a un precio mayor que el oficial de 6,96 bolivianos por unidad. 

El país no tiene de dónde obtener las divisas que necesita. En 2023, sus importaciones fueron 

más altas que sus exportaciones en 585 millones de dólares, sobre todo a causa de la debacle de 

su industria de hidrocarburos y a la necesidad que ésta le ha creado de importar carburantes 

cada año por más de 3.000 millones de dólares. 

La escasez de dólares y los nuevos precios del billete verde han comenzado a afectar la 

capacidad de compra de los importadores. En un comunicado que causó temor, la Cámara 

Farmacéutica Boliviana advirtió que la carestía de dólares “puede afectar en un corto tiempo el 

normal abastecimiento de medicamentos y dispositivos médicos en el país, ya que se está 

encareciendo la producción e importación y corremos el riesgo de que los proveedores 

suspendan sus provisiones por falta de pagos”.  

Otros sectores empresariales también han expresado su preocupación por el futuro de sus 

negocios. El problema más serio, sin embargo, lo debe solventar el Gobierno, que está obligado 

a sostener un mercado de carburantes completamente nacionalizado y de precios fijos y 

subsidiados. 
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Texto 215 

Bonos Verdes 
El Deber, 11/03/2024 

 

El Gobierno de Luis Arce Catacora está analizando la venta de hasta 1.000 millones de dólares en 

bonos verdes en Nueva York, este año, atados a la futura producción de litio, un componente clave 

para la producción de vehículos eléctricos, según el sitio especializado Bloomberg. El portal 

entrevistó a Marcelo Montenegro, ministro de Economía y Finanzas, y dijo que están 

en conversaciones con Wall Street para vender deuda destinada a la extracción de este producto. 

 

El reporte hace notar que el Estado boliviano busca aprovechar la demanda del mercado de 

inversiones en energías limpias, el país espera reducir los costos de endeudamiento al 10% o menos, 

dijo Montenegro, incluso cuando su deuda actual cotiza a niveles que sugieren que los operadores 

se preparan para un impago. 

 

Y el momento es ideal en criterio de la autoridad económica. “Esto está vinculado a algo muy 

importante para Europa y otros lugares, que es el rápido avance hacia el uso de energías limpias”, 

dijo Montenegro en una entrevista en La Paz, el viernes. “Si me lanzara al mercado irreflexivamente 

e hiciera una venta normal con los bancos que nos ayudan, tendría que pagar un 18% o un 19%, si 

es que logro vender algún bono”. 

 

El país vive una situación delicada en el ámbito económico. Desde 2023, el dólar comenzó a 

escasear en el mercado. La situación empeoró en el primer trimestre de este año, cuando 

importadores de equipos de construcción, de maquinaría e insumos agrícolas y medicamentos 

informaron a sus clientes que subirán sus costos por el incremento en las comisiones por 

transferencias en dólares al extranjero.   

 

El salar de Uyuni contiene los mayores yacimientos de litio del mundo. Pero, aunque los bolivianos 

llevan mucho tiempo previendo una bonanza del metal, aún no lo han extraído en cantidades 

comerciales, reseña Bloomberg en su reporte. Asimismo, como parte del viento en contra, el 

historial de agitación política y social y un enfoque estatal de los recursos naturales también han 

disuadido a los inversores privados, al igual que la reciente caída de los precios. 

 

Los bonos soberanos de Bolivia han rendido un 19% este año, uno de los mejores resultados de un 

índice Bloomberg de deuda en dólares en mercados emergentes. Montenegro atribuyó el repunte a 

un plan de 10 puntos que el Gobierno anunció el mes pasado para hacer frente a la escasez de 

dólares y aliviar las restricciones a las exportaciones. 
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Texto 216 

Oficialistas y opositores 
El Mundo, 29/02/2024  

La Cámara de Diputados de La Paz vive desde hace una semana en estado de pelea constante, 

con golpes tanto dentro como fuera del hemiciclo. La situación se ha complicado más aún este 

jueves al denunciar el líder opositor Carlos Mesa que el oficialismo ha puesto en marcha un 

"autogolpe" en el Parlamento plurinacional boliviano, bajo asedio de los "grupos de choque" 

del sector arcista (pro Luis Arce, primer mandatario) del Movimiento Al Socialismo (MAS). 

"Como no lo puede hacer legalmente dentro del hemiciclo parlamentario, se da un autogolpe 

enviando grupos de choque que están hostigando a nuestros parlamentarios, a los cuales tienen 

secuestrados dentro de manera increíble vulnerando el estado de derecho", criticó el 

expresidente Mesa. Diputados denunciaron agresiones de los radicales gubernamentales que 

han tomado las inmediaciones del Parlamento y que también han logrado introducirse en las 

instalaciones legislativas. 

La tensión es entre oficialistas y opositores además de la guerra fratricida entre los arcistas y 

los seguidores del exmandatario Evo Morales, empeñado en recuperar el poder presidencial a 

toda costa. La diatriba entre unos y otros gira en torno a los "autoprorrogados", como llaman a 

los magistrados del órgano judicial, que continúan en sus puestos, pese que a ya se deberían 

haber realizado las elecciones judiciales. 

"Las salidas de emergencia están totalmente cerradas, los funcionarios las han cerrado", 

certificó la opositora Luisa Nayar, segunda vicepresidenta de la Cámara. La oposición acusa a 

los funcionarios de haber permitido la entrada de los radicales al Parlamento para imponer la 

fuerza bruta, en busca de que se paralicen las iniciativas contra la prórroga de los magistrados 

cercanos al gobierno. 

El presidente del Parlamento, el arcista Israel Huaytari, acusó a los opositores y al sector evista 

de protagonizar un "pequeño golpe de Estado", al tomarse el estrado de la Cámara. "Nosotros 

no hemos molestado ni ofendido a ningún diputado. Pretenden instalar una nueva junta 

directiva", se defendió Huaytari. 

Los incidentes en el Parlamento boliviano constatan el ambiente político convulso que sufre el 

país andino. La pelea entre parlamentarias degeneró en la toma de la "testera", como se llama 

en Bolivia al estrado que preside el hemiciclo, donde las opositoras se han instalado en vigilia 

permanente. El pulso se prolonga desde hace dos días: mientras la oposición quiere que se 

debatan sus propuestas contra la prórroga de los funcionarios judiciales, el gobierno apuesta 

por dar salida a la aprobación de créditos internacionales. 
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Texto 217 

Stop a Evo 
El Mundo, 23/12/2023  

 

Al expresidente boliviano Evo Morales, le han dado con su propia medicina. El Tribunal 

Constitucional Plurinacional (TCP), basándose en los dictámenes de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), ha anulado la reelección indefinida presidencial 

para establecer que el presidente sólo puede ejercer su mandato por dos periodos continuos o 

discontinuos. Esta decisión impediría que el líder revolucionario pueda presentarse a las 

presidenciales de 2025. Además, también abre la puerta para que su gran enemigo, el primer 

mandatario Luis Arce, sí pueda concurrir a la reelección. Ambos dirigentes del Movimiento Al 

Socialismo (MAS) y sus partidarios protagonizan una guerra fratricida por el poder. 

 

“Como hicieron en 2002 al expulsarnos del Congreso, los neoliberales se unen para tratar de 

proscribir al MAS y eliminarlos política y hasta físicamente. Ningún miedo. ¡La lucha sigue!”, 

contraatacó Morales al conocer la andanada judicial en contra de sus aspiraciones de poder. 

 

Fue el afán de Morales por perpetuarse al frente del país lo que precipitó la crisis de 2019 y su 

caída. El exmandatario desoyó la voluntad del pueblo en el referéndum de 2016, cuando el 

51,30% de los bolivianos dijeron no a su pretensión de mantenerse al frente del país. Evo 

también usó a los tribunales para que le abrieran la posibilidad de concurrir a las urnas. 

 

La crisis estalló cuando el candidato revolucionario no alcanzó el número suficiente de apoyos 

en la primera vuelta de octubre de 2019, pero el oficialismo orquestó una operación electoral 

para torcer la voluntad nacional. La Organización de Estados Americanos (OEA) descubrió el 

fraude y dio la razón a quienes protestaban en la calle. Una sucesión de levantamientos acabó 

con la huida de Morales del país, quien se exilió en México y Argentina. 

 

En las presidenciales de un año después, Arce, apoyado por Morales, se impuso con claridad 

en la contienda, al superar el 50% de los apoyos. El regreso de la revolución indígena al poder 

también posibilitó que Morales diera por finalizado su exilio. A los pocos meses, comenzaron 

las fricciones entre ambos sectores políticos. 

 

Para los evistas, la sentencia del TCP forma parte de un plan elaborado por el Ministerio de 

Justicia. En cambio, los arcistas, que cuentan con su propio bloque parlamentario en la 

Asamblea Legislativa, se muestran firmes a la hora de defender la reelección de su presidente. 

"El TCP pone punto final al delirio de Evo Morales de reelegirse por siempre". 
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Texto 218 

Morales, único candidato del MAS 
El Tiempo, 03/03/2024 

 

Un mitin político de militantes del gobernante Movimiento Al Socialismo ratificó al 

expresidente Evo Morales (2006-2019) como el "único" candidato de ese partido para las 

elecciones generales de 2025. Los militantes adeptos a Morales se reunieron este sábado en la 

localidad de Cuatro Cañadas, región oriental de Santa Cruz y, luego de escuchar los discursos 

y analizar varios temas, sacaron una resolución en la que ratifican al exmandatario como 

candidato presidencial. 

El documento final tiene 16 puntos de conclusiones, entre los que se destaca la ratificación de 

la "legalidad y legitimidad" del congreso nacional del MAS que se realizó en octubre del año 

pasado en la localidad de Lauca Ñ en el Trópico de Cochabamba, el bastión político y sindical 

de Morales, que luego fue anulado por el Tribunal Supremo Electoral. Se declaran en 

"emergencia permanente" frente a los "intentos del Gobierno traidor y dictador" de Luis Arce 

de "proscribir" el instrumento político del MAS y prohíben la participación de funcionarios 

designados en futuros congresos ordinarios. 

También concluyeron que Arce y el vicepresidente David Choquehuanca "no representan ni 

practican la esencia, los principios, ni la filosofía" del MAS y crean una "comisión de la verdad" 

para investigar "cualquier acto de corrupción" del Gobierno del mandatario. También condenan 

al "Estado de Israel" por el "genocidio" en Palestina, y expresan su respaldo al presidente de 

Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, por "denunciar" esta situación, al igual que saludan los 

procesos electorales que se llevarán a cabo en México y Venezuela este año. Se solidarizan con 

Argentina frente al "ajuste fiscal inhumano" realizado por el Gobierno de Javier Milei y 

plantean que Bolivia fortalezca sus relaciones diplomáticas con China, Rusia, India, Indonesia 

y el bloque de los Brics. 

El encuentro tuvo lugar en ausencia de Arce y el vicepresidente David Choquehuanca, que no 

asistieron, al considerar que las organizaciones sociales, base del partido, no estaban 

debidamente representadas. Morales sostuvo que defender al presidente Arce es "defender la 

corrupción", ya que está "destrozando" al país económicamente. Luis Arce y Evo Morales están 

distanciados entre las tensiones internas en el oficialismo, que comenzaron a finales de 2021 y 

que se profundizaron por el congreso nacional del MAS celebrado en octubre pasado en el 

departamento de Cochabamba. 

La Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia, afín a Arce, convocó 

un nuevo congreso nacional del MAS a partir del próximo 3 de mayo. 
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Texto 219 

65 bolivianos deportados 
CNN, 11/04/2024 

Luego de más de una semana de incertidumbre, este jueves se resolvió la situación de los 69 

pasajeros bolivianos que aguardaban en el Puerto de Barcelona, tras llegar a España con 

documentación irregular para ingresar en territorio Schengen, el espacio libre de controles 

fronterizos internos que permite viajar por 27 países (de los cuales 23 son de la Unión Europea).  

De todos ellos, 65 han sido escoltados por la Policía Nacional y trasladados en tres autobuses 

hasta el aeropuerto de Barcelona, donde han embarcado en un avión con destino a Bolivia, 

informó una fuente policial a CNN.  Los cuatro restantes, miembros de una misma familia, se 

han podido quedar en España “por arraigo excepcional”, dado que el padre de estos tiene 

nacionalidad española y reside en Gerona, a unos 100 kilómetros de distancia de Barcelona, 

informaron estas mismas fuentes. Se trata de tres hermanos, dos menores de edad y una mayor 

de edad que venía acompañada de su propia hija. Contactado por CNN, el progenitor, quien 

prefirió mantenerse en el anonimato, se manifestó “en shock”, pero muy contento por el 

desenlace de la situación. Confirmó también que todos se encuentran ya en su hogar de Gerona.  

CNN intenta comunicarse con las autoridades consulares bolivianas en Barcelona para conocer 

detalles sobre la investigación que se sigue por la llegada del grupo a territorio europeo. Estos 

69 pasajeros estuvieron varados en el puerto de Barcelona desde el pasado martes 2 de abril.  

Las primeras 48 horas, las pasaron a bordo del MSC Armonía, crucero que inició su viaje en 

Brasil con 1.500 pasajeros a bordo y que atracó esa misma jornada en el puerto catalán. Una 

vez que las autoridades advirtieron que los visados que portaban no eran válidos para entrar en 

territorio Schengen, el crucero se vio obligado a permanecer en Barcelona, a la espera de decidir 

qué hacer con ellos, ya que no podían desembarcar en ningún otro puerto previsto en la ruta del 

navío. 

Tras horas de negociación entre las autoridades españolas y la operadora del navío, MSC 

Cruceros, se permitió el desembarco de estos 69 pasajeros bolivianos a una zona de tránsito del 

puerto, para que así el crucero pudiera continuar su ruta. Desde entonces, estuvieron a bordo de 

un segundo navío que MSC Cruceros envió desde Livorno, en Italia, para poder hospedarse, a 

la espera de que se resolvieran los trámites de extranjería necesarios para aclarar su futuro.  
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Texto 220 

La estatua de la Isla de Pascua 
CNN, 20/02/2024 

El Museo Británico se enfrenta a nuevas llamadas para devolver una enorme estatua moai a la 

Isla de Pascua, esta vez provocadas por una campaña en las redes sociales de activistas chilenos. 

La Isla de Pascua, conocida como Rapa Nui en el idioma local, es una dependencia chilena en 

el océano Pacífico, famosa por las estatuas “moai” que salpican su paisaje. Los isleños tallaron 

las enormes estructuras paleolíticas en forma de cabezas humanas para conmemorar a sus 

antepasados, creyendo que representan encarnaciones de parientes muertos. 

El influencer de las redes sociales Mike Milfort, que tiene 7,5 millones de seguidores en 

TikTok, hizo varias publicaciones sobre el moai del Museo Británico, una figura de basalto de 

2,4 metros de altura conocida como Hoa Hakananai'a ("amigo perdido o robado"), que fue 

tomada sin permiso en 1868. La campaña generó una avalancha de comentarios en 

publicaciones de Instagram del Museo Británico, muchos de los cuales incluían la frase 

"Devuelvan el moai". En respuesta, el museo desactivó los comentarios en una publicación que 

se realizó en conjunto con el programa de extensión juvenil del museo. "Los comentarios sólo 

se desactivaron en una publicación en las redes sociales". 

El presidente de Chile, Gabriel Boric, también mencionó la campaña en una entrevista con la 

emisora local Radio Chiloé. “Los ingleses deberían devolvernos los Moai”, dijo Boric el mes 

pasado, durante una conversación sobre turismo en Chile. 

Según el Museo Británico, se erigieron alrededor de 887 moai entre 1100 y 1600 d.C. El moai 

de Londres es uno de los 14 únicos hechos de basalto. Donado al museo por la reina Victoria, 

que lo recibió como regalo, se estima que pesa unas 4,6 toneladas. 

La campaña en las redes sociales es la más reciente etapa en los esfuerzos para que regrese a la 

Isla de Pascua. En noviembre de 2018, el entonces gobernador de la isla instó al Museo 

Británico a devolver la estatua, alegando que los ingleses “tienen nuestra alma”. Luego, en junio 

de 2019, una delegación del museo viajó a la Isla de Pascua para discutir los pedidos de 

devolución de sus famosos artefactos. Un portavoz del museo dijo que otras iniciativas que 

involucraron a representantes de la Isla de Pascua tuvieron lugar en el Museo Británico en 2022 

y 2023. El Museo Británico, al igual que otras instituciones culturales del mundo occidental, 

enfrenta llamadas para devolver muchos artefactos a su lugar de origen.  
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Texto 221 

La muerte de Neruda 
BBC, 21/02/2024 
"La investigación no se encuentra agotada". Con esas palabras, la Corte de Apelaciones de 

Santiago ordenó este martes reabrir la investigación por la muerte del poeta chileno Pablo 

Neruda el 23 septiembre de 1973, 12 días después de que el golpe militar de Augusto Pinochet 

derrocara al gobierno socialista de Salvador Allende.  

El mandato se produce meses después de que la jueza Paola Plaza cerrara el sumario del caso 

en septiembre de 2023, concluyendo que no había ningún hallazgo que rebatiera la causa de 

muerte por "caquexia cancerosa" por un "cáncer de próstata" con "metástasis" que se indica en 

su certificado de defunción. Esta versión "oficial" sobre la muerte de Neruda permaneció 

indiscutida durante 38 años, pero en 2011 su chófer y asistente, Manuel Araya, aseguró que el 

premio Nobel de Literatura había sido asesinado con una inyección letal en la clínica donde se 

encontraba internado. La declaración dio lugar a una querella del Partido Comunista de Chile, 

donde Neruda militaba, y se abrió una investigación de 12 años que incluyó la exhumación de 

los restos del poeta en 2013. Desde entonces, se sucedieron años de declaraciones, estudios 

forenses y pesquisas judiciales, que no han hecho sino alimentar los misterios que han rodeado 

a la muerte de uno de los escritores más reconocidos en Chile y América Latina. 

Entre la siete diligencias ordenadas por el Tribunal, se encuentra "un nuevo peritaje caligráfico 

respecto del certificado de defunción que habría sido extendido por el Dr. Vargas Salazar". En 

el certificado se menciona como causa la "caquexia cancerosa", la cual médicamente significa 

una pérdida severa de peso corporal. Sin embargo, el poeta pesaba más de 90 kilogramos al 

morir, lo cual sembró dudas entre especialistas y allegados.  

Del mismo modo, el Tribunal ordenó una "metapericia" para revisar e interpretar los resultados 

de unos estudios de un equipo de forenses de las universidades de McMaster en Canadá y 

Copenhague en Dinamarca, quienes tras varias investigaciones concluyeron que el poeta no 

murió de cáncer y que encontraron Clostridium botulinum en uno de sus molares, una bacteria 

que puede producir toxinas peligrosas. Los expertos no lograron determinar cómo llegó la 

sustancia a Neruda, pero no descartaron la presencia de "terceras partes" involucradas en su 

muerte. 

Neruda fue galardonado con el Nobel de Literatura en 1971 y es recordado especialmente por 

su obra "20 poemas de amor y una canción desesperada". 
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Texto 222 

Chile busca a los desaparecidos  
 

El País, 18/01/2024  

El lunes 15, en la inauguración del Congreso del Futuro en Santiago, el presidente Gabriel Boric 

dijo que la inteligencia artificial, “jugará un rol importante en la búsqueda de nuestros detenidos 

desaparecidos”. Se refería al Plan de Búsqueda de más de 1.000 personas que fueron víctimas 

de la dictadura de Augusto Pinochet y que su Administración presentó, en la víspera de la 

conmemoración el 11 de septiembre de los 50 años del golpe de Estado.  

Según datos de Justicia, tras la dictadura en Chile, hubo 1.469 víctimas de desaparición forzada 

y de ellas, 1.092 son detenidas desaparecidas, mientras que 377, que fueron ejecutadas, están 

en la misma condición. Hasta ahora, solo 307 han sido identificadas. A través de este plan, que 

lidera el ministro de Justicia Luis Cordero, se trabaja con dos principales fuentes. Por un lado, 

las investigaciones judiciales, que comprenden millones de páginas. Y, por otro, los 

antecedentes administrativos de los casos que están dispersos en reparticiones del Estado.  

El ministro de Justicia, Luis Cordero, que lidera este plan, señala que “es mucha la información 

que está en manos del Estado, y no hay capacidad humana para procesarla, pues requiere ser 

vinculada una con otra”. Por ello, dice que la inteligencia artificial puede ser fundamental, pues 

dice que en estos casos el cruce de información será clave. 

“Toda esa información está entre expedientes judiciales y administrativos, como el Programa 

de Derechos Humanos, creado en 1997, que depende de la cartera de Justicia, además de 

antiguas indagatorias en fiscalías militares y los expedientes que sirvieron de base para 

el Informe de la Comisión Verdad y Reconciliación de 1991, impulsado por el expresidente 

Patricio Aylwin (1990-1994), y en el que por primera vez se hizo un relato sobre las víctimas .  

La digitalización, lo primero que logra, es poder integrarlas en un lugar.  Y luego trabajar con 

inteligencia artificial, lo que nos permite reducir las brechas de investigación con algoritmos. 

A cinco meses desde que se comenzó a aplicar tecnología a los casi 47.000 documentos del 

Programa de Derechos Humanos que tiene Unholster, ya es posible, con la aplicación de los 

primeros OCR a los documentos identificatorios, encontrar miles de menciones de al menos 

cuatro militares que fueron parte de la policía secreta de Pinochet, la temida DINA, entre 

ellos,  Marcelo Moren Brito, quien fue el torturador de Ángela Jeria, la madre de la expresidenta 

socialista Michelle Bachelet. 
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Texto 223 

Etapa clave  
 

El País, 14/09/2023 

El segundo intento de Chile por cambiar su Constitución vigente desde la dictadura de Augusto 

Pinochet, entra en una etapa clave: la votación de las enmiendas en el pleno del Consejo 

Constitucional, un órgano de 50 miembros que redacta una nueva Carta Fundamental sobre la 

base de un texto trabajado por una Comisión de Expertos. Pero el proceso enfrenta serios 

problemas. Los ocho partidos políticos con presencia en el Consejo no logran acercar 

posiciones, por lo que distintos líderes han hecho llamamientos a buscar acuerdos. El miércoles, 

en el encuentro ICARE, enfocado justamente en el diálogo del proceso constituyente, donde 

asistieron buena parte de los líderes de la opinión pública chilena, los expresidentes Michelle 

Bachelet y Sebastián Piñera pidieron mayores esfuerzos. 

Para Piñera, que ha jugado un papel de interlocutor de su sector político con el Gobierno de 

Gabriel Boric, resulta fundamental que una nueva Constitución tenga “un respaldo amplio y 

sólido” para ser aceptada por la “inmensa mayoría”, por lo que “tiene que ser fruto de acuerdos 

amplios y sólidos, que trasciendan las coyunturas del momento”.  

La socialista Bachelet aseguró: “No es inevitable volver a fracasar y perpetuar nuestros 

desencuentros”, en relación al fiasco del primer intento constituyente de Chile, que terminó 

hace un año con el 62% de los chilenos rechazando la propuesta de una Convención 

Constitucional dominada por la izquierda. “Si la democracia está en riesgo, lo que corresponde 

es ceder, pero ceder todos”, dijo la expresidenta. 

El texto que comenzará a debatir el pleno del Consejo Constituyente a partir de este viernes, 

está dividido en 17 capítulos y tiene cambios sustantivos respecto del documento que presentó 

la Comisión Experta a fines de mayo. Entre los puntos que generan mayor controversia, está el 

Estado social, que estaba en la propuesta de los expertos, pero que se diluyó en el marco de la 

discusión posterior del consejo, donde cambiaron por completo en primer artículo. De igual 

forma, las derechas han apoyado dos asuntos que, según el oficialismo, podría significar un 

retroceso en los derechos de las mujeres a decidir sobre su cuerpo: “La ley protege la vida del 

que está por nacer” y “Todo ser humano es persona”. 

El referéndum está programado para el 17 de diciembre, con voto obligatorio. De acuerdo a la 

encuesta Cadem de fines de agosto, el voto a favor en el plebiscito está en 30%, mientras el 

rechazo sigue encumbrado en el 53. 
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Texto 224 

Dos años de Boric 
El País, 10/03/2024 

El 11 de marzo de 2022, Gabriel Boric Font asumió el poder con sólo 36 años y todo el futuro 

por delante. Era el líder de una nueva izquierda latinoamericana, el presidente destinado a cerrar 

las heridas de la revuelta chilena de 2019 y a enterrar la Constitución nacida en tiempos del 

dictador Augusto Pinochet.  

En aquellos días, en un continente siempre convulso, Boric encarnaba la esperanza austral del 

progresismo. Dos años después, sin haber perdido su aura internacional, la realidad le ha pasado 

factura. El antiguo dirigente estudiantil gobierna con niveles de aprobación bajos, aunque 

superiores a sus antecesores inmediatos; dos proyectos de cambio constitucional han fracasado 

en las urnas, e importantes compañeros de viaje (y amigos) han caído fulminados por el 

escándalo o las crisis. Y lo que es más inquietante, Chile, con una extrema derecha fuerte, se 

enfrenta a un espectro que apenas conocía: la inseguridad. 

Son muchos los problemas y escaso el tiempo que le queda de mandato. Pero Boric, lejos de 

tirar la toalla, se muestra decidido a dar la batalla. En los dos años que le restan se ha puesto 

como prioridad mejorar las pensiones, detonar el crecimiento económico y sofocar la 

criminalidad. “La democracia tiene que cumplir; y en la medida en que mejoremos la calidad 

de vida de las personas, estaremos avanzando en esa dirección. Así es como hay que enfrentarse 

a la ultraderecha”, explica Boric en su despacho del Palacio de la Moneda. 

Es sábado en Santiago de Chile y fuera brilla un sol de cristal. El presidente, en mangas de 

camisa, comenta que hace dos noches le preparó un asado en su casa al jefe del Gobierno 

español, el socialista Pedro Sánchez, de visita por la capital. “Sabía que defiende el chuletón”, 

bromea. 

Encima de su mesa de trabajo, repleta de papeles, destaca El nacimiento de un nuevo mundo, 

un grueso y manoseado volumen del historiador estadounidense Jeremy D. Popkin sobre la 

Revolución Francesa. A su espalda se alza un retrato del libertador Bernardo O’Higgins (1778-

1842) y enfrente, un gran cartel de los 50 años del golpe de Estado de Pinochet con los rostros 

en blanco y negro de desaparecidos. “Para no olvidarme de dónde venimos”, señala el jefe de 

Estado chileno. 
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Texto 225 

Sánchez celebra el 8M en Chile 
 

El Mundo, 08/03/2024 

En una de las zonas más humildes de Santiago de Chile, golpeada por la necesidad y la 

delincuencia. Junto al presidente de Chile, Gabriel Boric, y todo su gobierno, Pedro Sánchez ha 

celebrado el Día Internacional de la Mujer. Un anfiteatro de piedra, música y hasta piropos. Un 

8-M desde la distancia en el que el presidente del Gobierno ha advertido de la necesidad de 

batallar contra los "negacionistas de la violencia de género y la igualdad". 

Sánchez y Boric han mostrado plena sintonía política, ideológica y social, hasta el punto de que 

el presidente chileno invitó el jueves por la noche al español a cenar en su residencia. Con el 

propio Boric a los fuegos. "Es un excelente cocinero", ha bromeado Sánchez. Ambos han 

advertido que la amenaza del avance de la ultraderecha tanto en América como en Europa pone 

en riesgo conquistas sociales como la igualdad entre hombres y mujeres. 

"Antes avanzábamos a pesar de la resistencia de las fuerzas conservadoras. Ahora nos 

enfrentamos a la amenaza real de una internacional ultraderechista que quiere hacer retroceder 

medio siglo a las mujeres", ha reflexionado Sánchez, que durante su etapa en Chile ha puesto 

el foco en las alianzas del PP con Vox en distintas comunidades y Ayuntamientos y las 

controvertidas y polémicas decisiones que en algunos lugares han tomado en materias como la 

igualdad, la violencia de género o la cultura. 

Para el presidente del Gobierno, es necesario contener el avance de los "negacionistas de la 

violencia de género y de la igualdad real entre mujeres y hombres. Nostálgicos de un pasado 

machista al que no vamos a permitir retroceder". Sánchez ha presentado a España como uno de 

los países punteros y referencia en materia de igualdad. Precisamente este 8-M se ha celebrado 

un Consejo de Ministros extraordinario que ha recuperado la Ley de Trata, que decayó con la 

última convocatoria electoral, y ha acordado ampliar las ayudas a las víctimas de violencia 

sexual. 

Boric, por su parte, ha celebrado la reciente aprobación en su país de la Ley Integral de la 

Violencia contra las Mujeres. "Por fuertes que sean los movimientos ultras y reaccionarios que 

hoy recorren el mundo, no hay ola más poderosa que la de millones de mujeres reivindicando 

el triunfo de la razón y de la justicia", es el mensaje que ha trasladado Sánchez justo antes de 

emprender su regreso a España. 
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Texto 226 

Tesla Chile 
La Voz de Chile, 01/02/2024 

Fue un verdadero hito para la famosa marca de vehículos eléctricos: Tesla abrió su primera 

tienda en América del Sur esta semana, exhibiendo sus elegantes vehículos eléctricos (EV) en 

un exclusivo centro comercial en la capital de Chile, Santiago. El fabricante de automóviles 

lidia sin embargo con una desaceleración en la demanda de vehículos eléctricos y el crecimiento 

de sus rivales chinos, pero esto no frenó el entusiasmo de los representantes de la marca. Tesla 

tiene ya varios puntos de venta en México, pero aún no se ha expandido a Sudamérica, con lo 

que es un gran estreno. 

Chile tiene el objetivo de vender solo vehículos eléctricos para 2035, aunque la adopción de 

vehículos eléctricos sigue siendo baja en general en América Latina, y los consumidores 

desconfían de los altos precios y las limitadas redes de estaciones de carga. 

La compañía liderada por el multimillonario Elon Musk organizó el último jueves un evento de 

lanzamiento en la nueva tienda de Santiago que atrajo a los fanáticos del auto de alta gama, 

conocido por sus funciones de piloto automático. «Verlo aquí en persona es muy emocionante», 

dijo Noemi Schuffeneger, quien se detuvo para tomar una foto junto a los vehículos modelo Y 

y 3 rojos, blancos y negros. «Es uno de mis coches favoritos». El personal de Tesla explicó 

características como el aire acondicionado, y un representante señaló las salidas de aire que, 

según dijo, funcionaban de manera diferente a las de un «automóvil convencional». 

La empresa dio algunos de sus primeros pasos conocidos públicamente en Sudamérica en 

septiembre, cuando registró el negocio en Chile con el objeto de «la importación, exportación, 

fabricación, comercialización, distribución y venta de vehículos, especialmente eléctricos». El 

registro también incluía otras actividades comerciales como la generación y suministro de 

energía y electricidad. La compañía no ha detallado más sus planes para Chile, que posee una 

de las mayores reservas de litio del mundo, un componente clave para las baterías utilizadas en 

los vehículos eléctricos. 

Musk advirtió recientemente sobre una desaceleración en el crecimiento de las ventas de la 

compañía este año, en medio de un debilitamiento de la demanda en toda la industria, así como 

de una creciente competencia de rivales chinos de vehículos eléctricos como BYD, pero mostró 

su confianza en invertir las cifras.  
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Texto 227 

Municipales chilenas 
El País, 05/04/2024  

 

Chile tendrá este 2024 un año electoral, aunque la ciudadanía, esta vez, no se pronunciará sobre 

un proceso para renovar la Constitución –se intentó dos veces y resultó un fiasco–, sino para 

elegir a sus autoridades locales, la primera aproximación de la gente con el Estado. El 27 de 

octubre próximo se renovarán los alcaldes de los 345 municipios del país y los respectivos 

consejos municipales, que están en el cargo cuatro años.  

 

La de alcaldes y concejales se trata de una elección importante. Primero, porque los partidos y 

bloques miden sus respectivas fuerzas. Segundo, porque en Chile históricamente se han 

considerado predictoras de las presidenciales y parlamentarias del año siguiente, el premio 

mayor. Tercero: actualmente, en el país sudamericano se mueven las placas tectónicas de la 

política y las históricas coaliciones se reconfiguran. Cuarto: serán las primeras elecciones 

municipales realizadas bajo el sistema de inscripción automática y voto obligatorio, luego del 

restablecimiento del voto obligatorio. Este asunto inyecta una dosis de incertidumbre a los 

resultados. Este 2024 será un año a contrarreloj, porque el calendario avanza: el plazo para 

pactar y declarar candidaturas en primarias vence el próximo miércoles.  

 

En la última municipal, los conservadores sufrieron una fuerte derrota: perdieron una 

cincuentena de las 345 alcaldías que estaban en su poder, bajaron en número de concejales y, 

como finalmente ocurrió en 2022, perdieron el Gobierno. Este sector venía golpeado por el 

estallido social de 2019, con un presidente Sebastián Piñera que llegó a marcar menos de dos 

dígitos de aprobación en sus peores momentos. 

 

“Sabiendo que la izquierda tiene una candidata realmente competitiva para La Moneda, 

Michelle Bachelet”, aseguraba el académico Daniel Mansuy, al que le preocupaba que la 

derecha no tuviera un candidato al municipio de Santiago, el centro de la ciudad, actualmente 

en manos de la comunista Irací Hassler.  

 

Boric, en los dos años que le quedan de Gobierno, quiere “demostrar que es posible un actuar 

conjunto de la izquierda y la centroizquierda”. “Demostrarle a la población que cuando gobierna 

el progresismo mejora su calidad de vida en torno a principios que son muy distintos a los que 

sostiene el presidente Milei en Argentina o Bolsonaro en Brasil, Trump en Estados Unidos, 

Viktor Orban en Hungría o, acá en Chile, José Antonio Kast”. 
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Texto 228 

Mujeres migrantes 
El País, 04/04/2024  

 

La población inmigrante en Chile ya alcanza el 11,1% de la fuerza laboral, con un total de 1,42 

millones de personas, según los últimos datos de la encuesta de Caracterización 

Socioeconómica Nacional (Casen) de 2022. Pero su inserción no ha sido fácil, en especial para 

las mujeres, que representan el 51% de esa fuerza de trabajo. Así lo muestra un reciente estudio 

realizado por el Laboratorio de Encuestas y Análisis Social de la Universidad Adolfo Ibáñez. 

 

Entre las mujeres de 18 a 34 años, la diferencia de ingresos mensuales llega al 15%, con 604.000 

pesos (unos 634 dólares) para las nativas, en contraste de 516.000 pesos (unos 541 dólares) para 

las inmigrantes. Mientras, entre las que tienen entre 35 y 54 años, la diferencia aumenta a un 

19%, con 719.000 pesos (unos 754 dólares) mensuales para las chilenas versus 584.000 pesos 

(unos 613 dólares) para las extranjeras. 

 

Lo llamativo, dice Mayra Feddersen, investigadora y autora del estudio, es que las mujeres que 

migraron a Chile tienen más años de escolaridad que las chilenas, al menos entre los 34 y 54 

años. Ellas cuentan con 13,5 años de educación en promedio, mientras las chilenas tienen 12,7 

años. “Pero, a pesar de eso, los ingresos de su trabajo son menores”, dice. 

 

Otro elemento es que trabajan más horas que sus contrapartes locales en todos los grupos 

etarios. En el segmento de 18 a 34 años, las mujeres que llegaron a radicarse en Chile realizan 

en promedio 3,1 horas adicionales a la semana en sus empleos, mientras que para el tramo de 

35 a 54 años son 1,9 horas adicionales. 

 

Feddersen explica que quienes están en situación irregular ahí son más propensos a sufrir 

abusos, porque se ven más cohibidos de ejercer sus derechos. “Lo que hemos visto es que sus 

condiciones laborales son más precarias, lo que se traduce en que trabajan más horas, ganan 

menos y no son ascendidos, tienen situaciones de discriminación en sus trabajos y algunos 

cambian muchos de empleo y no logran estabilidad laboral”. 

 

La investigadora ha observado que las mujeres migrantes en Chile en general se dedican a 

empleos más relacionados con labores de cuidado, como trabajo doméstico o cuidado de 

enfermos, donde no generan redes con otras trabajadoras, lo que “exacerba los desafíos de 

integración laboral”. Además, muchas de ellas terminan dedicadas a sus propias familias y fuera 

del mercado laboral.  
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Texto 229 

Sin consenso 

El País, 11/09/2023 

Chile conmemora este lunes los 50 años del golpe de Estado militar contra el Gobierno 

democrático del socialista Salvador Allende. El bombardeo a La Moneda del 11 de septiembre 

de 1973, que dio paso a 17 años de cruel dictadura de Augusto Pinochet, con 3.200 muertos –

más de mil personas que se encuentran todavía desaparecidas–, prisión política, tortura y 

represión, sigue quebrando al país. Pese a que han transcurrido 33 años desde el retorno a la 

democracia en 1990, y que Chile ha reconstruido sus instituciones democráticas con el esfuerzo 

de todos los sectores políticos, no existe consenso entre los ciudadanos en condenar el quiebre 

democrático de hace medio siglo. 

“El problema es que hay un sector importante de la población que sigue reivindicando el golpe 

de Estado de 1973. Es el 44% que votó Sí a Augusto Pinochet en el plebiscito de 1988 y –

exactamente lo mismo– el 44% que votó por José Antonio Kast en la segunda vuelta 

presidencial de 2021, quien dice que el golpe era necesario o se justifica”, explicaba el sociólogo 

de izquierdas, Manuel Antonio Garretón. “Es una sociedad dividida en torno a lo único que 

importa para tener un país: un consenso ético sobre el derecho a la vida, los derechos humanos 

y el principio fundamental que rige la convivencia, que es el principio democrático expresado 

en una Constitución”. 

Mientras las élites políticas llegan a esta fecha polarizadas, retrocediendo respecto a los 

acuerdos mínimos avanzados para los 30 años del golpe en 2003 (cuando gobernaba el socialista 

Ricardo Lagos) o la conmemoración de los 40 años en 2013 (cuando era presidente Sebastián 

Piñera, de derecha), lo que subyace es una gran indiferencia ciudadana. Una encuesta dada a 

conocer esta semana, de Pulso Ciudadano-Activa Research, indica que solo una de cada cuatro 

personas se interesa en este 50 aniversario, y casi tres cuartas partes (70%) considera que el hito 

divide a los chilenos. 

Hay consenso en que existe crispación política y que Chile ha perdido la capacidad para 

escucharse, dialogar y alcanzar acuerdos. El 18 de octubre de ese año arrancó un estallido social 

que puso contra las cuerdas la democracia, con niveles inéditos de violencia. No existe una 

lectura única sobre lo sucedido, pero dejó en evidencia, al menos, que parte de la población 

reclama bienes sociales de calidad. 
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Texto 230 

Guardia de honor a Piñera 
El Mundo, 08/02/2024 

Una multitud de ciudadanos homenajeó a lo largo de la tarde y la noche del miércoles al  

expresidente de Chile Sebastián Piñera, muerto el martes en un accidente de helicóptero, a sus 

74 años. El reconocimiento al exmandatario incluyó la guardia de honor al féretro por parte de 

seis ministros del gobierno de Gabriel Boric, el más a la izquierda desde Salvador Allende en 

los años 70. 

Que un grupo de ministros de neta izquierda, entre ellos la ministra portavoz Camila Vallejo, 

miembro del Partido Comunista, formen una guardia de honor en señal de respeto al único 

presidente conservador en la actual etapa democrática, habla de ciertas particularidades 

positivas de la institucionalidad chilena. La guardia de honor de los ministros clave del gobierno 

de izquierdas fue "uno de los momentos más emblemáticos" del cortejo fúnebre en la sede del 

Antiguo Congreso Nacional, según 'El Mercurio'. 

Pese a lo polarizadas que están las posiciones, en Chile se observan ciertas conductas políticas 

difíciles de encontrar en otros países. Cuando Boric ganó la elección presidencial, su rival, el 

derechista José Antonio Kast, se presentó en persona en el hotel del dirigente de izquierdas para 

reconocer su triunfo y felicitarlo. Habían pasado solo 40 minutos desde el cierre de las urnas. 

Una hora y media después, Boric y Piñera mantenían una conversación de 20 minutos en vivo 

por la televisión nacional, en la que el presidente saliente aconsejaba al entrante acerca de lo 

que le depararía el ejercicio del poder. Piñera, que murió por asfixia al caer a las profundidades 

de un lago dentro de su helicóptero, será despedido con un funeral de Estado este viernes en 

Santiago.  

En la tarde del martes, Boric esperó la llegada de un avión de la Fuerza Aérea Chilena que 

trasladaba el cuerpo del expresidente y a la familia Piñera, encabezada por Cecilia Morel, la 

viuda del dos veces jefe de Estado. "Boric se acercó para dar el pésame. Fue uno por uno, 

incluidos los nietos, entregando su apoyo. Al llegar al lugar donde aguardaba Morel, el 

Mandatario se detuvo más tiempo para conversar", destacó 'La Tercera'. Luego de todo, Boric 

compartió con toda la familia Piñera Morel en un encuentro más íntimo, junto con dos de sus 

ministros de la guardia de honor, Carolina Tohá (Interior) y Alberto van Klaveren (Relaciones 

Exteriores). 
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Texto 231 

Kissinger y el Golpe de Estado 
 

CNN, 03/12/2023 

 

El 4 de septiembre de 1970, los ojos del mundo se posicionaron en Chile: por primera vez en la 

historia, un candidato presidencial socialista, Salvador Allende, fue electo de forma 

democrática. Pero la noticia hizo especial eco el 15 de septiembre en la Casa Blanca de Estados 

Unidos, donde el entonces presidente Richard Nixon dio una instrucción a la CIA: impulsar un 

golpe de Estado en el país austral a toda costa. 

 

"Nuestra principal preocupación en Chile es la perspectiva de que [Allende] pueda consolidarse 

y la imagen que se proyecte al mundo sea la de su éxito", explicó en ese entonces el presidente 

Nixon mientras daba instrucciones a su equipo de seguridad nacional para iniciar un programa 

de agresión hostil para desestabilizar la capacidad de Allende para gobernar.  

 

En aquella reunión del 15 de septiembre de 1970 estuvieron presentes el consejero de Seguridad 

Nacional Henry Kissinger, el fiscal general John Mitchell y el director de la CIA, Richard 

Helms, cuyas notas afirman que Nixon instruyó evitar que el recién electo mandatario asumiera 

su cargo en noviembre, o bien, crear las condiciones necesarias para derrocarlo si llegaba a 

asumir como mandatario.   

 

Kissinger, junto con el director de la CIA, Helms, quien apoyaba plenamente el derrocamiento 

de Allende a cualquier precio, hablaron por teléfono el 12 de septiembre sobre un golpe 

preventivo para bloquear a Allende, una conversación que Kissinger grabó en su sistema secreto 

de grabación. "No dejaremos que Chile se vaya por el desagüe", afirmó Kissinger. "Estoy con 

usted", respondió Helms. 

 

De todas las personas que influyeron en la decisión golpista del 15 de septiembre del presidente 

Nixon, los documentos revelados por el Archivo de Seguridad Nacional afirman que Kissinger 

fue “el más cercano por su posición como consejero de seguridad nacional”, por ser un gran 

estadista, figura clave para la política exterior del gobierno y sobre todo por “su propia 

preocupación de que las elecciones libres y justas de Allende se convirtieran en un modelo para 

otras naciones de América Latina y Europa, amenazando el control y las alianzas de Estados 

Unidos”.  

 

“Siento firmemente que esta línea es importante con respecto a su efecto en la gente del mundo”, 

afirmó posteriormente Nixon a su equipo, haciendo eco del argumento que Kissinger le había 

presentado sobre Allende. “Si (Allende) puede probar que puede establecer una política 

antiestadounidense marxista, otros harán lo mismo”, afirmó el mandatario. “Tendrá un efecto  

incluso en Europa. No solo en América Latina”, agregó Kissinger. 
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Texto 232 

Atentados y violencia 
El País, 30/04/2024 

Desde hace quince años, la ruta que une Cañete y Tirúa en la región del Biobío, conocida como 

la P-72, es uno de los epicentros de violencia rural en Chile. En los últimos años, el carácter de 

los atentados ha ido recrudeciendo y hoy es considerada la carretera más peligrosa del país.  

Precisamente en el kilómetro 24, este fin de semana fue encontrada de madrugada la camioneta 

quemada con los cuerpos calcinados de tres carabineros, el sargento Carlos Cisterna (43) y los 

cabos primero Sergio Arévalo (34) y Misael Vidal (30). Los tres policías estaban en medio de 

un control de medidas cautelares cuando fueron emboscados, acribillados y luego subidos en la 

parte de atrás del vehículo donde se les prendió fuego. 

El crimen ocurrió la madrugada del 27 de abril, día de conmemoración del 97 aniversario de la 

institución policial y, por su brutalidad, ha sido calificado de inédito por las autoridades 

chilenas. El lunes, el fiscal nacional Ángel Valencia designó al fiscal regional de La Araucanía, 

Roberto Garrido, a cargo de la investigación, precisamente por su experiencia en casos de 

violencia rural. 

El triple homicidio, si bien es el caso más grave del que se tenga conocimiento en esa zona, no 

es el primer atentado que ocurre en la P-72. De unos 68 kilómetros, que corren paralelo a la 

costa del Biobío rodeado de bosques de pino y vegetación, por años ha sido considerado una 

zona roja. Sector donde operan desde organizaciones radicales mapuche que utilizan la 

violencia como instrumento para la recuperación de tierras, hasta mafias de robo de madera, 

hurto de automóviles y organizaciones ligadas al narcotráfico. 

La ministra del Interior, Carolina Toha, dijo: “el atentado que hubo no es nuevo en esta región 

ni en esa zona. La zona, esta ruta 72, es uno de los lugares que más ha sido victimizado por 

atentados desde que existe este conflicto en la Macrozona Sur”, y agregó que era un sector en 

el que la violencia había empezado a decaer en el último año. “Había vuelto la actividad, habían 

vuelto las visitas, se habían recuperado algunos negocios, y esto ciertamente es un golpe en el 

corazón de ese esfuerzo que se ha hecho en conjunto por traer la paz de vuelta acá”. El sector 

donde ocurrió el atentado lleva dos años bajo estado de excepción constitucional, por lo que 

cuenta con presencia de las fuerzas armadas. 
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Texto 233 

Proyecto de atrapanieblas  

País Circular, 29/04/2024 

“Nosotros vivimos en una zona de desierto, entonces el agua es totalmente escasa, sobre todo 

en este tiempo de verano. A veces, tenemos agua día por medio, otras veces estamos dos días 

sin agua. Es muy poco lo que tenemos de verde acá, porque no hay agua para hacer crecer una 

plantita”, cuenta Isabel Novoa, residente de Alto Hospicio y presidenta de la Junta de Vecinos 

El Despertar del Boro.  

 

La escasez de agua que ha afectado al país durante las últimas décadas es mucho más intensa 

en regiones como la de Tarapacá, donde las precipitaciones anuales alcanzan apenas 0,2 

milímetros en promedio. Abastecer de agua a comunidades como la de Isabel es complejo: 

desaladoras o la construcción de acueductos son soluciones que pueden resultar costosas o muy 

poco efectivas. En este escenario es que la esperanza ha resurgido en la zona, gracias a años de 

investigación y trabajo realizados por diferentes profesionales, que buscan en la niebla una 

fuente permanente del vital elemento. 

 

Gracias a la investigación que realizan hace más de dos décadas en el sector, el director de 

Desierto Vivo explica que han implementado unas estructuras llamadas atrapanieblas. Una de 

las pocas mujeres que ha construido atrapanieblas en el mundo es Virginia Carter, doctora en 

Geografía, investigadora postdoctoral del Centro Universidad de Chile Desierto de Atacama. Si 

bien destaca que la infraestructura no es difícil de construir, sí requiere de mucha mano de obra. 

Por eso hace hincapié en la necesidad de trabajar estos proyectos en conjunto con las 

comunidades beneficiadas. “Ese ha sido el sello clave de Desierto Vivo: trabajar con la 

comunidad. Ha sido un trabajo bien extenso con comunidades de Alto Hospicio, en particular 

con la Junta de Vecinos El Despertar del Boro. Con ellos trabajamos los contenidos que 

mostramos en los paneles que conforman el interior del Centro Interpretativo Desertario, porque 

queríamos plasmar lo que la comunidad no científica quería ver o aprender acerca de esta 

investigación”, relata. 

 

Además, indica que gracias a este contacto directo con las comunidades, le llamó mucho la 

atención el interés de las personas en conocer aspectos específicos de la niebla, como qué tipos 

de niebla existen o cómo se forman las nubes. En un futuro cercano, los investigadores 

asociados al proyecto esperan que la transferencia de conocimiento que están realizando 

también se pueda ver consolidada en la instalación de atrapanieblas para las diferentes 

comunidades del norte. 
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Texto 234 

Reforma de pensiones 
El País, 01/05/2024 - Andrés Giordano y Gael Yeomans 

Este 1° de mayo, los trabajadores vuelven a salir a las calles, con más unidad, y la misma fuerza 

de siempre, para que el trabajo decente sea una realidad. Es indudable que este Gobierno ha 

avanzado en materia laboral: se logró un aumento histórico del sueldo mínimo, que en dos 

meses llegará a $500 mil pesos (unos 520 dólares); la reducción progresiva de la jornada laboral 

a 40 horas; la promulgación de la Ley Karin, que aborda el acoso laboral, sexual y la violencia 

en el trabajo; además de la ratificación del Convenio 190 de la Organización Internacional del 

Trabajo (OIT), que reconoce el derecho a un ambiente de trabajo libre de violencia y acoso. 

Durante cuarenta años, han obligado a las chilenas y a los chilenos a cotizar en un sistema que 

ha resultado ser una estafa: parece no solo necesaria sino también urgente la fuerza 

movilizadora y organizada de los trabajadores. De quienes viven en carne propia el temor a 

jubilar por la incertidumbre de no saber si llegan a fin de mes. Quienes viven el temor de ver a 

sus padres, madres, familiares y cercanos envejecer, sin que se les retribuyan dignamente todos 

sus años de trabajo.  

La oposición no se puede dar el lujo de seguir alimentando ese descontento, rechazando una y 

otra vez una Reforma de Pensiones que es justa, equilibrada y busca subir las jubilaciones 

actuales y futuras. Estamos llamados a construir un país donde valga la pena levantarse a 

trabajar cada día, porque dignifica, porque así aportamos a Chile y porque nos permite construir 

una historia propia. 

Por cierto, en esta construcción juega un rol fundamental el gran empresariado, para poder 

avanzar en los anhelos de justicia e igualdad social, que es el objetivo de esta reforma. La 

aplicación de las 40 horas laborales, sin letra chica, subir los sueldos, como los trabajadores 

merecen, y avanzar en conjunto, para que el desarrollo nacional y los frutos del crecimiento 

económico sean para todas y todos. Si queremos evitar una crisis, nunca más podemos poner 

los problemas que le importan a la gente debajo de la alfombra. 

Este primero de mayo, los trabajadores de Chile salen a marchar por un trabajo digno, con justa 

remuneración, condiciones y retribución. Hagámonos cargo hoy para vivir mejor mañana, en 

esta mesa caben todas y todos. 
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Texto 235 

¿Denunciar la corrupción? 
El País, 01/03/2024 

En Colombia, existe una preocupación generalizada alrededor de la corrupción. Los políticos 

la usan constantemente en sus discursos y los medios de comunicación a diario la traen a 

colación en sus portadas e informativos. El pasado enero, una encuesta reveló que la corrupción 

es el tercer asunto que más genera inquietud entre los colombianos, con 33%, siendo solo 

superado por el desempleo (41%) y la violencia (38%). En las encuestas periódicas del 

InvamerPoll, suele ser el problema más grave que señalan los ciudadanos. No obstante, la ley 

no cuenta con mecanismos para proteger a los denunciantes de hechos de corrupción —también 

conocidos, por su nombre en inglés, como whistleblowers— y prevenir que crímenes asociados 

a este tipo de situaciones sigan presentándose.  

En Colombia, uno de los casos más sonados recientemente involucra a Martha Mancera, la 

fiscal general interina. En 2021, Fabio González y Pablo Bolaños, investigadores del Cuerpo 

Técnico de Investigación de la Fiscalía, le advirtieron que Francisco-Javier Martínez, 

funcionario de esa misma institución en Buenaventura, Valle del Cauca, colaboraba 

activamente con capos de la mafia para exportar contrabando y droga. González y Bolaños 

manifiestan que, en vez de suministrarles protección y apoyo, Mancera reaccionó con 

represalias: fueron enviados a regiones lejanas y les abrieron un proceso penal por falsedad en 

documento público. Denunciaron y no fueron auxiliados, pese a que sus hallazgos fueron la 

base para que Martínez fuera capturado el pasado 22 de febrero. La decisión de ambos de dar 

un paso al frente y delatar a su compañero terminó trayéndoles consecuencias adversas. 

Para evitar consecuencias desfavorables para los whistleblowers e incentivar a más personas a 

denunciar abusos de poder o hechos de corrupción, distintas jurisdicciones han creado leyes 

que les protegen. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 

desde 2019 le ha recomendado a Colombia que adopte una “urgente legislación que proporcione 

protecciones claras e integrales de represalias a denunciantes en los sectores público y privado”.  

Las llamadas para crear esa legislación han sido en vano. Andrés Hernández, director de 

Transparencia por Colombia, atribuye la demora a la falta de voluntad política. “El Congreso 

no ha querido dar un debate serio sobre este tema. La Cámara de Representantes ha recibido 

proyectos de ley, y no han visto ni siquiera el primer debate. Es evidente que si lo que quiero 

atacar es la corrupción, debería proteger a quien la denuncia”. 
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Texto 236 

El poder de la Presidencia  
El País, 20/02/2024 

Los ministros arqueaban las cejas e intercambiaban miradas cómplices cuando veían a Laura 

Sarabia sacar del bolsillo su teléfono móvil en los consejos semanales que mantenían con el 

presidente. Ellos habían tenido que dejarlos en la puerta para evitar filtraciones. Sarabia, no. 

Era una forma de medir la confianza que tiene Gustavo Petro en ella. A raíz de lo que ha 

ocurrido estos días, se intuye que resulta infinita. Petro había decidido desde hace varias 

semanas que Sarabia se encargara del Drape, el organismo que se ocupa de gestionar todo lo 

que representa la Presidencia de Colombia. No lo ha ejecutado hasta este lunes, pero la decisión 

era algo que conocían todos los que caminan por los pasillos de la Casa de Nariño, la residencia 

presidencial. 

Oficialmente, será su número dos, aunque en la práctica lo ha sido desde que hace año y medio 

Petro llegara al poder. El aterrizaje no ha sido sencillo, al presidente le han salido problemas 

verdaderos e imaginados por todas partes, lo que ha ralentizado la imposición de sus políticas, 

su idea que tiene de país. Se ha impuesto también el discurso de que gobierna desde el caos, 

que cae en la improvisación, y hay algo de verdad en ello, aunque también unas dosis de 

exageración.  

La cabeza ordenada alrededor de todo ese monstruo administrativo-ejecutivo la ha representado 

desde el primer día Sarabia, una persona meticulosa, estricta con los horarios, estructurada. 

Junto a Armando Benedetti, que entonces era su jefe, se ocupó de la complicada campaña de 

Petro por toda Colombia, que implicaba tener en cuenta decenas de detalles de seguridad y 

organización. Lo hizo en pleno embarazo. Con ocho meses, despedía a Petro al pie de las 

escaleras del avión en Bogotá y lo recibía de noche, a veces de madrugada, cuando volvía de 

dar mítines en las regiones.  

El actor principal era Benedetti, que dos años atrás, con buen olfato, había decidido juntarse a 

Petro. Lo veía de presidente, creía que Colombia tenía que pasar por él, sí o sí. No se 

equivocaba. A su lado estaba Sarabia, que llevaba más de cinco años ocupándose de sus asuntos. 

Benedetti y Sarabia, aunque ahora no se muestren entusiastas el uno con el otro, fueron íntimos. 

Petro sabía que la experiencia de Benedetti en la política era necesaria para llevarle al poder. 

Fueron tres las cabezas de esa campaña, Petro, Benedetti y, por añadidura, Sarabia.  
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Texto 237 

La espada de Bolívar 
 

El País, 16/01/2024  

Este 17 de enero de 2024, se cumplen 50 años del robo de la espada de Simón Bolívar por parte 

del grupo guerrillero M-19. Su primera orden, al jurar el cargo, fue pedir el traslado de la espada 

como un símbolo especial en su ceremonia de posesión, después de que el Gobierno saliente 

negó la solicitud para tenerla en el acto en la Plaza de Bolívar.  

La espada de Bolívar es un símbolo de la independencia de Colombia desde hace más de 200 

años y, desde hace 50, se convirtió también en símbolo de un grupo que intentó tomarse el 

poder por la vía armada y fracasó en el intento. Entendió el M-19 que ese no era el camino y 

dejó las armas en marzo de 1990 para sumarse a la vida civil y desde allí hacer política. 

Muchos de sus militantes participaron activamente en la redacción de la Constitución de 1991 

como protagonistas, porque el movimiento que surgió tras la desmovilización logró en las urnas 

la tercera parte de los escaños en la Asamblea Constituyente. Si hablamos de símbolos 

importantes en el último medio siglo para Colombia, la Constitución, con todos sus aciertos y 

defectos, ha significado más en la vida de los ciudadanos en estos últimos 33 años que una 

espada robada que ha sido motivo de disputas.  

La Constitución de 1991, que ayudaron a redactar algunos de esos guerrilleros desmovilizados, 

es el acuerdo más importante que hemos logrado los colombianos en medio de la violencia que, 

con mayor o menor intensidad, nos ha golpeado a lo largo de nuestra vida republicana y con 

particular ferocidad en los siglos XX y XXI.  

Los símbolos lo son porque resumen el espíritu de momentos, de grupos, o de episodios que 

para algunas personas marcan puntos de quiebre. En ese sentido, para los exmilitantes del M-

19, esa espada significó el nacimiento de un movimiento guerrillero, y algunos la siguen 

reivindicando, a pesar de que dejaron las armas y han conseguido mucho más haciendo política 

dentro de la ley. La Constitución representa un pacto democrático para buscar hacer realidad lo 

que pregona en su primer artículo: que Colombia es un Estado Social de Derecho. Todavía falta 

mucho para que se haga realidad lo que dice esa Constitución, pero tenerlo como declaración 

fundamental es un logro. 
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Texto 238 

El regreso del gran trauma nacional 
 

El País, 14/11/2023  

Luis Eladio Pérez duró casi siete años secuestrado en las selvas de Colombia por guerrilleros 

de las extintas FARC, de 2001 a 2008. “Las condiciones eran absolutamente inhumanas”, e 

incluían “torturas físicas y emocionales indescriptibles”, declaró tiempo después, en su calidad 

de víctima, ante la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP). 

Luis Eladio, como todos lo conocen, es uno de los casos más notorios de un flagelo que en 

Colombia se convirtió en epidemia. El secuestro, uno de los crímenes más crueles y 

repudiados por la sociedad, vuelve a agitar el debate público por cuenta de las acciones del 

ELN. La última guerrilla en armas tardó 12 días en liberar, la semana pasada, al padre del 

futbolista Luis Díaz, mantiene a unos 30 rehenes en su poder y es reacia a abandonar esa 

práctica, a pesar de estar sentada en una mesa de diálogos con delegados del presidente Gustavo 

Petro. A partir de la década de los setenta, el secuestro comenzó a hacerse más recurrente y 

extenderse por todo el país. En los ochenta aumentó, y aunque disminuyó temporalmente 

después de la Constitución de 1991, experimentó un aumento exponencial entre 1996 y 2002. 

Justamente, los prolongados secuestros de políticos, con el propósito de forzar un intercambio 

con el Gobierno, fueron unos de los crímenes más crueles de las FARC. Esa estrategia se 

intensificó en el ocaso del gobierno de Andrés Pastrana (1998-2002). Las familias de los 

plagiados presionaron incansablemente al Ejecutivo de Álvaro Uribe (2002-2010) para 

conseguir un acuerdo humanitario que nunca llegó. Después de firmar la paz, las FARC han 

reconocido que secuestraron como una táctica de guerra y han pedido perdón.  

Cuando se sentaron a negociar en La Habana, las FARC ya habían renunciado a esa práctica. 

“Al ELN comparto una autocrítica que Jacobo Arenas y Alfonso Cano [líderes históricos de las 

FARC] nos inculcaron y tarde atendimos: el secuestro es inhumano, antipolítico e innecesario”, 

escribió en X la semana pasada Rodrigo Londoño, Timochenko, el comandante guerrillero que 

firmó el acuerdo de paz. La última guerrilla en armas insiste en que las “retenciones” hacen 

parte de sus “operaciones de finanzas”, a pesar de que es una violación del cese al fuego ya 

pactado –y está prohibido por el Derecho Internacional Humanitario–. Ese ha sido un obstáculo 

recurrente en los intentos por negociar la paz.  
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Texto 239 

Nueva ola de críticas al Gobierno  
 

El País, 14/11/2023  

Gustavo Petro debe, en buena medida, su triunfo presidencial a las promesas de cambio. Su 

discurso convenció a más de 11,2 millones de colombianos en segunda vuelta, pero, una vez 

posesionado, la materialización de sus propuestas está demostrando ser más difícil de lo que 

pronosticaba. Sus ambiciosas intenciones de reformar el trabajo, las pensiones y el sistema de 

salud no avanzan en el Congreso, y ahora sus otras iniciativas enfrentan obstáculos incluso 

antes de los debates legislativos. Así sucedió el pasado jueves, cuando los Ministerios de 

Hacienda y Agricultura presentaron conjuntamente un proyecto para modificar el cobro del 

impuesto predial, que recae sobre propiedades inmuebles como casas, apartamentos, fincas, 

terrenos, locales comerciales, entre otros. 

El proyecto, que consta solo de cinco páginas y dos artículos, formula una enmienda a los topes 

empleados para incrementar el valor de este tributo. Si la propuesta del Gobierno se convierte 

en ley, el impuesto predial de un inmueble, dependiendo de su avalúo, podría aumentar entre 

50% y 300%. El recaudo del dinero se mantendría como en la actualidad: les corresponde a 

municipios y distritos encargarse de su recolección, para después determinar cómo y en qué lo 

invierten. 

La proposición no cayó bien entre constructores y comerciantes. La Cámara Colombiana de la 

Construcción (Camacol) emitió un comunicado en el que afirma que el proyecto de ley “puede 

generar incrementos en los costos asociados a los servicios de vivienda, en un escenario en el 

cual los hogares colombianos han visto deteriorada su capacidad de compra y el sector de la 

construcción presenta un deterioro severo en los principales indicadores”. “Es importante tener 

en cuenta que, para 2023, los colombianos han dejado de invertir 17 billones de pesos en compra 

de vivienda nueva, y que los arrendamientos enfrentan importantes presiones que podrían ser 

mayores si se suman nuevos impuestos”, se lee al final del comunicado. 

Desde el Ministerio de Hacienda se defiende el camino tomado. Ricardo Bonilla, el jefe de la 

cartera, insiste en que la propuesta “es un alivio a los contribuyentes cuando los municipios les 

liquiden el impuesto predial”. El senador David Luna, del centroderechista Cambio Radical, 

calificó el proyecto como “la tapa del descaro del presidente Petro”. “Mientras el Gobierno 

pretende financiar delincuentes, propone un proyecto de ley para exprimir a los colombianos 

con aumentos de hasta el 300% del impuesto predial”, acusó en su cuenta de X.  
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Texto 240 

Inhabilitación de Machado 
 
El País, 02/04/2024 

Gustavo Petro ha puesto en cuestión este lunes el proceso electoral venezolano al completo. El 

presidente de Colombia ha calificado de “golpe antidemocrático” la inhabilitación de María 

Corina Machado, la opositora con mayor caudal político a la que la justicia controlada por el 

chavismo le ha impedido ser candidata a las elecciones presidenciales, que se celebrarán el 28 

de julio. Machado puntúa en las encuestas por encima de Nicolás Maduro, por lo que se había 

convertido en un verdadero dolor de cabeza para el oficialismo. Su veto ha provocado un 

rechazo casi unánime de la comunidad internacional, cada vez más desconfiada de que en 

Venezuela puedan celebrarse unos comicios libres y competitivos. 

La respuesta del chavismo será furibunda, a buen seguro. Hace seis días, la Cancillería 

colombiana emitió un comunicado  en el que mostraba su “preocupación por los recientes 

acontecimientos acaecidos”, en referencia a la inhabilitación de Machado y a las trabas que se 

le pusieron a la sucesora que ella designó, Corina Yoris. Sobre Yoris no pesaba ningún 

impedimento, pero el sistema informático del Consejo Nacional Electoral (CNE) no le permitió 

la inscripción.  

Petro fue destituido en 2013 como alcalde de Bogotá e inhabilitado por 15 años por un asunto 

relacionado con las basuras -más tarde la justicia le daría a él la razón-. Si esa pena hubiera sido 

efectiva, nunca hubiera llegado a ser presidente. Desde entonces, se opone de manera frontal a 

que los procesos administrativos puedan vetar a políticos elegidos por la gente.  

Petro restableció, al poco tiempo de llegar al poder, las relaciones diplomáticas con Venezuela, 

que se habían roto durante la etapa de su predecesor, el derechista Iván Duque. El presidente 

entendía que era un sinsentido que dos países tan hermanados, independientemente de sus 

situaciones políticas particulares, vivieran uno a espaldas del otro. Los críticos de Petro 

aseguraban que no se acercaba a Maduro por vínculos regionales, sino por tratarse él mismo de 

un chavista encubierto. Si algo tenía en mente el presidente colombiano era en convencer al 

chavismo de llevar a cabo un proceso de transición democrática con motivo de estas elecciones 

presidenciales. Petro llegó a mediar entre Maduro y la Casa Blanca. Sin embargo, la cerrazón 

del chavismo con María Corina Machado le ha despertado de ese ensueño.  
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Texto 241 

El ‘impuesto saludable’ 
 

El País, 01/11/2023 

 

Para diversos expertos en salud pública de Chile y México, caben pocas dudas. Los impuestos 

a una serie de alimentos y preparaciones ultraprocesadas que entran hoy en vigencia en 

Colombia constituyen la batería de medidas en salud pública más ambiciosa de la región.  

 

En otros países ha habido avances, por ejemplo, en la regulación de la publicidad en horarios 

familiares y el etiquetado frontal con los valores nutricionales de los productos. O en la 

implementación de políticas fiscales enfocadas, sobre todo, en gravar a las bebidas azucaradas. 

 

Pero la llamada “ley de comida chatarra” colombiana, impulsada por colectivos de la sociedad 

civil e incluida dentro de la reforma tributaria del presidente Gustavo Petro, engloba la visión 

más completa hasta el momento, según los observadores. Por ejemplo, Guillermo Paraje, 

reconocido economista de la Universidad Adolfo Ibáñez de Chile, afirma: “En Chile no hay 

impuestos por ingredientes en alimentos. El caso colombiano es bastante novedoso y yo diría 

que es el más avanzado a nivel regional e inclusive entre los más adelantados a nivel mundial, 

porque no conozco otros casos de países que hayan puesto impuestos a los alimentos 

ultraprocesados de manera tan comprensiva”. 

 

Se trata de una medida muy resistida por las grandes corporaciones desde hace años. El pulso 

legislativo en Colombia, al igual que otros países, ha estado marcado por la mano dura del lobby 

empresarial y los debates en torno a la efectividad de estas medidas sobre la salud pública. De 

acuerdo con la nueva reglamentación, el gravamen para las bebidas azucaradas y los alimentos 

ultraprocesados será gradual. Durante lo que resta de este año, recibirán un aumento del 10%, 

luego un 15% en 2024, hasta llegar al 20% en 2025. En el caso de las bebidas, el impuesto se 

ajustará desde los 18 pesos, según la concentración de azúcar por cada 100 mililitros. 

 

La postura de la industria ha sido de total escepticismo. Uno de los argumentos más repetidos 

es que los mayores afectados serán los pequeños tenderos y productores con poco margen de 

maniobra para adaptar la composición de sus productos a niveles saludables. Y también 

millones de colombianos aquejados por las dificultades económicas y la escalada en el precio 

de los alimentos, con una inflación que se disparó entre 2021 y 2022 y se viene reduciendo 

lentamente. 
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Texto 242 

Petro y los Juegos Panamericanos 
El País, 09/01/2024 

 

El presidente Gustavo Petro quiere rescatar los Juegos Panamericanos de 2027, ahora que ya 

parece demasiado tarde. La Organización Deportiva Panamericana (Panam Sports) retiró el 

miércoles pasado la sede de los Juegos a Barranquilla por incumplimiento de pago, abrió la 

convocatoria para elegir una nueva ciudad y desató la primera tormenta política del año.  

 

Durante las siguientes 48 horas, en las que creció el escándalo, el presidente ―un aficionado 

tuitero― permaneció callado: un silencio ensordecedor. Finalmente, la tarde del viernes actuó. 

Mandó una carta a Panam Sports con un mensaje contundente en el que pidió ayuda y trabajo 

en equipo. “¡Los juegos Panamericanos 2027 tienen que ser en Colombia!”, escribió. Este 

domingo, redobló sus esfuerzos y convocó una reunión urgente sobre el asunto para este martes 

con el alcalde de Barranquilla, Alejandro Char, y el gobernador del Atlántico, Eduardo Verano. 

 

El encuentro con los mandatarios atlanticenses se realizará a las ocho de la mañana en Bogotá, 

informó Verano en un comunicado. “Queremos insistir en que de ninguna manera Barranquilla 

puede perder ser la sede de los Juegos Panamericanos, por eso en buena hora queremos 

agradecer que el presidente nos haya citado”, señaló. También asistirán la Cancillería, el Comité 

Olímpico Colombiano (COC) y la ministra del Deporte, Astrid Rodríguez, criticada por su 

manejo de los fondos que nunca se pagaron, lo que resultó en la pérdida de los Juegos. 

 

Para intentar salvar el encuentro deportivo, Char y el COC han recurrido a Luis Alberto 

Moreno, el experimentado político y exministro de Desarrollo Económico de César Gaviria, 

según informó este lunes el mismo Moreno por X. El expresidente del Banco Interamericano 

de Desarrollo (BID) y miembro del Comité Olímpico Internacional (COI) dice que abogará por 

la recuperación de los Juegos. La clave, asegura, es que el Gobierno Nacional presente un plan 

de acción que restaurará “la credibilidad y confianza que el país ha perdido” ante Panam Sports. 

Hace hincapié, además, en la necesidad de “más gerencia” y “menos politiquería”. 

 

El llamado a Moreno y el encuentro del martes son esfuerzos que se adelantan a otra reunión 

que tienen programada para febrero el COC, el Ministerio del Deporte y el Gobierno Nacional 

con Panam Sports, a la que asistirán los delegados de las 40 federaciones afiliadas. En esa 

asamblea se decidirá finalmente si los Juegos abandonan Colombia o no. Petro se está moviendo 

para evitar que eso pase; sería una mancha en su presidencia.  
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Texto 243 

Petro mantiene sus ideales 
 

El País, 27/09/2023  

“Yo quería hacer una revolución y todavía la quiero hacer”, le dijo el presidente de Colombia, 

Gustavo Petro, al programa progresista de Estados Unidos Democracy Now!. El mensaje es que 

es coherente, que mantiene los ideales del cambio social y político que lo llevaron a ser 

guerrillero del extinto M-19 en su juventud y político de izquierda —él usa el adjetivo 

progresista— desde entonces, hace más de tres décadas. Esa identificación, con su historia y su 

trayectoria, justamente, es la que muestra en sus decisiones políticas más recientes, que vuelven 

a poner a sus bases y banderas más tradicionales en el centro de su Gobierno. 

Este martes refrendó un mensaje de apoyo a la igualdad de género. Aunque reformó la terna que 

envió a la Corte Suprema de Justicia para que esta elija fiscal general, mantuvo un trío de 

mujeres penalistas. El cambio que hizo, al sacar a Amparo Cerón para incluir a Luz Adriana 

Camargo, refuerza a su vez dos ideas adicionales, muy propias de su trayectoria política. 

Con el ingreso de Camargo recuerda su lucha contra la alianza entre políticos y paramilitares, 

conocida como la parapolítica. Como congresista opositor del Gobierno de Álvaro Uribe, Petro 

fue uno de los grandes líderes de los debates por ese fenómeno criminal. Trabajó muy de cerca 

con una unidad de la Sala Penal de la Corte Suprema encargada de esas investigaciones, que 

coordinaba su hoy ministro de Defensa, Iván Velásquez, y donde trabajaba Camargo. 

Petro no solo ha desempolvado banderas que los caracterizaron por décadas, sino que ha 

reforzado su apuesta por movilizar a sectores que le han sido fieles en el pasado. Las marchas 

que ha convocado en apoyo de las reformas que ha propuesto y que tienen un camino difícil en 

el Legislativo, son la prueba más evidente. Sindicatos, campesinos, maestros o indígenas, varios 

de los grupos sociales que más impulsaron su campaña presidencial, son los principales 

convidados. Una vez más, pues ya los ha llamado a salir a la calle varias veces desde abril, 

cuando rompió su Gobierno de coalición y dio un primer giro a la izquierda. 

En esta ocasión, el Gobierno ha convocado marchas “por la vida”, una suerte de término 

sombrilla para los cambios que impulsa en varios frentes. Y no solo ha impulsado la 

convocatoria con un llamado, sino con incentivos concretos. 
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Texto 244 

Petro y Uribe 
 

El País, 10/04/2024 

 

Gustavo Petro estaba en su despacho cuando su equipo le hizo llegar un comunicado de la 

Fiscalía: Álvaro Uribe va a ser llamado a juicio por fraude procesal y soborno a testigos. El 

presidente de Colombia no sobrerreaccionó. El hermetismo de Petro en este asunto resulta un 

misterio. Pocos conocen lo que piensa realmente sobre la posibilidad de que Uribe, durante su 

mandato, pueda sentarse en un banquillo de acusados y acabar condenado, algo nada 

improbable si se atiende a las pruebas que hay en su contra. Sería la primera vez que un 

presidente colombiano sufriera una humillación semejante. Uribe y Petro se han reunido varias 

veces en el último año y medio en privado. 

Petro necesita a Uribe, o al menos esa es su sensación. Considera que para implementar la paz 

total en el país -una paz extensiva, que no solo sea armada sino también que resuelva la raíz de 

los problemas de educación y pobreza-, lo necesita. El expresidente sigue teniendo mucho 

predicamento en muchas zonas del país y cuenta con la lealtad de las fuerzas armadas y la 

policía.  

Al mandatario actual le gustaría tenerlo a su lado, y por eso se ha mostrado magnánimo con él, 

no lo ha insultado ni vilipendiado en público, no ha aprovechado su condición de jefe de Estado 

para vengarse. La posibilidad de que el Petro presidente pudiera frenar la imputación a Uribe 

resulta muy compleja en el muy garantista sistema judicial colombiano. Aunque Cepeda 

quisiera retirar los cargos o desistiera de buscar una condena, el tema está en manos de la 

Fiscalía y esa bola de nieve no se puede parar.  

Cada vez tiene menos escapatoria el presidente que estuvo dos periodos presidenciales, entre 

2002 y 2010, y que hubiera estado tres si se le hubiera permitido constitucionalmente -se da por 

hecho que hubiera ganado-. De su situación se pueden extraer varias enseñanzas. Él puso en 

jaque a las Farc con una guerra frontal y el sucesor que designó, Juan Manuel Santos, concluyó 

esa ofensiva con un proceso de paz que desmovilizó a la guerrilla más brutal de América Latina. 

Uribe podría haber abrazado esos diálogos y hacerlos suyos, colgarse esa medalla, pero se opuso 

radicalmente, envileció a la opinión pública y cargó contra Santos sin piedad.  
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Texto 245 

Cali proyecta la COP 16 
El País, 11/03/2024 

La conferencia de Naciones Unidas sobre biodiversidad, un evento que moviliza a más de 

12.000 personas, desembarcará en Cali el próximo octubre y esta ciudad quiere sacarle todo el 

provecho para reconocerse y proyectarse al mundo desde una nueva perspectiva. Conocida 

como la sucursal del cielo o la ciudad de los siete ríos, también ha sido apodada la capital 

deportiva de América, desde los Juegos Panamericanos que albergó en 1971. O el epicentro del 

estallido social, en tiempos más recientes. 

El alcalde Alejandro Eder aboga por revitalizar a la capital del Valle del Cauca. Los caleños 

necesitan reconciliarse para poder recuperar el rumbo, repite con insistencia, y en su naciente 

gestión vislumbró esa oportunidad de oro tan pronto se conoció que el Gobierno de Gustavo 

Petro había conseguido para Colombia la COP que originalmente correspondía a Turquía. Bien 

aprovechada, la cumbre puede tener para Cali el mismo efecto que tuvieron los Panamericanos 

hace más de medio siglo, argumenta el alcalde. Es decir, darle un nuevo impulso a una ciudad 

muy golpeada en los últimos años. 

“Esta COP nos da una nueva alegría, una nueva esperanza, y la oportunidad de traer el mundo 

a nuestra ciudad”, declaraba Eder el mes pasado, tras el primer comité directivo para poner en 

marcha el evento, junto a la ministra de Ambiente, Susana Muhamad, y la gobernadora del 

Valle, Dilian Francisca Toro, las otras protagonistas de los preparativos. “Entonces, vamos a 

aprovecharla para adelantar obras que se han estancado, para poder recibir a todos esos 

visitantes, para hacer con más velocidad la transición energética, cuidar nuestro hábitat e 

impulsar también el ecoturismo en toda la región”, añadió ese día. 

La comparación con los Panamericanos es ilustrativa, pero evidentemente mucho ha cambiado 

desde que Cali recibió a 2.996 atletas de 32 países para encender la llama de los sextos Juegos 

Panamericanos. La ciudad no alcanzaba entonces el millón de habitantes, mientras hoy supera 

los 2,2 millones, para empezar, con una notoria migración de otras regiones. La sucursal del 

cielo obtuvo la sede desde las anteriores justas de 1967 en Winnipeg, Canadá. Tuvo cuatro años 

enteros de obras para prepararse, en los que construyó la villa panamericana y varias autopistas, 

inauguró el Aeropuerto Internacional Alfonso Bonilla Aragón, remodeló el estadio Pascual 

Guerrero, añadió una pista atlética de tartán, y levantó varias piscinas y coliseos. 
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Texto 246 

Firmante de la paz asesinado 
Telesur, 10/03/2024          

              

De nuevo, un reincorporado de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia - Ejército 

del Pueblo (FARC-EP) y firmante de la paz entre esta organización y el Gobierno colombiano, 

fue secuestrado y asesinado a manos de desconocidos en el sureño departamento de Caquetá, 

confirmaron el pasado domingo fuentes de Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz 

(Indepaz). 

De acuerdo a la información disponible, sobre las cinco de la tarde del pasado sábado, se 

conoció del secuestro de Luis Carlos Pineda Montero -quien se encontraba en proceso de 

reincorporación- en la vereda la Pradera, de la zona rural del municipio de Puerto Rico, Caquetá. 

Según las autoridades, el pasado viernes hombres armados, que se identificaron como 

integrantes de las disidencias de Iván Mordisco, llegaron hasta la vivienda del hombre y se lo 

llevaron con rumbo desconocido. 

No obstante, las autoridades confirmaron que Pineda Montero fue asesinado en medio del 

secuestro, el cual se presentó en medio de las disputas por el territorio entre las disidencias de 

las Segunda Marquetalia y el Estado Mayor Central, al mando de Iván Mordisco. Según informó 

Indepaz, Pineda era firmante del acuerdo de paz y adelantaba su proceso de reincorporación en 

Caquetá. La entidad reconoció que “actualmente estaría desarrollando un proyecto productivo 

de ganadería”, al tiempo que confirmó que el hombre, de 56 años de edad, fue sacado de su 

vivienda por hombres armados y posteriormente asesinado en la vereda La Pradera, entre el 

Doncello y Puerto Rico, en Caquetá. 

La Defensoría del Pueblo ya había emitido una alerta temprana, que incluía al municipio de 

Docello, por el riesgo al que se encontraban expuestos varios sectores de la población, entre 

ellos quienes son defensores de derechos humanos, comunidades indígenas y firmantes del 

acuerdo de paz. En la zona donde fue secuestrado y asesinado Luis Carlos Pineda operan el 

frente Rodrigo Cadete del Estado Mayor Central de las FARC, la estructura Teófilo Forero de 

la Segunda Marquetalia y bandas criminales de carácter local. 

Luis Carlos Pineda se convirtió así en el sexto firmante del acuerdo de paz en ser asesinado en 

lo corrido del año. Los otros cinco se presentaron en los municipios de Cauca, Meta y Huila. El 

último se había presentado el pasado 10 de febrero en Santander de Quilichao, Cauca. 
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Texto 247 

La promesa de Petro 
El Espectador, 16/03/2024 

Con su anuncio de este viernes, de querer llamar a una Asamblea Constituyente, el presidente 

Gustavo Petro está incumpliendo una de las 12 promesas que hizo cuando era candidato hace 

seis años. En 2018, cuando aspiraba a la Presidencia en fórmula con Angélica Robledo, Petro 

citó a una rueda de prensa en la plaza de Bolívar. Allí, junto a Antanas Mockus y Claudia López, 

quienes confirmaron ese día su adhesión a la campaña, el entonces candidato de la Colombia 

Humana hizo 12 compromisos que, evocando los mandamientos, parecían estar escritos en 

piedra y llevaban su firma.  

Después de “no expropiaré”, el entonces candidato consignó ese día en esa especie de tablas de 

la ley que “no convocaré a una Asamblea Constituyente”. Ahora, cinco años después, la 

fotografía y el compromiso que parece casi completamente roto, ronda de nuevo por cuenta de 

las declaraciones de este viernes del mandatario. Entre sus otras promesas, también estaba 

respetar el Acuerdo de Paz firmado entre Juan Manuel Santos y las FARC, respetar el Estado 

social de derecho e impulsar la iniciativa privada y el emprendimiento. 

La propuesta de Petro ha generado una tormenta de reacciones y pronunciamientos. El senador 

Humberto de la Calle, quien fue ministro durante la administración de César Gaviria, y 

representó al Gobierno ante la Asamblea Nacional de 1991, explicó que la Constitución no 

puede ser lo que el presidente quiere que sea: “Ella contiene pesos y contrapesos”. Y señaló 

que el problema nacional más grave es la inseguridad y la pérdida de control territorial y “eso 

exige una estrategia, no un cambio constitucional”. 

Mientras tanto, expertos como el director de la Fundación Paz y Reconciliación (Pares), León 

Valencia, dijeron que el ambiente actual “no está para embarcarse en un proceso constituyente. 

Lo mejor es acudir a las facultades presidenciales para hacer los cambios posibles y concentrar 

los esfuerzos en ejecutar el plan de desarrollo aprobado y sacar adelante la paz con el ELN”, 

señaló. 

Petro realizó su propuesta de realizar una Constituyente durante un discurso en el barrio caleño 

conocido como Puerto Resistencia. Desde allí dijo: “En mi Gobierno estamos abiertos al 

diálogo, pero sin ingenuidad. Si la posibilidad de un gobierno elegido popularmente es que no 

puede aplicar la Constitución, porque lo rodean para no aplicarlo, entonces Colombia tiene que 

ir a una Asamblea Nacional Constituyente”, precisó el jefe de Estado”. 
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Texto 248 

Oro y sangre 
Infobae, 08/12/2023 

Antioquia es un departamento caracterizado por sus riquezas mineras y la explotación de 

yacimientos de oro es una de las principales economías de esa región, lo que llamó la atención 

de empresas internacionales como la Zijín Gold Company dedicada a la extracción del material 

precioso; sin embargo, los grupos criminales también fijaron sus ojos en esa industria y a sangre 

y fuego quieren tomar el control de Antioquia. 

Grupos ilegales como el clan del Golfo, el ELN y las disidencias de las Farc alternan sus rentas 

ilícitas entre el tráfico de estupefacientes y la explotación minera ilegal, convirtiendo así a 

Antioquia en un campo de batalla por controlar las explotaciones de oro. 

El poderío económico del clan del Golfo condujo a que sus rivales idearan un plan para robar 

más de 5.000 millones de pesos en oro, según pudo establecer Semana. El material aurífero se 

lo robaron a alias la Bruja o la Viuda Negra, una de las máximas cabecillas del clan del Golfo 

en las finanzas mineras, pues es la encargada de ir por cada punto de extracción para recolectar 

el metal y trasladarlo hasta los lugares de almacenamiento del grupo armado. Lo sucedido 

desencadenó dos masacres y un homicidio más en menos de 24 horas. Las dos masacres habrían 

sido ordenadas por alias el Zarco Tigre, otro cabecilla del clan del Golfo que inició una guerra 

con la Viuda Negra y las víctimas fueron varios delincuentes que la lideresa criminal había 

contratado para hacer inteligencia en la zona y recuperar el oro perdido. 

“En forma de venganza por el reciente hurto y las exigencias de pago de extorsiones, contrató 

los servicios de un grupo de personas procedentes de la costa atlántica, que se dedicarían al 

hurto en diferentes modalidades. Les suministró logística, información sobre medios de 

transporte y lugares de almacenamiento del oro”, le dijo uno de los investigadores del caso 

a Semana. Las autoridades están en alerta por una inminente escalada de violencia en ese sector 

de Antioquia, no solo por la guerra interna del Clan, sino también por las alianzas de las 

disidencias de las Farc y el ELN, grupos que aprovecharían para terminar de debilitar a su 

enemigo y hacerse con el control de la minería ilegal. 
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Texto 249 

Petro y el Congreso 
El País, 04/04/2024  

 

Era un día funesto para el presidente. La reforma sobre la que ha orbitado todo su Gobierno en 

el tiempo que lleva en el poder se acababa de estrellar en el Congreso. La oposición ha sometido 

a una muerte lenta su idea de transformar el sistema de salud que él considera nefasto y en 

manos de empresas que piensan más en la cuenta de resultados que en los pacientes. 

 

La era petrista vive uno de sus momentos más agitados. Los últimos 12 meses han sido de 

parálisis. Petro siente que ha perdido un tiempo precioso, que no fue él cuando incluyó en su 

gabinete a ministros que venían del centro y del establishment político y que le hicieron creer 

que convocar a todo tipo de sensibilidades a su alrededor facilitaría su mandato. Era una trampa, 

piensa ahora, era una forma de controlarle y ralentizar los cambios. 

 

Petro ordenó en 24 horas la intervención de las dos más grandes EPS del país, las promotoras 

de salud público-privadas que median en el sistema sanitario desde los años noventa, suman 

casi 18 millones de afiliados, poco antes del hundimiento de la reforma en el Congreso. La 

Superintendencia de Salud, el organismo público que está ejecutando la operación, se basa en 

la falta de fondos que tienen estas compañías que deben ejercer de aseguradoras, un requisito 

indispensable para su funcionamiento. 

 

La reforma incluía un acompañamiento de las EPS, una nueva forma de gestión a la que debían 

ajustarse. Petro, sostiene ese papel, se va a limitar todavía más. La intervención, en teoría, no 

tiene como fin extinguirlas, sino administrarlas por un año, cambiar al gerente, a la junta 

directiva y nombrar un interventor. En definitiva, pasan a estar en manos de un Gobierno que 

quiere instaurar un sistema de salud enteramente público. 

 

Este Petro desencadenado viene asomando desde hace dos semanas, cuando propuso una 

Asamblea Nacional Constituyente que, paradójicamente, sirva para aplicar la Constitución de 

1991, una de carácter progresista que surgió tras la entrega de armas del M-19, la guerrilla de 

la que él formó parte. Hay algo contradictorio en eso, pero la lógica de Petro es que existen 

varios mecanismos de freno en la institucionalidad colombiana que evitan un cambio de fondo: 

todo se cambió entonces para que nada cambiase. Al menos él lo ve así. 
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Texto 250 

Lideresas de la biodiversidad 
El Espectador, 28/03/2024 

Históricamente, los pueblos indígenas alrededor del mundo han desarrollado un papel 

fundamental en la conservación de la biodiversidad del planeta. En Colombia, según el censo 

del DANE de 2018, se estima que hay 1,9 millones de indígenas, de los cuales el 50,1 % son 

mujeres. Reconocer el rol que ellas desempeñan en la protección del medio ambiente es clave 

para avanzar en la conservación de los recursos naturales. 

Para Beatriz Gómez, integrante del pueblo Murui Muina, de la comunidad Ismuina, ser mujer 

indígena significa representar la riqueza de la naturaleza, su belleza y su cultura. Su comunidad 

está ubicada en Solano, Caquetá. Hasta allí llegó hace más de doce años The Nature 

Conservancy (TNC), una organización internacional con el enfoque de diversidad, equidad, 

inclusión y justicia. Durante varios años, el trabajo de TNC con comunidades indígenas de 

Solano se ha enfocado en facilitar y acompañar procesos propios de las comunidades y 

organizaciones indígenas en relación con la elaboración, actualización e implementación de 

planes de manejo ambiental territorial, el fortalecimiento de capacidades de las comunidades, 

organizaciones Indígenas y del mismo TNC, ciencia comunitaria, acuerdos interculturales, 

entre otros.  

Fue así como, desde 2019, iniciaron algunos ejercicios puntuales para el reconocimiento y 

posicionamiento del rol de la mujer en sus territorios. Primero desde la “Chagra”, el espacio 

donde cultivan sus propios alimentos, y luego desde entender la relación de la mujer con el agua 

(ríos, quebradas, humedales), explica Carolina Polania, especialista de TNC. 

En este ejercicio, debemos reconocer la importancia de varios hombres que llamamos 

“Champions”, que han contribuido a posicionar este tema en las comunidades y organizaciones 

indígenas. Gregorio Garcés, integrante del resguardo indígena Inga de Niñeras, dice que quieren 

que “las mujeres se empoderen y que eso les enseñen a nuestros hijos”.  

En el marco de este trabajo, se contemplaron diferentes actividades relacionadas con 

fortalecimiento de capacidades en diversas áreas, incluyendo técnicas para la comunicación 

efectiva, intercambios de experiencias, apoyo para iniciativas económicas, para participación 

en procesos relacionados con política pública, entre otras. Como cierre de este espacio, se creó 

el grupo de mujeres guardianas del bosque, y la primera actividad relacionada con la 

implementación del plan de acción fue la posibilidad de compartirlo con otras mujeres del 

municipio. Esto se materializó en el primer encuentro intercultural de mujeres de Solano, que 

se realizó en junio del 2023, donde participaron 50 mujeres, así como doce niñas y niños, y 

ocho hombres.  
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Texto 251 

Justicia restaurativa 
 

El País, 03/04/2024  

 

La Jurisdicción Especial para la Paz, o JEP, es el tribunal especial que nació en 2016 y no con 

una lógica punitivista. La justicia restaurativa: no mandar a la cárcel a miles de exguerrilleros 

de las FARC, o exsoldados que hayan cometido crímenes de guerra, sino ofrecer penas 

alternativas a cambio de verdad. La JEP se propuso integrar a los victimarios también a 

proyectos ambientales, educativos o de memoria, como parte de las condiciones parar reparar 

a las víctimas y a la sociedad.  

 

“Este es un momento importantísimo”, dice el presidente de la JEP, Roberto Vidal, junto a los 

exmilitares, en una rueda de prensa para presentar el primer proyecto piloto restaurativo: 

Siembras de Vida. Los exmilitares están en la localidad de Usme, en los cerros andinos de 

Bogotá, una de las zonas más pobres de la capital, y donde la guerrilla y la fuerza pública han 

sido señalados de cometer secuestros y desapariciones.  

 

Con el Jardín Botánico y la fundación ambiental Natura, los exmilitares trabajarán durante un 

año para reparar ecológicamente un corredor ambiental en las laderas de la capital. Arrancarán 

con 15 hectáreas degradadas junto a la represa Chisacá, en las que eliminarán especies invasivas 

(retamo espinoso) y sembrarán especies nativas (salvio negro, garrocho, arrayán). 

 

“La naturaleza también fue víctima del conflicto”, dice Clara Solano, directora de la fundación 

Natura, y quien compara el proceso de restaurar un bosque al de restaurar una sociedad después 

de la guerra. Para restaurar un ecosistema, dice, hay que ver primero cuáles son las partes de 

ese sistema y las conexiones que tenían antes del daño. “Son elementos muy parecidos a la 

justicia restaurativa: tienes que entender la historia del daño, quién lo causó, por qué lo hizo, 

cuánto tiempo. Entender qué conexiones se truncaron, qué se perdió, para poder hacer un diseño 

de restauración”, dice. “Restaurar es un proceso de muchos años, que implica seguimiento, 

implica revisar si lo que se sembró allí creció o se dañó”, añade. 

 

Roberto Vidal explicó que se tuvieron en cuenta cientos de propuestas de las organizaciones de 

víctimas y también de los exguerrilleros o exmilitares. “Estuvimos en todo el proceso de 

diseño”, dice una de las mujeres, de Ciudad Bolívar, una localidad aledaña. Su propuesta incluía 

que todos los presentes, el primer día del piloto, escribieran un mensaje de reconciliación en 

una roca. “Paz, amor, lealtad”, dice una. “Perdón,” dice otra. 
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Texto 252 

Informe sobre la Paz 
El País, 05/04/2024  

 

Los colombianos creen en los procesos de paz pero cada día menos en la reconciliación. Creen 

en negociar, pero no tanto cuando es con el ELN o el Clan del Golfo. Así lo muestra el 

Barómetro de las Américas, una encuesta de opinión pública hecha entre la Universidad de Los 

Andes y la Universidad de Vanderbilt, que se publicó esta semana.  

 

Solo el 38% de los ciudadanos está de acuerdo en negociar con grupos criminales como el Clan 

del Golfo. Varía por región y qué tan cerca están los encuestados a la guerra: entre los 

bogotanos, solo 28% apoyaría sentarse con bandas criminales. Los de la Amazonía y Orinoquía: 

el 55% vería con buenos ojos negociar con estos grupos. 

 

Solo el 6% cree en una solución negociada con la guerrilla del ELN. Esa guerrilla lleva varios 

intentos fallidos de negociación con distintos gobiernos. Esos fracasos, y la actitud arrogante 

que ha tenido el ELN, pueden explicar el pesimismo, dice Miguel García, director del 

departamento de Ciencia Política de la Universidad de los Andes.  

 

En 2016, cuando se firmó el acuerdo de paz entre el Gobierno y la guerrilla de las FARC, más 

del 70% de los colombianos creía que la reconciliación se iba a lograr cuando los victimarios 

pidieran perdón, dijeran la verdad sobre sus crímenes, y las víctimas fueran indemnizadas. El 

tribunal Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), ha hecho varias audiencias públicas de perdón 

y verdad que han contribuido a esos propósitos. 

 

Solo el 50% de los colombianos cree que el perdón nos llevará a la reconciliación, casi un 23% 

menos que en 2016. Igualmente va bajando, año a año, el número de personas que creen que la 

verdad o la indemnización nos lleven a la reconciliación. “Aún hay esperanza, pero quizás las 

expectativas hace 6 o 7 años eran mucho más altas para los colombianos”, explica García. 

 

Juan Manuel Santos decía que la paz era un sapo difícil de tragar: el diálogo, la justicia 

restaurativa, la reconciliación con verdad y perdón. Es el día en que hay que votar por el 

plebiscito negociado en La Habana, o el día en que hay que juzgar al soldado Soto, o el día en 

que hay que sentarse ante un exguerrillero a esperar una disculpa, que la paz es más difícil. Aun 

así, con sus frustraciones y su lentitud, la mayoría de los colombianos sigue respondiendo que 

es mejor intentarla. 
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Texto 253 

Pico de deforestación 
Gestión, 09/04/2024  

 

La deforestación en Colombia y la Amazonía se disparó en el primer trimestre de este año, con 

un aumento del 40%, y alcanzó un “pico histórico”, según informó este lunes la ministra de 

Ambiente y Desarrollo Sostenible, Susana Muhamad. En la presentación del balance de Alertas 

Tempranas de Deforestación, la ministra dijo que esta cifra contrasta con la tendencia positiva 

descendente de los últimos años en el país. 

 

“Podemos estar en un pico histórico”, que supera incluso los datos de deforestación del primer 

trimestre de 2022, “un periodo que fue terrible”, según la ministra, que no dio cifras de las 

hectáreas devastadas. Muhamad alertó que las previsiones para este año son muy preocupantes: 

“Preveíamos que iba a subir la deforestación, pero no en los niveles que está subiendo”. El 

aumento de la deforestación se debe, por un lado, a la temporada seca agravada por el fenómeno 

de El Niño, pero también en gran medida por la coacción de grupos armados en zonas rurales, 

algo que para Muhamad supone una “violación al Derecho Internacional Humanitario (DIH)”. 

 

En concreto, la ministra culpó al Estado Mayor Central (EMC), la mayor disidencia de la 

antigua guerrilla de las FARC, pues no están permitiendo la aplicación de iniciativas de control 

y conservación natural del Plan Nacional de Desarrollo, y a su vez están “impulsando la tala de 

bosques como mecanismo para presionar en las negociaciones de los acuerdos de paz” con el 

Gobierno. La ministra aprovechó para mostrar su apoyo a los presidentes de las comunidades 

que están siendo atacadas: “Quiero decirles a los presidentes de esas juntas comunales que 

cuentan con el apoyo del Gobierno, no los vamos a dejar solos”. 

 

El Gobierno colombiano declaró en noviembre del año pasado el inicio de la temporada de El 

Niño, momento desde el cual 354 municipios tuvieron problemas de abastecimiento de agua, 

razón por la que, según Muhamad, la Unidad de Gestión de Riesgo llevó a las ciudades 

afectadas y a zonas rurales más de 15 millones de litros de agua. 

 

En Colombia, este fenómeno meteorológico ha intensificado las sequías y provocado la 

proliferación de incendios forestales. La escasez de lluvias ha reducido dramáticamente el nivel 

de los embalses que abastecen de agua potable a Bogotá y otras ciudades, por lo cual el alcalde 

de la capital colombiana, Carlos Fernando Galán, dijo este lunes que el próximo jueves 

comenzará un racionamiento indefinido en la ciudad. 
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Texto 254 

"El triunfo de 2022 se respeta" 
 

NTN24, 15/03/2024 

 

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, propuso este viernes una Asamblea Nacional 

Constituyente para cambiar la Constitución actual, la cual, según él, no ha podido ser aplicada 

en su gobierno. Lo hizo durante un evento político organizado en el Monumento de la 

Resistencia en Cali, al sur del país. “En mi Gobierno, estamos abiertos al diálogo, pero sin 

ingenuidad. Si la posibilidad de un gobierno elegido popularmente no puede aplicar la 

Constitución porque lo rodean para no aplicarlo, entonces Colombia tiene que ir a una 

Asamblea Nacional Constituyente. Colombia no tiene que arrodillarse, el triunfo de 2022 se 

respeta y la Asamblea debe transformar las instituciones para que le obedezcan al pueblo su 

mandato de paz”, resaltó el jefe de Estado.  

 

El mandatario colombiano aseguró que fue ingenuo en querer crear una coalición pluralista. 

“Construí primero un gobierno plural, lo hice ingenuamente, pensando que fuerzas que no 

habían triunfado se podían sumar. Pero no nos querían, estaban ahí para aprovechar el puesto. 

Se armó la coalición para frenar el gobierno del cambio, se les propuso un acuerdo nacional no 

solo para el gobierno, sino también para la sociedad colombiana, para que los que se han matado 

entre sí se hablaran”, indicó Petro. 

 

Además, apuntó contra el Congreso por no aprobar sus reformas y señaló que “ya no es 

momento de un acuerdo nacional” como los propuso en el pasado. “Han echado a tres senadores 

del Pacto Histórico, me quedé sin cónsules en México, dijeron que la senadora María José 

Pizarro no puede estar en la mesa directiva, quieren tumbar los decretos, pero dicen que no hay 

persecución. Quieren acabar con este momento histórico, borrarnos”, sostuvo. 

 

Su propuesta ha causado gran revuelo desde todas las orillas de la política nacional. “El ánimo 

de destrucción de este Gobierno no tiene límite. Ahora, el presidente Petro amenaza que si no 

se aprueban las reformas habrá constituyente. Ni constituyente, ni destrucción”, dijo la senadora 

del partido opositor Centro Democrático, Paloma Valencia. El excandidato presidencial, Sergio 

Fajardo, también opinó sobre la propuesta del mandatario colombiano. “¡Por fin anunció lo que 

siempre se sospechaba, su deseo de convocar una Asamblea Constituyente! Si no hacen lo que 

yo quiero, entonces cambiamos la Constitución. Es la confrontación abierta como cortina de 

humo para justificar la incapacidad de su gobierno para adelantar las reformas. Más 

polarización, más agresiones, más caos. Fatal. Era previsible, y lo que falta....”, dijo. 
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Texto 255 

Crisis diplomática  

El País, 28/03/2024  

El Gobierno de Colombia anunció el miércoles la expulsión del país de un grupo de 

diplomáticos de la Embajada de Argentina en Bogotá, después de que el presidente de ese país, 

Javier Milei, llamara “asesino terrorista” a su homólogo Gustavo Petro, en una entrevista con 

el periodista Andrés Oppenheimer para CNN que será emitida el domingo. En uno de los apartes 

que difundió la cadena de noticias, Milei sugirió que Colombia, bajo el mandato de Petro, puede 

seguir los pasos de Venezuela o de Cuba: “La carnicería que es Venezuela es verdaderamente 

inaudito [sic], lo mismo que la isla-cárcel Cuba. Después, hay otros casos que van camino a… 

¿no? Digamos, como el caso de Colombia con el señor Petro, que digamos… bueno, mucho no 

se puede esperar de alguien que era un asesino terrorista, ¿no? Comunista”. 

Al final de la tarde del miércoles, el embajador colombiano en Buenos Aires, Camilo Romero, 

aseguraba que el Ejecutivo preparaba una respuesta: “El Gobierno colombiano está explorando 

todas las medidas. Pronto se anunciarán decisiones”, dijo. La consecuencia fue verificada 

minutos después, mediante un breve comunicado oficial de la Cancillería colombiana, en el que 

señala lo ocurrido y recuerda que hay antecedentes de otras críticas insultantes de Milei a Petro. 

De momento, la diplomacia argentina no ha emitido ningún comunicado o reacción. 

El documento en que se anuncia la decisión dice: “Las expresiones del presidente argentino han 

deteriorado la confianza de nuestra nación, además de ofender la dignidad del presidente Petro, 

quien fue elegido de manera democrática”. Y luego agrega: “El Gobierno de Colombia ordena 

la expulsión de diplomáticos de la Embajada de Argentina en Colombia. El alcance de esta 

decisión se comunicará a la Embajada argentina por los canales institucionales diplomáticos”, 

concluye el comunicado, sin aclarar cuáles o cuántos diplomáticos serán objeto de la medida.  

La descalificación de Milei a Petro se sumó a la que emitió en la misma entrevista contra el 

presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador: “Que un ignorante como López Obrador 

hable mal de mí, me enaltece”. En el encuentro, el argentino también reafirmó su posición como 

aliado del Gobierno de Israel y de su incursión en la franja de Gaza, otra de las posturas que lo 

separan tanto de Petro como de López Obrador. “Todo lo que está haciendo lo está haciendo 

dentro de las reglas de juego, Israel no está cometiendo ni un solo exceso”, afirmó. 
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Texto 256 

Se acabó la tregua 

Infobae, 20/03/2024 

Desde las 00:00 horas del 20 de marzo, se suspendió de manera oficial la tregua que tenía el 

Estado colombiano con el Estado Mayor Central (EMC) de las disidencias de las Farc en Cauca, 

Nariño y el Valle, una decisión del presidente Gustavo Petro, motivada por el ataque a la 

población civil en Toribío.  

A pesar de que existían denuncias de incumplimiento por parte de este grupo armado al cese al 

fuego y versiones de que estarían movilizándose para adquirir poder territorial en varias 

regiones, fue la muerte de la lideresa indígena Carmelina Yule Pavi lo que terminó con la 

paciencia del mandatario, que desde ese momento ha invitado a la guerrilla liderada por Iván 

Mordisco a someterse o enfrentarse a las Fuerzas Militares. 

La muerte de Yule Pavi se hizo pública en la tarde del 17 de marzo, pero la labor positiva que 

dejó con la población en Toribio y el cruel desenlace es lo que ha generado indignación en el 

país. Carmelina tenía 52 años y era parte de la guardia indígena del resguardo que reside en la 

vereda La Bodega, en Toribio; en la población, la recuerdan como una gran tejedora y una 

resiliente del habla nasa yuwe. Durante su vida, fue víctima del conflicto en varias 

oportunidades, pero fue el asesinato de sus dos hijos (2020 y 2021) lo que la llevó a luchar por 

la comunidad. 

El impacto de su muerte no solo se registró en Colombia, ya que además del Estado, también 

hubo pronunciamiento por parte de la Embajada de Estados Unidos y de la Organización de las 

Naciones Unidas, que en un comunicado respaldaron la decisión de la comunidad de defenderse 

de los grupos armados. “Estas decisiones tienen como objetivo “defender la vida” ante las 

agresiones perpetradas por parte de grupos armados no estatales, y consisten en realizar control 

territorial, administrar justicia para los responsables de estas graves vulneraciones, y 

“descontaminar el territorio de toda publicidad alusiva a las organizaciones armadas”. 

Hasta su despedida tuvo que ser una muestra de resiliencia por parte de la comunidad en 

Toribio, que fueron víctimas de un nuevo ataque por parte del grupo armado, pero esto no 

impidió que se desarrollara el funeral de “La Mayora”, que es como se denomina a quienes 

orientan en la comunidad. 
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Texto 257 

Marchas contra Petro 
La Nación, 21/04/2024 

Por lo menos 500.000 personas protestaron este domingo en las principales ciudades de 

Colombia, en la mayor manifestación que ha enfrentado el gobierno de Gustavo Petro desde 

que llegó al poder, en momentos en que la popularidad del presidente está en rojo, tras veinte 

meses de gestión. El variopinto grupo de convocantes incluía organizaciones médicas, la 

oposición, fuerzas políticas de centro y algunos antiguos aliados que hoy rechazan sus proyectos 

para estatizar el servicio de salud y algunas iniciativas de reformas, y protestar contra la 

violencia que no cede, pese a las negociaciones de paz con grupos armados. 

Petro planteó la posibilidad de llevar al país a un proceso para reformar la Constitución como 

una forma de lograr las transformaciones sociales que prometió en su campaña electoral y que 

el Congreso no ha aprobado. Sin embargo, no está claro cómo sería ese proceso. 

El principal objetivo de las marchas es gritar ‘fuera Petro’ y derrocar el gobierno del cambio. 

Petro llegó al poder en agosto de 2020 como el primer izquierdista en gobernar un país 

tradicionalmente dirigido por élites conservadoras.  

Manifestantes en distintas ciudades llevaban pancartas alusivas a la inseguridad y a la violencia 

de las guerrillas y de los narcos. La ambiciosa política de “Paz Total” con la que el gobierno 

aspira desactivar seis décadas de conflicto armado sufre reveses. Sus detractores rechazan las 

concesiones que reciben los grupos armados en medio de las negociaciones de paz, pese a las 

frecuentes violaciones a lo pactado en las mesas de diálogos y las pocas muestras de voluntad 

de deponer las armas. Las negociaciones con los rebeldes del Ejército de Liberación Nacional 

(ELN) y los disidentes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) han 

sufrido varias crisis por asesinatos, secuestros y ataques a la fuerza pública. 

Las protestas llegan además en medio de una crisis hídrica, debido a una grave sequía. El fin 

de semana volvieron las lluvias, pero no han sido suficientes, según autoridades. El presidente 

ha sido criticado por tardar en tomar medidas como el racionamiento. El 15 de abril ordenó 

suspender la exportación de energía a Ecuador. El viernes decretó un “día cívico” con la 

solicitud de ahorrar agua y energía y “salir este fin de semana a sitios de otras cuencas 

hidrográficas para disminuir la presión de consumo” en Bogotá. 
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Texto 258 

Centro Democrático rebate reunión 

El Espectador, 17/03/2024 

En medio de la crisis que enfrenta el proyecto de ley de reforma a la salud del gobierno de 

Gustavo Petro, el Centro Democrático anunció este domingo que no asistirá a la reunión que 

fue convocada por el presidente para mañana, 18 de marzo. 

“Consideramos que, al haber liderado y firmado la ponencia mayoritaria de archivo de la 

reforma a la salud, debe dársele trámite dentro del marco constitucional de la Comisión Séptima 

del Senado”, señaló este partido en la red social X, e insistió en que para mejorar el servicio de 

salud “en zonas rurales y dispersas y profundizar en la prevención, no es necesario una ley de 

la República”. 

Antes de que el Centro Democrático anunciara que no asistirá a la reunión, Álvaro Uribe dijo 

en esa red social que es posible hacer ajustes al sistema de salud “sin destruir el sistema mixto 

y solidario. Las EPS pueden mejorar la prevención asociándose con Cajas de Compensación, 

hospitales públicos y privados, gobernaciones y alcaldías, con telemedicina”. “Lo grave es que 

el Gobierno destine para hospitales públicos un 5% de la UPC, con el argumento de la 

prevención. Se consolida un monopolio estatal dañino”.  

Por su parte, Petro afirmó en la red X que “el expresidente se contradice. Propone una transición 

al sistema de salud preventivo de carácter mixto, que el proyecto del gobierno también propone, 

pero su bancada busca hundirlo, con lo cual solo logrará eliminar la transición en la que estamos 

de acuerdo y hará que se vuelvan imprescindibles las medidas inmediatas”. También, insistió 

en que de las “126 EPS constituidas ya no quedan sino 5”, y según él, la mayoría de estas quiere 

“la transición a gestoras, y las demás quebraron o incumplieron las normas vigentes 

fundamentales. En los fondos de pensión privados, su capacidad de generar ahorro ya terminó 

y empieza su déficit, que solo es subsanable si el régimen privado pensional deja de competir 

con el público como ahora, y más bien se complementan, como proponemos”. 

Por otro lado, dos de los congresistas del Centro Democrático que firmaron archivar la reforma 

a la salud, Honorio Miguel Henríquez y Josué Alirio Barrera, fueron recusados ante la Comisión 

de Ética del Congreso. Si la Comisión de Ética acepta la recusación, no podrán participar del 

debate y, por ende, la ponencia de archivo de la reforma, que hoy tiene mayorías, se quedaría 

sin ellas.  

 

396 palabras 

 

 



Texto 259 

Racionamiento de agua  
CNN, 11/04/2024 

El racionamiento comenzó este jueves por la mañana. Bogotá y sus aledaños se dividieron en 

nueve zonas diferentes, en cada una de las cuales se cortará el agua durante 24 horas, con una 

rotación cada 10 días. Las medidas afectarán a unos nueve millones de personas. Existen planes 

de contingencia para garantizar el suministro continuo a escuelas y hospitales. Las medidas 

forman parte de los planes de emergencia introducidos por el Gobierno colombiano y el alcalde 

de la ciudad, después de que los embalses alcanzaran niveles "históricamente bajos". Los 

embalses de Chuza y San Rafael, Sistema de Chingaza, que suministra el 70% del agua potable 

de la ciudad, se encuentran en una situación especialmente crítica, según las autoridades locales. 

El alcalde Carlos Fernando Galán pidió "un cambio de comportamiento que sea sostenible en 

el tiempo y garantice que el agua sea suficiente para todos", y añadió que algunos de los 

embalses están a menos del 20% de su capacidad, en comparación con los promedios históricos 

para esta época del año. 

"La mayoría de las ciudades del mundo dependen de los acuíferos para abastecerse de agua. En 

Bogotá, casi todo nuestro suministro procede de aguas superficiales como los embalses, que 

son más susceptibles a los patrones de lluvia. Es esta dependencia de la lluvia lo que hace a 

Bogotá particularmente vulnerable a la sequía”, dijo Armando Sarmiento, profesor de ecología 

de la Universidad Javeriana de Bogotá. 

No es raro que las ciudades de América Latina se enfrenten a crisis hídricas. Bogotá se une a 

Ciudad de México, que también podría estar al borde de quedarse sin agua, la combinación del 

cambio climático, El Niño, la geografía y el rápido desarrollo urbano ejercen una inmensa 

presión sobre sus recursos hídricos. Pero es la primera vez en la historia reciente que Bogotá se 

ve obligada a aplicar medidas de racionamiento de agua.  

Desde el año pasado, la ciudad ha experimentado largos periodos de sequía, debido al impacto 

de El Niño, en Colombia, que ha provocado un aumento de las temperaturas y una disminución 

de las lluvias. El Gobierno emitió un decreto de desastres naturales en enero para movilizar 

recursos y combatir sus efectos devastadores, incluidos los incendios forestales y la escasez de 

agua. Sarmiento dijo: aunque es difícil predecir cómo evolucionará el clima los próximos años, 

tanto la ciudad como el país deben estar mejor preparados para futuras crisis a una escala mucho 

mayor. 
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Texto 260 

Cese al fuego bilateral 
El Mundo, 06/02/2024 

El Gobierno colombiano y el Ejército de liberación Nacional anunciaron este lunes un acuerdo 

para prorrogar seis meses más el actual cese al fuego bilateral, nacional y temporal, a minutos 

de que concluyese el que habían pactado por seis meses y prolongado siete días más la semana 

pasada. 

El acuerdo destaca que el ELN se compromete además durante ese período de tregua a 

"suspender de manera unilateral y temporal las retenciones de carácter económico", una 

decisión inédita de la guerrilla. El acuerdo se conoció horas después de que se pospusiese la 

clausura del sexto ciclo de diálogos de paz, prevista para este lunes en La Habana, y que debía 

servir de cierre de esta tanda de negociaciones. 

En el texto, firmado por las dos delegaciones, no se abordan los avances en otros asuntos clave 

que se han negociado en estas últimas dos semanas en la capital cubana, como la participación 

de la sociedad civil o las zonas críticas. Estos asuntos se abordarán probablemente en la clausura 

del ciclo, retrasada hasta este martes a las 10.00 hora local.  

La prórroga del cese al fuego era el punto fundamental de las negociaciones de paz en Cuba. 

Ambas partes pusieron por escrito al término del quinto ciclo, celebrado en México, que tenían 

la "voluntad" de mantenerlo, pese a sus diferencias en cuanto a los detalles. El ELN pedía 

"garantías" de que el cese al fuego cumpliera "su función principal", que desde su punto de vista 

es mejorar las condiciones de vida y los derechos humanos de la población civil en las zonas 

afectadas por el conflicto.  

El Gobierno colombiano, por su parte, quería ampliar los términos y el conjunto de acciones 

violentas prohibidas incluidas en el cese de hostilidades, las retenciones económicas o 

secuestros. El cese al fuego se limitaba hasta ahora a prohibir acciones ofensivas en contra de 

la otra parte y cualquier acción no permitida por el DIH y el Gobierno quiere, dice la jefa 

negociadora Vera Grabe, "que se incluyan más acciones violatorias más allá del secuestro, 

aquellas que afectan a la población". 

El cese al fuego, que entró en vigor el 3 de agosto, había supuesto una reducción general de la 

violencia en Colombia, aunque tuvo altibajos que generan incertidumbre sobre el conjunto del 

proceso de paz, como el secuestro por parte del ELN de Manuel Díaz, padre del futbolista Luis 

Díaz, del Liverpool. 
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Texto 261 

Colombia llora a su genio 
El País, 15/09/2023 

Colombia llora la muerte del artista Fernando Botero a sus 91 años. En la mañana de este 

viernes, tras conocerse el fallecimiento del más universal de los pintores colombianos, muchos 

políticos y personalidades del mundo de la cultura han lamentado la noticia. El presidente 

Gustavo Petro escribió en su cuenta de Twitter: “Ha muerto Fernando Botero, el pintor de 

nuestras tradiciones y defectos, el pintor de nuestras virtudes. El pintor de nuestra violencia y 

de la paz. De la paloma mil veces desechada y mil veces puesta en su trono”. 

Juan David Correa, ministro de Cultura de Colombia, dijo en Radio Nacional que Botero 

siempre había ayudado a construir la paz en Colombia: “El maestro Botero siempre creyó en la 

paz en Colombia, ojalá hoy todos los colombianos piensen en esa paloma de la paz y la hagan 

una consigo mismo”, dijo Correa.  

La vicepresidenta Francia Márquez lamentó el fallecimiento del maestro Fernando Botero: “Su 

obra abrió caminos de dignidad y reconocimiento para el arte Colombiano, su legado es motivo 

de orgullo para todo el país. Expreso mis condolencias a su familia y amigos”. 

El alcalde de Medellín, Daniel Quintero, ha decretado siete días de luto por la muerte de Botero. 

“En Medellín lamentamos, con dolor en el alma, la muerte del maestro Botero. Su vida, su obra 

, su amor por Medellín y Colombia perdurarán por siempre. Medellín decreta 7 días de luto y 

rendirá homenaje desde Plaza Botero y demás sitios dónde su legado permanecerá por siempre”. 

La cuenta oficial del Museo de Antioquia, donde estaban muchas de las obras de Botero, envió 

un mensaje de solidaridad: “Hoy despedimos al maestro Fernando Botero, nuestro gran 

mecenas, un artista extraordinario que aportó una mirada propia al arte contemporáneo. Su 

nombre se ganó un lugar en la historia del arte nacional e internacional gracias a esa manera 

única de ver el mundo”. El escritor Ricardo Silva Romero publicó una imagen de la 

emblemática escultura de paloma de la paz que hizo Botero, acompañada de un mensaje de 

condolencias: “Adiós, Botero, que no se irá nunca”. 

En entrevista con Caracol Radio, Lina Botero, hija de Fernando Botero, confirmó el 

fallecimiento de su padre: “Mi papá murió esta mañana a las 9:00 en Mónaco. Llevaba cinco 

días bastante delicado de salud porque había desarrollado una pulmonía. Murió con 91 años. 

Tuvo una vida extraordinaria y se fue en el momento indicado”. 
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Texto 262 

Uribe acusado 
APN, 25/05/2024 

 

Álvaro Uribe Vélez, uno de los políticos más influyentes de las últimas décadas en Colombia, 

fue acusado el viernes formalmente de soborno a testigos y fraude procesal, lo que lo convierte 

en el primer expresidente en ir a juicio penal en el país. Después de un largo proceso de 

investigación, en el que incluso estuvo un par de meses detenido en su residencia en 2020, Uribe 

Vélez deberá defenderse en juicio para demostrar la inocencia en la que ha insistido por años 

en un caso sobre sobornos a testigos para que cambiaran su versión o negaran supuestos 

vínculos con grupos paramilitares. 

 

El inicio del proceso tuvo lugar hace más de una década, cuando Uribe, quien gobernó 

Colombia entre 2002 y 2010, denunció que el senador opositor Iván Cepeda estaba buscando a 

paramilitares para que declararan en su contra y lo relacionaran con la creación de un grupo 

paramilitar en la década de 1990 en una hacienda que perteneció a su familia. 

 

Sin embargo, en un efecto búmeran, fue cerrada la causa contra Cepeda y Uribe terminó 

investigado por presuntamente presionar por medio de terceros para que algunos testigos se 

retractaran de sus acusaciones a cambio de supuestos beneficios. Según la fiscalía, Uribe habría 

dado instrucciones a Cadena para que directamente o a través de otras personas contactaran a 

exparamilitares para que rindieran testimonio en el que “faltaran a la verdad” o callaran a 

cambio de dinero o promesas de beneficios. 

 

El senador Cepeda, a quien la juez reconoció como víctima directa en el juicio contra Uribe, 

estuvo conforme con la acusación contra el expresidente por considerarla sólida. “He sido 

víctima, por intentos que han involucrado a muchos falsos testigos para acabar con mi carrera 

política y con mi defensa de los derechos humanos y de la paz”, dijo a The Associated Press. 

 

El juicio contra Uribe va contra reloj, debido a que se calcula que el proceso prescribiría en 

octubre de 2025, lo que no dejaría suficiente tiempo para cubrir todas las etapas judiciales y 

llegar a una sentencia. 

 

El abogado penalista Fabio Humar indicó a The Associated Press que Uribe podría renunciar a 

la prescripción, lo que prolongaría por dos años más el proceso, tiempo para el cual debería 

haberse emitido una sentencia de segunda instancia o la acción penal cesaría definitivamente. 
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Texto 263 

En agosto nos vemos 
 

El Diario, 05/03/2024 

 

“Este libro no sirve. Hay que destruirlo”. Gabriel García Márquez sentenció con estas 

palabras su última novela. Aun así, su familia ha decidido publicarla el año en el que se cumple 

una década de su muerte. En agosto nos vemos llega este miércoles 6 de marzo a las librerías 

de la mano de Random House y de sus hijos, Rodrigo y Gonzalo. 

 

Ambos explican en el prólogo que decidieron editarla porque, aunque no estaba “tan pulida” 

como sus obras más importantes, mantiene su “capacidad de invención, la poesía del lenguaje, 

la narrativa cautivadora, su entendimiento del ser humano y su cariño por sus vivencias y 

desventuras, sobre todo en el amor”. También justifican que su “acto de traición” parte de 

anteponer a todo “el placer de sus lectores”, y que esperan que su padre les perdone. 

 

Los dos han ampliado sus argumentos en la presentación del volumen que ha acogido este 

martes el Instituto Cervantes de Madrid. “Leímos parte del libro cuando todavía trabajaba en él 

con cierta regularidad, hasta que finalmente perdió la memoria y lo dejó”, ha comentado 

Rodrigo García Barcha. De ahí a que su primera apuesta fue la de seguir las indicaciones de su 

padre y enviar sus documentos al Harry Ransom Center de la Universidad de Texas. “Los 

tuvimos varios años secuestrados”, han reconocido. 

 

Años después, estos textos fueron escaneados y sus páginas se abrieron a la consulta de 

académicos y estudiosos para que pudieran consultarlos. “Las opiniones de la gente fueron 

alicientes, pero nadie nos estaba presionando para editarlos”, ha aclarado Gonzalo García sobre 

las valoraciones que comenzaron a recibir. En paralelo, a ellos les “despertó la curiosidad” 

igualmente de volver a leerlos. 

 

“Nos dio la sensación de que estaba mucho mejor de lo que recordábamos”. La relectura les 

llevó a “sospechar” que, “al igual que perdió la capacidad para escribir, nuestro padre también 

la perdió para leer y juzgar”. “Si hubiera estado mejor de sus facultades, el mismo libro no 

existiría”, ha defendido, basándose en que Gabriel García Márquez “no guardó” nada que no 

hubiera sido editado: “Todo lo que no terminaba, era destruido. Si hubiera estado en sus cabales, 

habría seguido puliendo la novela... O la hubiera destrozado. No hay más libros suyos, porque 

no hay más libros terminados”. 

 

Su hermano Gonzalo ha apoyado su postura, recordando una frase que les dijo su padre: 

“Cuando esté muerto, hagan lo que quieran. Eso nos deja tranquilos”. 
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Texto 264 

El milagro de Costa Rica 
 

El País, 19/01/2024 

 

Muy pocos países en el mundo pueden presumir de tener una matriz energética potenciada casi 

en su totalidad con fuentes renovables. Y solo uno de ellos es una pequeña economía 

centroamericana. Costa Rica ha llegado a tener hasta un 99% de su electricidad anual generada 

con energía limpia. Como Islandia, Noruega y Nueva Zelanda, destaca como territorio 

innovador en este ámbito, con la diferencia de que no es un país rico ni desarrollado.  

 

El caso de Costa Rica muestra cómo décadas de políticas públicas con un objetivo claro pueden 

reducir la dependencia de los combustibles fósiles y dar autonomía energética. El camino, sin 

embargo, no ha estado libre de obstáculos, y ahora el cambio climático y un gobierno que vuelve 

a poner la mirada en los combustibles fósiles han llevado a los centroamericanos a un punto de 

inflexión. 

 

Según el Centro Nacional de Control de Electricidad, Costa Rica pasó de generar un 99% de 

energía renovable en 2021 a un 98% en 2022 y se estima que entre un 92% y un 95% en 2023. 

La razón de esta importante disminución en el último año es la sequía, porque el 67% de la 

energía renovable del país se genera a partir de plantas hidroeléctricas. La falta de 

precipitaciones, en un territorio en el que la temporada lluviosa se extiende durante 

aproximadamente ocho meses, obligó a recurrir a combustibles fósiles para poner en marcha 

las plantas térmicas. 

 

En años anteriores, sin el impedimento de la sequía, Costa Rica no solo potenciaba millones de 

hogares y decenas de miles de negocios con energía limpia, sino que también gozaba de una 

independencia energética que le permitía mantener tarifas con precios relativamente estables y 

que no se veían afectadas por fenómenos geopolíticos globales, como sucedió con el aumento 

en el precio de la energía a raíz de la guerra en Ucrania en muchas naciones todavía 

dependientes de los hidrocarburos. 

 

El gobierno del presidente Carlos Alvarado (2018-2022) impulsó un proyecto de ley para 

prohibir explotación de petróleo y gas natural en el territorio costarricense, pero quedó 

estancado en el Congreso. El actual presidente, Rodrigo Chaves, ha manifestado su interés en 

explorar las reservas de gas natural en el país, aunque no hay estudios que corroboren cuán 

grandes son. Una iniciativa como ésta iría en la dirección contraria a décadas de políticas 

públicas que ayudaron a colocar a Costa Rica como un referente en la lucha medioambiental. 
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Texto 265 

Cuba pide ayuda  
BBC, 01/03/2024 

Tan difícil está la situación económica en Cuba que por primera vez el gobierno solicitó 

oficialmente ayuda al Programa Mundial de Alimentos (PMA) de Naciones Unidas para 

mantener la distribución de leche subsidiada a los niños menores de siete años. Una portavoz 

de la organización internacional le confirmó a BBC Mundo que el PMA recibió formalmente 

la petición por parte del gobierno de Miguel Díaz-Canel y que ya se encuentra asistiendo al 

gobierno de la isla. 

Con el apoyo de la organización humanitaria, el gobierno intentará mantener la entrega mensual 

de un kilo de leche a los niños de la isla. El programa de la ONU destacó la importancia de la 

solicitud a través de un comunicado difundido por la Agencia EFE, en el contexto de una 

“profunda crisis económica” que está impactando "significativamente la seguridad alimentaria 

y nutricional de la población". "Es la primera vez que Cuba solicita apoyo emitiendo una 

comunicación oficial al más alto nivel de dirección del PMA", señala el comunicado. 

Los niños de hasta 7 años y las personas con dietas especiales reciben leche a través de una 

libreta de abastecimiento (cartilla de racionamiento), a un precio subvencionado por el 

gobierno, pero en los últimos meses el producto se ha vuelto cada vez más escaso. La situación 

fue reconocida por la ministra de Comercio Interior, Betsy Díaz Velázquez, quien dijo que se 

están tomando medidas para que la población más vulnerable sea la que reciba la leche 

subsidiada."La cantidad de leche en polvo disponible hoy condiciona que haya que establecer 

prioridades dentro de las prioridades", dijo recientemente, según los medios locales. 

Como medida de emergencia, algunas provincias han tenido que limitar la distribución del 

producto a un menor número de personas o reducir las cantidades repartidas, mientras que 

algunos reportes locales señalan que en algunas zonas se están distribuyendo productos con 

vitaminas para reemplazar el consumo de leche. Aunque en Cuba es posible encontrar en el 

comercio leche líquida o en polvo, sus precios son inaccesibles para la inmensa mayoría de la 

población. 

Desde la década de los 60, el gobierno cubano ha implementado un programa de asistencia 

alimentaria, a través de la entrega de algunos productos de la canasta básica, pero, debido a las 

constantes crisis que ha sufrido el país en los últimos años, muchas familias reclaman que no 

tienen comida ni siquiera para cubrir las necesidades mínimas. 
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Texto 266 

La economía de Cuba 
El País, 12/02/2024 

 

Era el alto funcionario que pilotaba la economía de Cuba desde 2018 y su gestión estuvo 

marcada por el fracaso absoluto. Todos los planes de recuperación que anunció se estrellaron, 

entre ellos la llamada “Tarea ordenamiento” de 2021, que prometió a los cubanos una mejora a 

través del fin de la doble moneda y una revisión de los precios. El resultado fue el aumento de 

la inflación y la profundización de una crisis que dio pie al mayor éxodo migratorio en la historia 

de la isla.  

 

La destitución del viceprimer ministro y ministro de Economía y planificación, Alejandro Gil 

Fernández, ordenada hace 10 días por el presidente, Miguel Díaz-Canel, expone un colapso en 

el que se mezclan distintos factores: la emergencia alimentaria, el desmantelamiento de sectores 

estratégicos como la producción de azúcar, casi inexistente, un déficit fiscal un 18,5% más alto 

que el de la década anterior y tensiones en el aparato gubernamental, según analistas y la propia 

hermana del exministro, María Victoria Gil. 

 

Fue precisamente ella, popular presentadora cubana, rostro del espacio televisivo De la gran 

escena por 29 años y hoy asentada en Tenerife, quien afirmó que su hermano era la “persona 

más odiada de Cuba”. Gil Fernández fue el encargado de dar las peores noticias de los últimos 

años. Aun así, Díaz-Canel lo felicitó públicamente el día 6 por su 60 cumpleaños, en medio de 

otros muchos mensajes de economistas, dirigentes políticos, miembros del Partido Comunista 

y cuadros ministeriales.   

 

En 2018, Gil Fernández fue promovido al puesto de ministro de Economía el mismo año en que 

el actual mandatario asumió la presidencia del país. Si Díaz-Canel llegó para sustituir al 

octogenario Raúl Castro, Gil Fernández ocupó el cargo que hasta el momento ostentaba Ricardo 

Cabrisas, de entonces 82 años. Ambos, de menos de 60 años, formaban parte no solo de una 

trasposición de poderes, sino también de un cambio generacional y de imagen. Por primera vez, 

no amasaban los más altos cargos del país quienes hicieron la Revolución. 

 

Cuando ocupó el cargo, la economía cubana no era un territorio muy complaciente, pero sí 

menos árido que ahora. Las reformas económicas que comenzaron con Raúl Castro en el poder, 

aunque no resolvieron los problemas estructurales de la economía, significaron un respiro, sobre 

todo con el nacimiento del incipiente sector privado, el auge del cuentapropismo y cierta 

apertura a la inversión extranjera.  
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Texto 267 

Medidas económicas 
El País, 22/12/2023 

A punto de terminar un año fuertemente marcado por la falta de alimentos o insumos médicos, 

la inflación, una ola migratoria nunca antes vista, y una crisis generalizada que ha afectado la 

vida diaria de los cubanos, el Gobierno de La Habana ha anunciado un paquete de medidas 

económicas para 2024 que encarecerá la vida de las familias de la isla a corto plazo. 

Durante su intervención en el segundo período ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional 

del Poder Popular, en su X Legislatura, el primer ministro, Manuel Marrero Cruz, expresó que 

estaban insatisfechos por “no haber avanzado lo necesario” este año. Luego de, como ya es 

costumbre, culpar de la situación cubana al embargo económico que desde hace décadas 

mantiene el Gobierno de Estados Unidos sobre la isla, los rezagos de la pandemia y la crisis 

global, el dirigente reconoció que no se ha logrado un incremento sostenible de las producciones 

nacionales y que el Gobierno pudo haberlo hecho mejor: “Podíamos haber hecho más cosas. 

Persisten insuficiencias propias y problemas subjetivos que afectan la capacidad de programas 

y proyecciones económicas”. 

A su vez, el primer ministro anunció una serie de medidas, como el aumento de los precios del 

combustible, el de la electricidad para ciertos hogares o el alza de las tarifas del transporte. “No 

tendrán un gran efecto inmediato ni resolverán todos los problemas, pero avanzaremos con la 

convicción de que es el camino correcto para mejorar la situación actual”, afirmó Marrero. 

En cuanto a las remesas, uno de los principales sostenes de la economía y que cargan en sus 

espaldas los exiliados cubanos, indicó que era una prioridad del país recuperar esos flujos, así 

como incrementar el ingreso de divisas, recuperar el turismo e impulsar la producción de níquel, 

tabaco y ron.  

El primer ministro también se refirió a la crisis migratoria, por la que 400.000 cubanos han 

abandonado la isla en los últimos dos años. Dijo que en mucho de lo antes mencionado “están 

las causas que provocan el éxodo de profesionales y jóvenes del sector estatal al no estatal y la 

tendencia a buscar proyectos de vida en el exterior”. Según él, las medidas anunciadas tienen 

el propósito precisamente de “restaurar los requisitos macroeconómicos que permitan 

garantizar un entorno favorable para el crecimiento económico, el desarrollo y el proceso de 

construcción socialista”. 
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Texto 268 

Migración cubana  

El País, 18/02/2024 – Leonardo Padura 

Mi amigo Eduardo ha pasado a darme la noticia: ya tiene todos los documentos necesarios, ha 

comprado incluso el billete de avión. En dos semanas, se va de Cuba, casi seguramente para no 

volver jamás: ha malvendido su casa, con todo lo que tenía dentro. Eduardo va a reunirse en 

Lima con sus dos hijos, que hace ocho y dos años emigraron y allá se establecieron. 

¿Por qué se van tantos? ¿Por qué gentes como ellos, ya militantes en el club de la tercera edad, 

que muy difícilmente podrán hacer algo en esos países de destino para ganarse la vida? Se van 

porque los reclaman sus afectos, pero también porque se han cansado. Un pesado cansancio 

histórico que se concreta en un presente que no se parece al futuro que nos prometieron, el que 

nos merecíamos luego de años de trabajo y sacrificios. Se van porque aquí, en su país, vivían 

de lo que otro amigo del barrio llama “las donaciones”: las ayudas económicas de familiares y 

amigos radicados en el extranjero. 

Si se necesita ilustrar las proporciones de este desangramiento nacional en tránsito, ahí están 

las cifras que el Departamento de Protección Fronteriza (CBP) estadounidense ha hecho 

públicas recientemente. Solo entre octubre y noviembre de 2023, ingresaron en Estados Unidos 

por vías irregulares 38.154 cubanos. La mayoría lo ha hecho a través de la frontera mexicana, 

a donde suelen llegar luego de hacer la “ruta de los coyotes”, desde Nicaragua, a través de 

Centroamérica y México. El costo de esta travesía ronda los 10.000 dólares por persona, y ya 

existe una red de traficantes que organizan el recorrido. 

Así, por vías legales como el llamado parole humanitario establecido en enero de 2023 por el 

Gobierno de Biden para los emigrantes que tengan un “padrino” que los acoja en suelo 

norteamericano, más los que lo han hecho por vías irregulares, solo hacia Estados Unidos han 

emigrado más de 650.000 cubanos en los dos últimos años fiscales. ¿Y cuántos, como mis 

amigos, han salido hacia otros destinos como España, Perú, Argentina, Rusia o donde puedan 

irse? La cifra que sea causa espanto cuando se coloca junto al censo de 11,260 millones de 

ciudadanos residentes en la isla que se contabilizaban en el 2021 —cifra que incluía a muchos 

que ya habían emigrado-. 
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Texto 269 

Condenada por filmar una protesta 

DW, 01/05/2024 – Yoani Sánchez 

Tenía 21 años cuando tomó su teléfono móvil y grabó parte de las protestas populares que 

sacudieron la ciudad de Nuevitas, en la provincia cubana de Camagüey, en agosto de 2022. 

Hace apenas unos días, se ha sabido que un tribunal la condenó a 15 años de prisión. De purgar 

por completo esa pena, cuando salga de la cárcel, Mayelín Rodríguez Prado estará próxima a 

cumplir cuatro décadas de vida. Habrá pasado tras las rejas los momentos más preciados de su 

existencia. El tiempo de estudiar una carrera universitaria, de pasear con sus jóvenes amigos, 

de ser madre o emprender un proyecto profesional, transcurrirá para ella en un centro 

penitenciario. 

La mayoría de los 13 cubanos procesados por las manifestaciones en ese municipio 

camagüeyano fueron juzgados por el delito de sedición, la figura legal que también esgrimió el 

régimen cubano contra parte de los manifestantes en las históricas protestas del 11 de julio de 

2021. En el caso de Rodríguez Prado, su participación se redujo a transmitir a través de 

Facebook los sucesos de Nuevitas y recabar testimonio de unas niñas que recibieron golpes de 

las tropas uniformadas mientras detenían a varios participantes en la revuelta. 

La severidad de las condenas busca enviar un mensaje ejemplarizante al resto de la población 

cubana. El plan oficial consiste en advertir a todo ciudadano que cualquier demostración de 

inconformidad en las calles será duramente castigada. Además del recorte de derechos cívicos 

que esa política de Estado conlleva, trae aparejado dos fenómenos que por secundarios no son 

menos importantes: la extensión del oportunismo y el aumento del éxodo. Antes de terminar en 

un calabozo, la gente prefiere colgarse la máscara ideológica o emigrar hacia cualquier país 

donde la protesta pacífica no sea tan duramente penalizada.  

La efectividad de este mensaje de terror solo se podrá comprobar con el tiempo. Para el verano 

que se nos viene encima, parecen repetirse las razones que hace dos años llevaron a la calle a 

los pobladores de Nuevitas. El déficit energético aumenta, en la medida que suben las 

temperaturas, la canasta básica subsidiada sufre oscilaciones de suministros y apenas alcanza 

para mal comer unos pocos días del mes. El hartazgo social no para de crecer, debido a la 

inflación, la devaluación del peso cubano y la evidente incapacidad de la cúpula del PCC para 

encontrar soluciones.  
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Texto 270 

Suspensión de vuelos a Argentina 

Infobae, 01/05/2024 

El régimen de Cuba anunció este martes la suspensión de los vuelos habituales de su aerolínea 

estatal entre La Habana y Argentina, según un comunicado del Ministerio de Relaciones 

Exteriores cubano. La medida responde a la decisión de la petrolera argentina Yacimientos 

Petrolíferos Fiscales (YPF) de no proveer combustible a la aerolínea Cubana de Aviación, 

acatando las sanciones impuestas por Estados Unidos a la dictadura de la isla. “Como 

resultado, Cubana de Aviación se ha visto obligada a suspender los vuelos regulares 

entre Cuba y Argentina, que se habían mantenido durante 39 años”, explicó en una declaración 

el Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba. 

“Es contradictorio que se pregone la libertad a toda costa, mientras se limita la libertad de una 

empresa que cumple rigurosamente las disposiciones normativas de Argentina y de la 

Organización de la Aviación Civil Internacional”, agregó. La suspensión afecta directamente a 

los viajeros con boletos para la ruta La Habana-Buenos Aires y, según la dictadura cubana, 

“constituye una infracción contractual y una transgresión de la legislación argentina”. “Cuba 

seguirá denunciando los casos de aplicación extraterritorial del bloqueo y demandando el fin 

de esta política ilegal, que constituye una violación flagrante del Derecho Internacional y 

concita el rechazo abrumador de la comunidad internacional”, concluye el comunicado. 

Este incidente marca el primer desacuerdo significativo entre Cuba y la administración del 

presidente argentino Javier Milei. A diferencia de otros países de la región, Cuba no extendió 

felicitaciones a Milei tras su victoria electoral en noviembre de 2023. De acuerdo con la 

dictadura de Miguel Díaz-Canel, la isla registró en estas últimas semanas la visita de un millón 

de turistas, con la pretensión de alcanzar los tres millones en 2024 y revitalizar un sector clave 

para su economía, que atraviesa una situación crítica. 

El informe fue realizado por el ministro de Turismo, Juan Carlos García Granda, en la red social 

X, previo a la Feria Internacional del Turismo. El sector turístico es el segundo en aporte 

al producto interno bruto (PIB) de Cuba y la tercera fuente de divisas, tras los servicios 

profesionales y las remesas. El sector no escapa de la profunda crisis que impacta a Cuba desde 

hace cuatro años, por la confluencia de la pandemia y el endurecimiento de las sanciones 

estadounidenses, sino también por errores de diseño e implementación en políticas económicas 

nacionales. 
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Texto 271 

Paradero desconocido 
La Nación, 20/01/2024 

La esposa y tres hijos del jefe narco ecuatoriano Adolfo Macías, alias Fito, fugado 

recientemente de una prisión en Guayaquil, llegaron a Ecuador este viernes, tras ser detenidos 

y expulsados de Argentina. La aeronave en la que viajaban aterrizó en la base aérea militar 

Simón Bolívar, en la ciudad portuaria de Guayaquil. Soldados armados con fusiles y de rostro 

cubierto custodiaban las afueras del aeropuerto. Los familiares de Fito, líder de la mayor banda 

narco de Ecuador, conocida como Los Choneros, y cuya fuga desató una ola de violencia, 

fueron apresados en la provincia de Córdoba, dijo en conferencia de prensa la ministra de 

seguridad argentina, Patricia Bullrich.  

 

El viernes por la noche, medios de comunicación locales divulgaron versiones que aseguran 

que los familiares del jefe mafioso fueron liberados después de permanecer durante ocho horas 

en la base militar. Sin embargo, ninguna autoridad lo ha confirmado. "Abandonaron el lugar en 

un convoy de vehículos blancos de alta gama, completamente blindados. De lo que se conoce, 

ellos se dirigían hacia su domicilio, luego de que les realizaron chequeos médicos en el lugar. 

Según la Ministra de Gobierno, Mónica Palencia, la esposa de Fito no tiene órdenes de arresto 

en su contra, por lo tanto, fueron liberados", señaló el canal Teleamazonas. 

 

Desde su fuga, confirmada el 8 de enero, el paradero de Fito es un enigma. En una entrevista 

con la radio W de Colombia, el presidente ecuatoriano, Daniel Noboa, dijo que había pedido a 

su par colombiano, Gustavo Petro, ampliar la cooperación entre ambos países y que "aplique 

una búsqueda intensa en el país". Es posible que Fito esté en Colombia, afirmó.  

 

Una veintena de organizaciones siembran el terror en Ecuador e imponen su poder desde las 

cárceles, en represalia por las políticas de mano firme del gobierno para enfrentar la arremetida 

del narcotráfico. La espectacular toma por parte de hombres armados del canal TC en plena 

transmisión el 9 de enero conmocionó al país y llevó al presidente Noboa a declarar un 

"conflicto armado interno" y ordenar una lucha sin tregua contra bandas narco, a las que calificó 

de "terroristas". 

 

Pese al despliegue militar, la violencia narco no cede. El miércoles, el fiscal antimafia César 

Suárez, que investigaba el ataque al canal, fue asesinado a balazos a plena luz del día en un 

barrio de Guayaquil. 
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Texto 272 

El plan de seguridad de Noboa 
BBC, 09/01/2024 
El presidente de Ecuador, Daniel Noboa, declaró este martes la existencia de un Conflicto 

Armado Interno y ordenó al Ejército restablecer el orden en las calles del país. La declaración 

llegó minutos después de que se supiera que un grupo de delincuentes había irrumpido en un 

canal de televisión en Guayaquil durante una transmisión en vivo. La declaratoria de conflicto 

interno se produce un día después de que el propio Noboa decretara un estado de excepción por 

60 días en todo Ecuador, por la grave crisis carcelaria y de seguridad que se vive el país. 

Esta se agudizó el domingo, después de que se reportara la fuga de una prisión de Adolfo 

Macías, "Fito", líder de una de las bandas criminales ecuatorianas más temidas, Los Choneros. 

El lunes se reportaron graves motines en al menos seis cárceles, en los que guardias fueron 

tomados como rehenes por los prisioneros. 

La declaración de estado de excepción el lunes estuvo precedida por el anuncio que había hecho 

el mandatario de una movilización de al menos 3.000 efectivos tanto de la policía como de las 

Fuerzas Armadas para intentar capturar nuevamente al “Fito”. Macías fue condenado a 34 años 

de prisión en 2011, pero desde los centros penitenciarios se ha convertido en uno de los 

protagonistas de la violencia que se reporta en las cárceles de Ecuador. Según el diario 

ecuatoriano Expreso, cuando Macías se enteró de que las bandas rivales de Los Lobos y Los 

Tiguerones habían planeado un atentado en su contra, organizó el que hasta el momento es el 

incidente carcelario más violento que se ha registrado: la muerte de 79 reos en diferentes 

prisiones del país en 2021.  

Gobiernos ecuatorianos anteriores habían decretado también el estado de excepción, buscando 

afrontar la crisis carcelaria y de seguridad que enfrenta Ecuador desde que se convirtió en un 

punto clave de la ruta de la cocaína desde Sudamérica. La tasa de homicidios por cada 100.000 

habitantes en país aumentó más de 300% en los últimos siete años, y varios políticos y 

candidatos de alto perfil han sido asesinados. Desde 2021, se han reportado más de 400 muertes 

en las prisiones de Ecuador por los enfrentamientos entre bandas rivales. 

El plan de seguridad de Noboa incluye una nueva unidad de inteligencia, armas tácticas para 

las fuerzas del orden y seguridad y un plan para recluir a los presos peligrosos de manera 

temporal en barcos prisiones. 
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Texto 273 

Ecuador y el hidrógeno verde 
Energía Estratégica, 11/03/2024 

 

En una era marcada por la transición hacia fuentes de energía más sostenibles, el hidrógeno 

verde emerge como un actor protagonista en la ecuación energética global. En este contexto, 

Jörg Zehnle, líder de la Asociación de Hidrógeno Verde del Ecuador y gerente de la Cámara 

Ecuatoriana Alemana (AHK Ecuador), destaca la importancia de un marco regulatorio sólido 

para impulsar este sector en el país sudamericano. 

 

Zehnle señala que, a nivel internacional, hay un creciente apetito por el hidrógeno, 

especialmente en países europeos como Alemania. Estos podrían convertirse en potenciales 

compradores en los mercados latinoamericanos, incluido Ecuador. “Con condiciones óptimas 

para la producción de hidrógeno, el país cuenta con el interés de universidades, empresas 

privadas y autoridades políticas para potenciar este sector en crecimiento”, señala. 

 

A su vez, el líder de la Asociación de Hidrógeno Verde del Ecuador enfatiza la existencia de 

una hoja de ruta que establece estrategias y metas para impulsar el uso del hidrógeno en el país. 

Han realizado visitas a posibles clientes en Alemania, así como a universidades y autoridades 

gubernamentales extranjeras. 

 

Además, la Asociación se ha centrado en la capacitación y la promoción del uso interno del 

hidrógeno, con la visión a largo plazo de su exportación. No obstante, Zehnle advierte sobre los 

desafíos que enfrenta el sector en Ecuador. Destaca la falta de apoyo gubernamental, la ausencia 

de un marco legal sólido y la carencia de normativas de seguridad y producción, elementos 

cruciales para el desarrollo de esta industria incipiente en el país. 

 

Zehnle subraya que el impulso y la velocidad de este desarrollo dependen en gran medida de la 

creación de un marco regulatorio, normativo y de fomento. Sin estos elementos, será difícil 

potenciar la actividad del hidrógeno verde en Ecuador. De esta forma, el líder de la asociación 

aboga por la colaboración entre actores públicos y privados, enfatizando la necesidad de un 

modelo de gobernanza adecuado y un desarrollo armonizado de planes de expansión de 

infraestructura. 

 

En este sentido, la Hoja de Ruta establece metas ambiciosas, que sólo serán alcanzables con un 

enfoque coordinado que involucre a todos los sectores relevantes, tanto públicos como privados, 

mediante un modelo de gobernanza eficaz y la expansión planificada de infraestructura. 
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Texto 274 

Periodismo en Ecuador 

France 24, 05/03/2024 

“Que Dios nos guarde, nos lleve a puerto firme y que esta pesadilla termine”, escribió Paulina, 

una periodista ecuatoriana, mientras enviaba su última fotografía en el país que la vio nacer, 

donde ejerció su oficio y formó su familia. En esa imagen, de enero de 2024, Paulina aparece 

junto a su esposo Ramiro, con quien lideraba una radio en una ciudad amazónica de Ecuador, 

abrazados a sus dos hijas, aún niñas, en los asientos azules de un bus interprovincial que los 

llevaría a otro país que no conocían.  

Después de haber sido amenazados más de tres veces por un grupo de delincuencia organizada 

que opera en la zona en la que trabajaban y reubicarse temporalmente en otra ciudad ecuatoriana 

en octubre de 2023, una nueva alerta los obligó a salir del país meses después y comenzar una 

nueva vida sin su entorno familiar más cercano. 

El exilio ya no es aislado en Ecuador, que vive la peor crisis de seguridad de su historia. Y ha 

tocado al periodismo nacional: Paulina y Ramiro son dos de los 11 periodistas ecuatorianos, de  

acuerdo con las organizaciones locales Fundamedios y Fundación Periodistas Sin Cadenas, que 

debieron huir del país andino, en menos de un año, entre marzo de 2023 y enero de 2024. “Lo 

único que hicimos es informar lo que denunciaba la comunidad, porque ese es nuestro trabajo. 

Y hacerlo nos costó replantearnos todas nuestras vidas, incluidas las de mis niñas. Y nos 

sentimos solos, porque, ¿cómo denunciamos si las propias autoridades trabajan con esas bandas 

criminales?”, cuestionó Paulina, antes de dejar su hogar temporal. 

Durante más de 20 años de trayectoria, Patricia y Ramiro cuentan que enfrentaron varias 

agresiones: desde insultos en redes sociales hasta pedradas en sus casas en épocas electorales. 

Sin embargo, su exilio y el de sus colegas les ha hecho entender, dicen, que el periodismo en el 

país también vive su peor crisis de seguridad. Esa es la preocupación de quienes han huido de 

Ecuador, de quienes aún continúan en el país, que vive un conflicto armado interno declarado 

y de organizaciones sociales que defienden la libertad de expresión. 

Los datos avalan el temor: las amenazas de muerte han aumentado en un 328% de 2021 a 2023, 

un incremento porcentual calculado con cifras que la Fundación Periodistas Sin Cadenas, que 

trabaja por los derechos de la prensa y recaba información de ataques, proporcionó a France 24.  
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Texto 275 

Caos político 
 

El País, 08/04/2024 

Si de algo podía presumir el presidente de Ecuador, Daniel Noboa, era de que gobernaba sin 

oposición. En tres meses había logrado que el Congreso aprobara casi por unanimidad los cinco 

proyectos que envió, todos ellos prometidos en su campaña. Los legisladores no votaron en 

contra ni en los proyectos más espinosos, como la ley para subir los impuestos a los ciudadanos.  

El pacto de gobernabilidad con los otros movimientos políticos le había consolidado a Noboa 

una imagen positiva de un líder que había conseguido el control del país, al menos en el 

Legislativo. Algo que le permitió marcar distancia de su sucesor, Guillermo Lasso, que desde 

el inicio de su mandato rompió cualquier acuerdo con los grandes grupos políticos y lo llevó a 

entregar la Presidencia antes de tiempo, decretando la muerte cruzada para evadir un juicio 

político que impulsó el bloque de la Revolución Ciudadana, del expresidente Rafael Correa. 

Pero algo se rompió el viernes, cuando Noboa ordenó el asalto a la embajada de México en 

Quito para capturar a Jorge Glas, una decisión sin precedentes que violó normas internacionales 

sobre la inviolabilidad de las sedes diplomáticas. La primera advertencia ha llegado desde el 

grupo legislativo de Revolución Ciudadana que, si bien no era oficialista, tenía un acuerdo no 

firmado para apoyar las leyes impulsadas por Noboa y garantizar así la gobernabilidad.  

“Nos declaramos en oposición dentro de la Asamblea Nacional a su Gobierno, señor Noboa”, 

dijo Viviana Veloz, vicepresidenta del Legislativo. Dentro de la Asamblea, aunque sus 

diputados son los que más sillas ocupan, no son mayoría por sí solos, pero están en disposición 

de conseguir los votos suficientes para bloquear cualquier proyecto del Gobierno cuando se 

unen con sus aliados. Como lo hicieron con Guillermo Lasso. 

La primera maniobra ya tiene fecha y hora. Las ministras de Relaciones Exteriores, del Interior, 

y el ministro de Defensa, han sido convocados a la comisión de Fiscalización de la Asamblea, 

donde la mayoría de los miembros son del nuevo bloque de oposición. La guerra política está 

anunciada. “Vamos a iniciar las diferentes acciones de fiscalización y les vamos a presentar las 

respectivas solicitudes de juicio político”, dijo Veloz. Y si algo caracteriza a esta Asamblea es 

la experiencia en enjuiciar a los funcionarios. Desde 2021, la Asamblea ha presentado 22 

solicitudes de juicio político y dos ministros han sido censurados, según el Observatorio 

Legislativo. 
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Texto 276 

Jaque a Ecuador 
El País, 10/01/2024 

La Penitenciaría del Litoral y la Regional, que están dentro de un mismo complejo 

penitenciario, son las cárceles más pobladas de Ecuador. Se levantan en la costera ciudad de 

Guayaquil. Entre ambas tienen 10.000 presos, más de la cuarta parte de la población 

penitenciaria del país sudamericano. Y aquí el control lo tienen los detenidos. No solo manejan 

los 15 pabellones, sino que desde ahí controlan el narcotráfico y el crimen organizado en las 

calles. Ellos deciden a quién dejan entrar y a quién no. Tienen incluso las llaves de sus celdas. 

Así han llegado a sembrar el terror en todo el país, como ocurrió el martes en una jornada que 

dejó al menos 10 muertos, entre ellos dos policías. 

Están identificadas siete bandas delictivas que tienen el poder dentro de las cárceles. En los tres 

pabellones de la Regional mandan Los Choneros, que responden a José Adolfo Macías, 

alias Fito. En la Penitenciaría, los 12 pabellones están divididos para cada banda. Fue aquí 

donde se encendió la chispa que detonó en la primera masacre carcelaria el 23 de febrero de 

2021, cuando fueron decapitados 79 presos. Fue el inicio de una crisis de inseguridad que ha 

escalado violentamente y que ha puesto en jaque a los últimos tres gobiernos, que no han 

logrado tener el control de lo que ocurre dentro de las cárceles. 

Los cabecillas de los carteles ecuatorianos han puesto contra las cuerdas al novel Gobierno del 

presidente Daniel Noboa con una ola de atentados. “Las cárceles son ciudades donde los presos 

mandan”, reconoce un policía que trabajó en esas dos prisiones. “Tienen sus propios 

negocios”.  La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que visitó el país en 

2021, se lo dijo al Gobierno de ese entonces en un documento: “Corrupción sin precedentes 

dentro de las prisiones, y que responde al abandono del sistema penitenciario por parte del 

Estado desde hace años atrás, así como a la ausencia de una política criminal integral”, que han 

provocado un “autogobierno”, que implica que el control intramuros lo ejercen las propias 

personas detenidas. 

De ahí que muchos de los conflictos entre bandas criminales sean “por el control de pabellones 

y centros penitenciarios, motivados principalmente por ganancias económicas que pudieran 

obtener a través de negocios ilícitos”, advirtió la CIDH en su informe, y esa lucha por el control 

y poder ocurre también fuera de las cárceles. 
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Texto 277 

TLC con China 
Expreso, 02/02/2024 

Se suman cada vez más sectores que están a favor del acuerdo comercial con el país asiático. 

Unos días atrás, se pronunciaron los industriales, los exministros de Producción, los 

exportadores y los componentes. Ahora todos los prefectos del pequeño país latinoamericano, 

en coordinación con el Consorcio de Gobiernos Autónomos Provinciales del 

Ecuador (CONGOPE), llegaron a conocer los beneficios que para los productores de sus 

provincias traerá indudablemente el Tratado de Libre Comercio (TLC) que Ecuador firmó con 

China, y que está para la aprobación de la Asamblea Nacional. 

El ministro de Agricultura y Ganadería, Danilo Palacios, expuso los muchos beneficios que 

podrá tener para el sector agrícola ecuatoriano la firma del Tratado de Libre Comercio con 

China, el primer importador mundial de productos agropecuarios y derivados, que importa más 

de 270.000 millones de dólares, con un mercado de 1,41 billones de personas, y con un 

crecimiento anual de la población de 0,2%, según destacó mediante un comunicado.  

Durante la reunión, Palacios señaló también que Ecuador es un país con una diversidad agrícola 

muy importante, la cual debe ser aprovechada para lograr el desarrollo del sector rural del país. 

Añadió que el Tratado mejorará sin duda alguna las condiciones de exportación de muchos 

productos como el banano, el cacao en grano y también el café. Asimismo, será una gran 

oportunidad para los productos agrícolas procesados, como el té de guayusa, los derivados 

lácteos, la proteína animal, la quinua, entre otros. Se excluyen del acuerdo los productos 

agropecuarios sensibles del sector, como la leche líquida, en polvo, el queso fresco, la carne de 

cerdo y de aves, el arroz, el azúcar y derivados, las papas, la cebolla, el maíz (todos), el aceite 

de palma, las harinas, las bebidas, los alimentos para mascotas, entre otros. Entre enero y 

noviembre del año pasado, Ecuador exportó a China: 265.514 toneladas de productos agrícolas 

por un valor FOB de 165 millones 554.481 dólares. 

En la reunión, también estuvo presente la ministra de Producción, Comercio Exterior, Inversión 

y Pesca, Sonsoles García, quien expuso los beneficios para la industria del país al establecer 

relaciones comerciales con China. Ecuador y el país asiático realizan cooperación económica y 

técnica para fortalecer las capacidades y la asistencia técnica de pequeños y medianos 

agricultores. 
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Texto 278 

Tensiones diplomáticas 
TNYT, 06/04/2024  

 

La policía ecuatoriana detuvo el viernes por la noche a un político que se había refugiado en la 

embajada de México en Quito, lo que México calificó como una entrada forzada que violaba la 

soberanía del país. El incidente llevó a México a suspender sus relaciones diplomáticas con 

Ecuador y exacerbó las ya de por sí elevadas tensiones entre ambos países. 

 

Jorge Glas, exvicepresidente de Ecuador, había sido condenado a prisión por corrupción y 

existía una orden de detención contra él. Vivía en la embajada en la capital de Ecuador desde 

diciembre y recibió asilo político de México. La oficina del presidente de Ecuador, Daniel 

Noboa, añadió que la detención se había llevado a cabo porque México había abusado de las 

inmunidades y privilegios concedidos a la misión diplomática, y que el asilo de Glas era 

“contrario al marco jurídico convencional”. 

 

Las tensiones entre ambas partes se intensificaron la semana pasada, después de que el 

presidente de México cuestionara la legitimidad de las últimas elecciones presidenciales en 

Ecuador. El gobierno ecuatoriano ordenó entonces la salida de la embajadora mexicana, a quien 

declaró “persona non grata”. México condenó esa declaración el viernes y también concedió 

asilo al Glas. 

 

La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena Ibarra, anunció la ruptura de 

relaciones diplomáticas con Ecuador, afirmando que el personal diplomático mexicano había 

sufrido lesiones en el episodio de la embajada. Ordenó a los diplomáticos abandonar Ecuador 

y dijo que México presentaría un recurso ante la Corte Internacional de Justicia. Andrés Manuel 

López Obrador calificó de “violación flagrante al derecho internacional y a la soberanía de 

México”. 

 

Los ataques a embajadas tienen un peso especial porque suelen considerarse un santuario para 

los ciudadanos de sus naciones. Normalmente, la policía del país anfitrión no puede entrar en 

ellas sin el permiso del personal diplomático. El Ministerio de Relaciones Exteriores 

ecuatoriano declaró en marzo que había solicitado permiso a México para entrar en la embajada 

y detener a Glas. 

 

Noboa asumió el cargo en noviembre, tras ganar unas elecciones en las que la corrupción y la 

violencia relacionada con el narcotráfico habían sido los principales problemas. Declaró este 

año el estado de conflicto interno, lo que le otorga un poder especial para luchar contra el crimen 

organizado, y ha desplegado tropas contra las bandas. Pero algunos activistas de derechos 

humanos también han alertado sobre las repercusiones de esa decisión en las libertades civiles. 
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Texto 279 

Masivo respaldo a Noboa 
La Nación, 21/04/2024 

En medio de una profunda crisis de seguridad, a la que se sumó en los últimos días un golpe 

climático que llevó al país a un riguroso racionamiento de energía, los ecuatorianos aprobaron 

este domingo en un referéndum una batería de reformas del gobierno de Daniel Noboa, que lo 

habilitan a impulsar leyes más duras contra la violencia del crimen organizado y le insufla 

oxígeno político a su imagen y gestión. 

Nueve de las once preguntas planteadas en la consulta popular habrían sido aceptadas por la 

ciudadanía en las votaciones de este domingo, según la empresa Infinity Estrategas, habilitada 

por el Consejo Nacional Electoral (CNE). Los puntos que recibieron el mayor porcentaje de 

“Sí” fueron aquellos que se referían a la seguridad, como la colaboración complementaria de 

las Fuerzas Armadas con la Policía, la extradición de ecuatorianos hacia el exterior, el control 

de armas en las vías y rutas de acceso a las cárceles y el endurecimiento de penas para diez 

delitos vinculados al crimen organizado y narcotráfico. 

Al aprobarse cinco de las medidas previstas, Noboa podrá modificar la Constitución. La 

extradición de ecuatorianos es la punta de lanza del referendo, ya que la Carta Magna la prohíbe. 

Anteriormente, la población ya había sido consultada sobre este asunto, en febrero de 2023, 

antes del asesinato del candidato presidencial Fernando Villavicencio, y el No se impuso con 

52%. La profesora Alexandra Rocha, de 25 años, votó a favor de la extradición. “Siento que las 

leyes aquí no son suficientemente fuertes como para que las personas que cometen un delito 

paguen por lo que están haciendo”, justificó. 

Las dos preguntas que no fueron apoyadas por los ecuatorianos están vinculadas en parte a 

cambios económicos que Noboa quería hacer, como permitir que los trabajadores sean 

contratados por horas y el arbitraje internacional para resolver controversias. Estos dos puntos 

eran los principales a los que se oponía la oposición. 

La jornada estuvo marcada por el asesinato de Damián Parrales, director de la cárcel conocida 

como El Rodeo de la costera Portoviejo (suroeste). Las penitenciarías son escenario de cruentas 

matanzas entre reclusos que dejan más de 460 fallecidos desde 2021. Sin embargo, la consulta 

también representa una prueba de imagen para el joven jefe de Estado, que asumió el cargo el 

pasado noviembre y buscará la reelección en 2025. 

 

384 palabras  

 

 

https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/ecuador-noboa-suspende-la-jornada-laboral-por-dos-dias-por-una-historica-crisis-electrica-nid18042024/
https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/ecuador-noboa-suspende-la-jornada-laboral-por-dos-dias-por-una-historica-crisis-electrica-nid18042024/
https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/quien-es-daniel-noboa-el-popular-presidente-de-ecuador-que-sigue-el-modelo-bukele-y-que-provoco-una-nid06042024/


Texto 280 

Noboa en FITUR 
CNN, 23/01/2024 

Antes de viajar a España para asistir a la Feria Internacional de Turismo, el presidente de 

Ecuador, Daniel Noboa, flexibilizó mediante un decreto el toque de queda que rige en el país, 

debido a diversos hechos de violencia reportados por la fuerza pública. 

En medio de la declaratoria, el pasado 9 de enero, de conflicto interno armado para combatir a 

22 grupos considerados como terroristas, la Dirección Nacional de Análisis de Información de 

la Policía Nacional sugirió establecer tres niveles en los lugares donde se mantendrá el toque 

de queda, que estaba en vigor en todo el país desde las 11:00 pm hasta las 5:00 am todos los 

días. En los cantones o ciudades categorizados como “alto”, el toque de queda será de 12:00 

am a 5:00 am. En los catalogados como “medio”, la restricción a la libertad de tránsito será de 

2:00 am a 5:00 am. Mientras en los considerados como “baja”, se elimina el toque de queda. 

Quito, Machala, Esmeraldas, Durán, Guayaquil, Babahoyo, Quevedo, Manta y Santo Domingo 

son algunos de los 38 cantones pertenecientes a 10 provincias que se mantendrán en nivel 

“alto”. 

El comandante general de la Policía Nacional, César Zapata, informó este martes en una 

conferencia de prensa que, tras dos semanas de la declaratoria de estado de excepción y 

conflicto armado interno en Ecuador, el número diario de muertes violentas se redujo de 27 a 

10. Agregó que el 91% de estas muertes son producto de la violencia criminal y la disputa de 

territorios de bandas criminales.  

Gracias a la notable reducción en las muertes violentas y en medio del conflicto armado interno 

en Ecuador, Noboa busca sumar apoyos, gestionar recursos y promover proyectos de inversión 

que permitan al país generar fuentes de ingresos, en medio de su golpeada economía, y las 

necesidades financieras para enfrentar la lucha contra el crimen organizado.   

Según informó el Gobierno, Noboa viajó a Madrid para acompañar a sus ministros de Turismo 

y Ambiente a la Feria Internacional de Turismo y, a su vez, cumplir una agenda de carácter 

diplomático, para fortalecer las relaciones internacionales y el desarrollo comercial, en busca 

de apoyo e inversiones.  

El mandatario se reunirá con el Rey Felipe VI y con el presidente del Gobierno español, Pedro 

Sánchez. Además, prevé mantener encuentros y reuniones bilaterales con autoridades 

españolas, inversionistas, empresarios iberoamericanos, representantes de organismos 

multilaterales y estudiantes universitarios, informó la Secretaría General de Comunicación.  
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Texto 281 

¿Repetir elecciones? 

RFI, 20/02/2024 

"El partido Nuevas Ideas obtuvo 54 diputados y sus respectivos suplentes", dijo en una cadena 

nacional de radio y televisión la presidenta del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Dora 

Martínez. Tras el partido oficialista, que en la saliente legislatura también es mayoritario con 

56 escaños, se ubicaron los derechistas Partido de Concertación Nacional (PCN) y Alianza 

Republicana Nacionalista (ARENA), con dos diputados cada uno. En tanto, los partidos 

Demócrata Cristiano (PDC) y VAMOS obtuvieron cada uno un escaño en el Congreso que, 

luego de una reforma a la ley electoral, pasará de 84 diputados a 60 a partir del 1 de mayo 

próximo, cuando inicia funciones la nueva legislatura. Nuevas Ideas controlaba el congreso 

salvadoreño desde 2021 y el PCN y PDC han sido sus aliados. 

 

Horas antes de que el TSE hiciera oficial los resultados de la elección legislativa, tres partidos 

de oposición pidieron anular, por supuestas "irregularidades", los comicios legislativos. 

"Venimos al Tribunal Supremo Electoral a pedir la nulidad de la elección legislativa y a pedir 

también que se repita dicha elección, por las graves violaciones a los derechos políticos de la 

ciudadanía y todos los candidatos", dijo a la prensa la diputada Claudia Ortiz, del partido 

centrista Vamos. Los partidos derechistas Arena y Nuestro Tiempo también apoyaron el pedido 

de anular esta votación. 

 

"Todo el proceso de las elecciones legislativas ha estado plagado de irregularidades", por lo que 

"es necesario repetir las elecciones", afirmó el presidente de Arena, Carlos García Saade. "Se 

ha violentado gravemente el principio de no falsear la voluntad popular", sostuvo Ortiz. 

Mencionó que "no hubo garantía en la cadena de custodia" de los paquetes con las papeletas 

con los resultados de la elección. "Algunos paquetes parecía que habían sido abiertos y 

cualquiera pudo haber puesto o tomado papeletas de votación", sostuvo la diputada. En un 

comunicado, el sábado, la misión de observación electoral de la Organización de Estados 

Americanos (OEA) se declaró "preocupada" por "la demora y falta de uniformidad en el 

escrutinio final". El TSE deberá decidir en los próximos días si acepta este pedido o lo 

desestima.  

 

Favorecido por su cruzada contra las pandillas, Bukele fue reelegido con un aplastante 84,65% 

de los votos en la contienda presidencial simultánea a la legislativa, según el escrutinio oficial. 
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Texto 282 

Mano de hierro 

Clarín, 04/02/2024 

Bukele, expublicista de 42 años, tiene casi garantizado un segundo mandato de cinco años, con 

una abrumadora popularidad del 90% y sin adversarios de peso, y podría incluso aniquilar a la 

oposición en el nuevo Congreso de 60 escaños, que ya controla cómodamente. En una votación 

que se realiza bajo estado de excepción por primera vez desde que acabó la guerra civil en 1992, 

unos 6,2 millones de salvadoreños están llamados a sufragar de las 07h00 a las 17h00 locales, 

740.000 de ellos en el exterior. 

 

Aliviados con la tranquilidad que llegó a sus barrios antes tomados por las pandillas Mara 

Salvatrucha y Barrio 18, los salvadoreños aplauden la política de "mano de hierro" de Bukele, 

aun a costa de algunas libertades. "Yo tenía que pagar 'renta' (extorsión), me dijeron que iban a 

matar a mi esposa y a mi mamá. Llegaron con pistolas a mi trabajo. Ahora todo ha mejorado", 

afirmó a Clarín, Nelson García, de 39 años, quien tiene una venta de comidas en la capital. 

 

Tras un sangriento fin de semana de 87 muertos, Bukele impuso en marzo de 2022 un estado 

de excepción, que suma casi 76.000 detenidos, y redujo a mínimos históricos los asesinatos, 

oficialmente 2,4 por cada 100.000 habitantes en 2023, en el que antes fue el país con mayor 

violencia criminal del mundo. Pero organizaciones como Amnistía Internacional y Human 

Rights Watch denuncian arrestos arbitrarios, torturas y muertes en prisión. Unos 7.000 

inocentes fueron liberados, pero muchos siguen en la cárcel sin debido proceso ni poder 

comunicarse con sus familiares. "Lo que es muy grave, y que ha sucedido, es que una persona 

que entra al sistema penitenciario desaparezca dentro de ese sistema penitenciario y que nadie 

sepa qué ha pasado con ella, ni dónde está", dice la diputada opositora Claudia Ortiz, del partido 

Vamos, a nuestro enviado especial a las elecciones salvadoreñas Carlos Herranz. 

 

El presidente saliente salvadoreño, de ascendencia palestina y quien se burla de sus críticos que 

le llaman "dictador", controla, además del parlamento, la justicia, la fiscalía y el resto del 

aparato estatal. Avivando el miedo a que vuelvan las pandillas, Bukele pidió votar por su partido 

Nuevas Ideas y no perder uno solo de los 56 escaños que tiene en la legislatura saliente de 84 

diputados, para no poner en riesgo "la guerra contra las pandillas". 
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Texto 283 

Bukele y las mujeres 
El País, 03/02/2024 
El último mensaje que Nayib Bukele envió a Bertha María Deleón decía: “Esto no te lo voy a 

perdonar nunca”. La que había sido su abogada durante cuatro años, no pudo evitar reírse. Dice 

que le pareció una amenaza infantil. Era febrero de 2020, el presidente había entrado con los 

militares en la Asamblea Legislativa de El Salvador, un órgano que entonces no controlaba y 

no quería aprobarle un préstamo para tareas de seguridad. Antes de dar cualquier otro golpe, se 

puso a rezar.  

Fue esa imagen la que Deleón compartió en su cuenta de Twitter, con el mensaje de que se 

trataba de un “berrinche” del mandatario. Él le escribió para que borrara la publicación y ella 

se negó. La bloqueó de las redes sociales y justo después la abogada empezó a recibir ataques 

digitales masivos y coordinados, la seguían con motos, la vigilaba un dron en el jardín de su 

casa, le abrieron el coche. Lo último fue el exilio. Deleón vive en Ciudad de México desde hace 

tres años, después de enterarse de que iban a detenerla: “Nunca dimensioné qué tanto podía 

escalar su nivel de represalia”. Lejos de su país, dice, hace lo que siempre hizo: seguir 

expresando hasta lo que no quiere escuchar el presidente. 

Nayib Bukele se presenta este domingo a una reelección que prohíbe la Constitución de El 

Salvador, con unos sondeos que le dan hasta el 80% de intención de voto. El actual presidente, 

que ha acabado con las pandillas que atemorizaron al país durante años, no ha hecho ningún 

acto de campaña, pero sí suena su voz en la radio y en la televisión, pidiendo el voto para los 

diputados de su partido, Nuevas Ideas. Después de arrasar en las elecciones legislativas de 2021, 

Bukele destituyó a jueces y magistrados para colocar a figuras de confianza y controlar la Corte 

Constitucional y la Fiscalía. Ahora aspira a hacer desaparecer cualquier oposición.  

Frente a la concentración de poder, las voces de resistencia. “Las más numerosas y claras”, dice 

la experta electoral Ruth Eleonora López, “son las de las mujeres”. Son ellas quienes sufren la 

mayor carga económica, las que buscan a sus desaparecidos y detenidos, quienes ven cómo se 

hunde el presupuesto de combate a la violencia de género y cómo las diputadas oficialistas 

cambian su biografía en redes sociales de feminista a madre y esposa. “Bukele es un hombre 

altamente conservador”. 
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Texto 284 

Bukele arrasa  
El País, 05/02/2024  

Nayib Bukele cosechó el domingo una victoria aplastante en las elecciones de El Salvador. El 

presidente gobernará el país centroamericano otros cinco años, después de haber conseguido el 

85% de los votos, según los datos que ha hecho públicos él mismo, sin esperar a la difusión de 

los resultados oficiales del Tribunal Supremo Electoral.   

No ha habido ninguna sorpresa. Bukele, de 42 años, es inmensamente popular por haber 

rebajado al mínimo durante su Gobierno los homicidios y las extorsiones. El Salvador ha dejado 

de ser, de golpe, uno de los países más peligrosos del mundo. Las maras, que aterrorizaron a la 

población durante décadas, han sido desarticuladas, según los expertos en seguridad. Las 

organizaciones humanitarias, sin embargo, han denunciado que esa política de mano dura se ha 

llevado a cabo vulnerando algunos de los derechos fundamentales de los ciudadanos. Los 

detenidos no tienen apenas contacto ni con sus familiares ni con sus abogados. 

Nada de esto ha tenido ninguna incidencia en la campaña. Bukele achaca las críticas a un 

enemigo exterior, al que identifica con las oenegés, el filántropo George Soros, los medios de 

comunicación y una corriente liberal que quiere perjudicarlo. Se refiere a menudo a ellas como 

“las élites”, pese a que él proviene de una familia rica.  Bukele gobierna con un pequeño círculo 

de confianza conformado por sus hermanos Karim, Ibrahim y Yusef, todos hijos del empresario 

Armando Bukele,  

Las felicitaciones de los mandatarios extranjeros llegaron incluso antes de que se dieran a 

conocer los resultados oficiales. No tenían margen de error, la victoria llevaba estampada el 

nombre de Bukele. Uno de los primeros en pronunciarse fue el presidente de Guatemala, 

Bernardo Arévalo, quien aseguró que el pueblo salvadoreño “ha hecho escuchar su voluntad”. 

“Guatemala les tiende la mano para avanzar en paz y desarrollo para nuestras naciones 

hermanas”. No tardó mucho China, el país que ha financiado la construcción de una biblioteca 

espectacular en el centro de San Salvador, en aparecer y calificar de “histórico” el triunfo. La 

canciller mexicana, Alicia Bárcena, felicitó a El Salvador por su “pacífica jornada electoral” y 

a Bukele por su victoria. Xiomara Castro, la presidenta de Honduras, señaló que el firme 

compromiso de Bukele con la seguridad “habló contundentemente en las urnas”. 
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Texto 285 

Así nace una dictadura 
 

El País, 06/01/2024 – Carlos Dada 

Antes siquiera de que las mesas de votación hubieran contado los votos, Nayib Bukele se 

declaró el pasado domingo reelecto y se convirtió en el primer presidente en ocho décadas en 

proclamar su triunfo para un segundo periodo. La reelección en El Salvador está claramente 

prohibida por seis artículos de la Constitución. Pero ya no queda institución capaz de imponer 

a Bukele sanciones ni límites a su ejercicio del poder. Controla los tres poderes del Estado. Los 

salvadoreños hemos perdido nuestros derechos constitucionales y el país ha vivido una elección 

bajo estado de excepción. La semana pasada, el vicepresidente, Félix Ulloa, le dijo al New York 

Times: “No estamos desmantelando la democracia. La estamos eliminando, sustituyendo con 

algo nuevo”. Nuevo no es. Asistimos en vivo al nacimiento de una dictadura. 

A la espera de resultados, parece que la mayoría de quienes votaron optó por enterrar la 

democracia, que es lo que ofrece el presidente, argumentando que los límites al poder eran un 

obstáculo para lograr lo que ninguno de los anteriores gobiernos fue capaz de cumplirles: 

desarticular a las pandillas que mantenían aterrorizada a la población. La mayoría de quienes 

votaron, ha decidido ceder sus derechos y entregarle todo el poder a una sola persona, a cambio 

de seguridad. 

Es un experimento peligroso el de Bukele, que en dos años ha encarcelado a más de 70.000 

personas, mediante un régimen de excepción que permite a agentes policiales y soldados 

encarcelar a cualquiera que les parezca sospechoso de pertenecer a pandillas. El Salvador tiene 

hoy la tasa de reos más alta del mundo. No gozaban los cuerpos de seguridad de tanta impunidad 

desde los años de nuestra guerra civil. 

La gran especialidad de Bukele no es la seguridad, sino la propaganda. Cuenta con un grupo de 

asesores venezolanos provenientes de los equipos de Juan Guaidó y Leopoldo López. La 

pandemia y sus decretos de emergencia le permitieron suspender derechos ciudadanos, ocultar 

información sobre contratos y compras y su Gobierno inició un sistemático saqueo del Estado 

que el periodismo ha venido documentando desde entonces y que hace parecer a sus antecesores 

unos novatos en corrupción. En secreto pactó con las pandillas, a quienes hizo concesiones 

inéditas.  

Hay un punto de no retorno en todo proyecto autoritario o dictatorial. Es ese que divide el deseo 

de permanecer en el poder de la imposibilidad de dejarlo, porque tendría consecuencias nefastas 

para él y su familia. 
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Texto 286 

Progreso económico  
El Heraldo de Aguascalientes, 11/03/2024 

El Salvador se ha convertido en uno de los países más seguros del mundo gracias a la guerra 

del presidente Nayib Bukele contra las pandillas. La pregunta es si además de repuntar la 

seguridad, la economía también lo está haciendo. ¿Qué efectos económicos se están 

observando? ¿Es fuerte la relación entre seguridad y economía? 

Aunque no se trata de un repunte extraordinario, sí están mejorando muchos sectores 

económicos. Por ejemplo, desde la reelección de Bukele, muchos salvadoreños que habían 

salido, prácticamente huyendo de su país, han regresado. 

“Hace seis años, éste era literalmente el país más peligroso, al que uno sólo podía volver por 

pura necesidad o deportado, y ahora ya se puede venir sin miedo y además hacer negocios”, 

declara un salvadoreño que había cambiado su residencia a Los Ángeles y que regresó a votar 

por Bukele. Además, usó de sus ahorros en dólares para adquirir una propiedad en la playa que 

pretende rentar. Las propiedades, sobre todo en las playas, han subido de precio por la demanda 

de ciudadanos que regresan a invertir. No se trata todavía de un boom inmobiliario, pero sí de 

una recuperación de valor de los bienes raíces. El temor a las pandillas hacía que los propietarios 

vendieran con pérdidas. Y no es el único segmento con repunte. 

El sector turístico está teniendo auge. En El Salvador existe una playa ideal para surfear que 

había perdido visitantes por la inseguridad. Con el plan de Bukele están regresando. La industria 

alimentaria ha mejorado y se evidencia en el aumento de los repartidores a domicilio. Antes no 

existía la temeridad para que jóvenes en motocicleta asistieran a todos los rumbos. “A unas 

colonias, si entrabas, salías en bolsa,” dijo un repartidor entrevistado. 

Por supuesto aún faltan muchas cosas. Caminos mejor pavimentados, infraestructura de 

servicios, más promoción turística, etc. Pero Bukele dio un gran primer paso al apresar a los 

pandilleros y quitar el miedo a andar en la calle o a ser extorsionado. 

Si esto es así, ¿México podría aprender algo? En este caso, más que pandillas, hablamos del 

crimen organizado. Ese que cobra derecho de piso, que asalta el transporte en las carreteras, 

que incrementa el número de homicidios violentos… Si El Salvador está demostrando que la 

economía está vinculada a la seguridad, ¿no debería el Gobierno Mexicano estar limpiando las 

calles de criminales? Es algo que la próxima presidente debe considerar. 
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Texto 287 

Guerra contra las pandillas  
 

BBC, 29/03/2024 

 

“Soy un salvadoreño que lleva 45 años en Los Ángeles y por fin puedo volver a mi país a 

invertir” dice Moisés Bazán. Faltan tres días para las elecciones en las que Nayib Bukele saldrá 

reelecto, y este hombre que tuvo que dejar Quezaltepeque por la guerra y huir a los 10 años solo 

al país del norte no tiene reparo en dejar claro a quién llegó a apoyar y por qué. “Antes se decía 

que el voto era secreto, pero yo le voy a votar a mi presidente”. 

 

“Lo hago porque hace seis años este era el país más peligroso, al que uno solo podía volver por 

pura necesidad o deportado, y ahora ya se puede venir sin miedo y además hacer negocios”, 

explica, alabando la “guerra contra las pandillas” que hizo que El Salvador registre hoy su 

índice más bajo de homicidios de las últimas tres décadas. 

 

Me da un folleto en el que publicita tres propiedades en playa.  “Las compré y las fui 

acondicionando, y ahora las rento por AirBnB”, explica Bazán, quien regenta en Los Ángeles 

un negocio de autos usados. No es el único. Dice conocer a al menos 20 “hermanos lejanos” —

como se les llama en El Salvador a los compatriotas que viven en Estados Unidos— que como 

él se han involucrado en el negocio inmobiliario para alquiler, “ahora que, aunque los precios 

estén subiendo como la espuma, todavía se puede comprar para poder ganar”. 

 

A falta de que los grandes grupos empresariales y cadenas hoteleras pongan el ojo y el dinero 

en el país centroamericano, esa es la inversión turística que por el momento está respondiendo 

a la tan publicitada mejora en materia de seguridad. Aunque ese no es el único efecto económico 

de las políticas antipandillas de Bukele que, al mismo tiempo que una popularidad sin 

precedentes para un líder latinoamericano, le han valido duras acusaciones de violaciones de 

derechos humanos por parte de organizaciones locales e internacionales. 

 

La consecuencia más clara de su Plan Control Territorial —el nombre oficial del programa 

antipandillas— es un boom turístico que a su vez está generando focos de gentrificación, 

mientras la economía general sigue estancada, sin reformas estructurales, altamente endeudada 

y con una gran dependencia de las remesas. A ello hay que sumar una brecha social cada vez 

más amplia, que para la mayoría de los salvadoreños se hace sostenible por el autoempleo 

informal. 

 

 

397 palabras 

 

 

 

 



Texto 288 

Dos años de bitcoin  
El País, 02/09/2023 

Hace dos años, El Salvador asombró al mundo convirtiéndose en el primer país en hacer del 

bitcoin una divisa oficial. Periodistas de todo el mundo viajaron a la nación centroamericana de 

6,3 millones de habitantes, conocida por sus playas y su diáspora en Estados Unidos, para 

documentar una nueva realidad monetaria.  

El interés ha bajado, pero el experimento sigue. Es tentador clasificar la Ley Bitcoin, como se 

llamó al proyecto legislativo que permitió hacer del activo digital moneda de curso legal, como 

un éxito o un fracaso. Nada es tan sencillo en El Salvador del presidente Nayib Bukele. 

La bitcoinización del país es difícil de analizar porque es opaca y tiene varios objetivos 

distintos: la inclusión financiera, las ganancias para las finanzas públicas y la reputación del 

protagónico presidente. 

Para introducir la moneda a la población, y con la idea de que se utilice en todo tipo de 

transacciones, el Gobierno abrió una billetera digital llamada Chivo, con el equivalente a 30 

dólares en bitcoin para cada ciudadano. Cientos de ellos fueron hackeados y el dinero fue 

robado junto con su identidad. 

Quizás esto espantó a muchos. Uno de los beneficios de las criptomonedas es la rapidez con la 

que se pueden enviar remesas del extranjero y así lo promovió el Gobierno. Pero solo el 1,3% 

de las remesas se transfirieron usando billeteras digitales que utilizan criptomonedas en lo que 

va del año, de acuerdo con los datos más recientes del banco central. En comparación, el 4% de 

las remesas enviadas a México se hace a través de criptomonedas, según la firma especializada 

Chainalysis. 

Esta semana, una firma de investigación para la inversión conocida por los aficionados de las 

criptomonedas, Ark Invest, encendió las redes sociales cuando publicó un reporte en el que 

asegura que la adopción de bitcoin en Argentina sobrepasa a la de El Salvador. “Es 

comprensible que los ciudadanos de El Salvador prefieran realizar transacciones en dólares,  

moneda de curso legal en El Salvador desde 2001 y que ha protegido el poder adquisitivo de la 

inflación y las devaluaciones que han devastado a otros países de la región”, dice el reporte 

firmado por el analista David Puell. “Por el contrario, el precio del bitcoin ha sido bastante 

volátil frente a los crecientes problemas, mientras se esfuerza por evolucionar hacia un sistema 

monetario con mayor liquidez y adopción global”, escribió Puell. 
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Texto 289 

David contra Goliat 
 

BBC, 05/03/2024 

 

“Yo soy la David contra un Goliat”. Con esa frase cerró su campaña Milagro Navas, la alcaldesa 

que se acaba de asegurar su decimotercer período en las elecciones municipales de El Salvador, 

celebradas este domingo 3 de marzo. Con el 78,27% de las actas escrutadas, esta representante 

de la derechista Alianza Republicana Nacionalista (Arena) sería la única política que a partir 

del 1 de mayo encabezaría un gobierno municipal sin pertenecer al partido del presidente Nayib 

Bukele o a sus formaciones aliadas. 

 

Estará al frente de la Libertad Este, la entidad que incluye no solo Antiguo Cuscatlán, el 

municipio del que Navas lleva 36 años siendo alcaldesa, sino también Nuevo Cuscatlán y del 

partido oficialista Nuevas Ideas. No solo por ello es notable su victoria, sino también porque la 

logró imponiéndose en las urnas a Michelle Sol, ministra de Vivienda y candidata al cargo por 

Nuevas Ideas, quien además de ser la esposa del presidente de la Asamblea Legislativa, Ernesto 

Castro, tuvo el respaldo de la estructura estatal para su campaña. 

 

El Salvador aún estaba sumergido en la guerra civil cuando en 1988 fue electa por primera vez 

alcaldesa de la ciudad que la vio nacer, Antiguo Cuscatlán, de la mano del entonces opositor 

Arena, partido al que ha representado siempre. Graduada en Relaciones Públicas y Publicidad 

por la Universidad Nueva San Salvador, había trabajado en la banca y en una agencia de 

publicidad antes de sumergirse en la política. 

 

En la línea de los mensajes de apoyo que le ha lanzado al menos desde 2020, le extendió a 

Bukele la mano desde la tarima colocada en el parque central de Antiguo Cuscatlán. “Vamos a 

cambiar la historia, porque si queremos llevar proyectos, tenemos que trabajar con el gobierno 

central. Una sola golondrina no hace verano”, proclamó frente a una multitud de simpatizantes 

que la aplaudía. “Estoy segura de que los proyectos que le pida (a Bukele) nos los va a dar, 

porque no son para mí, son para ustedes”, añadió, antes de colocarse una corona similar a la de 

las misses, facilitada por sus seguidores. 

 

Los resultados de las elecciones municipales “terminarán de confirmar la concentración de 

poder, lo que implicaría mayor debilitamiento de la oposición”, había adelantado el director del 

centro de investigaciones de opinión pública de la Universidad Francisco Gavidia, Óscar 

Picardo. 
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Texto 290 

Yezli Mic, rapera salvadoreña 
 

El País, 02/02/2024 

 

“El Salvador es supermachista y ese machismo se traslada a la cultura del hip hop, dominada 

por los hombres”, explica la artista, activista y feminista durante una entrevista en Barcelona, 

en el marco del proyecto Ciudades Defensoras de Derechos Humanos. “Ser mujer en El 

Salvador”, el país con la tercera tasa de feminicidio más alta de Latinoamérica según la ONU, 

“es una supervivencia diaria”, protesta Yezli, miembro del grupo de hip hop HHFemms, una 

de las pocas formaciones femeninas de rap en El Salvador. “Tienes que mantenerte en alerta 

constante; te quitan la vida solo por el hecho de ser mujer”.  

 

La intérprete canta contra la violencia que sufren niñas y mujeres, contra “la obligación de ser 

madre impuesta a las menores violadas” o contra la prohibición del aborto en ningún supuesto. 

“Queremos crear conciencia”. Pero su música, advierte, “no es para todos los públicos”. “No 

todos quieren escuchar a mujeres quejándose, mujeres hablando de las desaparecidas o de las 

violentadas… Nos llaman a menudo feminazis”. 

 

El aborto, en un país que tiene la legislación más restrictiva contra la interrupción del embarazo 

de América, es precisamente el tema de muchas de sus canciones. A Yezli Mic le gusta 

especialmente ¿Quién nos va a parar?, que dedica a Beatriz, la mujer a la que El Salvador 

prohibió abortar pese a la inviabilidad del feto y al riesgo que continuar con el embarazo 

suponía para la vida de la madre. Su caso dio la vuelta al mundo, tras llegar el año pasado hasta 

la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que todavía no ha emitido ningún fallo al 

respecto.  

 

Perseguir su sueño en El Salvador puede conllevar graves consecuencias. Yezli Mic denuncia 

la persecución que los raperos han sufrido con el Gobierno de Nayib Bukele y el régimen de 

excepción que ha impuesto para luchar contra las maras y que ha supuesto la entrada en prisión 

de más de 70.000 personas, entre ellas, el novio de la rapera.  

 

A Bukele esta política le ha proporcionado una gran popularidad: el próximo domingo, si las 

encuestas no fallan, será reelegido presidente de El Salvador con una mayoría abrumadora. Pero 

Yezli Mic discrepa: “El hecho de ser pobre y ser joven e incluso de vestirte con pantalones 

cortos te convierte en sospechoso”, cuenta entre lágrimas. Su pareja, también rapero, lleva más 

de un año y medio en prisión, sin juicio y sin que hayan podido visitarlo.  
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Texto 291 

Régimen de excepción  
CNN, 28/09/2023 

El régimen de excepción, aprobado a petición del Ejecutivo por la Asamblea Legislativa de 

mayoría oficialista el 27 de marzo de 2022, fue la respuesta del gobierno a una escalada de 

violencia atribuida a las pandillas, que en un solo día dejó 62 muertos y que fue prorrogado por 

decimocuarta ocasión en mayo de 2023, con la justificación del homicidio de un policía. 

Esta medida permite mantener suspendidas algunas garantías constitucionales, como la 

ampliación del plazo de detención de 72 horas a 15 días, así como la intervención de las 

telecomunicaciones sin previa autorización de un juez. De acuerdo con las organizaciones, el 

76% de las víctimas atendidas señaló como sus agresores a miembros de la Policía y el Ejército. 

Según este informe, las agresiones cometidas por policías aumentaron durante el régimen de 

excepción. "Para 2020, apenas el 2,5% correspondía a la PNC y 2021, el 5,2%. Sin embargo, 

en el año 2022 la cifra creció de forma considerable, alcanzando un 41,5% para la PNC y un 

4,1% para la Fuerza Armada, institución que antes no aparecía señalada", dijeron las 

organizaciones en una rueda de prensa en San Salvador. 

CNN solicitó comentarios a la Secretaría de Comunicaciones de la Presidencia a raíz del 

informe presentado, pero aún no hay respuesta. Organizaciones no gubernamentales, como 

Amnistía Internacional, han criticado el régimen de excepción, por considerar que viola los 

derechos humanos y han solicitado, sin éxito, su suspensión. 

El gobierno de Nayib Bukele ha reportado que desde la vigencia del régimen de excepción se 

registra una considerable reducción de homicidios. El mandatario defendió recientemente su 

política de mano dura durante su intervención ante la Asamblea General de la Organización de 

las Naciones Unidas. "Hay que tener valentía de hacer lo que se debe hacer aun cuando otros te 

cuestionen", dijo Bukele, quien aseguró que ahora El Salvador es el país más seguro de América 

Latina. 

Hasta septiembre, durante el régimen de excepción, el gobierno de El Salvador reporta la 

detención de más de 72.000 personas que —asegura— están vinculadas a las pandillas, además 

de la incautación de 3.500 armas, y más de 12 toneladas de drogas, valoradas en casi US$ 300 

millones, entre otros. Las autoridades de seguridad pública han adelantado que continuarán 

solicitando prórrogas, hasta que sea detenido y encarcelado el último pandillero.  
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Texto 292 

Cabecillas de la MS-13 
CNN, 08/02/2024 

La Fiscalía sostiene que los delitos cometidos por los miembros de la pandilla debían ser 

ordenados y avalados por los cabecillas de la MS-13. “Estas personas han mantenido el poder 

sobre la estructura”, dijo Max Muñoz, subdirector fiscal contra la Criminalidad Organizada, en 

la cuenta de X.  Los acusan de estar vinculados a por lo menos 37.402 delitos: más de 500 

homicidios, extorsiones; tráfico de drogas, personas y armas, entre otros, cometidos entre 2012 

y 2022. 

En la audiencia ―virtual― las autoridades de Centros Penales establecieron conexión desde 

10 prisiones para informar a los reos de las acusaciones en su contra. La defensa la hará el 

Estado, serán cuatro abogadas de la Procuraduría General, confirmó a CNN la unidad de prensa 

de los tribunales. Entre los acusados, hay personas que ya tienen una condena y otros que aún 

enfrentan un proceso por otros delitos. 

Este sería el primer juicio masivo en contra de miembros de pandillas, tras una reforma 

transitoria a la Ley contra el Crimen Organizado, aprobada por 67 de 84 diputados de la 

Asamblea a fines de julio de 2023, para evitar la dualidad de procesos y con un plazo máximo 

de 24 meses para realizar las investigaciones. También incrementó de 45 a 60 años de prisión 

para los cabecillas de pandillas. 

La reforma fue aprobada luego que por el régimen de excepción aumentaran considerablemente 

los detenidos. Desde el 27/03/2022, el régimen mantiene suspendidas garantías constitucionales 

como la libertad de asociación, el derecho a la defensa y extiende de 72 horas a 15 días la 

detención provisional. Además, permite a las autoridades intervenir las telecomunicaciones sin 

la autorización de un juez. 

Desde su vigencia y hasta inicios de enero, las autoridades reportan la captura de más de 75.000 

personas, de las que unas 7.000 han sido liberadas, tras comprobar que no tenían vínculos con 

pandillas. El gobierno atribuye al régimen de excepción y al plan de seguridad “control 

territorial” la reducción de homicidios. En septiembre de 2023, Bukele dijo en la ONU que El 

Salvador había pasado de ser el país más peligroso del mundo a ser el más seguro de América 

Latina. 

Los datos sobre homicidios no pueden ser verificados de manera independiente con otras 

instituciones, porque el gobierno de El Salvador los ha declarado bajo reserva. Por otro lado, 

organizaciones internacionales como Amnistía Internacional o HRW han denunciado 

violaciones sistemáticas a los derechos humanos.  
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Texto 293 

Reforma constitucional exprés  
El País, 01/05/2024 

Los diputados de Nuevas Ideas, el partido del presidente Nayib Bukele, aplaudieron, gritaron y 

sonrieron mucho este 29 de abril, después de aprobar en la última sesión de la legislatura —y 

por sorpresa— una reforma al artículo 248 de la Constitución Política, la cual permitirá 

modificaciones expeditas a la Carta Fundamental, vigente desde 1983. Es decir, la nueva 

legislatura que comienza este Primero de Mayo, y que está conformada en 95% por el 

oficialismo, sólo deberá ratificar lo decidido. De esa manera, y en cuestión de horas, los 

diputados fieles a Bukele podrán cambiar a placer cómo se gobierna El Salvador en distintos 

flancos, pero en especial abrir la puerta de la reelección indefinida al popular mandatario, algo 

que, por ahora, no contempla la máxima norma. 

Hasta este 29 de enero, el artículo 248 constituía uno de los candados centrales de la 

Constitución Política salvadoreña para salvaguardar el balance de poderes, y el mismo 

establecía que no debía ni podía modificarse. La única manera de realizar una reforma 

constitucional era el siguiente: que una legislatura aprobara la reforma, luego abrir un proceso 

de consulta popular para ratificarla, y por último que una segunda legislatura aprobase los 

cambios. No obstante, ese candado fue quebrado por Nuevas Ideas este lunes. 

Los diputados también violaron la jurisprudencia de la Sala de lo Constitucional, ya que no 

presentaron ni promocionaron ante la ciudadanía estos cambios constitucionales; ni mucho 

menos hablaron al respecto durante la campaña electoral realizada entre octubre de 2023 y 

febrero de 2024. Para la ONG Acción Ciudadana, la actual normativa es “uno de los frenos y 

contrapesos que existen en el sistema político”, el cual busca “preservar a la misma 

Constitución y proteger los derechos de la población ante abusos de mayorías legislativas 

coyunturales”. 

Con el Parlamento dominado casi en su totalidad, Bukele tendrá la potestad a través de sus 

diputados de reformar todas las veces que quiera la Constitución Política, como si se tratara de 

una norma secundaria. De modo que el oficialismo podrá alargar la duración de los períodos de 

cualquier funcionario público en el poder, suprimir derechos ciudadanos (como lo han venido 

haciendo de facto con las prórrogas del Régimen de Excepción) o allanar el camino a Bukele 

para la reelección indefinida. 
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Texto 294 

Asesinato de indígenas 
El País, 01/03/2024 

Un tribunal guatemalteco condenó el miércoles a siete soldados a penas de entre siete y nueve 

años de prisión por el asesinato de seis indígenas maya k’iche’, ocurrido en 2012, y absolvió a 

dos más, entre ellos un coronel. El fallo fue criticado por los familiares y abogados de las 

víctimas, quienes lamentaron las “penas mínimas” que se impusieron a los responsables y 

tacharon de “racista” la decisión de las juezas. 

La conocida como masacre de la Cumbre de Alaska fue perpetrada el 4 de octubre de 2012, 

cuando cientos de personas de la reconocida organización indígena 48 Cantones de Totonicapán 

bloquearon el paso en el kilómetro 170 de la ruta Interamericana, al occidente del país 

centroamericano, en protesta por el alza de la energía eléctrica y otras demandas sociales. 

Según la versión del Gobierno del entonces presidente Otto Pérez Molina, un general retirado 

condenado por corrupción, un guardia de seguridad que custodiaba un camión de cemento, 

disparó su arma para abrirse paso entre los manifestantes. Esto enardeció a la gente y provocó 

que los militares dispararan “al aire” para disolver la protesta. Murieron seis personas y 34 

resultaron heridas. 

La Fiscalía presentó al menos 150 testimonios, que coincidieron en que los soldados atacaron 

a los indígenas y pidió que fueran condenados por ejecución extrajudicial y ejecución 

extrajudicial en grado de tentativa. Se pidieron condenas de entre 16 a 25 años. Sin embargo, 

el tribunal a cargo del caso explicó durante la audiencia que esos delitos no correspondían y 

que aunque los testigos señalaron al ejército, ninguno pudo “individualizar” al atacante. Por lo 

tanto, absolvió a dos de los nueve acusados, entre ellos un coronel, Juan Chiroy, que siempre 

negó haber dado la orden o haber disparado contra los manifestantes. A los siete restantes los 

condenó por los delitos de lesión en riña, homicidio culposo y disparo con arma de fuego, con 

penas que oscilan entre los siete y nueve años. 

La abogada Luca Xiloj, por su parte, advirtió de que apelarán la sentencia. “Hubo un deficiente 

análisis sobre la ejecución extrajudicial. Vamos a analizar e impugnar la sentencia”, señaló. En 

octubre de 2012, los 48 Cantones indicaron que esta era la primera vez que soldados disparaban 

contra indígenas, después de la firma de los acuerdos de paz de 1996 que pusieron fin a 36 años 

de guerra civil en la que murieron 200.000 guatemaltecos, en su mayoría indígenas. 
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Texto 295 

Primavera en Guatemala 
 

El Mundo, 14/01/2024 

 

Guatemala inicia una nueva 'Primavera' este domingo, en la que el inminente presidente, el 

socialdemócrata Bernardo Arévalo, pretende "cerrar esta época tenebrosa de cooptación 

corrupta del sistema político en el que ha transcurrido nuestro país durante más de dos décadas". 

Para ello, ha sorteado en los últimos meses un intento de "golpe de Estado", tal como ha 

denunciado, por parte de la Fiscalía y el juez séptimo, Fredy Orellana, que han hecho lo 

imposible por impedir su investidura.  

 

Concretamente, la fiscal general, Consuelo Porras, y el jefe de la Fiscalía Especial Contra la 

Impunidad, Rafael Curruchiche, pidieron ilegalizar el partido con el que Arévalo ganó las 

elecciones, el Movimiento Semilla, al tiempo que lograron encarcelar a afiliados de esta 

formación, pidieron la retirada de la inmunidad del presidente electo y la vicepresidenta electa, 

Karin Herrera, para investigarlos por varios delitos e incluso solicitaron anular los comicios. 

 

Nada de ello evitará que Arévalo asuma el poder ante la presencia de varios líderes mundiales, 

entre ellos, el Rey Felipe VI, quien llegó este sábado a Ciudad de Guatemala, donde mantuvo 

una reunión con el presidente saliente, Alejandro Giammattei, y con el nuevo mandatario, 

mientras que este domingo celebrará un encuentro con la colectividad española en la residencia 

del Embajador, antes de acudir a la toma de posesión. 

Al país centroamericano también ha llegado el Alto Representante de la UE para Asuntos 

Exteriores, Josep Borrell, quien tras mostrar su total "respaldo" al nuevo Gobierno de Arévalo, 

señaló que la democracia de Guatemala "ha estado amenazada", razón por la cual, este viernes 

el Consejo de la UE aprobó por unanimidad un marco jurídico de sanciones contra quienes 

"pretendan socavar la democracia, el estado de derecho y una transición de poder pacífica". 

En la rueda de prensa conjunta junto a Borrell, el nuevo mandatario anunció que nada más 

asumir el poder, citará a mediados de la próxima semana a la fiscal general, Consuelo Porras, 

para "pedirle la renuncia", porque "va a ser evidente que las condiciones políticas con las que 

ella se sentía en libertad de operar han desaparecido". En caso de que se niegue a dejar su cargo 

antes de que finalice su mandato en 2026, advirtió de que "haremos los intentos que nos 

competan y podamos hacer en el marco de la ley para corregir la situación que existe en el 

Ministerio Público". 
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Texto 296 

Activista anticorrupción 
El Mundo, 15/01/2024  
Bernardo Arévalo juró su cargo en la medianoche del 15 de enero, tras una maratoniana jornada 

de doce horas en el Congreso, donde se retrasó su toma de posesión debido a una serie de 

maniobras de los partidos de la oposición que generaron alarma en la comunidad internacional. 

El secretario general de la OEA, Luis Almagro, leyó una declaración consensuada con el Alto 

Representante de la Política Exterior de la Unión Europea, Josep Borrell, en la que hizo un 

llamado a Congreso para que cumpliera su mandato constitucional. 

 

Arévalo prometió que "no permitiremos que nuestras instituciones se dobleguen otra vez ante 

la corrupción y la impunidad", al tiempo que recordó que el respaldo de las naciones 

democráticas durante los últimos meses ha sido "crucial, permitiéndonos estar hoy aquí". De 

esta manera, se refirió al respaldo internacional que ha recibido, tras la persecución judicial 

emprendida contra él y su partido, el Movimiento Semilla, por parte de la Fiscalía, que pidió la 

anulación de las elecciones y la suspensión de la personalidad jurídica de esta formación. 

 

"Hemos enfrentado complejas tensiones y desafíos que llevaron a muchos a creer que 

estábamos destinados a un retroceso autoritario y para miles de personas estos meses sugirieron 

el resurgimiento de la dictadura en Guatemala", denunció. Sin embargo, destacó que el pueblo 

"ha demostrado su sabiduría", mientras que instituciones como el Tribunal Supremo Electoral 

y la Corte de Constitucionalidad "han protegido el deseo soberano de los guatemaltecos de vivir 

en democracia". 

 

Al grito de 'sí se pudo', Arévalo subrayó que "hemos venido a rescatar a nuestra democracia de 

las garras de los corruptos", al tiempo que se comprometió a "rescatar la justicia". El  

mandatario agradeció a los pueblos indígenas sus 106 días de "resistencia, contra quienes 

intentaban burlar la voluntad popular". Subrayó que esta lucha inspiró a toda la ciudadanía de 

Guatemala para "resistirse a esos criminales que intentaban mantenerse en el poder para seguir 

robando el dinero del pueblo y evitando que llegue el desarrollo a la población". 

 

De este modo, Arévalo se comprometió a "traer el desarrollo que tanto tiempo se ha negado a 

los pueblos originarios para que tengan una vida digna", si bien avisó que "no vamos a poder 

resolver todas las brechas, porque son 500 años de abandono y 30 años de asalto corrupto al 

poder, aunque vamos a empezar a trabajar juntos para terminar con la historia de marginación 

y exclusión". 
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Texto 297 

40 años después del genocidio 
CNN, 14/04/2024 

Juan Brito López tenía unos 20 años cuando los soldados irrumpieron en su casa, aldea de Pexla 

del altiplano occidental de Guatemala. Escapó, pero no pudo salvar a su mujer y sus cuatro 

hijas. Ahora, con 70 años, relató esos horrores al Juzgado en la Ciudad de Guatemala, dijo que 

los soldados asesinaron a su familia en la madrugada del 20 de enero de 1982, quemando sus 

cuerpos dentro de su casa de madera. 

Murieron en medio de la guerra civil que asoló Guatemala durante 36 años, cuando una serie 

de gobiernos militares respaldados por Estados Unidos reprimieron a los rebeldes izquierdistas 

en todo el país. La campaña de contrainsurgencia de Guatemala causó la muerte de más de 

200.000 personas, el 83% de las cuales eran indígenas mayas, según una comisión de la verdad 

de las Naciones Unidas en 1999. 

Décadas después, el derramamiento de sangre se revive en el juicio de alto nivel del exjefe del 

ejército de Guatemala, Manuel Benedicto Lucas García. Proceso de un mes de duración en el 

que se espera presten declaración más de 150 testigos, 30 sobrevivientes de violencia sexual y 

decenas de expertos forenses. Según Brito López y otros testigos que vivían en la región 

occidental de Quiché, las tropas bajo el mando de García mataron a hombres, mujeres y niños, 

y expulsaron de sus hogares a los indígenas mayas ixiles de allí.  

El exobrero, que en ocasiones lloró durante su testimonio, habló ante una pantalla que 

retransmitía la figura impasible de García, quien participaba por videollamada desde un hospital 

militar. El general retirado fue acusado de genocidio, crímenes contra la humanidad, 

desapariciones forzadas y violencia sexual contra el pueblo maya ixil, según la Asociación por 

la Justicia y la Reconciliación (AJR), que representaba a las víctimas. 

La AJR lo acusa de ordenar más de 30 masacres y destruir 23 aldeas en la región maya ixil, 

causando la muerte de al menos 1.771 personas entre 1981 y 1982, durante el mandato del 

presidente Fernando Romeo Lucas García, su hermano. El exgeneral niega los cargos, y uno de 

sus abogados dijo al tribunal que solicitará una sentencia absolutoria con libertad inmediata". 

Las organizaciones de derechos humanos y las víctimas mayas de las masacres de la guerra se 

sienten cada vez más frustradas por la lentitud hacia la justicia, especialmente cuando los 

presuntos autores y sus víctimas comienzan a morir de viejos. 
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Texto 298 

Culpable de narcotráfico  
RFI, 09/03/2024 

Tras un día y medio de deliberaciones, el jurado de 12 personas anunció su veredicto unánime 

poco antes de las 13H30 locales en los tres cargos de los que le acusaba la fiscalía: culpable de 

conspirar para enviar cocaína a Estados Unidos y para traficar y poseer armas. 

"Soy inocente, díganselo al mundo, los amo", dijo Hernández, de 55 años, al abandonar la sala, 

dirigiéndose a sus familiares. En Tegucigalpa, la esposa del expresidente, Ana García, afirmó 

en declaraciones a la prensa que el juicio fue "injusto" y aseguró que su marido "continuará 

peleando" hasta el último día para demostrar su "inocencia". 

Mientras, el gobierno abogó en un comunicado que "es imperativo desmantelar la organización 

criminal que sigue operando" y sus cómplices "deben pagar por sus crímenes". Según la fiscalía, 

el expresidente creó un narcoestado durante su presidencia (2014-2022) y convirtió a su país en 

una "superautopista" por donde pasaba buena parte de la droga procedente de Colombia con 

destino a Estados Unidos. La red a la que protegió habría enviado más de 500 toneladas de 

cocaína a ese país. A cambio, Hernández habría recibido millones de dólares de los cárteles de 

la droga, entre ellos el de Sinaloa, del narcotraficante mexicano Joaquín "Chapo" Guzmán -

condenado a cadena perpetua en Estados Unidos-. 

Extraditado en abril de 2022 a Estados Unidos, tres meses después de ceder el testigo de la 

presidencia a su sucesora la izquierdista Xiomara Castro, el condenado es el autor de la famosa 

frase "Le vamos a meter la droga en sus narices (a los estadounidenses) y no se van a dar ni 

cuenta", según un testigo. "Hoy se ha hecho justicia", dijo eufórica la activista de derechos 

humanos Lida Perdomo frente a la corte, donde se reunieron cerca de un centenar de bulliciosos 

hondureños para aguardar el veredicto. "Esperamos que lo condenen como mínimo a tres 

cadenas perpetuas, y eso sería poco para que pague todo el daño que le hizo a mi país", afirmó. 

Buena parte de la docena de testigos que presentó la fiscalía pusieron en evidencia la corrupción 

y los estrechos vínculos entre política y narcotráfico. "La élite política, que es también la 

económica, ha operado en completa impunidad" con "el apoyo que recibió de gobiernos 

extranjeros, pese a que sabían que estaba muy involucrada con el narcotráfico", dijo la activista 

estadounidense Karen Spring, de la organización Honduras Solidarity Network. 
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Texto 299 

El juicio de Hernández 
 

El Heraldo, 22/02/2024 

 

Indistintamente de lo que suceda en este proceso en el Distrito Sur de Nueva York, el daño ya 

está hecho, la imagen de un país está comprometida, porque, de resultar condenado el 

expresidente Juan Orlando Hernández, sería un hecho probado que tuvimos 12 años en el 

gobierno a un facilitador del narcotráfico en el poder (cuatro años como presidente del Congreso 

Nacional y ocho años como presidente de la República, sin tomar en cuenta los años que fue 

diputado) y, por otra parte, si el jurado lo declara inocente, sabemos que también la imagen de 

nuestra institucionalidad, la imagen de nuestra sociedad, ya quedó comprometida, puesto que 

el señor Hernández ya fue expuesto públicamente; la Fiscalía arguye tener un acervo probatorio 

fuerte que lo vincula de manera directa e indirecta con el narcotráfico, asimismo, otro de los 

hechos ya probados es que “Tony” Hernández (hermano de JOH) ya está guardado prisión por 

haber sido declarado culpable por un jurado. 

 

Este juicio debería representar un antes y un después en la vida política y social de Honduras, 

ya que debemos garantizar que nuestros más altos funcionarios no tengan ningún vínculo con 

el narcotráfico, ni con actos de corrupción. Claro, ante la comunidad internacional, la definición 

de narcoestado para Honduras se refuerza aún más con este juicio. Y lo peor de todo es que 

esos altos funcionarios y expresidentes de la República mencionados en estos juicios 

internacionales provocan vergüenza para todos los hondureños que trabajamos y vivimos 

decentemente y, con casi dos millones de compatriotas en Estados Unidos, nos pone en 

descrédito. 

 

Es una analogía básica y sencilla, pero, al menos mediáticamente la imagen de El Salvador ha 

ido mejorando considerablemente los últimos años, claro estamos que ese gobierno tiene sus 

retos, pero mejorar la imagen de un Estado da mayor seguridad, al menos a su población, lo que 

puede traducirse en inversión, ya que hemos visto empresas transnacionales interesadas en 

invertir en esa hermana República, ahora los salvadoreños tienen algo que nosotros no vemos 

por ningún lado: “esperanza”.  

 

Y para tener esperanza, es necesario reestructurar los partidos políticos, hacer a un costado a 

todo aquel que está mencionado, los intereses de la corrupción y el narcotráfico no entienden 

de color político, mucho menos de ideologías, los intereses de estos flagelos son lesivos para el 

Estado de derecho, y estos permanecieron, permanecen y permanecerán, si no hacemos algo al 

respecto. 
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Texto 300 

Radiografía de un narcoestado 
 

BBC, 08/03/2024 

 

Cuando Juan Orlando Hernández mandaba en Honduras, nada era lo que parecía dentro del 

Estado, de acuerdo a las pruebas por las que fue declarado culpable de narcotráfico en un juicio 

en Estados Unidos este viernes. Por ejemplo, cuando el gobierno pavimentaba carreteras del 

país en nombre del bienestar público, el objetivo oculto era facilitar el traslado de cocaína. Las 

fuerzas de seguridad que debían encargarse de combatir el crimen en realidad protegían los 

transportes de droga dirigida a EEUU. En el Congreso había quienes, en lugar de escribir las 

leyes, contribuían a quebrarlas. Las elecciones que se realizaban desde el nivel municipal hasta 

el presidencial no sólo se definían por votos, sino también por dinero del narco. Y Hernández, 

quien siendo presidente hondureño entre 2014 y 2022 se mostró como aliado de EEUU, hablaba 

en privado de meter droga en las narices de "los gringos", de acuerdo a testimonios vertidos en 

el juicio. 

 

Si bien el exmandatario rechazó los tres cargos en su contra por narcotráfico y posesión de 

armas para ese delito, e incluso subió al estrado de una corte federal de Nueva York a defenderse 

esta semana, el jurado decidió unánimemente que la evidencia mostrada por el gobierno de 

EEUU era suficiente para declararlo culpable. A los 55 años, Hernández es el primer exjefe de 

Estado condenado por narcotráfico en EEUU, desde el panameño Manuel Noriega en 1992, y 

aguarda ahora una sentencia que podría llegar a cadena perpetua. 

 

Algunos de esos testigos están presos en EEUU por narcotráfico y colaboraron con las 

autoridades en procura de aliviar sus propias condenas. Pero coincidieron en algo: dijeron bajo 

juramento haber sobornado a JOH y otros políticos hondureños para proteger sus negocios. La 

droga solía viajar en camiones cargados con hasta 1,5 toneladas desde la frontera con 

Guatemala, rumbo a EEUU, protegida con fusiles de asalto y bazucas en zonas montañosas. 

También pasaba por aire y mar: el cartel de Sinaloa usó pistas de aterrizaje y el estratégico 

Puerto Cortés en la costa atlántica sobornando funcionarios allí, de acuerdo a un testigo con el 

seudónimo de Luis Pérez. 

 

JOH gobernó Honduras durante dos mandatos consecutivos, pese a que la Constitución del país 

prohibía la reelección presidencial. Un tribunal judicial de mayoría oficialista le permitió 

postularse nuevamente en unas elecciones de 2017 plagadas de irregularidades, que desataron 

protestas masivas con varios muertos cuando el presidente fue declarado ganador. 

 

 

 

398 palabras 

 

 

 



Texto 301 

Expresidente culpable 
El Mundo, 09/03/2024 

Los 12 miembros de un jurado de un tribunal federal de Nueva York condenaron este viernes 

por unanimidad al expresidente de Honduras Juan Orlando Hernández (2014-2022) de los tres 

delitos que le imputó la Fiscalía: conspirar para traficar con drogas y armas y de poseer armas, 

por lo que podría enfrentarse a una mínima condena de 40 años de prisión o incluso a una triple 

cadena perpetua, algo que se conocerá el 26 de junio, día que está prevista la sentencia. 

Hernández fue extraditado a EEUU el 21 de abril de 2022, enfrentó el juicio en las últimas dos 

semanas y ahora está a la espera de que el juez Kevin Castel dicte su sentencia. Concretamente, 

el cargo de 'conspirar para importar cocaína' conlleva una pena de entre diez años y la 

perpetuidad: el de 'usar y portar ametralladoras y otros dispositivos destructivos' para introducir 

droga podría acarrearle una condena de entre 30 años y perpetuidad y el de 'conspirar para usar 

y portar ametralladoras' para la importación de droga también contempla una pena máxima de 

perpetuidad.  

Tras escuchar que había sido condenado, Hernández miró a sus dos cuñadas y les dijo: "Las 

quiero mucho. Soy inocente, díganselo al mundo". De nada le sirvió declarar ante el tribunal, 

cuyo juez mantuvo los tres cargos que presentó contra él la Fiscalía, que sostiene que el 

exmandatario "participó en una conspiración corrupta violenta de narcotráfico para facilitar la 

importación de cientos de miles de kilogramos de cocaína a EEUU". 

Asimismo, la Fiscalía, que lo acusó de crear un "narcoestado", reveló que la actividad de tráfico 

de drogas de Hernández no se limitó únicamente a sus dos mandatos presidenciales, sino a toda 

su carrera política desde, al menos, el 2004, cuando usó sus cargos públicos, "así como la Policía 

y el Ejército" para respaldar a las organizaciones de narcotráfico de Honduras, México y otros 

países, entre otras, el Cártel de Sinaloa, liderado por Joaquín Guzmán Loera, conocido como 

El Chapo.  

Una vez sea sentenciado en Nueva York, Hernández se convertirá en el presidente 

latinoamericano de mayor rango condenado por narcotráfico, tras el dictador panameño Manuel 

Antonio Noriega (1983-1989), quien fue condenado en 1992 en un juzgado de Florida a 40 años 

por cargos de lavado de dinero y narcotráfico y acusado de tener conexiones con el cartel 

colombiano de Medellín, si bien luego se le redujo la pena a 30 años. 
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Texto 302 

El 8M en México 
La Vanguardia, 09/03/2024 

 

Un motorista identificado como Abraham Precilla Baga, de 24 años, fue detenido ayer tras 

agredir a varias mujeres durante las marchas del 8 de marzo, según informan distintos medios 

locales. Según los informes de la policía, el hombre negó haber golpeado a las mujeres e incluso 

afirmó que ellas lo habían agredido previamente, cuando intentaba atravesar con su moto entre 

la multitud de la marcha peatonal. 

 

El incidente, capturado en video y ampliamente compartido en las redes sociales, muestra el 

altercado en el que se llegó a la violencia física. Agentes de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana de la Ciudad de México detuvieron al hombre que, posteriormente, fue entregado a 

la Fiscalía de la Ciudad de México. 

 

En Ciudad de México, cientos de miles de mujeres salieron ayer a la calle y se manifestaron 

para recordar a las candidatas a la Presidencia en las elecciones de junio de este año lo urgente 

de terminar con el machismo, en un país donde asesinan a 10 mujeres cada día. "Señoras 

candidatas: que no se quede en promesas de campaña. A las mujeres todos los días nos matan", 

se podía leer en una pancarta durante la marcha en la capital mexicana, que recorrió la 

emblemática avenida Paseo de la Reforma hasta el Zócalo, donde está ubicado el Palacio 

Nacional, residencia del actual presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. 

 

Desde el sur y hasta el norte de México, mujeres de ciudades principales como Guadalajara, 

Monterrey y Oaxaca, protestaron este Día Internacional de la Mujer en medio de un ambiente 

de violencia y de campañas electorales. En Guadalajara, capital de Jalisco, en el oeste de 

México, la protesta se dividió en dos, una de ellas convocada por organizaciones radicales y 

separatistas y otra más nombrada 'Florecemos desde las resistencias'. En la segunda se dieron 

cita la mayoría de las colectivas feministas y que incluyó a personas de la diversidad sexual y 

un contingente mixto. El ambiente festivo se sintió en las calles, autobuses y líneas de metro, 

que condujeron a las manifestantes al centro de la ciudad de donde partieron ambas marchas. 

 

Familiares de personas desaparecidas y víctimas de feminicidio encabezaron la protesta que 

reunió a universitarias, profesoras, trabajadoras, cuidadoras, artistas y personas de la tercera 

edad que portaban carteles y pañuelos, además de niñas que con sus alas moradas de mariposa 

recordaron la esperanza de un mundo con igualdad y derechos para ellas. 
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Texto 303 

El crimen y los procesos electorales 
El País, 19/02/2024 

Las elecciones en México siempre vienen precedidas de decenas de asesinatos. Matar es la 

forma de definir el cartel electoral: si un candidato se revela como posible ganador, el adversario 

le dará dos tiros y asunto arreglado. El 1 de marzo comienza la campaña presidencial, legislativa 

y de renovación de puestos en miles de Ayuntamientos, que llevará ante las urnas, el 2 de junio, 

a un total de 20.375 aspirantes. Las organizaciones que rastrean esta estadística ya cuentan una 

decena de personas asesinadas por sus vínculos electorales y la campaña no ha empezado. 

Cuando se lea este artículo, la cifra habrá subido, no hay día que los periódicos no informen 

sobre nuevas víctimas de una democracia todavía imperfecta. 

En los últimos comicios, de junio de 2021, la consultora Etellekt llevaba la cuenta: al menos 35 

aspirantes fueron asesinados, y no se esperan grandes cambios en esta ocasión. Los que matan, 

o mejor, mandan matar, son políticos o criminales, dos figuras que a veces es una sola. Quieren 

situar en el ámbito local a gente de su cuerda que les facilite no solo el mando y el acceso al 

presupuesto público, sino también la delincuencia organizada en esas zonas, razón por la cual 

estos crímenes se dan sobre todo en ayuntamientos más o menos remotos, pero no siempre. 

 

México avanza en su conquista democrática, que se traduce en comicios casi libres con 

resultados diversos. Ya queda lejos el tiempo del partido único, cuando nadie en el mundo se 

preguntaba quién ganaría las elecciones en el país, porque la respuesta siempre era la misma, el 

PRI. Paradójicamente, aquella circunstancia, que se calificó como la dictadura perfecta, 

engrasaba el sistema de forma que nadie se movía de la fila y los crímenes eran menos. Con el 

avance de la democracia, el esquema se descompuso y no son pocos los que se inconforman y 

recurren a las armas para garantizar el resultado deseado.  

 

“En este país, el crimen sigue condicionando los procesos electorales, sobre todo en el ámbito 

local, donde tienen más presencia y capacidad de presión”, comienza José Antonio Álvarez 

León, experto en Derecho y Política Criminal de la UNAM. “Y es complicado decir cuándo 

acabará esto, porque los tentáculos de los poderes fácticos son muy poderosos, hay veces que 

la alternancia entre un partido y otro en cualquier gobierno no significa nada, porque todo el 

mundo sabe quién es el que de verdad está gobernando”. 
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Texto 304 

México entra en elecciones  
 

El País, 01/03/2024  

México inicia este viernes la campaña electoral con vistas a las presidenciales del próximo 2 de 

junio. Salvo sorpresa mayúscula, una mujer será la próxima mandataria por primera vez en la 

historia del país. Claudia Sheinbaum, representante de la alianza oficialista entre Morena, el 

Partido Verde y el Partido del Trabajo, parte como clara favorita; seguida de Xóchitl Gálvez, 

de la coalición entre el PAN, de derecha, el PRI, el histórico partido mexicano hoy en 

decadencia, y el PRD, los restos de la izquierda clásica. A mucha distancia aparece Jorge 

Álvarez Máynez, de Movimiento Ciudadano. Las encuestas marcan una clara ventaja hacia la 

nominada guinda, aunque todavía quedan tres meses en los que los candidatos, sobre todo los 

de la oposición, tendrán margen para sacar toda la artillería. 

El banderazo de salida se dará en eventos convocados en los bastiones de cada partido. Morena 

lo hará en el Zócalo, a los pies del Palacio Nacional; el frente opositor ha elegido Guanajuato, 

uno de los Estados más castigados por la violencia en este sexenio y además gobernado por 

ellos; y el partido naranja lo hará en Lagos de Moreno, una ciudad que fue noticia el año pasado 

por la brutal masacre de un grupo de jóvenes en manos del crimen organizado y que queda en 

Jalisco, de las pocas entidades en manos de Movimiento Ciudadano. 

“Vamos por 90 días duros, arduos, intensos”. El anticipo de lo que serán los próximos meses 

vino este jueves de la boca de Gálvez. Se trata de la recta final de un proceso que aspira a ser 

el más largo de la historia mexicana. Pese a que el inicio oficial es este viernes, los candidatos 

llevan ya unos nueves meses de campaña, entre las internas que atravesó cada alianza, la 

precampaña y la intercampaña.  

Las semanas que quedan serán cruciales para los dos candidatos de la oposición, que deberán 

competir con la meta puesta en dar vuelta a la elección, porque hasta el momento todas las 

encuestas que se han realizado en el país dan por ganadora a Sheinbaum. De ser así, Morena 

permanecería en el poder 12 años, algo que desde la apertura democrática del 2000 solo ha 

conseguido el PAN, con los Gobiernos consecutivos de Vicente Fox y Felipe Calderón. 
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Texto 305 

Las reformas de López Obrador 
 

El País, 21/02/2024 

 

La Cámara de Diputados dará inicio este miércoles al análisis y discusión en parlamento abierto 

del paquete de propuestas de reformas enviado por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. También entrarán en el debate las iniciativas prioritarias de las bancadas de oposición, 

como la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas o la disminución de la edad para recibir 

la pensión para adultos mayores de 65 a 60 años. Las dos propuestas con las que la oposición 

busca recuperar la iniciativa ante el aluvión de reformas del bloque oficialista.  

 

Arranca así en San Lázaro el primero de los foros en los que se someterán al escrutinio público 

más de una veintena de reformas constitucionales y legales propuestas por el mandatario, a 

menos de ocho meses del cierre de su sexenio. Libertad, justicia, democracia y bienestar son 

los ejes en los que se ha dividido la discusión de las propuestas. 

 

Cinco foros nacionales, uno en cada una de las circunscripciones del país, 32 estatales y 300 

asambleas en los distritos federales electorales, conforman el análisis en parlamento abierto. 

Una parte de las propuestas enviadas el pasado 5 de febrero por el mandatario mexicano 

arrancan con el respaldo adelantado de la oposición. Los grupos parlamentarios de la coalición 

PAN, PRI y PRD, y el de Movimiento Ciudadano, han dado su aval únicamente a unas pocas 

propuestas, entre ellas: el aumento de pensiones, salario mínimo, fortalecimiento de programas 

sociales, bienestar animal, salud, medio ambiente y pueblos indígenas. Mientras, las iniciativas 

más polémicas del mandatario siguen empantanadas y sin posibilidad de avanzar. Se trata de 

las reformas en materia electoral, que busca desaparecer el Instituto Nacional Electoral (INE); 

la judicial, para que los ministros y magistrados sean electos por voto popular; la eliminación 

de siete organismos autónomos; la que cede el control total de la Guardia Nacional al Ejército 

y aquellas que limitan el sector eléctrico. 

La controversial iniciativa del diputado de Morena Juan Ramiro Robledo para blindar las 

reformas de López Obrador previendo posibles impugnaciones ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, como ocurrió en el pasado con las reformas electoral y eléctrica, también 

se ha incluido en el debate.  

La oposición está presionando a la mayoría oficialista para que apruebe las reformas laborales 

en este mismo trámite. Encabeza la lista la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas.  
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Texto 306 

Marcha por la Democracia 

 
El Financiero, 19/02/2024 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se lanzó contra los asistentes a la Marcha por la 

Democracia, a quienes señaló de estar inconformes porque ya no pueden beneficiarse de la 

corrupción como en sexenios pasados y los acusó de disfrazarse de demócratas. En su 

conferencia matutina de este lunes, el mandatario sugirió que la movilización fue una respuesta 

de sus opositores a su estrategia de combate a la corrupción. 

 

“Por eso también son las protestas, los enojos, como la manifestación de ayer, porque los que 

estaban antes, ya sea en el gobierno o ya sea los que se beneficiaban con la corrupción, están 

inconformes y quieren regresar, y yo también quiero que regresen, pero lo que se robaron”, dijo 

y descartó que su objetivo sea promover la democracia en el país. “Se disfrazan de demócratas, 

cuando eran los más tenaces violadores de los derechos del pueblo, dicen, vamos a defender 

nuestra democracia, ¿cuál es la democracia de ellos? Pues la que funciona nada más como 

parapeto, cuando en realidad lo que había era el dominio de una oligarquía corrupta”, lanzó. 

 

De acuerdo con el mandatario, de esta inconformidad también se derivan dos campañas, una 

que lo califica de narcopresidente, en referencia al reciente reportaje publicado en el medio 

ProPública, que señala a los operadores de su primera campaña presidencial en 2006 de haber 

recibido dinero del Cártel de Sinaloa. Y otra que lo señala de dictador. 

 

“Es como el mundo al revés, ellos son los demócratas, nosotros somos la dictadura, ellos no 

tienen nada qué ver, nosotros somos los narcotraficantes”, dijo, y pidió presentar las pruebas en 

su contra como las que se presentaron en contra del secretario de Seguridad Pública, Genaro 

García Luna, acusado de cinco cargos relacionados con narcotráfico en Estados Unidos. 

 

Decenas de miles de manifestantes vestidos de rosa marcharon el domingo 18 de febrero por 

ciudades de México y el extranjero en lo que llamaron una “Marcha por la Democracia”, en 

contra del partido gobernante del país, antes de las elecciones del 2 de junio. 

 

Las protestas fueron convocadas por los partidos de oposición, y en ellas se abogó por 

elecciones libres e imparciales y se criticó la corrupción. Ese mismo día, Claudia Sheinbaum 

anunció oficialmente su candidatura por Morena y aprovechó para criticar a quienes acudieron 

a las protestas. También se organizaron marchas en un centenar de ciudades de todo el país. 
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Texto 307 

Retos para la presidencia 

RFI, 02/03/2024 

 

La llegada de una mujer a la presidencia marcaría un hito en este país de larga tradición machista 

y graves problemas de violencia de género. Solo en 2023, se cometieron 852 feminicidios, 

según cifras oficiales. 

 

"No llego yo, llegamos todas (...), me va a corresponder también luchar por las mujeres", dijo 

Sheinbaum, física y exalcaldesa de Ciudad de México de 61 años, ante decenas de miles de 

seguidores en el Zócalo de Ciudad de México, principal plaza pública del país. Sheinbaum parte 

con 63% de las preferencias para los comicios del 2 de junio, lejos del 31% de Gálvez, ingeniera 

en computación también de 61 años, según un promedio de encuestas de la firma Oráculus. 

Jorge Álvarez, diputado de centroizquierda de 38 años, se ubica tercero, con 5%. 

 

La exalcaldesa leyó una lista de 100 compromisos para dar continuidad a la "transformación", 

proyecto del presidente Andrés Manuel López Obrador, incluida la política de seguridad, blanco 

de la artillería de Gálvez que la considera complaciente con los cárteles del narcotráfico. "La 

estrategia que promoveremos será atacar las causas (de la violencia), fortalecer la Guardia 

Nacional y su coordinación con las policías estatales", dijo Sheinbaum. 

 

Bajo el lema "abrazos, no balazos", el presidente sostiene que hay que atender las causas del 

problema, como la pobreza, más que optar por la mano dura contra el crimen organizado. "¡Se 

acabaron los abrazos a los delincuentes!", lanzó de su lado Xóchitl Gálvez durante un periplo 

por Fresnillo, Aguascalientes (norte) e Irapuato (centro), tres de las ciudades más golpeadas por 

el crimen organizado. En Irapuato plasmó una huella con sangre en un papel donde se 

comprometió a mantener los programas sociales en los que López Obrador basa su popularidad 

de 70%. "Es un pacto de sangre", expresó. Locuaz senadora de raíces indígenas, Gálvez 

apuntala el tema de la seguridad como uno de los ejes de su campaña. 

 

Para quien llegue a la presidencia, la lucha contra el narco y la inseguridad será, como para los 

últimos presidentes mexicanos, el gran tema del próximo mandato. Las autoridades atribuyen 

al narco la mayoría de los 449.000 asesinatos y más de 100.000 desaparecidos que México 

acumula desde que en 2006 los militares fueron involucrados en la ofensiva antidrogas. Un 38% 

de esos homicidios ocurrieron durante el actual gobierno. 
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Texto 308 

Primera presidenta de la historia 
El País, 07/09/2023 

Dos mujeres pelearán el 2 de junio de 2024 por la presidencia de México. Claudia Sheinbaum, 

la exalcaldesa de la capital, ha ganado las primarias en Morena, el partido de izquierdas en el 

Gobierno, y Xóchitl Gálvez se alzó victoriosa, días antes, en la selección interna de la 

oposición, que aglutina a formaciones de ideología diversa, como el derechista Partido de 

Acción Nacional (PAN), mayoritario en la coalición, el PRI, que atraviesa una larga crisis 

existencial, y el minoritario y progresista PRD, todos ellos bajo la marca Frente Amplio por 

México. Así pues, aunque falta casi un año para los comicios, el país donde el folklore canta a 

los machos más machos ya piensa que será una mujer, definitivamente, quien conducirá su 

destino el próximo sexenio. 

Las candidatas no pueden ser más distintas. La morenista, una científica de alto nivel, es seria, 

comedida, reservada; la panista es un ciclón en sus filas, sonriente y deslenguada, una 

empresaria chistosa y atrevida, entrona, que dicen en México. El desparpajo que maneja esta 

última, a quien se la ha visto disfrazada de dinosaurio en el Senado, amarrada con cadenas a 

mesas y sillas en sus protestas políticas, es la cara opuesta de la exalcaldesa, que no suele perder 

las formas y extrema el celo en sus intervenciones. Ambas gustan, eso sí, de vestir floridos 

atuendos mexicanos, la campaña será colorista, un peculiar encuentro de primera división entre 

huipiles. 

No es chico el logro de contar con dos mujeres para decidir quién gobernará un país 

tremendamente machista. Si nada se tuerce, México sentará en la silla presidencial, de enorme 

poder, a una mujer, por primera vez en su historia, e ingresará en un club al que muchos países 

occidentales están lejos de pertenecer.  

A buen seguro, ambas candidatas lucharán por abrirse un espacio propio, lejos de paternalismos 

e instrucciones de terceros, de líderes de partidos y direcciones masculinizantes. Es sencillo 

aventurar que en esta carrera tendrán que combatir una y otra vez comentarios sexistas y 

actitudes cavernícolas, pero ayudará que ambas son mujeres.  

Quien sea que llegue al poder tendrá que agarrar fuerte las riendas de un país que sigue 

desbocado en las estadísticas de pobreza y violencia, un binomio que deja 100.000 muertes al 

año. ¿Quién quiere ser presidenta con ese panorama? La candidata Gálvez zanja la cuestión: 

“Ni modo que lo diga, se requieren ovarios”. 
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Texto 309 

Tren Interoceánico 
El País, 22/12/2023 

Cuando todavía no se ha depositado el polvo por el revuelo causado por el estreno del Tren 

Maya, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado este viernes la inauguración 

de otro de sus megaproyectos ferroviarios: el tren que pasará por el Corredor Interoceánico del 

Istmo de Tehuantepec. Las vías de este transporte unirán tanto para carga como para pasajeros 

el golfo de México con el océano Pacífico por el estrecho de tierra más angosto del país, desde 

Coatzacoalcos en Veracruz hasta la ciudad costera de Oaxaca, Salina Cruz. Desde este punto 

en el recorrido del tren, López Obrador se ha subido en el viaje inaugural del ferrocarril en la 

línea Z. 

“Lo han venido soñando desde hace siglos autoridades, reyes, políticos, gobernantes… Desde 

la invasión española, Carlos V le pidió a Hernán Cortés que uniera los dos océanos”, ha contado 

el presidente sobre los orígenes de la idea de unir por tierra dos océanos. La necesidad de un 

transporte en la zona generó mucho interés en diferentes líderes históricos del país, pero con la 

construcción del canal de Panamá se fue apagando lentamente el entusiasmo por una solución 

mexicana. No fue hasta 1907 con Porfirio Díaz cuando se inauguraron las vías desde Veracruz 

hasta Oaxaca.  

El presidente ha recordado la posición estratégica del país en logística de mercancías, que el 

nuevo Corredor Interoceánico podrá aprovechar para impulsar la economía de México. 

“Celebro que se haya tenido la ilusión de reiniciarlo, de rehabilitar puertos y vías, de tener listo 

el ferrocarril de carga y pasajeros y se estén impulsando polos de desarrollo en la franja del 

Istmo”, ha subrayado. También ha destacado la firma de convenios con empresas para impulsar 

el transporte de carga, aunque de momento solo está reservado para pasajeros. 

El almirante Rafael Ojeda, titular de Secretaría de Marina, responsable del proyecto, ha 

destacado la importancia del tren para la región. “El Istmo renace con el ferrocarril de pasajeros 

y vocación multimodal que impulsa el crecimiento económico y el desarrollo regional integral, 

como lo establece el programa regional”, ha asegurado. Al igual que con el Tren Maya, la 

promesa de esta construcción es traer más servicios, desarrollo económico y turístico, además 

de empleo para las comunidades de más de 115 municipios, que acogerán el paso de las vías 

del tren por Oaxaca, Veracruz, Chiapas y Tabasco. 
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Texto 310 

Las manos que bordan para Dior 
El País, 05/11/2023 

Entre la niebla que empaña los verdes paisajes montañosos de San Lucas Redención, en el 

Estado de Oaxaca, se puede ver a lo lejos un grupo de mujeres que se distinguen por los visos 

fluorescentes de sus vestidos. Son mujeres mixtecas de la Sierra Alta. Pastoras silenciosas que 

guían a los borregos y que mientras caminan llevan ocupadas las manos con telas que van 

bordando. Usan en sus vestidos, que parecen hablar por ellas, la técnica del pepenado. Una 

habilidad que han aprendido de las abuelas, en la que, línea por línea, van pasando el hilo con 

su aguja, frunciendo la tela blanca hasta volverla un acordeón y construir complejas figuras. 

La complejidad de su técnica la han aprendido tejiendo, la han enseñado tejiendo. Esa rareza, 

esa unicidad de las texturas fue la que sedujo a Maria Grazia Chiuri, diseñadora de la casa Dior, 

para trabajar con ellas en su colección Crucero 2024, inspirada en México. 

Estas mujeres no le iban a vender su identidad a la reputada casa francesa como tantos de la 

ciudad se aventuraron a reprocharles. Eran sus procesos y sus técnicas los que iban a dialogar 

con los diseños de faldas amplias y chaquetas lisas tipo sastre de la casa de moda, explica Narcy 

Morales, diseñadora que trabajó liderando este grupo de mujeres y coordinando todo el proceso 

de colaboración. “Las bordadoras saben qué es lo que las identifica como mujeres de la etnia a 

la que pertenecen y ellas más que nadie protegen lo que tienen. Solo ellas pueden hacerle 

variaciones a sus saberes y a las formas de sus vestidos. Pero cuando se trata de trabajar 

bordados para uso externo de la comunidad, están muy dispuestas a explorar retos”, añade 

Narcy. 

Lo de ellas es un arte: el paisaje es su taller, el bordado es su letra. Una expresión única, 

imposible de copiar, no hay una pieza igual a la otra. Por eso, la equiparación de su saber 

artesanal con la alta costura, que fue el gran énfasis que Maria Grazia Chiuri quiso darle a esta 

colección, les interesó. “Esta conversación que hemos creado entre moda y saber artesanal es 

la que puede ayudar a sostener que la tradición se mueva hacia el futuro, porque siempre está 

el riesgo de que perdamos este conocimiento”, sentenció Chiuri en la entrevista que dio en 

México previa a su desfile. “Soy muy sensible a esta preocupación”.  
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Texto 311 

Relaciones con Ecuador rotas 
El País, 06/04/2024 

México ha roto relaciones con Ecuador. La medida fue adoptada después de que la policía 

ecuatoriana asaltase con carros blindados y agentes enmascarados la Embajada de México en 

Quito en la noche del viernes, y se llevase a la fuerza al exvicepresidente Jorge Glas, que horas 

antes había recibido asilo político del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador.  

Glas, mano derecha de Rafael Correa, fue en su día uno de los políticos más poderosos de 

Ecuador y el correísmo llegó a pensar en él como candidato a las elecciones presidenciales del 

año pasado, que ganó el actual mandatario, Daniel Noboa. En las siguientes horas, Glas debía 

recibir un salvoconducto de las autoridades ecuatorianas que le permitiera volar a Ciudad de 

México, pero, en lugar de eso, Noboa ordenó su captura inmediata.  

Sobre el exvicepresidente, quien en diciembre buscó refugio en la legación mexicana cuando 

un juez pidió su arresto, pesan dos condenas por corrupción, de las que ha cumplido cinco años 

de cárcel.  

El presidente de México anunció, casi de manera inmediata, la ruptura de las relaciones 

con Ecuador. “Se trata de una violación flagrante al derecho internacional y a la soberanía de 

México, por lo cual le he instruido a nuestra canciller que emita un comunicado sobre este 

hecho autoritario, proceda de manera legal y de inmediato declare la suspensión de relaciones 

diplomáticas con el gobierno de Ecuador”, escribió López Obrador en redes sociales. 

Además de las dos sentencias por corrupción que debería estar cumpliendo en la cárcel de 

Cotopaxi, el exvicepresidente está siendo investigado ahora mismo por un presunto delito de 

peculado, que consiste en robar al erario público. Según la Fiscalía, desvió fondos públicos que 

debían estar destinados a obras para la reconstrucción de las provincias de Manabí y 

Esmeraldas, afectadas por el terremoto de 2016. Antes de que se emitiera la orden judicial, Glas 

se adelantó y se refugió en la Embajada de México. Creía estar seguro ahí, todo el mundo lo 

creía, parecía una victoria haber recibido el asilo. Correa lo celebró en redes sociales. Pero nadie 

contaba con la orden de Noboa de capturarlo a cualquier precio, aunque supusiera hacer saltar 

por los aires las relaciones con un país tan poderoso como México. El pulso entre Noboa y 

López Obrador no ha hecho más que comenzar. 
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Texto 312 

La nueva etapa de la 4T 
 

El Universal, 18/02/2024 

 

Durante su registro ante el Instituto Nacional Electoral (INE) como la candidata de la coalición 

“Sigamos Haciendo Historia” a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum hizo un 

llamado a todos los sectores de la sociedad para que ellos se sumen a su proyecto de nación. 

“Hago un amplio llamado al pueblo de México, a consolidar y profundizar la cuarta 

transformación de la vida pública. Eso significa seguir construyendo un México todavía más 

justo, libre, fraterno y democrático, para conquistar el derecho pleno, de todas y todos los 

mexicanos a su bienestar, seguridad y felicidad”, aseguró. 

 

Ante decenas de simpatizantes de la autollamada cuarta transformación, Claudia Sheinbaum 

afirmó que esta segunda etapa de la transformación tiene rostro de mujer y la continuidad del 

proyecto significa un mejor futuro para las nuevas generaciones. Ella recordó que este nuevo 

modelo de gobernar viene de una lucha pacífica que inició con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador y hoy es una "hazaña" que debe continuar con una política de amor y no de 

odio, que permita seguir haciendo de México el mejor país del mundo. 

 

Afirmó que, en esa lucha, la democracia es una causa fundamental del movimiento y ante las 

puertas del INE, rememoró batallas históricas como la “no reelección”, hasta el “voto por voto, 

casilla por casilla” que fue símbolo de la 4T. 

. 

Finalmente, expuso 15 principios que extenderá el próximo 1 de marzo en su arranque de 

campaña, pero que representan la forma en que será el segundo piso de la transformación, entre 

los que destacó: un gobierno honesto, división del poder político con el económico, austeridad 

y disciplina financiera, garantizar libertades, respeto a la diversidad política, cultural y sexual, 

igualdad sustantiva para mujeres, garantizar derechos del pueblo de México, promover 

desarrollo tecnológico, derechos culturales, consolidar proyectos estratégicos, soberanía 

energética, restauración del medio ambiente, soberanía alimentaria. 

 

Claudia Sheinbaum se registró como candidata presidencial de Morena, PT y PVEM en medio 

de muestras de apoyo al grito de “la doctora al frente, la esperanza sí se siente” y carteles con 

leyendas que decían “amor con amor se paga” por parte de militantes; pero también arropada 

de los principales liderazgos del partido como Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard, Gerardo 

Fernández Noroña, Manuel Velasco, que garantizan la unidad. 
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Texto 313 

País que más exporta a EEUU 
 

BBC, 14/02/2024 

 

Por primera vez en veinte años, Estados Unidos le compra más productos a México que a China. 

Una de las causas de este fenómeno es la guerra comercial entre Washington y Pekín, que escaló 

cuando el presidente Trump subió los aranceles a los productos chinos. Una medida que el 

actual mandatario, Biden, ha mantenido en vigor. Así fue como en 2023 las exportaciones 

mexicanas a EEUU aumentaron un 4,6%, mientras que las chinas tuvieron una profunda caída 

de 20% en comparación con el año anterior, según la Oficina del Censo. Como México forma 

parte del tratado de libre comercio T-MEC, junto a Canadá y EEUU, se encuentra en una 

posición privilegiada para ocupar parte de ese espacio comercial que China está dejando. Esto 

tiene dos grandes efectos para México: un mayor crecimiento económico y la creación de 

empleos mejor pagados para los trabajadores. Así, los productos que las grandes empresas 

mexicanas están exportando a su vecino, tienen un mayor valor agregado, especialmente en 

sectores en auge como el automotriz o la industria química. 

 

“Las exportaciones mexicanas podrían haber subido mucho más”, apunta sin embargo Siller, 

experta económica. Esa falta de empuje podría explicarse por factores como la apreciación del 

peso mexicano en 2023, la falta de más fábricas en territorio mexicano y el “deterioro de la 

gobernanza”.  

 

Por otra parte, hay países, incluyendo a México, que le compran a proveedores chinos muchas 

de las partes que requieren para fabricar sus productos y luego ensamblan en sus países el 

producto final. Pero el “ensamblaje” o la fabricación del producto final en México está regulado 

en el tratado de libre comercio con EEUU, de tal manera que para que un producto sea “made 

in México”, debe tener determinados porcentajes de valor agregado local. Eso beneficia a la 

economía mexicana y evita que el país se transforme en una plataforma de paso. 

 

México, por otro lado, tiene competidores que también quieren ocupar ese espacio que China 

está dejando abierto. La India, Vietnam, Polonia o Indonesia también quieren aprovechar las 

oportunidades en medio del conflicto comercial y geopolítico entre EEUU y el gigante asiático. 

El principal obstáculo es que México aún no tiene bien desarrollada la infraestructura necesaria 

(carreteras y puertos, acceso a una red eléctrica confiable y agua necesaria que requiere la 

producción a gran escala, además de las condiciones de seguridad) para que el sistema de 

exportaciones sea más eficiente. 
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Texto 314 

Adiestramiento de militares 
 

El País, 03/04/2024  

 

El Senado ha aprobado este martes el dictamen de la Comisión de Defensa Nacional para que 

un grupo de 11 militares de EEUU pueda ingresar al país armado para entrenar al Ejército 

mexicano en Santa Gertrudis, en Chihuahua. La actividad de adiestramiento se realizará del 8 

de abril al 17 de mayo dentro del programa “Entrenamiento de Ejercicios Combinados Conjunto 

(JCET)”. Pese a que es un procedimiento que se ha hecho en otras ocasiones, ha vuelto a 

levantar las ampollas de la militarización de México en la administración de Andrés Manuel 

López Obrador. 

 

El senador del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y presidente de la Comisión 

de Defensa Nacional, ha subrayado que los 11 militares vienen a adiestrar a soldados mexicanos 

y a realizar un intercambio de capacidades en el norte del país. “Se hace año con año, no es 

nuevo, se ha hecho durante mucho tiempo, pero ahora se hace más público y más transparente 

con la aprobación de los legisladores”. 

 

Sus declaraciones no han tranquilizado a algunos senadores, como Emilio Álvarez Icaza 

Longoria, del grupo parlamentario mixto. “Esta administración va a pasar a la historia como la 

primera que permite la entrada de efectivos militares de EEUU armados a territorio nacional”, 

ha sentenciado, y ha recordado la historia de los boinas verdes. También ha señalado que la 

izquierda histórica de México ha luchado en contra de la militarización.  

 

Salgado Macedonio ha insistido en que las armas y municiones que portarán los militares de 

EEUU serán de uso exclusivo para las actividades de formación. Es armamento orgánico para 

el adiestramiento. No van a ningún otro lado, solo a Santa Gertrudis”, ha indicado. Reyes Flores 

Hurtado de Morena ha apoyado la aprobación del dictamen y ha recordado que la oposición no 

ha dudado en permitir que su candidata viajara a EEUU para pedir el apoyo e intervenir en 

“temas internos y se duelen por esta capacitación”. 

 

El pasado diciembre, la Cámara Alta autorizó a la Presidencia a dar acceso a otro grupo de 

personal estadounidense para entrenamientos similares, pero estos estaban programados para 

hacerse en el Centro de Adiestramiento de Fuerzas Especial en Temamatla y en el Centro de 

Adiestramiento Regio de la I Región Militar en San Miguel de los Jagüeye, ambos en el Estado 

de México. El senador Álvarez Icaza Longoria ha añadido que también se aprobó recientemente 

el ingreso de soldados franceses. 
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Texto 315 

Candidata progresista 
Forbes, 17/04/2024  

La candidata presidencial de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum, quien cumple una gira 

de dos días en Yucatán y uno de los últimos bastiones de la oposición en la región, prometió 

que, de llegar a la presidencia, ampliará el Tren Maya a Puerto Progreso. Explicó que la 

ampliación del polémico tren es parte del proyecto ‘Renacimiento Maya’, que impulsa el 

candidato a gobernador, Joaquín “Huacho” Díaz Mena. 

“Puerto Progreso, finalmente lo vamos a desarrollar, eso va a generar empleos y desarrollo para 

Yucatán”. “Vamos a ampliar el Tren Maya para que llegue a Puerto Progreso y vamos a hacer 

el Tren Maya de carga para impulsar el desarrollo de toda la Península de Yucatán”, dijo la 

candidata en un mitin en el Parque de La Paz en Mérida que convocó a 18,000 personas. 

Dijo que impulsará la construcción de parques industriales en Yucatán, la entrada de gas natural 

y la operación de dos plantas de generación de electricidad, además de acciones de 

pavimentación, agua potable e iluminación en Mérida. La abanderada de los partidos 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Verde Ecologista de México (PVEM) y del 

Trabajo (PT), también se comprometió a continuar los programas sociales impulsados por el 

presidente López Obrador. 

“Seguiremos brindando apoyo a los adultos mayores y las becas a jóvenes, por eso necesitamos 

su voto para nuestros representantes en Yucatán”, apuntó Sheinbaum, al tiempo que enumeró 

sus compromisos de campaña, en los que destacó el aumento al salario mínimo y el apoyo total 

a las mujeres. “Seré la primera mujer en la historia de México en ser presidenta y por eso daré 

un apoyo mensual a las amas de casa cuando cumplan 60 años”, indicó. 

El apoyo de los habitantes de Mérida y sus municipios fue contundente hacia Sheinbaum. 

Previamente, en un encuentro con empresarios, dijo que Morena no está en contra de la 

inversión ni de los empresarios. “La idea de que Morena está en contra de la inversión, que está 

en contra de la iniciativa privada, es falsa”, señaló. 

“Nosotros queremos que haya inversión en el país, nada más hay que ordenarla y permitir que 

al mismo tiempo haya bienestar para el pueblo de México, van a tener siempre la puerta abierta 

y habrá cosas en las que no estemos de acuerdo, pero no pasa nada, porque tendremos la 

posibilidad de seguir dialogando y con nosotros le va a ir bien a Yucatán”, expuso. 
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Texto 316 

Despenalización del aborto  

AP, 07/09/2023 

La Suprema Corte de México despenalizó el aborto a nivel federal, en una decisión que amplía 

la legalidad de la interrupción del embarazo al resto del país, en línea con otras naciones en 

América Latina, aunque grupos conservadores ya consideran organizar movilizaciones contra 

el fallo.  

Por unanimidad, los tres ministros de la Primera Sala de la corte declararon el miércoles 

inconstitucional el apartado del Código Penal Federal, que criminalizaba el aborto, en una 

decisión elogiada por diversas organizaciones dentro y fuera del país, mayoritariamente 

católico. Con esta medida, se dio “un paso más allá” de la sentencia de la corte del 2021, cuando 

se declaró inconstitucional penalizar el aborto, pues ahora con la modificación del Código Penal 

Federal todas las instituciones de salud federales, que cubren 70% de la población, están 

obligadas a prestar los servicios de interrupción del aborto, dijo a AP Isabel Fulda, subdirectora 

del Grupo de Información en Reproducción Elegida que presentó la acción ante el máximo 

tribunal. 

La activista dijo que aún está pendiente de decisión en el máximo de tribunal otras acciones que 

presentó el grupo en defensa de derechos reproductivos de las mujeres y otras organizaciones 

para despenalizar el aborto en esos 21 estados. “Es cuestión de tiempo para que se tenga este 

efecto cascada con lo que sucedió hoy”, agregó. Sostuvo que la criminalización del aborto 

constituye un “acto de violencia y discriminación por razón de género”. Asimismo, se 

determinó que es inconstitucional la regulación que impone la suspensión del ejercicio de la 

profesión a los médicos o parteras que practiquen los abortos.  

La decisión llega en medio de una tendencia general en América Latina en general de avanzar 

a favor del aborto, pero cuando varios estados de Estados Unidos caminan justo en sentido 

contrario, aumentando las restricciones. La histórica resolución generó posiciones encontradas 

en México, un país mayoritariamente católico, donde hay una fuerte presencia de 

organizaciones civiles y activistas que defienden la interrupción voluntaria del embarazo y otras 

que están en contra del aborto. 

Una de las primeras en respaldar la decisión fue la senadora oficialista Olga Sánchez Cordero, 

exsecretaria de Gobernación, quien afirmó que la sentencia representa un avance en México 

hacia una “sociedad más justa, en la que se respeten los derechos de todas”. Al referirse a las 

implicaciones de la sentencia, Sánchez Cordero dijo en la red social X que las mujeres gestantes 

procesadas o sentenciadas “deberán ser absueltas”.  
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Texto 317 

30 años después 
BBC, 01/01/2024 

Era el 1 de enero de 1994, las radios locales decían que unos 900 campesinos armados habían 

tomado esta ciudad del sur de México. Exigían la renuncia del presidente Carlos Salinas de 

Gortari, al que llamaban "dictador". La emisora Xeoch repetía un mensaje grabado en tzeltal 

por los zapatistas en el que pedían "pan, salud, educación y autonomía" para los indígenas.  

El Palacio Municipal había sido tomado por indígenas armados que andaban con la mitad del 

rostro cubierto con "paliacates" rojos y pasamontañas negros. Los archivos públicos que no 

habían sido quemados volaban por las galerías de la sede del poder político. Los medicamentos 

habían desaparecido de las farmacias saqueadas por los zapatistas. 

Treinta años después, las paredes del antiguo Palacio Municipal devenido en museo lucen 

pintadas de un pulcro amarillo pastel. En el gablete de la fachada, en lugar de alguna bala 

perdida, unas luces blancas y doradas dicen "Feliz Navidad". En el Parque Central, no quedan 

registros de aquellos días.  

La guerrilla se había preparado por más de diez años para el levantamiento. El periodista Gaspar 

Morquecho, del periódico local El Tiempo, el primer medio en dar a conocer la insurrección 

armada, fue uno de ellos. "Se viene la guerra, Don Gaspar'', le dijo una mujer indígena al 

periodista. Morquecho pensó que entonces sí, que el rumor de una insurrección armada que 

pocos creían posible en plena década de 1990, finalmente podía suceder.  

El subcomandante Marcos. "Era más alto que el resto, caminaba con autoridad, era el único que 

hablaba", así recuerda a quien recién un año más tarde se sabría que era Rafael Sebastián 

Guillén Vicente, licenciado en Filosofía de la UNAM, vocero y máximo referente del 

movimiento. Ese día, los zapatistas empapelaron los muros de la ciudad con la Declaración de 

la Selva Lacandona, una declaración de guerra al ejército, al que consideraba "pilar básico de 

la dictadura". "Somos conscientes de que la guerra que declaramos es una medida última, pero 

justa", decían los zapatistas desde Chiapas, despertando la atención del mundo entero.  

El EZLN apareció en Chiapas el mismo día que entró en vigor el Tratado de Libre Comercio 

de América del Norte. Lo hacía desde el estado más pobre del país, a pesar de la inmensa riqueza 

de sus recursos naturales, en un lugar donde casi el 70% de la población vive con un ingreso 

mensual que no le alcanza para cubrir sus alimentos. 
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Texto 318 

Universidad de las Lenguas Indígenas 
Expreso, 17/10/2023 

En cumplimiento del compromiso del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

manifestado durante un diálogo con el pueblo náhuatl de Milpa Alta el 9 de febrero de 2020, en 

el marco del Día de la Resistencia Indígena, la Universidad de las Lenguas Indígenas de México 

(ULIM) dio inicio a sus operaciones con una solemne ceremonia tradicional en la zona 

arqueológica de Cuicuilco, seguida de un acto protocolario en sus instalaciones. 

La secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, encabezó la ceremonia indígena 

de agradecimiento a la madre tierra, destacando que la formación de profesionales a través de 

la ULIM contribuirá a la reivindicación de los pueblos originarios y sus comunidades. 

Asimismo, la institución ofrece la licenciatura en Enseñanza de Lenguas Indígenas, cumpliendo 

así el compromiso presidencial de reconocer la riqueza lingüística y cultural de México. 

La creación de la nueva casa de estudios marca un hito en la política lingüística y educativa de 

México, superando la inercia monolingüe que ha prevalecido durante siglos. La universidad 

cuenta con instalaciones provisionales al sur de la Ciudad de México, en tanto se construyen 

sus instalaciones definitivas en Milpa Alta, en el corazón de la resistencia comunal y lingüística 

del Valle de México, donde todavía se habla el náhuatl. 

El subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro Bórquez, resaltó la 

importancia de reconocer las 68 lenguas nacionales y sus 364 variantes lingüísticas. Con la 

creación de la ULIM, se consolida la multiculturalidad y se garantiza la libre determinación y 

autonomía de los pueblos originarios. Adelfo Regino Montes, director general del Instituto 

Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), recordó que las lenguas indígenas se han enfrentado 

a políticas integracionistas y asimilacionistas, lo que ha llevado a un rápido deterioro de la 

diversidad lingüística. La ULIM busca poner fin a esta tendencia, contribuyendo a la 

preservación de las lenguas indígenas. 

La institución inicia con la licenciatura en Enseñanza de las Lenguas Indígenas y planea 

introducir tres carreras universitarias más en 2024: Traducción e Interpretación en Lenguas 

Indígenas, Literatura Indígena y Comunicación Indígena Intercultural. 

La ULIM es un reconocimiento al compromiso de las comunidades indígenas por mantener su 

cultura y lengua. Los estudiantes, provenientes de diversas regiones, expresaron su alegría y 

agradecimiento por la creación de esta institución, que contribuirá al rescate y la promoción de 

su cultura. 
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Texto 319 

Mayor injerencia en México 
El Universal, 27/02/2024 

El jefe de la Unidad para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto 

Velasco, aseguró que hay sectores de Estados Unidos que buscan tener una mayor injerencia 

en México a través de ataques a la figura del presidente Andrés Manuel López Obrador, que 

también buscan afectar a nuestro país. Durante una reunión con la Comisión de Relaciones 

Exteriores, América del Norte del Senado, dijo que este 2024 "será sin duda un año de retos, 

incluyendo las elecciones presidenciales en México y Estados Unidos y, también la situación 

política en Canadá". 

Cuestionado sobre las publicaciones recientes de medios como el New York Times, que 

expusieron supuestas investigaciones que vinculan al presidente López Obrador y a familiares 

con un caso de narco financiamiento, dijo que son calumnias, mentiras planteadas por parte de 

ciertos grupos hacia medios de comunicación que las han reproducido. "Sin embargo, añadiría 

un punto importante, hay sectores en Estados Unidos que buscan tener una política de mayor 

intervención, una política intervencionista en nuestro país, así que hay que ser muy cuidadosos 

en actuar con unidad como país", apuntó. 

El funcionario, reiteró que la Casa Blanca ha confirmado que no hay ninguna investigación. 

Cosa que ha sido reiterada por el Departamento de Justicia y por el embajador de Estados 

Unidos en México. "Permítanme ser muy enfático, no hay ninguna investigación, como lo 

mencionó el presidente López Obrador, se trata de calumnias sin sustento". 

En otros temas, indicó que ante la entrada en vigor de la ley antiinmigrante SB4 en Texas la 

próxima semana, el gobierno de México desarrolló una estrategia de asistencia de protección 

consular. Refirió que se ha promovido una visión integral en el combate a las drogas a nivel 

internacional. Velasco, agregó que la relación de México con Estados Unidos y Canadá, "ha 

mejorado en los últimos años, gracias al desarrollo de una arquitectura institucional que ha 

impulsado récords comerciales, inversiones y movilidad". 

Resaltó el éxito económico de la región al analizar la actual coyuntura de la relación entre 

México, Estados Unidos y Canadá, enmarcada en los mecanismos de diálogo que se han 

consolidado. Dijo que destaca el T-MEC que ha revitalizado el intercambio comercial y 

fortalecido las cadenas de valor, además de que otorga certidumbre a las inversiones y provee 

de mecanismos claros de solución de controversias. 
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Texto 320 

Nuevo salario mínimo  
CNN, 04/01/2023 

Tras un acuerdo entre el Gobierno, el sector laboral y el empresarial, se acordó un incremento 

del 20% que beneficiará a 6,4 millones de trabajadores dentro del sector formal, según las 

autoridades. De esta manera, el sueldo mínimo pasa de 260 pesos mexicanos (US$ 13,42) a 312 

pesos mexicanos (US$ 16,10) en la zona libre de la frontera norte y en el resto del país, pasa de 

172 pesos mexicanos (US$ 9) a 207 pesos mexicanos (US$ 10,68) diarios. 

Considerando que el mes laboral es de 30 días, una persona que gane el salario mínimo en 

México podría recibir hasta 6.210 pesos mexicanos (US$ 320,48) al mes. Las personas que 

trabajan en los municipios fronterizos recibirían hasta 9.360 pesos mexicanos (US$ 483,04). 

Esto representa un aumento de 1.052 pesos mexicanos (US$ 54,29) al mes con respecto del año 

2022 (para la frontera norte, el incremento es de 1.584 pesos mexicanos, unos US$ 81,74 al 

mes). 

La canasta básica consta de 24 productos entre los que se encuentran algunas frutas y verduras, 

huevo, pollo, arroz, frijoles, tortilla, jabón de tocador, papel higiénico, entre otros. Con este 

nuevo aumento del salario mínimo para 2023, los trabajadores podrían comprar más productos: 

cinco kg de fríjol en vez de tres, casi un kilogramo y medio más de huevos (de 3,2 a 4,6 kg) y 

10 kg de tortilla en vez de 6,5, es decir, 3,5kg más, según la secretaria del Trabajo. 

La decisión del Gobierno mexicano de aumentar el salario mínimo llega en medio de altos 

niveles de inflación en el país, que en octubre de 2022 cedió un poco al alcanzar un 8,4 %, una 

cifra menor con respecto del porcentaje del 8,7 % registrado en septiembre de este año, el índice 

más alto desde el año 2000, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

Ante el constante aumento de los precios de los alimentos, el Gobierno de López Obrador 

presentó a principios de octubre un plan contra la inflación que pretende reducir un 8% el precio 

máximo promedio de la canasta básica y pasar de 1.129 pesos mexicanos (US$ 58,26) a 1.039 

pesos mexicanos (US$ 53,62). El plan estará vigente hasta febrero de 2023, meses en los que 

las empresas se comprometen a no subir los precios de sus productos, a cambio de menos cargas 

burocráticas para la importación, según informó el presidente de México al presentar el plan. 
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Texto 321 

Acción climática  
El País, 01/05/2024 – Alejandra López Carbajal 

A mediados de enero, la Ciudad de México se pintó de morado con las hermosas jacarandas que 

hace más de un siglo don Porfirio Díaz hizo traer para copiar el espectáculo de los cerezos 

japoneses. Las jacarandas, tal como los cerezos, debían florecer alrededor de la entrada de la 

primavera, a mediados de marzo, pero se adelantaron un par de meses, como resultado de un 

invierno particularmente caliente y seco. Estos primeros meses del año, han puesto a 

todo México en una crisis de escasez de agua, sequía extrema e inclusive declaraciones de 

emergencia hídrica. Se llama cambio climático, está aquí presente en nuestra vida diaria y, bajo 

las tendencias actuales, sólo puede empeorar con el tiempo. 

Claudia Sheinbaum, la candidata del partido actualmente en el poder, ha puesto la continuidad 

política y de “transformación” como su eje principal para el desarrollo del país, mientras 

que Xóchitl Gálvez, de la coalición de partidos de oposición, enarbola el estandarte de la 

seguridad. Y claro, el desarrollo y la seguridad son temas centrales que deben ser atajados por 

cualquier futura presidenta.  

Pero hoy queremos recordarles a ambas candidatas que los riesgos inminentes del cambio 

climático para la seguridad alimentaria, para la seguridad energética y para la seguridad social 

de los mexicanos, son de tal envergadura que pensar el futuro de nuestro país, para los siguientes 

seis años y para las siguientes décadas, debe hacerse bajo el filtro de la seguridad y la justicia 

climática, y de las oportunidades de desarrollo que también ofrece la acción en este tema. 

Señoras candidatas, ustedes tienen la responsabilidad de cambiar el rumbo del país a uno que 

dé mayores y mejores oportunidades de manera coherente con la promoción de un desarrollo 

sostenible, en armonía con la naturaleza. La administración lopezobradorista, que está a punto 

de finalizar, ha tratado con absoluto desdén a la sociedad civil que le ha exigido tener en cuenta 

los impactos ambientales de sus megaproyectos. En un punto crítico de la historia de la 

humanidad, en el que los gobiernos del mundo deben actuar con un compromiso irrestricto de 

acción climática, particularmente los gobiernos de los países con mayores emisiones, México 

entre ellos, la futura presidenta debe asumir esta responsabilidad de seguridad nacional y 

liderazgo internacional con absoluta seriedad. Nos vemos en las urnas. 
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Texto 322 

Migración irregular 
El País, 29/04/2024 

La inmigración irregular se ha convertido en el principal dolor de cabeza del presidente de 

Estados Unidos, Joe Biden, con vistas a su reelección en las presidenciales de noviembre. 

Consciente de que el cruce masivo de inmigrantes puede castigarle en las urnas, el presidente 

de Estados Unidos está buscando vías alternativas para frenar el flujo. 

Biden ha hablado este domingo con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

y han acordado tomar medidas para frenar los cruces irregulares, según ha informado la Casa 

Blanca. Los dos dirigentes “conversaron sobre cómo manejar de forma efectiva la migración 

en el hemisferio, fortalecer la eficiencia operativa en la frontera compartida, y así mejorar la 

seguridad y prosperidad de los ciudadanos de ambos países”, según el comunicado distribuido 

por la Casa Blanca.  

Por su parte, López Obrador dijo en conferencia de prensa matutina que fue la Casa Blanca la 

que “pidió la comunicación”. Los mandatarios acordaron “mantener abierta la frontera para que 

quienes hacen sus trámites legales puedan llegar a Estados Unidos, pero que no haya migración, 

vamos a decir, irregular”, dijo ante periodistas en el Palacio Nacional en la capital mexicana. 

“Migración básicamente fue el tema, muy buena relación con el presidente Biden”, añadió el 

dirigente mexicano.  

Biden ha estado analizando la posibilidad de aprobar un decreto con algunas medidas para 

dificultar el paso de inmigrantes o facilitar su expulsión. Entre las medidas que ha estudiado el 

equipo del dirigente, figura la Ley de Inmigración y Nacionalidad, que otorga al presidente un 

amplio margen de maniobra para bloquear la entrada de determinados inmigrantes si ello fuera 

“perjudicial” para el interés nacional. El Gobierno de Biden ha analizado si se puede aplicar esa 

disposición al superarse cierto número de cruces ilegales, en línea con la disposición que incluía 

la ley propuesta.  

En México, el presidente López Obrador recordó que la Corte Suprema en EEUU declaró 

inconstitucional que el Gobierno de Texas haya puesto boyas con alambres de púas en la 

frontera, que lastiman a las personas que buscan cruzar sin documentos. Además, aseguró que 

de 12.000 migrantes que llegaban en enero a la frontera diariamente, en promedio, ahora llegan 

la mitad. El mandatario atribuyó dicha caída a los programas de ayuda que México está 

financiando en países como Venezuela. 
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Texto 323 

Agua contaminada  
El País, 01/05/2024 

México vive una de las peores sequías que se recuerdan. Hace un mes, los vecinos de la alcaldía 

Benito Juárez, en Ciudad de México, sumaron un problema más a la escasez. La poca agua que 

llegaba a sus casas tenía un fuerte olor químico y aspecto turbio. Al principio, las autoridades 

no dieron importancia a las denuncias ciudadanas, hasta que, poco después, reconocieron el 

agua estaba contaminada por un compuesto “de la familia de los aceites y los lubricantes”, y 

que había miles de personas afectadas.  

Pese a haber tomado más de 4.000 muestras de agua, según datos oficiales, ni el Gobierno de 

Ciudad de México ni el Sistema de Aguas de la capital (Sacmex) han hecho público qué 

sustancias hay en el agua, cuál es el origen de la contaminación y cuáles han sido las tareas para 

controlar el problema. Un silencio que se agrava más aún en mitad de la campaña electoral por 

la Jefatura de la capital, que se decidirá el próximo 2 de junio. 

El problema del agua contaminada acaparó el segundo debate entre los candidatos a gobernar 

Ciudad de México. También fue utilizado por la opositora Xóchitl Gálvez para atacar a la 

candidata oficialista de Morena, Claudia Sheinbaum, antigua jefa de Gobierno de la capital: 

“Hay una persona que dice que es científica, yo la invitaría a que se tome esta agua”, retó Gálvez 

a su contrincante.  

La confusión entre los afectados choca con el mensaje tranquilizador del Gobierno: “El agua 

está limpia y sin olor”, repiten las autoridades en videos y mensajes oficiales. Ante el silencio 

de las autoridades, un grupo organizado de vecinos encargó el pasado 17 de abril un análisis 

independiente en un laboratorio acreditado de acuerdo a la normativa mexicana. Los resultados 

arrojaron que hay concentraciones de cloroformo, diclorobenceno, tricloroetileno, 

tetracloroetileno y bromodiclorometano, entre otras sustancias. Todas ellas tóxicas y 

cancerígenas. 

Desde la semana pasada, la Administración de Martí Batres recomienda usar el agua de manera 

normal, sin haber aportado un solo dictamen que respalde esta teoría. La secretaria explica que 

continúan las pesquisas para conocer el origen de la contaminación, y que se mantienen todas 

las líneas de investigación. “No nos va a quedar más que suponer que el agua está limpia”, 

responde Teresa. Como ella, cientos de vecinos tienen la misma duda. Abrir la llave del agua 

en Benito Juárez se ha convertido en una cuestión de fe. 
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Texto 324 

Los nicaragüenses protestan 

RFI, 07/02/2024 

Varias docenas de personas llegaron al parque frente a la Catedral Metropolitana, en el centro 

de la capital costarricense, para protestar, con banderas de Nicaragua y de El Vaticano, por la 

encarcelación de al menos 14 sacerdotes y tres seminaristas desde Navidad. La relación entre 

la Iglesia y el gobierno se deterioró, después de que Ortega y la vicepresidenta y esposa del 

mandatario, Rosario Murillo, acusaron a los religiosos de apoyar las protestas 

antigubernamentales de 2018, que consideraron un intento de golpe de Estado promovido por 

Washington y que se saldaron, según la ONU, con más de 300 muertos y miles de exiliados. 

"Ortega le tiene miedo a la crítica, al ser pensante, a aquel que quiere a la democracia. La Iglesia 

ha estado muy a la par del pueblo y de la justicia. Ese es el temor de Ortega y Rosario Murillo", 

comentó José Espinoza, director de la asociación AVODISCR por los derechos del colectivo 

LGBTI en Nicaragua. Junto al joven, de 24 años, otros nicaragüenses participaron en la 

manifestación, donde se mencionaron los nombres de los clérigos encarcelados, las fechas de 

sus detenciones y se pidió su libertad. Además de los recientes detenidos, está en prisión desde 

agosto de 2022 el obispo Rolando Álvarez, crítico de Ortega, condenado a 26 años de prisión. 

El padre dominico español Rafael Aragón, nacionalizado nicaragüense, y desde hace dos meses 

en Costa Rica, tras negársele hace dos años la entrada a Nicaragua, explicó que la figura de un 

clérigo en ese país es vital en la orientación "de la vida social, de la ética, de la moral y de la 

espiritualidad" de un pueblo fuertemente religioso. "Esa es la base que Rosario (Murillo) quiere 

dominar. Ella, desde un planteamiento esotérico y una visión sincretista de la religión, quiere 

terminar con el liderazgo de los sacerdotes, de los obispos y del cardenal, para ella liderar la 

cultura religiosa del pueblo de Nicaragua", dijo el párroco de 73 años, 45 de ellos vividos en 

Nicaragua.  

Las críticas desde Costa Rica vinieron precedidas de las emitidas por el papa Francisco desde 

El Vaticano el pasado lunes, cuando advirtió de su "preocupación" tras el tradicional rezo del 

Ángelus en la plaza de San Pedro el 1 de enero. Sigo "con profunda preocupación lo que está 

sucediendo en Nicaragua, donde obispos y sacerdotes han sido privados de su libertad", expresó 

el pontífice. 
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Texto 325 

Miss Universo 2023  
 

El País, 23/11/2023   

La noche del 18 de noviembre, miss Nicaragua se alzó con el título de Miss Universo 2023. 

Tras el veredicto en dos países más al sur, una nación pegada a la televisión estalló en júbilo y 

llanto. Fue, en cierta medida, algo comparable a ganar un mundial de fútbol para 

los nicaragüenses. Un logro planetario nunca antes alcanzado. De inmediato, salieron en masa 

a las calles de diversas ciudades a celebrar la conquista del cetro de la belleza en manos de una 

joven esforzada –y en la que miles de jóvenes se vieron reflejados– por su historia de vida: 

vendía buñuelos para poder pagar la universidad. 

 

Las principales vías de Managua se desbordaron de caravanas y el estado policial, que desde 

las protestas de 2018 mantiene una prohibición tajante a cualquier manifestación pública, quedó 

reducido esa noche y a lo largo de la madrugada. Una celebración unánime, en la que la bandera 

de Nicaragua volvió a ondear, a pesar de la criminalización que el régimen ha impuesto sobre 

ella.  

 

La coronación de Palacios puso en una posición incómoda al régimen sandinista, sobre todo a 

su aparato propagandístico. Días antes del certamen, miss Nicaragua fue blanco de ataques en 

los programas rosas de Canal 13, dirigidos por los hijos de la pareja presidencial. La 

presentadora Francelyz Sandoval llamó a la joven como “miss Buñuelos”, menospreciando el 

negocio familiar de la ahora miss Universo. 

 

Sin embargo, lo que más crispó al oficialismo, fue una foto viral en la que se ve a Palacios con 

banderas de color azul y blanco junto al cantautor nicaragüense Carlos Mejía 

Godoy, participando en las marchas cívicas que se realizaron en el país durante la rebelión de 

2018. Otra foto de la miss Nicaragua que se popularizó era más reciente, de este año: mostraba 

con orgullo su título universitario de Comunicación Social, que obtuvo gracias a una beca en la 

Universidad Centroamericana (UCA), cerrada y confiscada por el Gobierno apenas en agosto 

pasado. 

 

Al día siguiente, el domingo, el Gobierno emitió un comunicado oficial –que no fue firmado 

por Ortega ni por Murillo– felicitando el reinado de Palacios. “Nicaragua celebra con legítimo 

orgullo y alegría la coronación de Miss Universo para su bella representante, Sheynnis 

Palacios”, se lee. Sin embargo, los esfuerzos del régimen para disimular su doble 

discurso fueron duramente criticados por los nicaragüenses en las calles y en redes sociales. 
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Texto 326 

Plan de reforestación cancelado 
RFI, 09/03/2024 

 

"El Gobierno de Nicaragua repudia y rechaza la decisión del Secretariado del Fondo Verde del 

Clima, quien, a través de procesos y procedimientos no transparentes, no éticos, prácticas no 

éticas, ha cancelado el financiamiento al Proyecto BIOCLIMA en Bosawas, en la región del 

Caribe Norte, y en la reserva Indio Maíz, en la zona de Río San Juan, al sur”, han informado a 

través de un comunicado divulgado en medios oficialistas. 

 

"Denunciamos las medidas agresivas, coercitivas y unilaterales de esta Institución, con lo que 

han violentado los Principios y Acuerdos suscritos ante la Comunidad Internacional" para 

defender la naturaleza, promover la adaptación y mitigación ante el cambio climático y velar 

por la transformación de la vida de los pueblos indígenas y afrodescendientes en la zona del 

proyecto. 

 

La cancelación del financiamiento se dio por el "incumplimiento" de las políticas y 

procedimientos sobre salvaguardias ambientales y sociales, según un comunicado del Fondo 

Verde para el Clima (GCF, por su siglas en inglés) publicado el jueves en su sitio en Internet, 

en el que agregó no aportó fondos al proyecto y que éste no había comenzado a ejecutarse. 

 

El Fondo Verde es un organismo de Naciones Unidas creado en 2019 para apoyar a los países 

en sus esfuerzos por adaptarse al cambio climático. "Demandamos, exigimos, del Fondo Verde 

del Clima garantizar la movilización de los recursos comprometidos por la Comunidad 

Internacional, y que han sido arrebatados a los Pueblos Originarios y Afrodescendientes de 

nuestra Nicaragua", añadió el gobierno del presidente Daniel Ortega. 

 

En noviembre del 2020, el Fondo Verde aprobó una propuesta del Banco Centroamericano de 

Integración Económica (BCIE) para el financiamiento del Proyecto Bio-CLIMA, que además 

buscaba la reducción de 47,3 millones de toneladas de gases de efecto invernadero y contribuir 

al fortalecimiento de la resiliencia al cambio climático y a la reducción de la exposición a los 

riesgos de 614,721 personas, principalmente indígenas y afrodescendientes en situación de 

marginación y pobreza. 

 

En el proyecto por 115,7 millones de dólares, el organismo de la ONU aportaría 64,1 millones, 

de los cuales 37,9 millones dólares eran en calidad de préstamo al gobierno de Nicaragua y 26,1 

millones de dólares en calidad de donación. El BCIE y otros organismos completarían el monto 

con préstamos. 
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Texto 327 

Un modelo fracasado 
El Faro, 14/02/2024  

Un año después de la liberación de los 222 presos políticos que fueron desterrados a Estados 

Unidos y despojados de su nacionalidad nicaragüense, la dictadura familiar ha seguido 

profundizando su propia crisis en el poder, al imponer un régimen cada vez más totalitario.  

Tras la excarcelación de los 222, vino el endurecimiento del estado policial, usando la puerta 

giratoria con nuevos presos políticos (hay 105 en las cárceles y más de 50 bajo asedio policial 

y casa por cárcel de facto), con más persecución religiosa, más extorsión económica contra las 

empresas, y más confiscaciones de propiedades y universidades.  

Al condenar como “apátridas” y “traidores a la patria” a otros 94 ciudadanos, la mayoría de 

ellos exiliados, el régimen extendió las confiscaciones contra más de 316 ciudadanos, anuló la 

seguridad jurídica y generalizó la aplicación de un sistema de coimas y extorsión tributaria y 

aduanero, que ha colocado a Nicaragua entre los países más corruptos del mundo en el ranking 

de Transparencia Internacional, a la par de Venezuela, Siria y Somalia.  

Por ello, la gente sigue votando con los pies, y se va de Nicaragua porque el régimen no le 

ofrece ningún futuro a jóvenes, trabajadores, profesionales, productores, empresarios, y ni 

siquiera a los mismos servidores públicos que trabajan en el Estado. Por su parte, Ortega y 

Murillo han convertido al país en un refugio de líderes corruptos centroamericanos y en una 

plataforma de exportación a Estados Unidos de migrantes irregulares cubanos, haitianos y 

extracontinentales.  

La única salida que ofrece la dictadura es más de lo mismo, o incluso algo peor que lo mismo, 

con la “sucesión dinástica” de Daniel Ortega a su esposa Rosario Murillo. La caducidad del 

modelo de copresidencia entre el gobernante ausente y la vicepresidenta omnipresente también 

está generando zozobra entre los generales del Ejército y la Policía; entre ministros, diputados, 

magistrados y testaferros de los negocios del clan familiar. Es un modelo fracasado, que incluso 

podría empeorarse al quedar todos los operadores políticos sometidos al poder absoluto y 

despótico de una sola persona. 

Los nicaragüenses no están demandando una intervención extranjera ni lesionar la soberanía 

nacional, lo que exigen es aislar una dictadura totalitaria, hasta que se suspenda el estado 

policial, para despejar el camino hacia una reforma electoral, sin Daniel Ortega ni Rosario 

Murillo, para celebrar nuevas elecciones libres e iniciar la transición democrática.  
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Texto 328 

Refugio para extranjeros 
  

BBC, 22/02/2024 
  

Desde inicios de febrero, la embajada de Nicaragua en Panamá cuenta con un nuevo huésped, 

el expresidente panameño Ricardo Martinelli, quien se refugió en la sede diplomática tras 

recibir asilo del gobierno nicaragüense, una vez que fue condenado a más de diez años de 

prisión por blanqueo de capitales.   

 

Esta no es la primera vez que Managua recibe y protege a extranjeros que tienen cuentas 

pendientes con la justicia. Tras el triunfo de la Revolución sandinista en 1979, el país recibió a 

muchísimas personas de movimientos de izquierda que no podían regresar a sus países, y pasa 

a ser como un santuario para la izquierda latinoamericana.   

  

Después, durante sus décadas al frente del gobierno, Ortega acogió desde guerrilleros del grupo 

argentino Montoneros hasta miembros de las FARC colombianas y de la organización vasca 

ETA. En la década de los 80, también estuvo refugiado Pablo Escobar. Y más recientemente 

ofreció refugio y nacionalidad a los expresidentes salvadoreños Funes y Sánchez Cerén.  

  

Sin embargo, algunos de los políticos acogidos en los últimos años por Ortega se alejan 

notablemente de este perfil izquierdista. Es el caso de dos funcionarios cercanos al expresidente 

hondureño Juan Orlando Hernández, actualmente juzgado por delitos de narcotráfico en 

Estados Unidos. Para el historiador Jarquín, la variedad de pensamientos de estos refugiados 

“demuestra cómo ha cambiado el sandinismo respecto a su mutación ideológica y lo 

superficiales e irrelevantes que son hoy en día las divisiones de ‘izquierda y derecha’ en 

Centroamérica”.  

  

Sobre los motivos detrás de esta apertura de Ortega para acoger a dirigentes extranjeros, Jarquín 

opina que “lo que quiere Ortega es quedar bien con todo el mundo para su futuro y por el acceso 

al Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE). "También quiere garantizarse 

opciones para su futuro y el de su familia, por si llega el momento en que puedan necesitar asilo 

por los crímenes de lesa humanidad que ha cometido”.  

  

El hecho de que Nicaragua no permita la extradición de sus ciudadanos es otra clave por la que 

el país resulta de interés para estas personas, quienes, tras lograr el asilo político, suelen recibir 

la nacionalidad nicaragüense para evitar su expulsión a otros Estados donde serían juzgados o 

deberían cumplir su pena. Frente a esa política de apertura hacia los extranjeros, el medio 

nicaragüense cuestionó la paradoja de que el mismo presidente despojara de su nacionalidad y 

convirtiera en apátridas el año pasado a más de 300 nicaragüenses críticos con el gobierno.  
 
 

397 palabras 

 

 



Texto 329 

Apátridas 

El País, 23/02/2024 

Daniel Ortega llevaba 56 días ausente de la esfera pública de Nicaragua, uno de los periodos de 

tiempo más largos que ha pasado alejado de las tarimas con flores y helechos en las que preside 

los actos oficiales de su Gobierno. La noche del 21 de febrero, apareció en un acto en 

conmemoración del asesinato de Augusto C. Sandino, la figura hagiográfica del Frente 

Sandinista de Liberación Nacional (FSLN), y utilizó la reaparición para burlarse de los 317 

nicaragüenses a quienes despojó de su nacionalidad y les impuso el delito político de “traidores 

a la patria”. 

“Hace 16 años, Adolfo Díaz y Emiliano Chamorro dejaron de ser nicaragüenses, como esos que 

han dejado de ser nicaragüenses y están ahora en los Estados Unidos, ahora son yanquis, se 

deben sentir muy contentos de ser yanquis”, dijo Ortega con sobrada sorna, cuando estaba 

parafraseando el Manifiesto de San Albino, escrito por Sandino en 1927. 

“Otros están en España, se sienten españoles, muy contentos de ser españoles, hasta ya deben 

hablar como españoles”, agregó Ortega aún con más burla, imitando el acento español. El 

mandatario sandinista ofreció el discurso en un habitual circuito cerrado, acompañado de jefes 

de los poderes del Estado, la jefatura policial, el alto mando militar y una coreografía de jóvenes 

de la Juventud Sandinista, en una puesta en escena que se asemeja a los mítines norcoreanos. 

Ortega advirtió que “quienes traicionen a la patria, simplemente dejan de pertenecer al país”, 

en referencia a los opositores, periodistas, religiosos, feministas, activistas, y excandidatos 

presidenciales que fueron desterrados y exiliados por su régimen. Las 317 personas 

desnacionalizadas han sido naturalizadas en su mayoría por España. Aunque otros países 

latinoamericanos, como Chile y Colombia, también les han ofrecido una nacionalidad para no 

dejarlos en la apatridia impuesta por el gobierno de Ortega y su esposa, la vicepresidenta 

Murillo. 

El mandatario sandinista, señalado junto a su esposa de cometer crímenes de lesa humanidad 

por un grupo de expertos de Naciones Unidas, siguió usando el Manifiesto de Sandino para 

justificar por qué convirtió en apátridas a sus críticos: “Emiliano y Díaz dejaron de ser 

nicaragüenses porque la ambición mató el derecho de su nacionalidad. Eso así es, ese es un 

principio elemental: el que traiciona a su patria, deja de ser de ese país, deja de tener patria, y 

por eso se llaman apátridas a los que traicionan a su patria”. 
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Texto 330 

El Darién, un desafío  
DW, 01/05/2024 

El domingo 5 de mayo termina en Panamá una carrera presidencial marcada por diversos temas, 

como la migración y las denuncias de corrupción, y comienza el desafío para el vencedor, que 

tendrá que cumplir sus promesas y enfrentar las dificultades que apremian a la ciudadanía. Sin 

segunda vuelta, y con un panorama político dividido entre ocho aspirantes al máximo cargo, la 

dispersión de los votos hará que el trabajo del futuro Gobierno sea cualquier cosa, menos 

sencillo. Los últimos sondeos muestran una ventaja del opositor José Raúl Mulino, considerado 

por muchos un delfín del expresidente Ricardo Martinelli, quien está impedido de competir por 

una condena de 10 años por blanqueo de capitales.  

Una de las promesas de Mulino es "cerrar” la selva del Darién, una zona de la frontera con 

Colombia que se ha convertido en punto de tránsito para miles de personas que desean llegar a 

Estados Unidos. No solo sudamericanos: por allí pasan también haitianos, cubanos e incluso 

indios y chinos. "Si gana Trump, que eche una paladita de cemento para un muro en Darién”, 

dijo Mulino el 17 de abril. "La frontera de Estados Unidos en vez de Texas se corrió a Panamá”, 

agregó en la ocasión.  

En 2023, poco más de 520.000 personas atravesaron el Darién, una cifra que supone un duro 

desafío para las autoridades. "El Estado panameño, como el colombiano y como cualquier otro 

país en el tránsito hacia Estados Unidos, no cuenta con las herramientas y las capacidades para 

hacer frente a esta crisis migratoria. Se requiere cooperación con Colombia y Estados Unidos, 

porque existe un desbordamiento de las condiciones de infraestructura y de control sobre la 

zona”, dice García. 

"La crisis es más palpable en el Darién, pero en Chiriquí, provincia limítrofe con Costa Rica, 

también se han presentado problemas sociales. En el resto del país, los efectos no son tan 

palpables, pero, en general, los panameños resienten la permisividad del gobierno colombiano 

y la inacción frente al tráfico de personas”, dice Guevara Mann. Y todo esto, sin olvidar que 

hay otros problemas que afectan a los panameños: "temas de políticas internas como el trabajo, 

la educación y la salud, son todavía grandes retos”, señalan los representantes de la Fundación 

Konrad Adenauer, retos para los que la ciudadanía espera pronta respuesta. 
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Texto 331 

Elecciones y relaciones con China 

Diario las Américas, 02/05/2024 

En 2017, seis meses después de formalizar relaciones diplomáticas con China, el entonces 

presidente panameño, Juan Carlos Varela, afirmó en Pekín que su país quería ser el “brazo 

comercial de China para Latinoamérica”. Seis años después, el recorrido bilateral repleto de 

claroscuros evidencia la brecha existente entre las buenas intenciones y las acciones realizadas. 

La relación actual dibuja una posición de predominio de China, mientras que el beneficio de 

Panamá es tangencial y no ha contribuido al desarrollo del país. 

Pekín ha logrado varios de sus objetivos estratégicos. Aisló diplomáticamente a Taiwán y 

defendió su política de «una sola China», a la vez que fortalecía su posición en la Zona Libre 

de Colón, convertida en epicentro para la reexportación y sede regional de 18 empresas chinas. 

Por parte panameña, si bien ha recibido un stock de inversión china de casi 1.000 millones de 

dólares, no se ha concentrado en sectores que generen encadenamiento productivo. Y en 

comercio, entre 2019 y 2023 las exportaciones panameñas se centraron en exclusiva en el cobre, 

que representó más del 95% de los envíos totales. Al tiempo, las importaciones panameñas son 

de productos chinos que, como los teléfonos móviles, los vehículos y los componentes, 

incorporan un importante valor agregado.  

Los gobiernos panameños erraron al no plantear una estrategia que incentivase la 

diversificación de productos agrícolas y ganaderos. No lo olvidemos: una de las razones de la 

presencia de China en América Latina es garantizar su seguridad alimentaria.  

El eterno debate sobre China: ¿avanzar o prudencia? Tras las elecciones del 5 de mayo, el 

próximo presidente deberá abordar este dilema en un contexto de competencia geopolítica entre 

las dos potencias. El ‘modelo Varela’ no garantizó el desarrollo de las capacidades productivas 

del país y tensionó la relación con EEUU. Y, pese a la luna de miel política, los beneficios para 

Panamá fueron mínimos. 

El nuevo Ejecutivo debe apostar por una política que maximice el beneficio con China y con 

EEUU, aprovechando las ventajas que ofrece la localización estratégica de Panamá. A la vez, 

debe crear un marco de confianza frente a sus socios, de modo que la actividad china no se 

perciba como una amenaza. Panamá fue el primer país regional en adherirse al proyecto de la 

Franja y la Ruta, pero ello no implica que deba sacrificar sus compromisos democráticos. 
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Texto 332 

La producción de café en Perú 

El Comercio, 15/12/2023 

 

Villa Rica es una ciudad al borde de la selva amazónica, a 1.500 metros de altitud. El clima es 

tropical y la vegetación abundante. Edgar de la Torre y su familia cultivan café aquí desde hace 

cuatro generaciones. "En los últimos 10 o 15 años, he visto algunos cambios. La pluviosidad, 

las horas de sol y las temperaturas han cambiado. Hoy, el periodo seco y soleado dura más. Y 

llueve menos", señala Edgar. Por ello, Edgar de la Torre prevé grandes pérdidas durante la 

próxima cosecha, de abril a octubre: "Vamos a perder entre el 40 y el 50% de la producción", 

calcula.  

 

Para crecer, los granos de café necesitan un clima templado, de unos 22 grados durante el día y 

17 grados por la noche. Frente a olas de calor cada vez más severas, las plantas de café emigran 

a altitudes más elevadas. "Ahora vemos plantaciones a más de 1.800 o 2.500 metros de altitud. 

Antes, no era posible cultivar café allí". 

  

Villa Rica sólo produce 4.000 toneladas de café al año. Dos tercios de la producción peruana 

se cultivan en las regiones nororientales de la Amazonía. Allí, debido al cambio climático, los 

investigadores estiman que la superficie dedicada al café podría reducirse entre un 13% y un 

47% en los próximos años. Por no hablar de otras consecuencias: "Por ejemplo, los cambios 

climáticos hacen que los granos no maduren de manera uniforme. Una mitad madura y se vuelve 

roja, mientras que la otra permanece verde. Como consecuencia, la vendimia es más cara, 

porque sólo hay que recoger los granos completamente maduros", señala César Ipenza, abogado 

especializado en derecho medioambiental. Este trabajo se realiza a mano y, por tanto, es 

costoso. 

 

Pero el cultivo del café también contribuye indirectamente al cambio climático. Es una de las 

causas de la deforestación. "Los análisis muestran que ha habido mucha deforestación en las 

zonas cafeteras”, señala Valentina Robiglio, investigadora especializada en el tema en Perú. La 

Unión Europea tiene previsto prohibir de aquí a 2025 las importaciones de café peruano 

producido en zonas deforestadas. Según los profesionales del sector, esto podría hacer que las 

exportaciones se redujeran a la mitad a corto plazo. No obstante, en los últimos años se han 

puesto en marcha en Perú varios proyectos para producir café con un impacto medioambiental 

reducido. 
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Texto 333 

Lo que me enamoró de Perú 
BBC, 23/02/2024 - Guillermo D. Olmo 

Hace poco, tuve que dejar Perú. Fueron dos años como corresponsal, que confirmaron algunas 

de mis expectativas cuando llegué. Tuve que cubrir la caída del presidente. Perú ha tenido siete 

presidentes en seis años y el que estaba cuando llegué en enero de 2022, Pedro Castillo, fue 

destituido tras intentar disolver el Congreso menos de un año y medio después de llegar al 

cargo. Ahora está en la cárcel de las afueras de Lima, en la que encierran a los expresidentes 

peruanos presos. En Perú, la prisión es un desenlace habitual para los exmandatarios.  

También me habían puesto sobre aviso sobre el terrible tráfico de Lima y su efecto desquiciante, 

incluso sobre las personas más pacientes. Efectivamente, más de una vez desesperé atrapado en 

sus atascos. Igualmente había cosas prometedoras, claro. Por algo Perú es uno de los principales 

destinos turísticos de América Latina.  

Por supuesto, sabía que la comida peruana es deliciosa, sobre todo su plato bandera: el cebiche. 

También había oído hablar de las ruinas incas de Machu Picchu, una de las siete maravillas del 

mundo, y de las mundialmente famosas líneas de Nazca y las extravagantes teorías que circulan 

sobre su supuesto origen extraterrestre. Pero en mi tiempo allí pude descubrir algunas otras 

cosas de las que se habla menos en los folletos turísticos y que también forman parte del alma 

de un país. 

Lo que no imaginaba de la comida peruana era que iba mucho más allá del cebiche y la inmensa 

variedad de platos ricos que iba a saborear. La cocina peruana es el resultado virtuoso de una 

mezcla milenaria entre las tradiciones y los ingredientes autóctonos y las aportaciones de las 

gentes que a lo largo de los siglos fueron llegando, desde los españoles de la colonia hasta los 

inmigrantes chinos y japoneses del Perú independiente. 

Si la cocina de Perú es rica y diversa, no lo es menos su literatura. Al llegar me sorprendió que 

había equipos de fútbol que tenían nombre de escritores. Por el fútbol llegué a autores de los 

que nunca había oído hablar, y no tardé en comprobar que en Perú en general se ha escrito 

infinitamente mejor de lo que se ha jugado al fútbol. Había leído ya las principales novelas de 

Mario Vargas Llosa, el gran autor peruano contemporáneo, así que me dediqué a explorar a 

esos otros a los que conocía poco o nada. 
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Texto 334 

La despensa del mundo 
El Mundo, 07/03/2024 

 

Reza un antiguo dicho popular que Los Andes viene a ser impredecible como el corazón de una 

mujer: tan pronto está seco como llueve sin razón ni remedio. Este mantra resume la potencia 

de un territorio que siempre fue un imán para el desarrollo de la civilización y las migraciones. 

 

De todo este cóctel incesante de climas y culturas beben hoy los fogones peruanos. Viajar al 

país andino ya no es solo subir en tren por los desfiladeros de la montaña hasta las imponentes 

ruinas de Machu Picchu o perderse por las calles coloniales de Cuzco, sazonadas de pintorescas 

arquitecturas, artesanías y mercados a cada paso. Es, también, disfrutar de uno de los 491 platos 

típicos con los que está catalogada su incansable gastronomía. Pero aún hay más: a lo largo de 

su costa están registradas más de 2.500 tipos de sopas y se han llegado a contabilizar más de 

250 postres tradicionales. 

 

En el podio de esta Olimpiada de los sabores se sitúa, cómo no, el ceviche, si acaso el plato más 

exportado de las cocinas del Perú y declarado en 2023 Patrimonio Cultural Inmaterial de la 

Humanidad. Es esta pócima de pescados del Pacífico marinados en crudo la punta de lanza de 

un recetario que, en los últimos años, está poniendo en valor muchos otros ingredientes 

bautizados como superalimentos. Frutos, granos, tubérculos, hortalizas y legumbres, algunos 

de ellos únicos, que le han valido a Perú el apodo de la despensa del mundo. Camu, chirimoya, 

lúcuma, guanábana, ajíes, cañihua, kiwicha, sacha inchi, maíz gigante, quinoa, chía, maca, 

camote, yuca, muña o uña de gato forman parte de esta lista de la compra de los milagros que 

ha aupado a los chefs peruanos a lo más alto. 

 

Y si hay un embajador de esta fantasía de semillas y tubérculos, de pescados azules y legumbres 

que los incas ya les suponían propiedades mágicas, él es Gastón Acurio, cuyo restaurante de 

Lima Astrid & Gaston fue reconocido como el mejor del mundo en 2013. Máximo responsable 

de la globalización de los sabores peruanos en los primeros 2.000, hoy tiene algunos sucesores 

que mantienen muy vivos los sabores del país en los rankings internacionales. Es el caso de 

Virgilio Martínez, que es considerado "la nueva estrella del firmamento gastro limeño", gracias 

a su restaurante Central -catapultado como mejor del mundo el año pasado y cinco veces el 

mejor de Latinoamérica-. 
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Texto 335 

Dimisión en masa de ministros  
El Mundo, 02/04/2024  

 

Seis de los dieciocho ministros del gobierno peruano anunciaron este lunes sus renuncias, en 

medio de una investigación contra la presidenta Dina Boluarte por presuntos actos de 

enriquecimiento ilícito vinculados a relojes Rolex que se sospecha que posee. 

 

"Me voy porque se lo pedí y la señora (Boluarte) aceptó", dijo el ministro del Interior, Víctor 

Torres, a la salida del palacio presidencial y del consejo de ministros. En el cargo desde el 21 

de noviembre, citó "problemas familiares". Pocas horas después, los ministros de Educación, 

Mujer, Desarrollo Agrario, Producción y Comercio Exterior también anunciaron sus salidas, 

sin dar motivos. 

 

Esta ola de dimisiones se produjo dos días antes de la votación de toma de posesión, el miércoles 

en el Parlamento, del nuevo primer ministro Gustavo Adrianzén y su gobierno. Adrianzén, un 

diplomático de centroderecha de 57 años, reemplazó a Alberto Otarola, objeto de una 

investigación por tráfico de influencias. En mitad de la noche, la presidenta Dina Boluarte tomó 

juramento a los seis nuevos ministros designados para reemplazar a los salientes. 

 

La deserción de un tercio del equipo de gobierno se produce también dos días después de que 

unos cuarenta agentes de policía y magistrados registraran la casa de Boluarte y el despacho 

presidencial en busca de relojes Rolex que el presidente se sospechaba que no había 

mencionado en su activo.  

 

El escándalo estalló el 15 de marzo, cuando un sitio de noticias local publicó una serie de 

fotografías que mostraban a Boluarte usando diferentes relojes de lujo mientras estuvo en el 

gobierno, en 2021 y 2022. El nuevo Primer Ministro calificó esta búsqueda como "un ataque 

intolerable a la dignidad de la Presidencia de la República y de la nación que representa". 

 

La policía que, junto con el Ministerio Público, llevó a cabo los registros sorpresa en el marco 

del 'Rolexgate', estaba teóricamente dirigida por el ministro Víctor Torres. Según varios medios, 

parte del gobierno le pidió que destituyera al coronel que dirigía las operaciones. Después de 

los registros del sábado, la fiscalía ordenó a la señora Boluarte que presentara los relojes que 

tenía en su poder durante una citación prevista para el viernes. La defensa del presidente afirma 

que durante los operativos en el palacio de gobierno la policía encontró algunos relojes, pero 

ningún Rolex. La oposición pide la destitución del presidente, pero no tiene mayoría en el 

Congreso, controlado por los partidos de derecha. 
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Texto 336 

La última tribuna del Nobel peruano 
El País, 16/12/2023 

El pasado mes de octubre, Mario Vargas Llosa anunció su adiós a la narrativa con una escueta 

nota al final de su nueva novela, Le dedico mi silencio (Alfaguara). Mañana se despide también 

del periodismo con la publicación en EL PAÍS de Piedra de toque, la tribuna con la que cierra 

su sección quincenal del mismo título. Por suerte para sus lectores, ya está inmerso en la 

preparación de un ensayo dedicado a Jean-Paul Sartre, su maestro de juventud. Él sostiene que 

será su “ultimo” libro, pero es difícil imaginar a Vargas Llosa (Arequipa, Perú, 87 años) 

aparcando la curiosidad que le ha llevado a participar en casi todos los debates del mundo 

contemporáneo. 

“Para poder escribir novelas, yo he necesitado siempre tener un pie en la actualidad”, afirma en 

una entrevista sobre su labor como articulista que publica mañana EL PAÍS. “Yo no soy un 

escritor de literatura fantástica, sino de literatura realista. El hecho de vivir tantas horas, todos 

los días, embebido en la ficción, ha significado la necesidad de salir de ese mundo de 

imaginación y ver, tocar, el mundo real, salir de la torre de marfil”. 

Durante 33 años Vargas Llosa ha sido columnista regular de EL PAÍS. El 2 de diciembre de 

1990 publicó su primera tribuna dominical: Elogio de la ‘dama de hierro’. Aquel retrato de la 

primera ministra británica, Margaret Thatcher, a partir de sus encuentros con ella y del análisis 

de su legado ―había cesado de su cargo cuatro días antes― reunía muchos de los ingredientes 

que han convertido los artículos del autor de La ciudad y los perros en una referencia: el trato 

personal con políticos, artistas y escritores, el conocimiento directo de los lugares que marcan 

el presente, el pensamiento libre y contracorriente y, sobre todo, su altura literaria, mezcla de 

claridad y rigor.  

En 2016, durante la multitudinaria celebración del 40 aniversario de EL PAÍS en la FIL de 

Guadalajara (México), Mario Vargas Llosa se describió a sí mismo como “un empleado” del 

periódico. Durante 33 años ha sido, por supuesto, mucho más que eso: uno de los mayores 

novelistas vivos, un gran escritor de prensa, un intelectual comprometido, una voz libre a la que 

admirar siempre y con la que debatir en EL PAÍS dos veces al mes durante tres décadas. 
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Texto 337 

“Indulto es insulto” 

El País, 06/12/2023 

Mientras en los exteriores del penal de Barbadillo, en Ate, al noreste de Lima, un grupo de 

fieles, con globos naranjas y polos con el rostro de Alberto Fujimori, bailaban el Ritmo del 

Chino —una tecnocumbia con el que el peruano-japonés intentó su reelección a inicios de los 

2000—, deudos de los estudiantes de La Cantuta que murieron en 1992 se congregaron frente 

a Palacio de Justicia, en el Centro Histórico, para gritar a todo pulmón: “Indulto es insulto”. 

Pero si estas dos escenas ilustran lo que produce en el país la inminente liberación del 

expresidente condenado por delitos de lesa humanidad y preso desde 2005, la sentencia del 

Tribunal Constitucional abrió un frente diplomático entre Perú y la Corte Interamericana de 

Derechos Humanos (CIDH), que la noche del martes requirió al Estado que se abstenga de 

ejecutar la orden de excarcelación. 

Seis años después de que Pedro Pablo Kuczynski le otorgara un indulto humanitario que minó 

su Gobierno, el Tribunal Constitucional ha dispuesto su liberación inmediata a través de una 

resolución que hace eco de aquella gracia presidencial y que, desde luego, también divide aguas. 

Hace una semana, la CIDH le recordó al Estado peruano que continúa vigente la obligación de 

abstenerse a liberarlo y le concedió un plazo de seis días para emitir un informe al respecto. 

Este miércoles se cumple el plazo, cuando se espera que Fujimori sea excarcelado. Durante la 

tarde, tras conocerse la resolución del Tribunal Constitucional, la presidenta Dina Boluarte 

sostuvo una reunión con el ministro de Justicia, Eduardo Arana. Había cierto suspenso sobre 

cómo afrontaría el tema el Ejecutivo, pero ha trascendido que acatarán el fallo.  

En la resolución, los magistrados del Tribunal Constitucional alegan que Fujimori “ya ha 

cumplido aproximadamente las dos terceras partes de su condena”, que “tiene una avanzada 

edad (85 años)” y que “su salud se encuentra resquebrajada”. Argumento que han esgrimido los 

partidarios naranjas, incluso pidiéndole “humanidad a los deudos de las víctimas”, como el 

vocero de Fuerza Popular, Miguel Torres, en un hecho sumamente criticado. 

Mientras un bando celebra, el otro implora que le devuelvan un poco de justicia. La 

reconciliación no parece una opción real. Y todo ocurre en las vísperas del 7 de diciembre, a un 

año del Autogolpe de Pedro Castillo y el inicio del abrupto gobierno de Dina Boluarte. 
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Texto 338 

Paro indefinido en Machu Picchu 
 

El País, 27/01/2024 
“Machu Picchu no se vende. Machu Picchu se defiende”, es el reclamo popular que por estos 

días resuena en el Cusco. Diversos gremios turísticos y colectivos han iniciado un paro 

indefinido por el rechazo hacia la nueva plataforma virtual de venta de boletos para ingresar a 

la ciudadela inca. Los manifestantes consideran que se está privatizando el principal atractivo 

turístico del país y culpan a la ministra de Cultura, Leslie Urteaga, por haber permitido que la 

empresa privada Joinnus asuma la gestión de las entradas sin haber pasado por un proceso de 

licitación. 

Evidentemente, quienes más se han visto afectados son los turistas, tanto para visitar el 

santuario histórico, como para retornar hacia el Cusco. La noche del viernes, alrededor de 300 

extranjeros denunciaron a través de las redes sociales haberse quedado atrapados en la ciudad 

de Aguas Calientes, la puerta de acceso a Machu Picchu.  

Carlos González, presidente de la Cámara de Comercio de Ollantaytambo, ha remarcado que 

“esto va a tener un efecto dominó que puede arriesgar toda la temporada 2024 y, con ello, el 

empleo de más de medio millón de familias que viven del turismo en el Cusco y en el resto del 

país”. Según sus cálculos, cada día de paro representa una pérdida de 3 millones de soles 

(810.000 dólares) para toda la cadena de valor: hoteles, agencias, guías, restaurantes, 

transportistas y mercados. 

El principal cuestionamiento respecto a la tercerización de la venta de boletos es que esta 

adjudicación a Joinnus no se hizo mediante una licitación pública. Ello ha puesto en duda la 

legalidad de la transacción. No obstante, Urteaga ha defendido la decisión, señalando que el 

gobierno solo está tratando de llevar “un control más transparente”, lo cual ha sido imposible 

con la anterior plataforma manejada por la oficina regional del Ministerio de Cultura. No 

obstante, ante la ola de críticas, Joinnus ha anunciado en las últimas horas que solicitará 

adelantar la fecha de vencimiento de su contrato (que culmina en agosto del 2024) para ponerse 

a disposición de un nuevo proceso de selección. Mientras, los manifestantes exigen la renuncia 

de la ministra de Cultura. De acuerdo a un reporte del Instituto Peruano de Economía (IPE), en 

el tercer trimestre del 2023, el flujo acumulado de turistas a Machu Picchu cayó en un 8% y las 

pérdidas rondarían los 460 millones de soles (124 millones de dólares). 
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Texto 339 

Megapuerto y minería 
Gestión, 20/11/2023 

 

El presidente de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE), Víctor Gobitz, 

destacó que el inicio de operaciones del Megapuerto de Chancay incrementará la 

competitividad del sector minero en el Perú. El representante del gremio minero explicó que 

contar con una gran infraestructura es importante para impulsar varios sectores económicos.  

 

“El sector minero peruano es un sector de exportación, y el sector de exportación requiere 

infraestructura portuaria de calidad. Cuando tienes mayor calidad, mayor volumen de transporte 

portuario, tus costos operativos, logísticos son menores, manifestó a la Agencia Andina. 

Cuando tú logras bajar los costos logísticos para todos, al que transporta, al que exporta y al 

que importa, beneficiarás al sector minero, al sector textil, al sector agroexportador, a todos”, 

subrayó. Para el representante de SNMPE, es importante destacar que Chancay convertirá al 

Perú en un hub logístico, lo cual atraerá comercios tanto dentro y fuera del país, lo cual es 

necesario para seguir reactivando la economía. 

 

“No solamente vamos a ser el puerto al cual llegarán productos para toda la región, sino también 

el punto de salida de producción importante, de gran volumen, como puede ser la soya de 

Brasil”, apuntó. Antes de concluir, Víctor Gobitz manifestó que la cumbre de APEC y tener la 

presidencia de este foro nos abre las puertas a grandes mercados y grandes realidades 

económicas. 

 

“La presidencia de APEC nos permitirá mostrar todos los atributos que tenemos como país y el 

potencial por desarrollar en varios sectores, no solo en minería, también en energía, en 

hidrocarburos, en agroindustria, en turismo, entre otros”, puntualizó. El desarrollo del proyecto 

puerto de Chancay mantiene las expectativas muy altas, porque los precios de los terrenos en 

esta zona podrían aumentar sus precios, sobre todo en la provincia de Huaral. 

 

“La inauguración de la primera etapa del puerto se acerca (diciembre del 2024) y las 

perspectivas, desde un punto de vista económico, van creciendo”, dijo Jorge Villarreal, 

vicepresidente de la Cámara de Comercio de Chancay. Hay que tener en cuenta que el metro 

cuadrado de terrenos en Chancay puede elevar su precio, no por una cuestión de demanda, sino 

por expectativa: dependiendo de dónde estén ubicados los terrenos, el valor del metro cuadrado 

puede estar entre US$ 35 y US$ 70. 
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Texto 340 

Perú cambia la geopolítica mundial 
La Mula, 04/03/2024  

 

El ascenso económico de China ha sido un fenómeno notable en las últimas décadas. Su enfoque 

en la apertura económica, las reformas estructurales y la inversión en tecnología, han llevado a 

un crecimiento constante. A su vez, Estados Unidos, al adoptar políticas proteccionistas, ha 

generado tensiones comerciales y ha perdido terreno en la economía global. 

 

La estrategia china de la Franja y la Ruta de la Seda ha desempeñado un papel fundamental en 

la expansión de su influencia. Este ambicioso proyecto busca conectar a China con Europa, 

América, Asia Central, África y el sudeste asiático mediante una red de infraestructuras que 

incluyen carreteras, ferrocarriles y puertos. A través de esta iniciativa, China no solo fortalece 

sus lazos comerciales, sino que también construye relaciones diplomáticas y culturales. 

 

Perú es uno de los países involucrados en la Iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda. La 

inversión china en el Megapuerto de Chancay es un ejemplo destacado de esta colaboración. 

La construcción de infraestructuras clave como este puerto no solo beneficia a China en 

términos de expansión comercial, sino que también impulsa el desarrollo económico de nuestro 

país. La participación de Perú nos brinda oportunidades para fortalecer nuestra economía y 

diversificar nuestras relaciones comerciales. 

 

El Megapuerto de Chancay desempeña un papel fundamental en la expansión de las 

capacidades logísticas y comerciales de América Latina, conectando la región con la red global 

de la Iniciativa de la Franja y la Ruta de la Seda. Este proyecto también contribuye a la eficiencia 

en el transporte de mercancías entre Asia y América Latina. Al ofrecer una vía de acceso directa 

al Pacífico, el Megapuerto de Chancay facilita el comercio y refuerza la posición estratégica de 

Perú como un punto clave en la conectividad entre ambas regiones.  

 

Este Megapuerto se erige como un catalizador para la prosperidad, promoviendo la cooperación 

económica y fortaleciendo los lazos comerciales entre América Latina y Asia. El impacto se 

refleja en la creación de empleo, la atracción de inversiones y el fomento de la actividad 

económica.  

 

Sin embargo, este acercamiento a China también plantea desafíos y preguntas para nuestro país. 

¿Cómo equilibrar la cooperación con China y mantener relaciones sólidas con otras potencias 

mundiales? ¿Cómo asegurar que la inversión china beneficie a todos los sectores de la sociedad 

peruana? Estas son cuestiones cruciales que la sociedad peruana en conjunto debe abordar para 

garantizar un desarrollo sostenible y equitativo. 
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Texto 341 

Exdictador en campaña 
La Mula, 16/04/2024  

 

Al ser una persona procesada por lo que sería un crimen de lesa humanidad, como la matanza 

de seis campesinos en 1992 en el caso Pativilca, el exdictador Alberto Fujimori no debería hacer 

ninguna actividad política, señaló, en La Mula TV, la abogada especialista en derechos 

humanos, Ana María Vidal Carrasco. Vidal Carrasco se refirió a la situación de Fujimori, quien 

luego de haber sido excarcelado ha demostrado que su estado de salud no es grave y ha dado 

declaraciones políticas. En ese sentido, la abogada recordó que el exdictador sigue siendo 

procesado por Pativilca, por lo que "no debería hacer ninguna actividad como cualquier 

procesado". 

 

"No debería poder postular, sobre todo si está siendo procesado por un crimen de lesa 

humanidad. En entrevista con Javier Torres, la abogada resaltó que no hubo razones 

humanitarias para indultar a Fujimori, como lo hizo el expresidente Pablo Kuczynski en el 2017, 

indulto que luego de vaivenes judiciales se hizo nuevamente efectivo a fines del 2023. 

 

Vidal Carrasco recordó que, desde el 2017, la defensa de Fujimori intentó revertir el fallo 

judicial que ordenó que el exdictador regrese a prisión. "Han buscado golpear la sentencia por 

todos lados y al no poder hacerlo, han estado con el interminable carrusel de habeas corpus, por 

el que ha sido liberado Fujimori, que se basa en el mismo del 2017, que se amparaba en que 

estaba mal de salud", señaló. 

 

"No había razones humanitarias porque el señor estaba bien de salud, lo que presenta Fujimori 

es como, si tienes poder, puedes violentar todas las normas, puedes incluso violar lo más 

sagrado, que es la vida de las personas, incluso puedes saltarte el hecho de pagar la reparación 

civil. Esto rompe el Estado de derecho y demuestra que no hay igualdad ante la ley", alertó. 

 

La abogada precisó que, con la liberación del exdictador Fujimori, se ha desacatado el mandato 

de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte-IDH), ya que esta precisó que no se 

le podía dar el indulto de manera automática, sino que se debían cumplir ciertas condiciones. 

 

Este martes, el Gobierno peruano defendió el indulto otorgado al exdictador Fujimori. El 

ministro de Justicia y Derechos Humanos, Eduardo Arana, dijo que esta decisión se tomó 

"conforme a su marco jurídico interno y externo”. En una conferencia, el ministro señaló que 

“el Perú exige que se respete su posición” y su “soberanía jurídica nacional e internacional”. 
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Texto 342 

Boluarte y el poder 
El País, 05/04/2024  

 

Dina Boluarte, que en diciembre de 2022 sustituyó a Pedro Castillo después de que este 

intentase un autogolpe de Estado, no quiere abandonar el poder. Tremendamente impopular, 

diversos sectores sociales le han pedido con insistencia que dimita y convoque elecciones, para 

que los peruanos puedan elegir a una presidenta o a un presidente en las urnas. Esa era su 

intención durante los primeros compases de su Gobierno, o al menos eso dijo. Ahora, sin 

embargo, asegura que cumplirá el mandato hasta 2026. 

 

Cuenta con el apoyo del Congreso, pero su credibilidad es muy baja. Un último escándalo la ha 

puesto contra las cuerdas. Boluarte ha aparecido con 17 piezas de alta gama, entre ellas un 

Rolex valorado en 19.000 dólares, de cuya existencia no había dado cuenta en su declaración 

patrimonial. La Unidad de Inteligencia Financiera de la Superintendencia de Banca y Seguros 

de Perú ha detectado grandes movimientos no justificados en sus cuentas bancarias y la Fiscalía 

la investiga por supuesto enriquecimiento ilícito. 

 

Boluarte se mantiene en el sillón presidencial gracias a la supuesta oposición, el fujimorismo, 

más aún desde que apoyó la liberación del autócrata Alberto Fujimori, tras años de enredo 

judicial a cuenta del indulto humanitario que recibió años atrás. El propio Fujimori ha dado por 

sentado que la apoyarán hasta el final. La presidenta se ha convertido en la antítesis de lo que 

ella misma simbolizó como vicepresidenta cuando Castillo ganó las elecciones.  

 

Tras la caída de su mano derecha, Alberto Otárola, envuelto en un escándalo de acoso sexual, 

Boluarte nombró a un nuevo primer ministro, Gustavo Adrianzén, que el miércoles superó una 

moción de confianza en el Congreso con un discurso de mano dura, a la manera de Daniel 

Noboa en Ecuador o Nayib Bukele en El Salvador. No hay ni rastro del proyecto de izquierdas 

que llevó al Gobierno a Castillo y a su equipo: la ilusión de cambio y de inclusión de los pobres 

en la toma de decisiones políticas. 

 

Como primer mandatario, Castillo se comportó de manera errática e irresponsable. Perú ha 

demostrado fortaleza institucional y económica al soportar los embates que han recibido sus 

últimos presidentes, que en su mayoría han acabado muertos o encarcelados. Sin embargo, la 

mejor solución para salir del descrédito gubernamental actual sería que Boluarte cumpliera su 

promesa, convocara elecciones y no se aferrara al poder, sostenida por partidos que llevan años 

obstaculizando la gobernabilidad del país. 
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Texto 343 

500 días en el poder 
El País, 23/04/2024 

En un país que registra once jefes de Estado en los últimos veinticuatro años, difícilmente 

quienes se crucen la banda presidencial gozarán de popularidad en las encuestas. Dina Boluarte, 

la primera presidenta del Perú, no es ni por asomo una excepción, sino más bien el punto más 

bajo de una investidura magullada, carente de credibilidad.  

El sábado pasado, la abogada cumplió 500 días en el poder, desde que reemplazó por sucesión 

presidencial a Pedro Castillo en diciembre de 2022, y el sondeo más reciente no parece ser el 

mejor obsequio: según Datum Internacional, apenas el 7% de peruanos aprueba su gestión. No 

solo es la cifra más baja para Boluarte, quien contra viento y marea se había estacionado en un 

10%, sino que representa la caída más honda para un mandatario en el Perú, en dos décadas. 

Desde hace poco más de un mes, la presidenta Boluarte es cuestionada por una colección de 

relojes de alta gama y joyas sobre los que ha dado distintas versiones. Su poca claridad solo ha 

incrementado las sospechas de un presunto enriquecimiento ilícito por el que es investigada por 

la Fiscalía. Ni con tres mensajes a la nación dedicados al asunto, la apurimeña ha podido 

sacudirse del embrollo. El analista político Gianfranco Vigo establece un comparativo entre 

Boluarte y Toledo, a propósito del 7% de aprobación que comparten. 

¿Qué sostiene entonces a una gestión con índices tan precarios de aprobación? Boluarte ya ha 

superado los 497 días que Castillo permaneció en Palacio. Y de acuerdo a un análisis del diario 

El Comercio, la abogada no lo ha hecho mucho mejor que el maestro sindical. Boluarte ha 

impulsado 45 proyectos de ley relevantes en comparación con los 91 de Castillo, y hasta la 

fecha suma 52 ministros, una cantidad desmesurada para cualquier gobierno que persiga la 

estabilidad. El Congreso, sin embargo, no se ha comportado de la misma manera con ambos.  

En uno de sus actos públicos más recientes, en un hospital de Lima, Dina Boluarte recibió uno 

de sus abucheos más sonoros. Su respuesta no fue muy conciliadora que digamos. “Esos gritos 

contra la patria no nos van a detener. Acá no hay espacio para odios, acá no hay espacio para 

mediocridades”, espetó. ¿En los próximos meses Boluarte será capaz de repuntar el 7% o 

seguirá en caída libre?  
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Texto 344 

Emergencia sanitaria 
CNN, 26/02/2024 

El ministro de Salud de Perú, César Vásquez, dijo este lunes que 20 de las 24 regiones del país 

serán declaradas en emergencia sanitaria debido al aumento de casos de dengue. De acuerdo 

con declaraciones del ministro, ya suman 24.981 casos. 

“Vamos a presentar un informe sobre el estado de situación del dengue en el país y se está 

trabajando para que en las próximas horas se declaren en emergencia la mayor parte de las 

regiones de Perú por esta epidemia”, señaló Vásquez en entrevista con RPP. “Se van a 

considerar 20 regiones en situación de emergencia sanitaria por dengue y se están ultimando 

los detalles del decreto para que este pueda ser aprobado”, añadió. 

CNN se comunicó con el Ministerio de Salud de Perú para obtener mayor información, incluida 

la cifra oficial actual de personas fallecidas, pero informó que la declaratoria de emergencia 

está siendo sustentada ante el Consejo de Ministros y que tras la sustentación, el ministro de 

Salud dará declaraciones sobre los acuerdos arribados. 

En sus declaraciones, Vásquez comentó que los casos reportados representan un 95% de 

aumento en comparación con el mismo periodo de 2023. “Este 2024 va a ser un año 

absolutamente complicado”, admitió el ministro. “Estamos al borde del 100% de aumento”, 

comentó. En 2023, dijo el ministro, hubo 12.624 casos y 18 fallecidos para esta fecha. 

La última alerta epidemiológica de la OMS y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) 

emitida el 16 de febrero, informa de un “aumento exponencial” del dengue en América Latina, 

que se da Esto se da por el cambio climático y es potenciado por el fenómeno de El Niño. 

Algunos factores que se combinan son sequías, lluvias inesperadas, inundaciones y flujos 

migratorios, los cuales permiten que haya más mosquitos y que el dengue se extienda más 

rápidamente. Las altas temperaturas hacen que las larvas del mosquito responsable de la 

enfermedad, el Aedes aegypti, proliferen más rápido. 

En toda América, la región que concentra más casos es el Cono Sur, con 982.595, el 86,9% del 

total. Dentro del Cono Sur, el país con más casos es Brasil, seguido de Paraguay, con 131.454 

casos y 24 muertes, y de Argentina, con 21.850 casos y 19 muertes. 

En la región Andina, resaltan Colombia y Perú: el primero suma 40.662 casos y 4 muertes, y el 

segundo, 24.981 casos y 23 muertes. Más al norte, México tiene 26.561 casos, y hasta ahora 

ningún fallecimiento. 
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Texto 345 

¿Fujimori asesino? 
CNN, 28/03/2024 

El expresidente de Perú, Alberto Fujimori, excarcelado el 6 de diciembre de 2023 por decisión 

del Tribunal Constitucional, publicó este miércoles un video en su Canal F de YouTube, en el 

que asegura no ser un asesino y que de lo único que es culpable es de haber vencido al 

terrorismo. 

Fujimori advierte: "voy a defenderme con todas las armas de la ley". El exjefe de Estado, de 85 

años, condenado en 2007 a 25 años de prisión por varios delitos cometidos durante su Gobierno, 

entre ellos los crímenes de Barrios Altos y La Cantuta, actualmente enfrenta un proceso por 

cargos similares en el caso, por el asesinato de seis personas en 1992, por el cual la Fiscalía 

solicitó una pena de 25 años de prisión.  

En el video publicado en redes sociales este miércoles, Fujimori argumenta que "heredó un país 

en llamas" por los ataques de Sendero Luminoso y el Movimiento Revolucionario Túpac Amaru 

(MRTA). Sostiene que los militares y policías no son asesinos, sino héroes de la pacificación 

nacional y agrega que, a pesar de haber sido indultado, hoy se le acusa "injustamente por los 

crímenes de Pativilca", cuando no existe ni una prueba en su contra.  

El abogado especialista en defensa de los derechos humanos, Carlos Rivera, señaló que "esta 

nueva aparición de Alberto Fujimori es una muestra más de su profundo desprecio por la justicia 

y por los derechos de las víctimas de los crímenes por los que fue condenado. Es un hecho 

inmoral," dijo. Además, considera que "es evidente que Fujimori quiere presentarse como la 

punta de lanza de aquellos grupos políticos que hoy tienen como objetivo reescribir la historia. 

Por eso, se muestra como víctima, pero él es el victimario".  

Gisela Ortiz, familiar de una de las víctimas del caso La Cantuta, consintió también que “no 

hay que olvidar que Fujimori no es la víctima en este caso. Las víctimas son los estudiantes y 

el maestro de La Cantuta, las 15 personas de Barrios Altos y los asesinados en Pativilca". Ortiz 

considera que el expresidente es “un farsante que ha utilizado una enfermedad que tiene hace 

mucho tiempo, como enfermedad terminal, para merecer el indulto humanitario. Ahora en 

libertad, continúa, hace mal uso de ella y sigue agraviando a las víctimas y mintiéndole al país, 

señalando que no tiene responsabilidades y mostrándose como una víctima. Todas estas 

actitudes demuestran que no merece el indulto humanitario".  
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Texto 346 

Historia indígena y gastronomía 
El Mundo, 11/04/2024 

En una suerte de casa de labranza de los colores de la tierra, en mitad del afiladísimo milagro 

de Los Andes, se asienta uno de los restaurantes más originales del planeta. Comandado por el 

chef peruano Virgilio Martínez -bautizado como "el nuevo rey en el país del ceviche", MIL es 

una revolución que va más allá de la gastronomía. Es un restaurante, pero también una 

experiencia iniciática a 3.800 metros de altura, en las indómitas cimas del Valle Sagrado de los 

Incas, a 50 kilómetros de Cuzco. Tiene también su poquito de laboratorio de investigación de 

un territorio trillado de montañas divinas veneradas por los quechuas. 

Y es que MIL es la extensión gastro de un proyecto mucho más ambicioso comandado por la 

hermana de Virgilio, Malena Martínez. Mater Iniciativa, un proyecto de investigación que 

abarca la gastronomía, la agricultura, la antropología o la arqueología de la zona. Una coctelera 

que busca poner en valor a las comunidades indígenas de las inmediaciones, aprovechar sus 

conocimientos milenarios de la tierra, trabajar con su materia prima y experimentar en la cocina 

con todas esas fuerzas vivas ancestrales.  

Una especie de probeta inca 500 años después de la extinción de aquella civilización irrepetible. 

"Realizamos rutas botánicas, recuperamos tubérculos y hortalizas en riesgo de extinción, 

llevamos a cabo cruces genéticos para lograr alimentos más nutritivos...", explica Malena. 

"Generamos contenido para nuestros restaurantes". Y así emerge MIL, "un centro de 

interpretación que congrega arte, ciencia y cocina".  

Un festival de bebidas infusionadas y fermentadas, un juego pizpireto con las plantas 

endémicas, hierbas silvestres, raíces y tubérculos que crecen en las estribaciones del Valle. O 

una vuelta de tuerca más a la carne -de ternera, de pato, de alpaca...-. Servido en alfarerías que 

evocan las energías incas, en una explosión de colores que allá arriba, adquieren un brillo casi 

mágico, todo con el filtro de la altísima cocina, sin olvidar la vertiente antropológica.  

Entre los platillos más sorprendentes, destacan algunas de las 55 papas nativas -ocas, mashwas, 

tunta...- cocinadas en un horno subterráneo; el pato curado con raíz dulce del cactus 

sudamericano; la carne de alpaca estofada con cereales; y hasta siete subvariedades de cacao. 

Siempre con la misma premisa: lo que no se cultive o se críe en las inmediaciones del Valle 

Sagrado, jamás se servirá en MIL. Bienvenidos a la lección de historia comestible más sabrosa 

de América Latina. 
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Texto 347 

Salvar los bosques  

CNN, 17/04/2024 

Hubo una época en que Constantino Aucca Chutas quiso cambiar su apellido por uno español, 

porque necesitaba trabajar y sentía que lo discriminaban por su origen indígena. Entonces, su 

abuelo lo convocó con un mensaje que no admitía medias tintas, según recuerda: "Para proteger 

este apellido muchos han muerto (...). Eres un Aucca, un guerrero peleandero". Por si no 

quedaba claro, remató: "Vaya y pelee por nosotros. Porque todos nosotros soñamos en algún 

momento tener a un descendiente de nosotros haciendo algo bueno en la historia". La metáfora 

no es casual. "Aucca" significa "guerrero" en quechua y con la energía de un guerrero, este 

descendiente de los incas ha trabajado para la preservación del ecosistema de los Altos Andes, 

amenazados por el cambio climático y sus eventos meteorológicos extremos, la quema y la 

minería, entre otros factores. 

 

"Lo que hemos aprendido de estas grandes culturas es que trataron de vivir en un balance", dice. 

Luego llegaron otros a la región a "invadirla, extraer los recursos y dañarla" y los andinos que 

aún persisten "estamos tratando de unirnos en este grupo de Acción Andina para cuidarla, 

protegerla más aún, restaurarla y producirle felicidad y buena salud a este planeta", explica. El 

resultado ha sido, según dice, la plantación de 10 millones de árboles a través de las iniciativas 

Acción Andina y la Asociación de los Ecosistemas Andinos, que ayudan a la preservación de 

todo el ecosistema y de uno de los recursos más valiosos para el ser humano: el agua. 

 

El trabajo para la preservación del ecosistema trasciende con creces su natal Perú. Están 

presentes también en Ecuador, Bolivia, Chile, Argentina y, desde este año, en Colombia. 

Además de preservar la biodiversidad y recursos como el agua, para él es fundamental "proteger 

la cultura". "No todos protegen la cultura. Nosotros respetamos la cultura y la protegemos, 

porque son los elementos vitales para todo lo que hacemos". 

 

"Todos los problemas inherentes al cambio climático no se van a solucionar con análisis, 

reportes ni reuniones globales. Todos tenemos que trabajar en terreno con cosas concretas y en 

beneficio de todas las comunidades y la gente local", dice. "La resiliencia nos exige actuar 

positivamente, no ausentarse y llorar. ¿No quieres ver cambio climático? Pues toma acción". 

"De repente soy un guerrero. Pero, ante todo, me encanta mi cultura. Me encanta mi planeta y 

no voy a parar. Quisiera morir peleando por este planeta". 
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Texto 348 

El “Rolexgate” 

CNN, 05/04/2024 

La presidenta de Perú, Dina Boluarte, reconoció este viernes que cometió una “equivocación” 

al aceptar “en calidad de préstamos” los relojes Rolex que ha portado y por los cuales la Fiscalía 

abrió una investigación en su contra, por supuesto enriquecimiento ilícito, delito del que se 

volvió a desmarcar. La mandataria dio un mensaje a la nación, luego de declarar ante la Fiscalía: 

"Debo reconocer que fue una equivocación haber aceptado en calidad de préstamo estos relojes, 

que mi amigo Wilfredo Oscorim me los haya prestado, quizá en el ánimo de querer representar 

bien a mi país, me llevaron a aceptar ese préstamo, los cuales ya los he devuelto", dijo. 

 

"Como esos relojes no son de mi propiedad, no estaba obligada a declararlos en la declaración 

de bienes y rentas", añadió. CNN solicitó a la Fiscalía de la Nación información sobre qué 

procedería con esta investigación, pero hasta el momento no ha recibido respuesta. 

 

Oscorima es el gobernador de Ayacucho. Su abogado, Humberto Abanto, dijo este viernes al 

medio Canal N que Oscorima “niega haber regalado relojes o pulseras” a Boluarte. A la 

pregunta del entrevistador sobre si, de acuerdo con la información con la que cuenta, negaba la 

posibilidad de que fueran prestados, el abogado respondió: “Así es”. 

 

La mandataria exhibió los collares, anillos y colgantes que usa, y cuyo costo desestimó para 

insistir en su inocencia. "Respecto a las joyas, todo lo que han dicho es falso. Dijeron: 'La 

presidente usa una pulsera de US$ 45.000'. Esta es la pulsera de bisutería fina (…) Dijeron 

también un juego de collar y pendientes con perlas… de US$ 70.000: totalmente falso", 

enfatizó. "Dijeron: 'Un juego de collar de oro blanco de US$ 60.000'… es de plata y es el mismo 

que uso en todos mis eventos públicos (…) Dijeron: 'Un anillo de oro con piedra preciosa color 

rojo de US$ 16.000', es este, lo que dijeron es totalmente falso, es una sortija y es bisutería 

fina", agregó Boluarte. 

 

La presidenta dijo que dio estas explicaciones a la opinión pública tras declarar ante la autoridad 

competente, por recomendación de su defensa legal. Boluarte consideró que este tema forma 

parte de una “cortina de humo” que afecta a nivel internacional la imagen y la inversión en 

Perú. La semana pasada, las autoridades peruanas allanaron la casa de la presidenta como parte 

de esta investigación. 
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Texto 349 

Índice de democracia 
 

El País, 21/02/2024  

 

La democracia uruguaya despunta en la región y se consolida como la más estable de América 

Latina y el Caribe, según el índice de calidad democrática de la revista The Economist. 

Uruguay, con 3,4 millones de habitantes, se ubica en el puesto 14 de un listado que abarca 165 

países encabezados por Noruega y al mismo nivel que Australia y por debajo de Canadá, el más 

democrático en las Américas.  

 

“La fortaleza se basa en gran medida en un sistema de partidos fuertes”, dice Nicolás Saldías, 

doctor en Ciencias Políticas e integrante de la Unidad de Inteligencia de The Economist. El 

politólogo destaca que la cultura democrática, muy arraigada en Uruguay, se fortaleció después 

de la dictadura que gobernó el país entre 1973 y 1985.  

 

Uruguay obtiene el mayor puntaje, en cuanto a “sistema electoral y pluralismo”, en “libertades 

civiles”, en “funcionamiento del gobierno”. En “cultura política” este año el puntaje disminuye. 

En “participación política” es considerado un indicador negativo por la revista británica. Ir a 

votar o no hacerlo, defienden sus autores, debe ser una elección libre. 

 

El politólogo Oscar Bottinelli indica que la solidez del sistema de partidos políticos es un pilar 

que sostiene en buena medida la democracia local. El país pasó del bipartidismo con los 

históricos Colorado y Blanco, al tripartidismo con la incorporación del izquierdista Frente 

Amplio, que gobernó entre 2005 y 2020, hasta llegar al pluripartidismo actual. 

 

2023 fue el octavo año consecutivo de decadencia democrática en América Latina y el Caribe, 

cuyo puntaje promedio cayó de 5,79 en 2022 a 5,68 en 2023. Poco más del 1% de la población 

de la región vive en una democracia plena, el 54% en democracias defectuosas, el 35% en un 

régimen híbrido y el 9% en regímenes autoritarios. El mayor descenso lo registró El Salvador, 

expone el informe. 

 

“La polarización política, los intentos de golpes de Estado, los actos de violencia política, el 

aumento en la inseguridad y el escaso crecimiento económico están generando una sensación 

cada vez más profunda de que la democracia no está dando resultados positivos”, dice Saldías. 

Según Bottinelli, Uruguay tendría que modificar su financiamiento político, que implicaría 

reducir costos en las campañas electorales. Otra debilidad es el “desequilibrio” que existe en el 

ámbito informativo. “Claramente hay un predominio de medios de comunicación que no hacen 

culto de la imparcialidad y equidistancia en la información”, afirma.  
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Texto 350 

Mujica sacude a Maduro 
El Mundo, 17/02/2023 

El expresidente uruguayo Pepe Mujica, una de las voces más respetadas en la izquierda 

latinoamericana, es el primer dirigente que se ha separado del bloque que defiende a la 

revolución bolivariana para criticar la última embestida de Nicolás Maduro contra la oposición 

y la sociedad civil. "El de Venezuela es un gobierno autoritario, se le puede llamar dictador... 

Llámenlo como quieran", subrayó el exmandatario con su habitual estilo, y después de dar unas 

cuantas vueltas históricas.  

Las críticas de Mujica, otrora fiel aliado de Hugo Chávez, coinciden con la censura que ha 

unido a diversos países de la región para encarar los últimos acontecimientos en Venezuela, 

tanto el encarcelamiento de la activista Rocío San Miguel y el cierre de la Oficina del Alto 

Comisionado de Derechos Humanos de la ONU en Caracas, como la inhabilitación de la líder 

opositora, María Corina Machado.  

Uruguay, Argentina, Ecuador, Costa Rica, Paraguay y Guatemala emitieron un comunicado 

conjunto para realizar un "enérgico llamado a las autoridades venezolanas para liberarla de 

inmediato y deponer los cargos realizados". Ya antes de estos comunicados, el gobierno de Luis 

Lacalle Pou retiró a su embajador en Caracas y lo justificó ante la evidencia de que Venezuela 

sufre una dictadura, lo que provocó la ira de la vicepresidenta, Delcy Rodríguez, que le calificó 

de "lacayo del imperio".   

A Mujica tampoco le gustó esta respuesta: "Se le fue la moto a la doña ésa. Así no se puede 

hablar de los presidentes de América. No se debe hablar, hasta por conveniencia y relaciones 

diplomáticas". El chavismo suele reaccionar con extrema fiereza contra quienes se atreven a 

criticarles en la comunidad internacional, algo que ya ha sufrido el nuevo presidente 

ecuatoriano, Daniel Noboa ("El que se mete con Venezuela, se seca", amenazó Maduro).  

En la llamada Patria Grande, que reúne a izquierdistas y populistas, sólo el progresista chileno 

Gabriel Boric se ha atrevido en varias ocasiones a levantar su voz en contra de las violaciones 

de derechos humanos en Venezuela. "Hacemos un llamado especial a los gobiernos de América 

Latina para que eleven su reclamo, exigiendo la permanencia de la Oficina del Alto 

Comisionado de la ONU", subrayó Machado tras la decisión gubernamental. La respuesta de 

las organizaciones internacionales sí ha mostrado su rechazo de forma contundente.  
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Texto 351 

Venezuela y la ONU 
BBC, 15/02/2024 
El gobierno de Venezuela anunció este jueves la suspensión de las actividades de la Oficina 

Técnica de Asesoría del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos y 

dio a su personal 72 horas para salir del país. Yván Gil, canciller del Ejecutivo de Nicolás 

Maduro, acusó en un comunicado a los empleados de la Oficina de haber tenido hacia 

Venezuela una "actitud colonialista, abusiva y violadora de la carta de las Naciones Unidas", y 

les exigió que "rectifiquen públicamente ante la comunidad internacional".  

El anuncio de la expulsión de los representantes de la ONU en materia de derechos humanos se 

produce tras una ola de detenciones a críticos de alto perfil que ha llevado a la oposición y a 

observadores internacionales a afirmar que el país vive una escalada represiva impulsada por el 

gobierno.  

Por otra parte, la televisión estatal venezolana cuestionó unos recientes comentarios del relator 

especial de la ONU sobre el derecho a la alimentación, Michael Fakhri, que criticó el programa 

oficial de entrega de alimentos a familias de pocos recursos, llamado CLAP. "Tenía buenas 

intenciones como ayuda humanitaria temporal del gobierno. Sin embargo, se ha vuelto 

susceptible a clientelismo político y no aborda las causas profundas del hambre y la desnutrición 

en Venezuela ni cumple las normas sobre el derecho a la alimentación", dijo el funcionario en 

una nota de prensa de su oficina. El programa CLAP es una de las medidas de apoyo a la 

población de las que más suele jactarse el gobierno públicamente.  

El comunicado del gobierno acusa a la oficina del Alto comisionado de haberse convertido en 

"el bufete particular de los grupos golpistas y terroristas que permanentemente se confabulan 

contra el país". Caracas anunció también “una revisión integral de los términos de cooperación 

técnica descritos en la Carta de Entendimiento” firmada con la Oficina.  

Desde que el pasado octubre el gobierno venezolano y la oposición alcanzaran en Barbados un 

acuerdo para la celebración de elecciones competitivas en el país avalado por Estados Unidos, 

varios activistas opositores y miembros del equipo de María Corina Machado, candidata de la 

unidad antichavista, han sido detenidos. Los informes de la Oficina del Alto Comisionado de 

Naciones Unidas para los Derechos Humanos han señalado en varias ocasiones la existencia en 

el país de abusos, como detenciones arbitrarias y ejecuciones extrajudiciales.  
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Texto 352 

Venezuela en los últimos 10 años 
BBC, 19/12/2023 
Venezuela fue uno de los países más ricos y prósperos de América Latina, y hoy está entre los 

más pobres. En esta década la economía venezolana se achicó en un 75% y más de un cuarto 

de la población se fue. Venezuela ya no es tan rica como en los años 60 o 70, pero tampoco tan 

pobre como en 2018. La moneda ahora es el dólar, hay restaurantes tan caros como en Nueva 

York y la gasolina ahora sí hay que pagarla.  

En un país que supo tener un Estado generoso y redistribuidor y una clase media relativamente 

asentada, la desigualdad, la pobreza y la ineficiencia ahora dominan el paisaje. Y la economía, 

en general, está en constante transformación. Pero también es mucho lo que no cambia, no 

cambian la política ni la infraestructura.  

Persiste esa tendencia a hacer fila por una u otra razón: ya no para comprar aceite o harina, 

porque la escasez se alivió con la dolarización que disparó los precios, sino para registrarse en 

el nuevo sistema de pago de la electricidad. Durante años, la luz fue casi gratis, pero ahora 

empezaron a cobrarla, pese a que muchas regiones aún registran cortes de luz a diario. No 

cambia el servicio, pero sí va a cambiar el precio. Y es que todo lo que funciona a medias en la 

capital está peor en el resto del país, donde la pobreza es mayor y los servicios más deficientes.  

Con una dolarización no ejecutada ni oficializada por el Estado, para muchos venezolanos se 

volvió más rentable tener empleos informales, pagados en dólares, que formales, pagados en 

bolívares. La tendencia disparó los trabajos de reparación, de venta ambulante, de apuestas 

digitales en juegos de video, de negocios artesanales y caseros puerta a puerta. Tanto es el 

impacto que hoy casi 4 millones de personas en los últimos tres años han ascendido socialmente 

a través del emprendimiento creativo.  

En la segunda década de este siglo, la criminalidad convirtió a Venezuela en uno de los países 

más peligrosos del mundo. Pero ahora, después de una polémica política de mano dura, la 

sensación de inseguridad ha menguado. No es que los problemas estructurales (servicios 

precarios, inflación elevada, infraestructura deteriorada) se hayan resuelto. Es que la gente se 

ha ido acoplando. "Una vez que te habitúas, ya los problemas no te parecen tan distintos, y lo 

que antes te molestaba, ahora te molesta menos". 
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Texto 353 

Las polémicas cajas de alimentos  
El País, 27/02/2024 

Hace unos días, el relator especial de Naciones Unidas sobre el derecho a la alimentación, 

Michael Fakhri, afirmó en Caracas que las denominadas Cajas CLAP (Comités locales de 

abastecimiento y producción en forma de bolsas de comida que adjudica el Gobierno a cada 

unidad familiar como programa de asistencia), “socavan la dignidad humana de los receptores, 

se han vuelto susceptibles al clientelismo político y no abordan las profundas causas del hambre 

y la desnutrición en Venezuela”. 

El Gobierno de Nicolás Maduro reaccionó irritado ante este pronunciamiento, que coloca en 

boca de un funcionario de la ONU los mismos argumentos de la oposición para cuestionar los 

procedimientos del Gobierno nacional. En 72 horas, con el canciller Yván Gil como portavoz, 

Fakhri fue expulsado del país, junto a los 12 integrantes de la oficina del Alto Comisionado de 

Derechos Humanos de la ONU. 

No es la primera vez que los expertos de Naciones Unidas hacen severos reparos a este 

programa de asistencia social del chavismo. Las cajas CLAP se crearon en 2016 bajo el 

Gobierno de Nicolás Maduro, en medio de una grave tormenta económica que se tradujo en 

cotas históricas de inflación y desabastecimiento, y supuso el derrumbe de los índices sociales 

del país. El informe del Alto Comisionado de la ONU de 2018 también cuestionó los contenidos 

nutricionales de la caja de alimentos y lamentó de manera expresa que la entrega estuviera 

enfundada en “herramientas de propaganda política y control social”. 

Las CLAP vienen con el retrato de Maduro y las consignas oficiales, las modalidades de entrega 

atienden al diseño de organización comunal que el chavismo promueve, la orientación electoral 

y las consignas de sus actividades son bastante evidentes. El contenido de las cajas (un 

insuficiente balance de carbohidratos y proteínas enlatadas, con exceso en azúcar) consiste en 

una bolsa de arroz, otra de granos, pasta, harina de maíz, azúcar, leche en polvo, enlatados de 

sardina, atún o jamón. Se reparte, con sus eslóganes, a toda la población. Sus contenidos han 

sido cuestionados por su mala calidad, aunque una parte importante de la población sigue 

dependiendo de ellos. 

Aunque se trata de un programa social, con cierta frecuencia la entrega de las bolsas CLAP no 

es gratuita. “Eso era antes”, afirma Stalin Atacho, que trabaja como vigilante nocturno. “La 

bolsa hay que pagarla, 50 bolívares cada una”. 

387 palabras 

 

https://elpais.com/sociedad/2019/08/19/actualidad/1566167869_721480.html
https://elpais.com/america/2024-01-03/maduro-juega-al-despiste-con-su-candidatura-para-2024.html
https://elpais.com/america/2024-02-15/venezuela-expulsa-al-personal-del-alto-comisionado-de-derechos-humanos-de-naciones-unidas.html
https://elpais.com/america/2024-02-15/venezuela-expulsa-al-personal-del-alto-comisionado-de-derechos-humanos-de-naciones-unidas.html


Texto 354 

Estados Unidos y Venezuela 
BBC Mundo, 30/01/2024 

El gobierno estadounidense comenzó este lunes a reimponer sanciones económicas sobre 

Caracas, tres días después de que el Tribunal Supremo confirmara la inhabilitación de la 

candidata presidencial opositora, María Corina Machado. 

Las primeras medidas afectan al sector minero. Según un comunicado de la Oficina de Control 

de Activos Extranjeros de EEUU, toda empresa estadounidense que negocie con la compañía 

estatal Minerven tiene hasta el 13 de febrero para "cerrar transacciones" con la misma. La 

decisión se produce después de varias advertencias de Washington a Caracas de revertir la 

relajación de sanciones que comenzó el año pasado, tras los llamados Acuerdos de Barbados 

entre el gobierno y la oposición venezolana. 

Machado, quien fue elegida con amplia mayoría como la candidata de unidad de la oposición 

en octubre, había sido inhabilitada en junio por la Contraloría General de Venezuela (CGR) 

para postularse a cargos de elección popular durante un plazo de 15 años. Además de mantener 

el veto a Machado, el Supremo confirmó el pasado viernes la inhabilitación de su posible 

sustituto en la oposición, el dos veces candidato presidencial Henrique Capriles. 

El veto sobre Machado y Capriles y el regreso de las sanciones suponen un revés para una 

hipotética normalización de relaciones entre EEUU, Venezuela y la oposición. Además de las 

garantías electorales, Washington exigía a Caracas levantar las inhabilitaciones a miembros de 

la oposición, relajar prohibiciones y liberar a presos políticos y estadounidenses "detenidos 

injustamente". 

 A cambio, la Casa Blanca flexibilizó algunas de las duras sanciones que pesan sobre la 

economía venezolana, como los límites a la venta de petróleo y gas en el exterior. En diciembre, 

Estados Unidos liberó al empresario colombiano Alex Saab, aliado clave de Maduro, a cambio 

de varios venezolanos y estadounidenses detenidos en el país sudamericano. Pero estos pasos 

hacia una posible normalización parecen frenarse en seco con los últimos acontecimientos. 

El clima político se ha enrarecido con rapidez en Venezuela en las últimas semanas. El gobierno 

denunció un supuesto complot para asesinar a Maduro y acusó a periodistas y activistas de ser 

parte de él. Poco antes, tres dirigentes regionales de la campaña de Machado fueron detenidos 

y vinculados a una presunta conspiración contra el gobierno, según acusación del fiscal general, 

Tarek William Saab, quien anteriormente fue diputado constituyente y gobernador electo por 

el chavismo. 
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Texto 355 

Pepe Mujica y Venezuela 
 

El País, 17/02/2024  

 

La oleada de encarcelaciones en Venezuela ha vuelto a levantar las alarmas sobre el Gobierno 

de Nicolás Maduro. En la región, varios países han rechazado la detención de la activista Rocío 

San Miguel, supuestamente involucrada en una conspiración para asesinar al mandatario, y la 

expulsión de los representantes de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para 

los Derechos Humanos. El líder de izquierda y expresidente uruguayo José Mujica también ha 

marcado distancia del chavismo de Maduro, al que en otros tiempos fue afín. 

 

“Venezuela tiene un Gobierno autoritario que se pasa para el otro lado”, dijo este viernes ante 

un grupo de periodistas que le consultaron si en Venezuela hay una dictadura. “¿Qué quiere 

decir la palabra dictadura? ¿Dónde se origina el concepto dictadura? Era una decisión del 

Imperio Romano cuando concentraban el poder y se lo daban a un tipo solo, para que mandara. 

Nada de discrepar ni nada. Orden cerrado, porque en momentos de peligro no se puede discutir. 

Tiene que haber uno que mande. Ahí se inventó la figura de dictador. El de Venezuela es un 

Gobierno autoritario, se lo puede llamar dictador... llámenlo como quieran”. 

 

Mujica también criticó la reacción de la vicepresidenta Delcy Rodríguez, que hace unos días, 

en un cruce de declaraciones en redes sociales, calificó al actual presidente de Uruguay, Luis 

Lacalle Pou, de “lacayo” de Estados Unidos, por haber señalado la deriva autoritaria en 

Venezuela que ahora también reconoce el líder uruguayo. “No se puede hablar de los 

presidentes de América así. No se debe hablar, hasta por conveniencia y relaciones 

diplomáticas”, señaló Mujica. 

 

No es la primera vez que Mujica hace críticas a Maduro, pero es la primera vez que el dirigente, 

considerado una de las voces más lúcidas y ecuánimes de la política latinoamericana, admite su 

autoritarismo. En 2016, en una entrevista dijo que “en Venezuela todos estaban locos como una 

cabra” y salió en defensa del secretario general de la Organización de Estados Americanos, el 

uruguayo Luis Almagro, blanco habitual de los insultos del chavismo en el poder. 

 

El endurecimiento de Maduro con la oposición, las voces disidentes e incluso la diplomacia 

multilateral, ha levantado un nuevo cerco sobre Venezuela. Argentina, Ecuador, Paraguay, 

Uruguay han rechazado la detención de San Miguel y la expulsión de los representantes de la 

ONU. Ya Estados Unidos y la Unión Europea también han condenado los hechos. 
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Texto 356 

“Televisora nazi” 
El País, 05/04/2024 

 

El Ministro de Comunicación e Información de Venezuela, Freddy Ñáñez, anunció este lunes 

la expulsión del canal alemán Deustche Welle de todas las compañías de servicio de cable del 

país, acusando a la estación televisora de “difusión de contenido y promoción de propaganda 

de odio” en contra de la nación. Unos días antes, la televisora estatal alemana había colgado 

unos contenidos en las redes sociales en los cuales recogía una información de Transparencia 

Internacional, que colocaba a Venezuela como el segundo país más corrupto del mundo.  

 

“Venezuela es un estado mafioso”, afirma en el reportaje el periodista Ernesto Fuenmayor. En 

él se hace alusión a la existencia del Cartel de los Soles, como “una red criminal de tráfico de 

cocaína y oro” estructurado por “militares de alto rango y políticos influyentes”, que, traficando 

con las necesidades de la población, “ha hecho muchísimo dinero”. Lo afirmado en este 

reportaje replica y recoge parte de las acusaciones que sectores de la oposición venezolana, y 

algunos de la comunidad internacional, han hecho al Gobierno de Maduro en estos años.  

 

“Además de encubrir el genocidio en Gaza, la cuenta de DW en español se ha encargado de 

difamar y propagar odio contra Venezuela. Dan asco sus bulos, pero también dan pena la 

pobreza de sus contenidos”, ha declarado Ñáñez, en réplica al reportaje.  

 

En su programa de televisión, el propio Maduro comentó posteriormente la decisión tomada 

por su despacho, acusando a la televisora de “nazi”. “Ellos y otros medios internacionales tienen 

una campaña en contra de Venezuela, quieren hacer ver que aquí está todo lo malo del mundo, 

buscan mancharme, para agredir al país. Debemos estar atentos”. 

 

No es la primera vez que el Gobierno de Venezuela tiene diferencias irremediables con la 

difusión de ciertas noticias. Estaciones como CNN en español, o las colombianas RCN y 

Caracol Radio, habitualmente críticas del proceder del chavismo, también fueron expulsadas 

del país hace unos años. “Sin prensa libre, hay dictadura”, afirman en el Colegio Nacional de 

Periodistas de Venezuela en sus redes sociales, en protesta contra la medida. En los últimos 

años, el Gobierno de Maduro ha ido endureciendo su política contra medios autónomos o 

críticos: en 2022 fueron cerradas 78 emisoras de radio. De acuerdo a la ONG Espacio Público, 

entre 2003 y 2022, se concretaron un total de 285.  
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Texto 357 

Candidata inhabilitada 
TNYT, 05/03/2024 

 

Las autoridades venezolanas anunciaron el martes que las elecciones nacionales que muchos 

esperaban que forjaran un camino hacia la democracia se celebrarán el 28 de julio. Pero la 

decisión sobre la fecha se produce un mes después de que el más alto tribunal del país excluyera 

de la votación a la principal candidata de la oposición, lo que hizo que muchos se preguntaran 

hasta qué punto serán unas elecciones libres y justas. 

 

El anuncio del gobierno del presidente Nicolás Maduro implica al menos un cumplimiento 

parcial del compromiso adquirido con Estados Unidos de celebrar comicios este año a cambio 

del levantamiento de las sanciones económicas paralizantes. En octubre, Maduro firmó un 

acuerdo con la oposición del país y se comprometió a trabajar por unas elecciones 

presidenciales libres y justas. En el acuerdo, Maduro dijo que celebraría elecciones antes de 

finales de año, y Estados Unidos, a su vez, levantó algunas sanciones como muestra de buena 

voluntad. 

 

Pero pocos días después, Maduro vio cómo una candidata de la oposición, María Corina 

Machado, ganaba más del 90% de los votos en las elecciones primarias organizadas por la 

oposición, que no tuvieron la participación del gobierno. Los decisivos resultados acentuaron 

su popularidad y plantearon la posibilidad de que pudiera derrotarlo en unas elecciones 

generales. Entonces, el gobierno de Maduro inhabilitó a Machado para postularse, a causa de 

irregularidades financieras ocurridas cuando era diputada nacional. 

 

El chavismo, el movimiento de inspiración socialista que lidera Maduro, ha controlado 

Venezuela durante 25 años. En 2013, Maduro llegó al poder tras la muerte de su predecesor, el 

presidente Hugo Chávez, y se mantuvo en el poder tras unas elecciones celebradas en 2018, 

cuyos resultados se consideraron ampliamente fraudulentos. A esas elecciones siguió un 

periodo de aislamiento internacional, en el que muchos países siguieron el ejemplo de Estados 

Unidos y se negaron a hacer negocios con Venezuela. 

 

La fecha de las próximas elecciones, el 28 de julio, es el cumpleaños de Chávez. El anuncio se 

produjo en la fecha de su muerte, el 5 de marzo. Los candidatos de la oposición tienen hasta el 

25 de marzo para inscribirse. No está claro si el partido de Machado intentará insistir en su 

candidatura o si buscará apoyar a otro candidato. Es probable que una oposición fragmentada 

sea una ventaja para la candidatura de Maduro. 
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Texto 358 

Primarias de la oposición  
 

El País, 23/10/2023 

María Corina Machado ha ganado las primarias de la oposición en Venezuela y se perfila como 

la principal competidora de Nicolás Maduro en las elecciones presidenciales de 2024. 

Machado, como marcaban las encuestas, no tuvo rival y consiguió el 92,5% de los votos con el 

64,88% del escrutinio, en una consulta que se celebró de forma simultánea en Venezuela y otros 

28 países y en la que se estima que participaron más de dos millones de personas. “Hoy no es 

el final, pero es el principio del final”, ha dicho Machado al conocer los resultados. 

La votación se desarrolló con normalidad, pese a todos los inconvenientes logísticos que se 

presentaron. Se trataba de una consulta autogestionada por la propia oposición, sin ningún 

apoyo técnico, pero los desafíos se fueron solventando sobre la marcha y nada disuadió a miles 

de venezolanos, que esperaron largas colas bajo el sol o la lluvia para depositar su voto. 

La victoria de Machado es un primer gran triunfo para la oposición, que ha logrado sacar 

adelante el proceso y escoger una candidata de unidad, pero abre un gran interrogante. La 

política fue inhabilitada en junio por la Contraloría General de Venezuela para postularse a 

cargos de elección popular durante 15 años. La CGV argumentó en 2015 que no había incluido 

en su declaración patrimonial unos bonos que recibía siendo diputada, pero Machado niega que 

sea así. 

En cualquier caso, la duda está sobre la mesa. ¿Podrá Machado inscribirse como candidata en 

las presidenciales? En el acuerdo que cerraron la Plataforma Unitaria de Venezuela y el 

Gobierno chavista la semana pasada, se especificaba que de cara a los comicios del año que 

viene se promoverá la autorización “a todos los candidatos y partidos políticos”, pero no está 

nada claro que eso vaya a ser así.  

El Gobierno ya ha alejado la posibilidad de levantar las inhabilitaciones, aunque habrá que 

esperar el resultado que pueda ejercer la presión de Washington, que acaba de anunciar el 

levantamiento temporal de las sanciones al petróleo, el oro y el gas venezolanos, y que solo se 

ampliará si el chavismo favorece el camino hacia unas elecciones justas en 2024.  

Machado no es una rival que le guste al chavismo. En las encuestas supera en popularidad a 

Maduro, hundido en el descrédito por la crisis del país, y su candidatura ha insuflado una oleada 

de ánimo en gran parte de la sociedad venezolana. 
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Texto 359 

Elecciones libres  
El Mundo, 06/04/2024 

Venezolanos repartidos por distintos puntos de Europa y América respondieron este sábado al 

llamamiento de la líder opositora, María Corina Machado, y unieron sus voces para demandar 

una vez más elecciones libres para su país. La iniciativa de Machado coincidió además con las 

distintas iniciativas de activistas en Europa y América Latina para superar la llamada operación 

morrocoy, la ralentización del proceso de registro en el censo electoral propiciada en los 

distintos consulados. 

"Sin pensar en detenernos. Remamos... Hoy más que nunca, el mundo tiene que entender la 

fuerza que hemos acumulado unidos en un sueño de libertad", contestó la dirigente liberal 

conservadora a través de sus redes sociales, tras comprobar cómo la protesta se multiplicaba en 

distintos países. 

En Madrid, un nutrido grupo de venezolanos se concentró en la Plaza de Callao, después de una 

semana llena de reclamos contra el Consulado, que dificulta al máximo la posibilidad de 

convertirse en votante. 

La protesta de la joven Lorena Lima, quien se mantuvo en huelga de hambre frente a las 

oficinas de la legación chavista, animó a los venezolanos residentes en la capital para reclamar 

unos derechos ahora conculcados. Más de 100 personas entregaron el pasado jueves a las 

autoridades consulares una carta de rechazo de los "requisitos limitantes establecidos", sobre 

todo en lo que se refiere a la obligatoriedad de aportar pruebas de residencia y pasaporte vigente. 

Históricamente, la revolución bolivariana ha dificultado el voto en el exterior, a sabiendas de 

que es mayoritariamente antichavista. En la actualidad, y con al menos cinco millones de 

posibles votantes en el exterior, los expertos temen que sólo unos pocos miles podrán acudir a 

las urnas en los comicios del 28 de julio. Dificultades que también se dan dentro de Venezuela 

para los nuevos votantes: al menos tres millones de jóvenes no forman parte todavía del registro 

electoral. Tanto para los de dentro como para la diáspora, el registro cerrará en menos de dos 

semanas. 

El régimen de Nicolás Maduro ha bloqueado casi todos los caminos que llevan a las elecciones 

libres prometidas en los Acuerdos de Barbados con la oposición, auspiciados por la comunidad 

internacional. Las últimas leyes aprobadas por el poder bolivariano, como la que pretende 

perseguir al fascismo y al neofascismo, amenazan también a opositores y activistas en pleno 

proceso electoral.  
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Texto 360 

Anexión del Esequibo 
El País, 06/12/2023 

Dos días después del referéndum sobre el Esequibo, territorio que se disputa Venezuela con 

Guyana, el Gobierno de Nicolás Maduro avanza para intentar hacer cumplir lo que se aprobó 

el domingo en un referéndum que en la calle mostró un escaso interés, pero que el chavismo ha 

calificado como una victoria con 10,4 millones de votantes. Este martes, Maduro presentó en 

televisión el nuevo mapa oficial del país, con el Esequibo incorporado, en el que anunció una 

serie de medidas y próximas legislaciones para concretar la posesión del territorio y sus 

recursos. Antes, el mandatario envió un contingente militar hasta Puerto Barima, muy cerca de 

los límites de la zona selvática de 160.000 kilómetros cuadrados que reclama y que 

administra de facto Guyana. 

La guerra de relatos ha comenzado. Guyana izó hace unas semanas una bandera en un pequeño 

cerro en el Esequibo. El día del referéndum, el Ministerio de Comunicación de Venezuela 

difundió un video en el que unos indígenas arriaban la bandera guyanesa e izaban la venezolana.  

Maduro ahora contraataca con todo. A través de una ley especial anunciada este martes, creará 

una nueva provincia o Estado en el territorio y ya ha nombrado una autoridad única provisional. 

Se trata del mayor general Alexis Rodríguez Cabello, que operará desde Tumeremo, el 

municipio foco de la explotación minera en el Estado Bolívar, en el sur del país, a apenas 100 

kilómetros y dos horas de camino del poblado de San Martín de Turumbang, en la zona en 

disputa con Guyana y pendiente de un litigio en la Corte Internacional de Justicia. 

“Queremos el rescate pacífico de la Guayana Esequiba. ¡Arranquemos a darle respuesta a un 

pueblo que se pronunció el 3 de diciembre!”, proclamó el mandatario. “Nuestra Guayana 

Esequiba ha sido ocupada de facto por el imperio británico y sus herederos y han destruido el 

área”, agregó tras recordar los acuerdos que en tiempos de Hugo Chávez se gestaron para crear 

Petrocaribe. Entonces, Venezuela ofreció petróleo con descuentos a los países del Caricom 

(Comunidad del Caribe) a cambio de apoyo diplomático a su revolución bolivariana; sin 

embargo, en esta disputa histórica esos países han respaldado a Guyana. “Somos un pueblo de 

paz, unionista, lo hemos demostrado desde Petrocaribe, que permitió la estabilidad social y 

económica del Caribe, particularmente de Guayana, que tuvo los índices de desarrollo más altos 

en ese tiempo y hoy está en la miseria”, añadió. 
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Texto 361 

Maduro candidato 
 

Página12, 12/03/2024 

 

El gobernante Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) propuso como candidato a las 

elecciones presidenciales del próximo 28 de julio al presidente Nicolás Maduro, quien ya 

figuraba como candidato natural del chavismo. Al cabo de tres días de asambleas en diferentes 

estados del país, el partido publicó este domingo en la red social X que los militantes resolvieron 

dar su "respaldo al presidente Nicolás Maduro".  

 

Se espera que su proclamación oficial como candidato sea el próximo 15 de marzo, aunque 

Maduro ya agradeció el respaldo de sus seguidores. "Les agradezco todas sus expresiones de 

amor, todas sus bendiciones, todo su apoyo, y vamos a unir a todo el que pueda ser unido y 

convocado del pueblo al domingo 28 de julio", dijo el mandatario en un audio difundido 

también en X. 

 

El dirigente Diosdado Cabello, considerado número dos del chavismo, había señalado el 

miércoles que "no tenía dudas" de que Maduro sería el candidato "por consenso" del PSUV. 

Maduro está en campaña desde hace semanas y ha ido incrementando sus apariciones en 

público, algo que no era habitual, así como los anuncios de programas sociales de "nueva 

generación". También ha prometido la creación de nuevas obras públicas. 

 

La oposición, en tanto, debe definir un candidato ante la inhabilitación política de María Corina 

Machado, que arrasó en las primarias de la principal coalición Plataforma Unitaria en octubre 

pasado. Aunque Machado insiste en que será candidata, en la práctica su postulación está por 

ahora descartada. La habilitación de candidatos ha sido uno de los puntos álgidos de los diálogos 

entre el gobierno y la oposición, con mediación de Noruega. En octubre pasado, ambas partes 

firmaron un acuerdo en Barbados para organizar la elección con presencia de varios 

observadores internacionales. La oposición esperaba que el acuerdo permitiera a Machado 

presentarse a los comicios, pero la Corte Suprema, acusada de actuar bajo la égida del gobierno, 

confirmó su inelegibilidad el 26 de enero. 

 

La fecha de julio respeta el acuerdo de celebrar las elecciones en el segundo semestre de 2024, 

aunque pone en jaque los tiempos para que se conformen misiones de observación 

internacional. El Consejo Nacional Electoral (CNE) ha enviado invitaciones a la Unión Europea 

(UE), la ONU y el Centro Carter para que observen el proceso electoral. 
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Texto 362 

Maduro endurece la represión 
 

El País, 21/03/2024 

 

No hace ni un año, algunos diplomáticos salían sorprendidos de las reuniones con el núcleo 

duro del chavismo. Jorge Rodríguez, en nombre de Nicolás Maduro, emitía en esos encuentros 

a puerta cerrada señales claras de tener la intención de conducir al país hacia una transición 

democrática: el chavismo parecía dispuesto a celebrar en 2024 unas elecciones competitivas 

con todas las garantías si le aseguraban que su desalojo del poder sería pacífico. Y el hombre 

que iba a comandar esta mutación sería Rodríguez, presidente de la Asamblea venezolana.  

 

Esa misma gente que lo tenía a su lado en esas reuniones en las que se decidía el futuro de 

Venezuela, se quedó asombrada el martes, cuando vieron por televisión a Rodríguez, que 

proponía crear una ley que penalizara con dureza a “los traidores a la patria”, la losa que caería 

sobre los opositores y los activistas, a los que se detiene bajo la acusación de terrorismo con 

pruebas muy endebles. Esas palabras envenenaron aún más el ambiente que rodea las elecciones 

presidenciales que se celebrarán el 28 de julio.  

 

Esta arremetida tiene como objetivo último a María Corina Machado, la principal líder de la 

oposición. Maduro creía que ella no tenía ninguna opción de disputarle el poder en las urnas, 

pero cambió de opinión cuando vio que arrasó en las primarias de la oposición y que sacaba 

más de dos millones de personas a la calle. En la mayoría de las encuestas creíbles, ella puntúa 

por encima de él. Machado recoge más de dos décadas de desgaste chavista, en las que se ha 

llegado a una crisis económica inaudita en la historia del país. La idea de Machado es continuar 

en la carrera presidencial y forzar al máximo a Maduro, que pagaría un alto coste político por 

verse retratado como un antidemócrata.  

 

Machado tendría la opción de ceder su capital político a otro candidato que llevara su antorcha 

y así hacerle frente a Maduro, pero el chavismo está cortando de raíz esa posibilidad. Este 

miércoles, el servicio de inteligencia del Gobierno de Nicolás Maduro, el Sebin, detuvo a Henri 

Alviárez, cercano colaborador de la aspirante presidencial y número dos de su partido, Vente 

Venezuela, y a Dignora Hernández, secretaria general de la organización. La percepción general 

es que esta ola de detenciones y órdenes de capturas no ha hecho más que empezar: el chavismo 

no tiene intención de hacer una transición democrática. 
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Texto 363 

Sanciones a Venezuela 

La República, 30/01/2024 

 

En respuesta a la inhabilitación de la candidata y figura eminente de la oposición, María Corina 

Machado, por parte del Tribunal Supremo de Justicia del gobierno de Nicolás Maduro, el 

Gobierno de Estados Unidos reactivó sanciones a Venezuela, afectando a muchos sectores 

clave. Esta decisión marca, sin duda alguna, un giro significativo en la política exterior 

norteamericana hacia el país de América del Sur, y estas medidas afectan a importantes 

industrias del país sudamericano. 

 

El gobierno de Joe Biden, reaccionando a la situación política en Venezuela, revoca la 

flexibilización parcial de sanciones que había sido implementada en octubre de 2023 como 

parte de un acuerdo de Barbados. Esta acción resalta la postura firme de Washington en la 

defensa de la democracia y de los derechos humanos en la región, reafirmando su compromiso 

con el apoyo a la oposición venezolana.  

 

La medida ha sido percibida como un retroceso en los esfuerzos por promover elecciones libres 

y justas en Venezuela. Previo a la confirmación de las sanciones, la vicepresidenta Delcy 

Rodríguez se pronunció al respecto. "Venezuela toda rechaza el grosero e indebido chantaje y 

ultimátum manifestado por el gobierno de Estado Unidos", publicó en la red X. "La revisión de 

cualquier mecanismo de cooperación existente como contramedida frente al deliberado intento 

de golpear a la industria del petróleo y gas venezolano, es una provocación contra nuestro país", 

añadió. 

 

Las sanciones reimpuestas por la Casa Blanca incluyen restricciones muy significativas en las 

industrias petroleras, de gas y oro de Venezuela. Dichas sanciones se habían aliviado 

parcialmente en octubre de 2023, pero ante la falta de avances en el acuerdo de Barbados, 

EEUU ha decidido no renovar la licencia que facilitaba operaciones en estos sectores. De la 

misma manera, se estableció un plazo hasta el 13 de febrero de 2024, para concluir cualquier 

transacción pendiente con Minerven, la empresa estatal de extracción de oro de Venezuela. La 

reactivación de las sanciones de EEUU ha golpeado principalmente a las industrias de petróleo, 

de gas y oro de Venezuela y estos sectores, vitales para la economía venezolana, van a enfrentar 

ahora restricciones severas en sus operaciones y comercio internacional. Esta situación podría 

tener un impacto significativo en la economía del país, ya debilitada por años de crisis política 

y económica. 
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Texto 364 

Avianca vuelve a Venezuela 
El País, 02/02/2024 

La principal aerolínea de Colombia ha vuelto a aterrizar en Maiquetía, el aeropuerto que sirve 

a la capital de Venezuela, después de siete años suspendida. Se suma así al puñado de aerolíneas 

que ya han vuelto a conectar a dos países vecinos profundamente interrelacionados. Un 

esperado hito en la normalización de las relaciones, pese a turbulencias y retrasos. 

Avianca voló ininterrumpidamente durante 60 años entre las dos capitales, pero fue una de 

las muchas aerolíneas que abandonaron Venezuela a partir del 2014, por un rosario de 

problemas que incluyeron las deudas del Estado con las compañías, la conflictividad política, 

problemas de seguridad e infraestructura, las sanciones internacionales al Gobierno Maduro y 

la pandemia. Esa tendencia va camino de revertirse y varias aerolíneas internacionales han 

retomado operaciones. 

En ese marco, la prometida reactivación de las frecuencias aéreas se pospuso más de una vez. 

Los Gobiernos de Petro y Maduro habían acordado inicialmente que el primer vuelo entre 

Caracas y Bogotá sería operado por la venezolana Conviasa, pero Washington desplegó su 

poder diplomático para frenarlo, lo que irritó a Caracas. Ese avión nunca despegó, pues las 

sanciones estadounidenses a la aerolínea estatal obligaron a cambiar de planes. 

El vuelo es un hito en el propósito de Petro de recuperar el flujo comercial en una extensa y 

porosa frontera de más de 2.200 kilómetros, que llegó a ser la más activa de América Latina. 

En su mejor momento, en 2008, el intercambio alcanzó más de 7.000 millones de dólares, pero 

se desplomó hasta apenas 220 millones de dólares. En 2021 empezó a aumentar, y para 2022 

repuntó a 728 millones de dólares, según las cifras del Ministerio de Comercio. Para el final del 

cuatrienio, en agosto del 2026, prevé haber recuperado unos niveles cercanos a los 4.000 o 

4.500 millones de dólares. Sin embargo, el vuelo de Avianca se produce en un momento 

delicado, cuando han regresado las sanciones de Estados Unidos a Venezuela, luego de la 

inhabilitación de la opositora María Corina Machado para las presidenciales que se deberían 

celebrar este año. Ese veto amenaza la apertura internacional que el país petrolero ha 

experimentado en los últimos meses. 

Pese a los obstáculos que se vislumbran en el horizonte, la reapertura está en marcha y, paso a 

paso, las viejas rencillas entre vecinos van quedando en el pasado, con un deshielo que queda 

simbolizado con el avión de Avianca estacionado en Maiquetía. 
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Texto 365 

Maduro, “presidente obrero” 
El Espectador, 12/03/2024  

 

Maduro, de 61 años, buscará el 28 de julio un tercer mandato de seis años. Explota estereotipos 

de “hombre de pueblo”, de “presidente obrero”, como se hace llamar, para su beneficio político. 

Formado en Cuba, la cultura de Maduro, que fue canciller y vicepresidente de Chávez (1999-

2013), va mucho más allá del volante del bus que condujo en su juventud. Fue designado por 

Chávez como su heredero el 9 de diciembre de 2012. 

 

Neutralizó resistencias en el gobernante Partido Socialista de Venezuela y aplastó a la oposición 

para bloquear toda amenaza a su poder, como la candidatura presidencial de la liberal María 

Corina Machado, inhabilitada por 15 años para ejercer cargos públicos. Masivas 

manifestaciones contra su gobierno en 2017 fueron duramente reprimidas por militares y 

policías, lo que derivó en una investigación de la Corte Internacional de Justicia por violaciones 

de derechos humanos. 

 

Maduro también supo maniobrar las sanciones internacionales tras su reelección en 2018, 

boicoteada por la oposición y desconocida por medio centenar de países. Sobrevivió además a 

una crisis económica sin precedentes en esta nación de casi 30 millones de habitantes, con un 

PIB que se redujo en 80% e hiperinflación.  

 

Escándalos de corrupción, supuestos atentados... y Maduro sigue, “indestructible”, como reza 

el eslogan del dibujo animado de propaganda “Superbigote”, que lo muestra en la TV estatal 

como un superhéroe que combate monstruos y villanos de Estados Unidos y la oposición. Con 

discursos de horas en los que mezcla asuntos políticos duros, beligerantes, con chistes y 

anécdotas personales. 

 

Ha sabido hacer “realpolitik”: recortó el gasto público, eliminó aranceles para impulsar 

importaciones que acabaran el desabastecimiento y permitió el uso informal del dólar, que hoy 

reina en la Venezuela socialista, donde tiendas y restaurantes de lujo reaparecieron aunque solo 

para el disfrute de unos pocos. “Es el capitalismo más desigual de América Latina”, dice 

Rodrigo Cabezas, exministro de Finanzas de Chávez y crítico de Maduro. 

 

Ha sabido negociar con Washington. Obtuvo el levantamiento parcial de sanciones hoy en 

riesgo por la inhabilitación de Machado a cambio de liberar “presos políticos”, incluidos 

estadounidenses. Lejos del ateísmo que por definición acompaña al marxismo, Maduro buscó 

acercamientos religiosos, sobre todo con la Iglesia evangélica, que concentra un valioso bloque 

electoral. “No han podido conmigo ni con ustedes, porque Cristo está con nosotros”, ha dicho 

el presidente, que se define como “marxista”, “cristiano” y “bolivariano”. 
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Texto 366 

Competición desigual 

El País, 28/04/2024 

La inscripción de las candidaturas presidenciales en Venezuela anticipó el lunes el clima opaco 

de un proceso electoral que corre el riesgo de repetir el patrón de los anteriores y acabar en una 

competición desigual el próximo 28 de julio. El chavismo demostró que mantiene el control 

absoluto de las instituciones y sus reglas de juego. Tras la inhabilitación de María Corina 

Machado, la rival mejor posicionada, la oposición ni siquiera pudo registrar a la candidata 

nombrada como sustituta, la académica Corina Yoris. La razón fue un aparente fallo 

informático del formulario del Consejo Nacional Electoral (CNE), que rechazó sus credenciales 

sin más explicaciones. Sin embargo, una extensión del plazo permitió la postulación de un 

candidato de bajo perfil aceptado por la Plataforma Unitaria, la alianza que cerró filas con 

Machado. 

Las críticas al procedimiento de inscripción han sido prácticamente unánimes. La Casa Blanca, 

la Unión Europea, pero también gobiernos latinoamericanos progresistas, como el colombiano 

de Gustavo Petro o el brasileño de Luiz Inácio Lula da Silva, mostraron preocupación por la 

falta de garantías. Nicolás Maduro rechazó los señalamientos y los tachó de “injerencias”, 

aunque al final las autoridades chavistas admitieron la papeleta de la Mesa de la Unidad 

Democrática (MUD), predecesora de la Plataforma Unitaria. Su candidato es el diplomático 

Edmundo González Urrutia, una figura provisional que tendrá el cometido de guardar la plaza 

a un aspirante de mayor peso. La ley permite reemplazar a un candidato hasta 10 días antes de 

la votación. 

A González Urrutia se suman, entre los candidatos que lograron inscribirse, otros dos veteranos 

políticos antichavistas: Enrique Márquez, un dirigente socialdemócrata, y el gobernador del 

Estado de Zulia, Manuel Rosales, que en la actualidad es el principal cargo público opositor.  

Maduro, a quien todos los sondeos sitúan por detrás de Machado, está intentando eliminar de 

la carrera a los rivales con posibilidad de empañar su victoria. En esta ocasión, frente a la cita 

de 2018, las premisas de las elecciones parecían distintas. El sucesor de Hugo Chávez llegó a 

negociar a dos bandas con Estados Unidos y con la oposición. En 2023, Washington relajó 

algunas sanciones al petróleo e incluso accedió a devolver a Caracas a Alex Saab, procesado en 

Florida como presunto testaferro de Maduro. Su número dos, el presidente de la Asamblea 

Nacional Jorge Rodríguez, escenificó en Barbados un acuerdo con las fuerzas antichavistas. 

Todo quedó en agua de borrajas.  
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Texto 367 

Tensiones por Esequibo 

Voz de América, 14/02/2024 

Los acuerdos sobre el Esequibo firmados entre Guyana y Venezuela en San Vicente y las 

Granadinas parecen estar en constante tensión, con frecuentes acusaciones mutuas de irrespetar 

los mismos y presencia militar en la zona en disputa. EEUU dice no ver indicios de hostilidades. 

Los acuerdos firmados por Venezuela y Guyana hace un par de meses sobre un diferendo que 

mantienen por un territorio limítrofe conocido como el Esequibo se están poniendo a prueba en 

las últimas horas, con movilizaciones militares que los expertos descartan como alardes de 

poder, pero señalan que hacen mella en el espíritu de resolver la controversia amistosamente, 

como se comprometieron. 

Los presidentes de Guyana, Irfaan Ali, y de Venezuela, Nicolás Maduro, firmaron en diciembre 

los llamados Acuerdos de San Vicente y las Granadinas, donde se comprometieron a no 

amenazar ni utilizar la fuerza, resolver la controversia “de conformidad con el derecho 

internacional” y abstenerse “de palabra o hecho” de intensificar cualquier desacuerdo, después 

de un referendo consultivo en Venezuela, donde el gobierno propuso crear un estado nuevo en 

el Esequibo. 

Dos semanas después de la firma del acuerdo, Venezuela movilizó unidades aeronavales y 

ordenó ejercicios militares cerca del Esequibo, ante la presencia del buque de guerra inglés 

HMS Trent en lo que consideró “aguas en litigio”. Maduro calificó la presencia del buque de 

“provocación” y admitió que la situación causó “momentos de turbulencia”. 

A principios de febrero, el gobierno de Estados Unidos anunció que ayudaría a Guyana a 

comprar nuevos aviones, helicópteros, una flotilla de drones militares y, por primera vez, 

tecnología de radar para defender su integridad territorial de amenazas externas. Luego, la 

petrolera estadounidense ExxonMobil, defendió su contrato para perforar dos pozos 

exploratorios al norte y al oeste de su bloque Stabroek, en Guyana. La vicepresidenta 

venezolana, Delcy Rodríguez, acusó a la empresa de “amparar sus operaciones ilícitas en un 

mar pendiente por delimitar” y de “gobernar” a las autoridades guyanesas. 

Sadio Garavini, doctor en ciencias políticas y diplomático venezolano retirado, opinó que es 

“más propaganda que realidad” la movilización militar cerca del Esequibo. “Venezuela no está 

en capacidad de hacer una ocupación seria del Esequibo. Esto no exime de un incidente, pero 

una ocupación seria crearía una reacción muy fuerte de la comunidad internacional.” 
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Texto 368 

Arrestos y secuestros en la oposición 
CNN, 09/04/2024 

El fiscal general de Venezuela, Tarek William Saab, confirmó este sábado el arresto de Emil 

Brand Ulloa, el director del comando de campaña en el estado Barinas para la líder María Corina 

Machado, ganadora de las primarias presidenciales de la oposición. Según un comunicado 

publicado en su cuenta de X, Brand Ulloa será acusado de los delitos de "conspiración, 

asociación, violencia de género (física) y ultraje al funcionario: motivado a las agresiones que 

les propinó a varias mujeres policías y militares".  

El funcionario dijo que las acusaciones surgen de la presunta participación del colaborador de 

Machado durante unos "hechos violentos" que sucedieron en el estado el 15 de enero, en lo que 

calificó como un "plan inicial" para ejecutar acciones terroristas en el país, sin más detalles al 

respecto.  Según el fiscal, Brand Ulloa había sido citado a comparecer ante un despacho fiscal 

y no se presentó, por lo que se giró una orden de captura en su contra.  

El anuncio del fiscal surgió horas después de que Machado denunciara en la misma red social 

que su colaborador había sido "secuestrado". "Exigimos una firme reacción de todos los actores 

nacionales e internacionales que apoyan una verdadera elección presidencial en Venezuela", 

agregó la opositora. Machado y el movimiento político Vente Venezuela han denunciado el 

arresto de al menos cinco colaboradores en lo que va del año, sin que las autoridades 

venezolanas se hayan pronunciado públicamente al respecto. 

Según los abogados de Vente Venezuela, los arrestos son parte de una persecución política y 

los detenidos se han declarado inocentes de las acusaciones en su contra, aunque tampoco las 

han hecho públicas. Este sábado, la opositora dijo en Twitter: "Hace 47 días secuestraron a 

nuestros directores de los Comandos de Campaña de los estados Trujillo, Vargas y Yaracuy, 

quienes hoy están presos en El Helicoide, el centro de torturas más grande de América Latina", 

aunque no presentó pruebas de esa acusación. 

Machado fue inhabilitada para buscar la candidatura presidencial por el Tribunal Supremo de 

Justicia de Venezuela, luego de que la Contraloría General de Venezuela impusiera una medida 

contra la dirigente opositora por supuestamente no incluir en su declaración jurada de 

patrimonio el pago de bonos de alimentación. Machado insiste en que la inhabilitación es ilegal 

y ha continuado recorriendo el país haciendo campaña contra el oficialismo. Venezuela tiene 

previstas elecciones presidenciales el próximo 28 de julio.  
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Texto 369 

10 años de miseria  
DW, 01/05/2024 

"En este periodo, 120 dirigentes sindicales han sido detenidos y 3.479 trabajadores amenazados 

por levantar la voz, y hasta por actualizar sus estados de Whatsapp", dijo el coordinador general 

de la ONG Programa Venezolano de Educación Acción en Derechos Humanos (Provea), Óscar 

Murillo, durante presentación del informe este 30 de abril en Caracas. Provea, de acuerdo a su 

informe, documentó, al menos, 27.000 protestas por reivindicaciones laborales entre 2013 y 

2023. Sostuvo que la situación de los derechos laborales en la nación caribeña sigue signada 

por la "pérdida de la capacidad adquisitiva, la precariedad y el deterioro de la calidad de vida de 

los trabajadores venezolanos". 

Durante 2023, prosiguió, el Gobierno venezolano no decretó un aumento de salario y "continuó 

con su política de bonificaciones, sin incidencia en las prestaciones sociales, pensiones u otros 

beneficios". "La desigualdad en todas sus formas se afianzó como una constante de la realidad 

venezolana, afectando principalmente a los sectores vulnerables: mujeres, jubilados, niños, 

niñas y adolescentes", añadió. Ante esto, Provea pidió al Gobierno tomar medidas "eficaces y 

urgentes" contra la pérdida del poder adquisitivo del salario, "corrigiendo las políticas lesivas 

al derecho a un salario suficiente que afecten la capacidad de compra de alimentos básicos, 

medicamentos y otros bienes esenciales de los trabajadores".  

Desde marzo de 2022, el salario mínimo y la pensión se mantienen en 130 bolívares al mes, 

que en ese entonces, al cambio oficial, eran unos 30 dólares y hoy 3,5 dólares, por la 

devaluación de la moneda local. El pasado 19 de abril de 2023, Nicolás Maduro arribó a su 

décimo año al frente de la primera magistratura nacional. Al asumir la presidencia, Maduro 

afirmó que sería el primer presidente “obrero” de la historia venezolana. Prometió la 

construcción de un modelo económico basado en la justicia y la igualdad, pero, tras el 

incumplimiento de sus promesas, se convirtió en lo que Provea advirtió desde el primer día: un 

presidente antiobrero. 

Provea denuncia, entre otros, que el gobierno de Maduro sofocó los derechos a la libertad 

personal, a la vida y a la integridad personal, con ejecuciones extrajudiciales, torturas y 

detenciones arbitrarias; sólo entre 2013 y 2023, se registraron 43.003 víctimas de violaciones a 

la integridad personal, que incluyen 1.652 víctimas de torturas y 7.309 víctimas de tratos o 

penas crueles, inhumanas y degradantes. 
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Texto 370 

Maduro y su desastre humanitario 
Diario Las Américas, 01/05/2024 – Manuel Aguilera 

“Las personas refugiadas son aquellas que huyen de conflictos y persecuciones. Se trata de una 

figura que el derecho internacional define y protege; por tanto, estas personas no deben ser 

deportadas ni devueltas a contextos en los que peligran su vida y su libertad”. Lo define y 

explica ACNUR, la agencia de la ONU para los refugiados. Esta semana conocíamos, a través 

de Infobae, un informe de la Iniciativa de Investigación sobre Inmigración que revela que, en 

marzo de 2024, Venezuela es el primer país de procedencia de los refugiados que han recalado 

en Florida.  

En la última década, el estado de Florida ha sido parada final de una significativa llegada de 

refugiados, sumando más de 17,100 personas. No es sencillo para un refugiado empezar de cero 

en otro país. Tampoco es fácil para las autoridades del estado acoger la incesante llegada de 

personas en este estado de necesidad. Requiere recursos económicos y logísticos, que en el caso 

de Florida se impulsan dentro de la voluntad política bipartidista de ayudar al pueblo 

venezolano, mientras se escuchan de fondo los patéticos discursos “antiimperialistas” 

elaborados por los líderes del chavismo. No es razonable ni lógico pensar que los 7,7 millones 

de venezolanos refugiados y migrantes procedentes de Venezuela tengan como objetivo limpiar 

inodoros, pero muchos de ellos están dispuestos a empezar de cero y a tomar empleos de la 

escala más baja, con tal de escapar del infierno chavista. 

Un infierno político que puede empezar a despejarse si Edmundo González puede medir en 

igualdad de condiciones a Nicolás Maduro. He escrito en columnas anteriores que Venezuela 

necesita una transición profunda más allá de la elección presidencial, unas nuevas reglas de 

juego que incluyan al poder legislativo, al judicial, a los medios de comunicación y al ejército. 

El otro infierno es el económico. Falta de sector productivo, despilfarro de dinero público, 

corrupción, falta de seguridad jurídica para inversores extranjeros, huida de la población más 

cualificada y, además de todo eso, sanciones que empobrecen y asfixian más a los venezolanos. 

Para revertir ambos infiernos en un lugar razonable para vivir, necesitamos parar la diáspora. 

Necesitamos que esos millones de venezolanos regresen a su tierra y ayuden en la 

reconstrucción política y económica del país. EEUU tiene un papel protagonista en esa tarea, 

empujando al cambio político, pero también implementando medidas económicas que den 

oportunidades de empleo y mejora a los venezolanos. 
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